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 रोड  फउन्डेदान  योजना

 २३  १९५२

 नाटा

 करेंगे
 सदन  की  बैठक  सवा  आठ  समवेत  हुई

 फोड  फाउन्डेशन  तथा  भारत
 महोदय  अध्यक्ष-पद  पर  आसीन

 कार  के  वीच  हुए  करार  के  अन्तर्गत  कितनी

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर  प्रशिक्षण  तथा  विस्तार  परियोजनायें  आरम्भ

 फाउन्डेशन  सहायता  के  अंतगर्त  की  गई  त्

 ग्राम्य  विरासत
 यह  परियोजनाओं  कहां  स्थित हैं  ;

 *2Q2  श्री  QAo  एल०  frizz  कया

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  सदन  पटल  पर  एक
 क्या  प्रशिक्षार्थियों को  चून  लिया

 aes  रखने  की  कपा  करेंगे  जिसमें  गया  ?

 य  a4  gat  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  >

 (4%)  प्रकृष्ट  किया  विकास  कार्यक्रम  अब  स्वीकृत  हुई  १३

 के  सम्बन्ध  में फ़ोर्ड  फाउन्डेशन  सहायता  के
 योजनाओं  में  से  अभी  हाल  में  ही  दो  प्रशिक्षण

 अख़्तर  जो  कार्य  हो  रहा  है  ;
 तथा  विकास  और  तीन  विकास  परियोजनाओं

 उक्त  योजना  के  अंतगर्त  स्थापित  आरम्भ की  गई  हैं  ।

 प्रशिक्षण  केन्द्रों  के  स्थान  तथा  विकास

 दिये  जाने  वाले  प्रशिक्षण का  पूर्ण  ब्यौरा  ;

 पन्द्रह  प्रकृष्ट  विकास  परियोजनायें  श  कृषि  बम्बई

 उन  परिव्यय  तथा  २  विश्वेदवरैय्या  नहरी  मैसूर

 faq  की  अवधि  तथा  विकास

 इन  प्रशिक्षण  केन्द्रों  तथा  कु कट पल्ली  नगर

 योजनाओं  के  लिये  दिये  गयेਂ धन  की  राशि  से  ५-६.  मील
 की  दूरी

 अथवा  उसके  प्राक्कलन ?  तहसील  पैप्सू  ।

 आसाम  कामरूप  जिले  में खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री

 एक  विवरण  पटल  पर  रखा  जाता  ।

 है  ।  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  राज्यों  में  प्रशिक्षार्थियों  को  चुना

 ३३  जा  रहा है  ।
 184  8.  D.
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 किया  ए
 श्री  एल  राज्य  सरक  चुन  लिये  गये  हूं

 ।

 में  ज्ञात  कर  योजना  यह
 ra  पर  निरे  द होगा  क

 प्रत्येक  राज्य
 के  प्रोत्साहन  से  आरम्भ की  गई  हूं  त  था  भा  अपने  उन  करमचारियों से  किस  प्रकार  का

 को  विदेश  a  क्या  वित्तीय  सहायता  मिलती  कार्य  चाहता  है  |

 श्री  एम०  एल०  क्या  नक

 किदवई  :  इस  परियोजना  पर  श  नहीं  है  कि  पांच  केन्द्र  तो  पहले  ही
 से  aa रहे

 लाख 2  हज़ार रुपये  कुल  व्यय  हुआ है  हं  जहां  लोगों  को  प्रशिक्षण मिल
 a

 do
 ह  ?

 ATT
 ५६  हजार  का  पूजी

 व्य

 श्री  किदवई  :  पांच  केन्द्र  चने
 |

 हि  चुके ६९
 हज़ार

 का  wade  व्यय  ।

 हें  और  राज्य  सरकारों द्वारा  मीदवार
 पहले  दो  वर्षों  का  प्रारम्भिक व्यय

 चने  जा  रहे  हें  ।
 फाउन्डेशन  द्वारा  उठाया  जायेगा  ।

 a  श्री  एस०  एन०  ये  केन
 ह

 एम०  एल०  में  ज्ञात कर

 मवा कि  क्या  ग्राम्य  जनसंख्या के  हित

 पर  चुने  गये  हें
 ?

 श्री  यह  केन्द्र  राज्य |  इस  योजना  के  आरम्भ  किये  जाने

 भारतीय ग्राम्य  जीवन  के  कू  Iq  1
 की  सिपारिश पर  ही  चने  गये  हैं

 =

 क
 Taal  कर  लिया  गया  था

 ?  शनी  के  ०  मालवीय  सरकार

 नमे  भारतीय  विशेषज्ञों  के  बतलाने
 श्री  प्रत्येक स्तर  पर  उन

 ey
 rs er  कृपा का

 क  कग  दाप  a4

 मद्द  किया  जाता  हूं  ।
 सिले  में  परामर्श  लिया  गया  है

 ?  saad

 ह  तो  एस०  एन०  इन  se!

 श्री  इस  प्रश्न के
 af  ण  के  लिये  चने  जाने  बाट  ७ द

 न्यूनतम  योग्यता  क्या  होनी  चाहिये
 rom  oe

 ग  किदवई :  यह  प्रशिक्षार्थी राज्य  सर
 सी०  क्या  ctf

 परियोजनाओं  और  सामूहिक  परि
 mc a

 की
 देखों  लें  लता  मले  राज्य

 के  परस्पर  मुख्य  अन्तर*  को  जान  सकता
 स

 हगो  नाव  शप  के  प्राचीन  के

 fot
 अलग  sea  निर्धारित क

 श्री  यह  कृषि  के  ्

 iat
 दुत  एन०  में  ज्ञात  कर  ह  a  पौर  इस  में  कृषि  के  प्रकृष्ट  गस

 सकता हूं  कि  क्या  इन  प्रशिक्षण  केन्द्रों  का
 प्रशिक्षण  दिया  जायेगा

 तथा  नई

 के  शिक्षक  पहले  ही  नियुक्त  किये  चुर्क  विधियां  चलाई  विदेश
 तथा

 ः

 भारत  के  कुछ  भागों  के  अनुभव  से  सफल

 प्री  किदवई :  अभी  नहीं  ।  यह  सब  काय  सिद्ध हुई  हैं  ।
 ।

 गार
 क

 जायेगा
 श्री  एन  आर०  क्या इ

 एम०  एल ०  हिंदी  :  ज्ञात  करं  केन्द्रों में  से  कोई  जी  केन्द्र

 reqreti =  कि  सली  थापित  करने  का  विचार  जहाँ  प्रादेशिक

 ग्राम  क्षेत्रों को  प्रशिक्षण  |  भाषा  दिक्षा दी  जा  स  ती  है  ?
 ्

 श्री  किदवई  :  विवरण में  पांचों  केन्द्रों

 केन्द्र  चुने  जा  चुके  हं  ब  afro  के  स्थान  गये  हैं  ।



 २९३  मौखिक  g  by  २३  मई  १९५२  मौखिक  उत्तर  VE

 जनाब  अमजद  अनी  क्या  सरकार  इस  श्री  जगमोहन  आदेश  जारी  कर

 बात  पर  डालेगी  कि  इस  योजना  दिये गये  हें  ?

 को  कार्यान्वित  करने  के  सम्बन्ध में  केन्द्र
 श्री  में  ज्ञात  कर  सकता  हूं

 राज्य  सरकारों  पर  किस  प्रकार  अधीक्षण

 रखेगा ?
 कि  क्या  यह  आदेश  लागू  कर  दिये  गये  हें

 ?

 श्री  जगजीवन  मेरे  पास  इसकी

 श्री  एक  समिति  होगी  जो  कोई  सुचना नहीं  है  ।

 अपनें  सदस्यों  को  प्रत्येक  केन्द्र  पर  इस  बात
 आदेश  जारी  कर  दिये  गये  और

 को  देखने  के  लिये  भेजेगी  कि  योजना  के
 =>  स्वीकृत  वेतन  लेनें  उन्हें  कोई  कठिनाई

 अनुसार  ही  प्रशिक्षण  दिया  जा  रहा  bel
 नहीं  होगी  |

 अथवा  नहीं  |

 पूर्वी  ज्ञान  रेलवे
 विभागीय  अंचल  मास्टर

 FRY,  श्री  कया  रेल  मंत्री

 यह  बतलाने की  कृपा  करेंगे  :
 * 223,  श्री  क्या  संचरण

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  क्या  पूर्वी  जोन  की  रेलों  का

 क्या  त्रावणकोर-कोचीन  राज्य  पुनर्वेगीकरण हो  गया  है  अथवा  नहीं  ;

 के  विभागीय अंचल  मास्टरों/उस  समय  ई०  आई०  रेलवे  के  पुन्वेर्गीकरण

 पोस्ट  मास्टरों  के  पर  ही  के  विरुद्ध  विभिन्न  हितों  द्वारा  की  गई  मांगों

 रखा  गया  था  जब  वेतन  तथा  भत्तों  के  सम्बन्ध
 को  सरकार  ने  कहां  तक  पूरा  किया  हू  कौर

 में  एकीकरण किया  गया  था  ;  तथा
 पूर्वी  जोन  का  नया  मुख्य  कार्यालय

 उन  विभागीय अंचल  मास्टरों  कहां  पर  स्थित है  ?

 जो  अब  ब्रांच  आफिस  पोस्ट  मास्टर  रेल  तथा  यातायात  मंत्री  एल
 ०

 बी
 ०

 कार्यालय  क्या  :
 जी हा ं।

 वेतन  औरभत्ते  द्वीप  जाते  हें  ?

 संघरण  मंत्री
 जगजीवन

 :  स्याल दा  डिवीजन  तथा  हावड़ा

 जी  उन्हें  अतिरिक्त  विभागीय  डिवीजन  के  शाखा  faa  at  पूरी  रेलवे

 दावा  पोस्टमास्टर ों के  जिन  समान
 में  सम्मिलित किया  गया  है  ।

 उन  का  स्तर  भी  स्तर  पर  रखा  गया  था  ।
 कलकत्ता  ।

 उन्हें  अतिरिक्त  विभागीय  दाखा

 पोस्टमास्टर ों  जैसा  वेतन  मिलता
 श्री  में  जान  सकता  है  कि

 क्या  माननीय  मंत्री  को  इस  बात  का  ज्ञान

 पुरानें  वेतन-क्रमों पर  काम  करने  का  भी
 है  कि  विगत  अप्रैल  में  भरपूर  यातायात  मंत्री

 द्वारा  सदन  में  कीਂ  हुई  घोषणा  तथा  केन्द्रीय
 विकल्प दिया  गया  है  ।

 कने  परामर्शदात्री  परिषद्  द्वारा  किये  गये

 श्री  बेलायघन ्य  में  ज्ञात  कर  सकता  निश्चय  के  विरुद्ध  पून्वेर्गीकरण  की  प्रणाली

 को  बदल  दिया  गया  था  ?

 है  ay  क्या  नह  इसी  आदेश  द्वारा  स्वीकृत
 श्री  एल०  बी  जी  कुछ

 वेतन पा  रहे हैं  ?  परिवर्तन  हुए  थे  ।  रेल  मंत्रालय  तथा  राज्य
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 रों  के  बीच  चर्चा  और  परामर्श  होने  की  योजनाओं  पर  इस  पुन्वर्गीकरण का

 बाद  उन्होंने  जोन  बनाने का  निर्णय
 कोई  प्रभाव  पड़ेगा  और  क्या  उन  पर  पुन

 sar  कि  समाचार-पत्रों में  भी  चर्चा की  जायेगी  अथवा  वह  वर्गीकरण

 शित हो  चुका
 त
 ठ  तथा  आय-व्यस्क के  ही

 व्याख्यात्मक  ज्ञापन  में  भी  जिसका  उल्लेख  श्री  एल०  बी०  वह  al

 किया जा  चका  है  रहेगा  ।

 श्री  बवेलायघन  A  ज्ञात  कर
 श्री  एस०  सी  ०  सामन्त  म॑  ज्ञात

 सकता  हूं  कि  क्या  ई०  आई०  रेलवे  के  कर  सकता  हुं  कि  व्यापारिक  प्रान्तीय

 चोरियों  के  गोरखपुर  स्टेशन  जो  सरकारों  तथा  विभिन्न  सीमाओं  ने  अन्य

 बेर्गीकित  रेलवे  का  वर्तमान  मुख्य  कार्यालय  कौनसी मांगें  रखी  हें  ?

 बनाया  गया  हे  स्थानान्तरित किये  जानें  के

 सम्बन्ध  में  कोई  विरोध  प्रगट  किया है  ?
 श्री  एल०  ato  विभिन्न  हितों

 द्वारा  अनेक  मांगें  पेठा  की  we  थीं  आर  उन
 श्री  ato  शास्त्री  पहले  ही  इस

 सभी  पर  विचार  किया  गया  था  ।  बंगाल
 बात  का  आश्वासन  दिया  जा  हैं  कि

 तथा  अन्य  राज्यों  के  मुख्य  मंत्रियों  के  साथ
 किसी  भी  व्यक्ति  को  उसकी  सहमति  के

 बिना  स्थानान्तरित  नहीं  fear  जायेगा  ।
 इस  विषय  पर  चर्चा की  गई  थी  ।  इस  में  संदेह

 नहीं  कि  अभी  तक  कोई  पूरा  समझौता  तो
 श्री  जागा  क्या  माननीय  मंत्री

 नहीं  हो  सका  किन्तु  जिस  पुन्वर्गीकरण

 मे  कि  पूर्वी  रेलवे  को  कितने  विभागों  का  हम  निश्चय कर  चके  अधिकांश  राज्य

 में  विभक्त  किया  गया  और  हर  डिवीजन
 उस  से  सहमत  हो  गये  हैं  ।

 के  हैडक्वाटंसें  कार्यालय )

 ह
 a  १  थ्री  मेघनाद  क्या  माननीय पत्री

 को  ज्ञात  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  ara  लिये
 uso  बी०  पूर्वी  रेलवे

 जाने से  पहले  रेलवे  त  प्रशसन
 में  दो  खास  खास  हिस्से  मिलाये  गये  हैं  ।

 रेलवे  बंद  5  अधीन  और  रेलवे न्यू

 एक  बी०  एन०  दूसरा ईस्ट  इंडियन
 का  मुख्य  कि  प्राविधिक नथा

 रेलवे
 का  वहू  हिस्सा  जो

 कि  म
 व्यापारिक  कार्यक्षमता के  हितों  के  लिये

 बाद  और  इलाहाबाद  fader  को  छोड़  ही  रेलों  का  प्रशासन  चलाया  जाय
 ?

 कर  बाकी  रह  जाता  है  ।  उस  का

 क्वार्टर  कलकत्ता  में  ह  और  उस  के  कई  अध्यक्ष  महोदय  :  कदाचित  ag  सुचना

 प्राप्त  करने  के  बदले  रचना  दे  रहे डिवीजन

 श्री  जा गड़ कच  रवी  रेलवे  का  मध्य  प्रदेश  श्री  टी ०  Ho  चोरों  :  में  ज्ञात  कर  सकता
 ~

 q  जो  डिवीजनल  हूं  कि  किन  राज्यों  ने  उन  निश्चयों  से

 मुख्य  है  वह  कहां है  ?  मति  प्रगट नहीं  की  थी  ?
 उन्होंने  अधिकांश

 श्री  एल०  बो०  इसके  लिये
 राज्यਂ  कहा  था  ।

 नोटिस  (  पूर्वसूचना )  श्री  alo  शास्त्री  :  यों  तो

 वारिक  रूप
 श्री  में  ज्ञात  कर  सकता  हूं

 _  तथा
 4  से  प्रत्येक  राज्य  सहमत  हो  गया

 कि  क्या  सरकार  द्वारा  पहले  ही  निश्चित  हैं  |  विशेषतया  ofsant  बंगाल  के  सम्बन्ध

 की  गई  रेलवे  प्लेटफार्म  पर  छत  डालने  में  एक  दो  बातों  पर  मतभेद  है  ।
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 श्री  किदवई  :  आज  कल  चीनी की
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 अधिक  दाम  देकर  खरीदा  गया
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 ह  थ  और  इसलिये  यदि  सभी  चीनी  खुले

 १९५१-५२ बढ़ गया है प्री नितता
 में  बेची  we  तो  मिल-मालि

 श्री  किदवई
 जी  उत्पादन  बढ़  गया

 तथा  सरकार  दोनों  को  ही  बहुत  अधिक

 है  क्योंकि  पिछले  दो  वर्षों  में  गन्ने  की  खेती
 हानि  उठानी  पड़ेगी  ।  अतः  हम  किसी  निर्यात

 में  लगभग
 २०

 प्रति  शत  की  वृद्धि  हुई  थी
 ।

 "  बाजार  की  तलाश  में  और

 वर्ष  के  दाम  निर्धारित करते  वर्तमान
 डा०  राम  सभग  fag:  में  ज्ञात कर  सकता

 द  क्या  भारत  सरकार  न  उत्पन्न  स्थिति  को  भी  ध्यान  में  रखा  जायेगा  |

 ताले  राज्यों  को  यह  सुझाव  दिया  है  कमी  वाले  क्षेत्रों  कुंए  बनवाने  के

 किः  के  दाम  कम  कर  दिये  और
 alae  सहायता

 यदि  दिया  तो  कया  गन्ना  उगाने  वाले  FIR  डा०  राम  fag

 सभी  राज्यों  ने  यह  बरामद  मान  लिया  है
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मँत्री  az  बतलाने  व  ह

 करेंगे
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 किदवई :
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 यदि  दी  तो  किस  राज्य  अथवा

 कच  अदह  विशेषतया
 वाले

 ne  की  दात  जता  पी  हाता  लो
 क्षेत्रों  क ेलिये है  ।

 गई  त
 बर

 जार  शास्त्र

 इस  प्रकार

 की  सहा  रूप म  कितना  धन
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 feat गय
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 में  अधिकतर बनाये  जायेंगे
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 किदवई  :  यह  यही एरिया की

 जो

 अन्य
 हां  से  आनरेबुल  मेम्बर  य  स  )
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 लाते  हैं

 =
 जो  कर्म  के  कारण  पीडित

 चके  और  क  ज्ञानी  जी०  एस०
 मुसाफिर

 हए

 सरकार
 ने  टुयूब  वेल्स  (
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 en STo  राम  सुभग  fag:
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 ऊर्जा  मांगा  है  ?

 हूं  कि
 स॒  वर्ष  उत्तर

 प्रदेश  में  कितने
 श्री  मेरे  विचार  से

 ई
 ऐसी

 का  विचार  क  योजना ह  किन्तु में  पूरन

 te  किदवई उन  का  क्योंकि  नलकूपों  से  इस  We

 उ ६,०००  को  क  प्बन्घ  नहीं  है  ।

 कुएं  बनवाने
 का

 डा०
 राम  सुभग  में  ज्ञा  पंडित  डी०  एन०  तिवारी

 का
 ध कि  क्या  राज्य  सरकार  इस

 क  अ
 गाला  क्षेत्र  नहीं  है  ?

 ग  वहन  करेगी
 ?

 ्

 श्री  मेरा  यही  विचार  है  किन्तु
 ध्यक्ष  महोदय

 शान्ति

 शान्ति

 ।

 में  इस  के  लिये  पूर्वसूचना चाहता  हूं  ।  att  के०  डी०  क्या  सरकार

 डा०  राम  सुलग  fag:  में  ज्ञात  कर  सकता  जानती  है  कि  कुएं  बनाने  के  काय  को

 हूं  कि  क्या  किसानों  को  भी  इस  व्यय  का  जारी  रखने  में  उत्तर  प्रदेश  सरकार  सब

 कुछ  भाग  देना  पड़ता  और  यदि  देना  से  बड़ी  बाधा  यही  है  कि  उसे  भारत
 रकार

 पड़ता  तो  वे  कितना  भाग  देंगे
 ?

 कच्चे  माल  के  उचित  यातायात  के  लिये

 श्री  कुछ  मामलों में  किसानों  माल  गाडी  के  डब्बे  नहीं  दे  सकती  है  ?

 ्

 को  तकावी  ऋण  दिये  जाते  हैं
 ।

 थ्री  कल  ही  उत्तर  प्रदेश  के

 का  राम  सुलग  में  ज्ञात  कर  सकता  मुख्य  मंत्री  ने  मुझ  से  इस  बात  का  उल्लेख

 हूं  कि  किन  कारणों  से  सरकार  को  अधिक्य  किया  था  कि  सीमेण्ट  तथा  अन्य  सामग्री

 बाले  क्षेत्रों  में  कुएं  बनवाने  के  लिये  सहायता  रुकी  पड़ी  और  में  इस  मामले  की
 छ

 दी ना  बन्द  करना  पड़ा
 ?

 कर  रहा हूं  ।
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 कहा  था  कि  और  भी  कुछ  प्रदेशों  के  सम्बन्ध  श्री  प्रथम  वर्ष  में  इस  पर

 में  विचार  किया  जा  रहा  है  ।  ३,  219,000  रुपये  व्यय  होंगे  और  अनुमान

 श्री  जिन  जिन  प्रदेशों  ने  दर  लगाया  जाता  है  कि  इस  पर  कुल  व्यय  १२

 लाख  रुपये  होगा  |
 ख्वास्ता  की  हैं  उन  पर  विचार

 किया जा  रहा  है  ।  श्री  में  ज्ञात  कर  सकता

 हूं  कि  क्या  सरकार  ने  इस  योजना  के  सम्बन्ध
 पंचवर्षीय  अग्रिम  योजना

 में  राजस्थान  सरकार  से  कोई  परामर्श

 *  १२७.  डा०  राम  सुभग  क्या  किया है  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा
 श्री  किदवई  :  निस्संदेह  |

 क्या  यह  तथ्य  है  कि  राजपूताना  साउथ  इंडियन  रेलवे  मजदूर  संघ

 मरुभूमि  को  स्थिर  बनाने  के  लिये  सरकार  ११२८.  oft  नम्बियार :  क्या  रेल  मंत्री

 द्वारा  एक  पंचवर्षीय  अग्रिम  योजना  बनाई  यह  बतलाने की  कृपा  करेंगे

 गई  है  ;  तथा
 क्या  यह  तथ्य  है  कि  साउथ

 यदि  बनाई  गई  तो  इस  योजना
 इंडियन  रेलवे  के  जनरल  मैनेजर

 का  अनुमानित परिव्यय  कया  है
 ने  दक्षिण  भारतीय  रेलवे  मज़दूर

 खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  (  श्री  किदवई  संघ  की  मान्यता  वापिस  ले  ली  और

 यदि  हां  तो  क्यों  ;

 प्रथम  वर्ष  में  ३.१७  लाख  रुपये  ।
 क्या  सरकार  का  विचार  सदन

 पटल  पर  कोई  एक  ऐसा  विवरण  रखने
 डा०  राम  सुभग  fag

 :
 क्या  में  इस  अग्रिम

 योजना  की  मुख्य  बातें  जान  सकता हुं  ?
 का  है  जिसमें  दक्षिणी  रेलों  द्वारा  इस  समय

 मान्यता  दी  गई  श्रम  संस्थाओं  की

 श्री  किदवई  यदि  माननीय  सदस्य  को  सदस्य  संख्या  और  दक्षिण  भारतीय  रेलवे

 इस  की  आवश्यकता  हो  तो  में  एतत्सम्बन्धी
 मज़दूर  संघ  की  मान्यता  वापिस  लेने  के

 पुरा  साहित्य  सदन  पटल  पर  रख  सकता  हूं  ।
 समय  की  सदस्य  संख्या  दी  हुई  हो  ;  तथा

 में  सदस्यों  में  oa  साहित्य  को  वितरित

 भी  कर  सकता  हूं  ।  क्या  सरकार  का  विचार  मज़दूर

 संघ की  बहुत  बड़ी  सदस्य  संख्या  तथा

 डा०  राम  सुभग  सिंह  क्या  इस  योजना  प्रतिनिधित्व को  ध्यान  में  रखते  हुए  उसे  पुनः
 ढार  राजपूताना  की  मरुभूमि  को  आगे  मान्यता  प्रदान करने  हैं  ?

 बढ़ने  से  रोका  और  इस  पर  कितना

 व्यय  होगा  ?  रेल  यातायात  मंत्री  एल०

 बी०  :  जी  हां  ।  अवैध  हड़तालें

 श्री  वर्तमान  योजना  पांच  वर्षों

 के  लिये  है  और  सम्भव  है  कि  इस  को  और
 करवाने  के  साथ  साथ  अनुशासन  के  प्रति

 विध्वंसकारी  गतिविधियों  में  कई  aq  लगे
 पांच  वर्षों  तक  के  लिये  बढ़ा  दिया  जाय  ।

 रहने  के  कारण  १९४९  में  दक्षिण

 डा०  राम
 सुभग  सिह  इस  योजना

 भारतीय  रेलवे  सच  की  मान्यता

 को  कार्यान्वित करने  का  व्यय  क्या  है  ?
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 एक  जिस  में  अपेक्षित  संघ के  सभी  नामनिर्देशित  सदस्य  भारी

 सुचना  दी  हुई  सदन  पटल  पर  रखा  जाता  बहुमत  से  चुने  गये  थे
 ?

 है  ।  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  अध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  |  वह

 ३४]  इस  विषय  पर  तक  कर  रहे  हैं  ।  वह  किसी

 दक्षिणी  रेलवे  के  जनरल  मेनेजर  विशेष  बात  के  सम्बन्ध में  सूचना  मांग

 नें  इस  बात  की  ओर  निर्देश  किया  और  सकते  हें  ।  जिस  समय  आयव्ययक  पर  चर्चा

 अब  इस  की  जांच  की  जा  रही  है  |  होगी  तो  उन्हें  यही  wet  पूछने  का  मौक़ा

 श्री  नम्बियार  :  माननीय  मंत्री  द्वारा  सदन
 मिलेगा  |

 श्री  एस०  ato  Uso  नसीम :  में  ज्ञात
 पटल  पर  रखे  गये  आंकड़ों  से  यह  पता  चलता

 है  कि  १३,५००  की  सदस्य  संख्या  वाला  कर  सकता  हूं  कि  क्या  इस  रेल  संस्था  द्वारा

 चलाई  जाने  वाली  सहकारी  ऋण  संस्था
 मज़दूर संघ  तथा  १,५००  की  सदस्य  संख्या

 वाला  एक  और  संघ  मान्यता  पा  चुके हैं  ।
 के  लिये  निर्वाचित  हुए  संचालकों  में  से

 में  यह  प्रश्न  कर  सकता  हूं  कि  २०,०००
 कांश  संचालक  दक्षिण  भारतीय  रेलवे

 मज़दूर संघ  के  सदस्य  हैं  ? श्रमिकों  की  सदस्यता  वाले  संघ  को  क्यों

 मान्यता
 नहीं  दी  गई

 ?
 सदन  पटल  पर  तो

 अध्यक्ष  महोदय :  यह  की  बात

 हुई  कि  जारी  किये  गये  आदेश  उचित  नहीं तथ्य  रखे  हुए  हैं  ।

 थे  ।  इस  से  कोई  लाभ  नहीं  |  वह  कोई  सुचना
 अध्यक्ष  महोदय

 :
 उन्हें  इस  सारी  युक्ति

 नहीं  बल्कि  ae  एक  विशेष
 को  बार  बार  दोहराने  की  आवश्यकता

 कोण  के  समन  में  यह  सूचना  दे  रहे  हैं  कि

 सरकार  की  कार्यवाही  गलत  अथवा
 श्री  Uso  बी०  शास्त्री  :  में  पहले  ही

 अत्याचारपुर्ण  थी  ।  अब  वह  और  क्या  सूचना
 इस  बात  को  स्पष्ट  कर  चुका  हूं  कि  पहले  चाहते  हं  ?  आयव्ययक  पर  विचार  किये
 इस  संघ  को  मान्यता  दी  हुई  किन्तु  इस

 जाते  समय  यह  युक्ति  देकर  ag  अपेक्षित
 की  गतिविधियों के  कारण  मान्यता  वापिस

 ले  ली  गई  थी  और  यह  इसलिये  भी  किया

 सूचना  प्राप्त  कर  सकते  हें  ।  उन्हें  और  भी

 अवसर  मिलेगा  |

 गया  क्योंकि  संघ  एक  ही  वर्ष  में  चार

 अवैध  हड़तालें कराई  थीं  |
 श्री  एस०

 alo
 पुल ०  नसीम :  ए

 केवल यह  पुछना  चाहता था  कि  क्य  4e

 श्री  नम्बियार :  में  ज्ञात  कर  सकता

 हूं  कि  क्या  वर्तमान  विधि  के  अंतगर्त  हड़तालें  अध्यक्ष  महोदय
 :

 चूंकि  वह  चतुर  वकील

 करने  की  दी  गई  अथवा  वह  इस  प्रकार  कोई  भी  बात  प्रदर  के

 बिना  सूचना  दिये  ही  हड़ताल  की  गई  थी  ?
 रूप  में  प्रस्तुत  कर  सकते  हैं  ।

 श्री  एल०  बी०  कभी भी  कोई  श्री  [to  पी०  क्या  यह  तथ्य  हैं

 समूचित  पूर्वसूचना नहीं  दी  गई  थी  ।  कि  रेल  कर्मचारियों की  एक  बहुत  बर्ड

 संख्या  निरन्तर  पुनः मान्यता दिये  जाने  की
 श्री  बी रस् बामी

 :
 में  ज्ञात  कर  सकता  हूं

 कि  यह  तथ्य  हैं  कि  गोल्डन  राक  रेलवे
 मांग  कर  रही  है  ?

 वकंदाप
 की

 कैन्टीन  कमेटी  के  हाल  में  हुए  श्री  एल०  बी०  जी  हां  ।  यह

 निर्वाचन  में  दक्षिण  भारतीय  रेलवे  मज़दूर  संघ  इस  बात  की  मांग  करता  रहा  द  मौर
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 उतर

 उस  ने  उत्तर  में  कहा  है  कि  जनरल  मेनेजर  यदि
 भेजा

 तो  क्या  उक्त

 नें  इसी  बात  की  ओर  निर्देश  किया है  और  अभ्यावेदन  की  एक  प्रति  सदन  पटल  पर  रखी

 यह  विषय  विचाराधीन  है  ।  जायेगी ;  तथा

 उक्त  अभ्यावेदन पर  रेलवे
 अध्यक्ष  महोदय  :.  हम  अगले  प्रश्न  को

 लेते  जब  कोई  अभ्यावेदन  किया  हुआ  हो
 ने  क्या  कार्यवाही की  है  ?

 रेल  तथा  घातायात मंत्री मंत्री
 (ory और  ag  विचाराधीन at  तो  में  नहीं  समझता  ६ श्र  एल०

 कि  में  wet  पूछने  और  सम्बद्ध  मंत्री  बी०  :  जी  हां

 से  तक  वितर्क  करनें  से  न्याय  अथवा  सम्बद्ध  aa  है  कि  इस  प्रकार  की

 व्यक्तियों  के  हितों  का  किस  प्रकार  सेन  गीय  पत्र-व्यवहार की  प्रतियां  सदन  पटल

 किया  जा  सकता  हैं  ।  यहीं  सब  से  अधिक  पर  नहीं  रखी जा  सकती  हूं  ।

 अच्छा  मागं  होगा  कि  निजी  रूप  से  माननीय
 इन  मामलों  में  जिस  नीति  का

 मंत्री  के  साथ  इस  विषय  पर  बातचीत  की

 जाय  अथवा  चर्चा  के  समय  इस  पर  चर्चा
 अनुसरण  किया  जाता  है  उस  के  अनुसार

 रेलवे  अमान्य  संघों  से  प्राप्त  हुए  पत्रों
 की  जाय  ।  मुझे  इस  बात  की  आशंका  है  कि  पर  मान्यता-सम्बन्धी  मामलों  के  अतिरिक्त

 इतने  प्रश्न  पूछने  से  कहीं  मामले  को  गलत
 भौर  कोई  कार्यवाही नहीं  करता  है  ।

 ढंग से  जांचा  न  जैसा  कि  हुआ

 करता  हैं  ।  यह  प्रश्न  राजनीतिक  समस्याओं  श्री  नम्बियार
 :

 में  ज्ञात  कर  सकता

 और  विभिन्न  दलों  की  विचारधाराओं से  कि  क्या  यह  सत्य  है  कि  श्रमिक  संघ  के  ६

 सम्बन्ध  रखते हैं  |  यदि  माननीय  सदस्य  कार्यपालक  सचिवों  को  इस  कारण  अपने

 यहां  की  इन  सीमाओं  को  ध्यान  में  रखें  कि  अपने  स्थानों  से  ३००  मील  दूर  जगहों  पर

 स्थानान्तरित  कर  दिया  गया  था  क्योंकि काल  में  केवल  सुचना  प्राप्त  की  जाती

 जिस  के  आधार  पर  वह  बाद  में  निष्कर्ष  उन्होंने  कामिक  संघ  की  कार्यवाहियों  में  भाग

 लिया था  ?

 हैं  अथवा  अपने  तर्कों  को  आधारित  कर  सकते  शी  Uso  ato  शास्त्री  :  उन्हें  इस  कारण

 तो  में  समझता  हूं  कि  इस  प्रकार  के  प्रश्नों
 से  स्थानान्तरित नहीं  किया  गया  था  क्योंकि

 पर  किये  जाने  वाले  अनुपूरक  बहुत
 वह  इस  संघ  के  अपितु  उन्हें

 at  कम  हो
 ~  १५

 ।
 प्रशासनिक  कारणों  से  स्थानान्तरित  किया

 दक्षिण
 रेलवे में  कामिक  संघ  को  गया था

 वासियों का  दमन  श्री  नम्बियार  :  म  ज्ञात  कर  सकता  हं ह्

 कि  संघ  के  केवल  इन
 ६  का्येयालक  सचिवों

 *QQR,  श्री  नम्बियार  :  क्या रेल  मंत्री

 यह  बतालने  की  कृपा  करेंगे
 को  ही  प्रशासनीय कारणों  से  क्यों

 निःसरित  किया गया
 जब  कि  अन्य  हज़ारों

 क्या  यह  सत्य  है  कि  २७
 व्यक्तियों  को  वहीं  रहने  दिया  गया  था

 ?

 १९५२  को  दक्षिण  भारतीय  रेलवे  मज़दूर
 अध्यक्ष  महोदय :  माननीय  aa

 संघ  ने  दक्षिणी  रेलवे  में  संघ  की
 इसी  समय

 इस
 प्रदान  का  उत्तर  दे  सकते  हैं

 ?

 qq  के  पास  एक  लिखित  अभ्यावेदन  भेजा
 श्री  एल०  बी०  शास्त्रों  इस  प्रदान  क

 स  उत्तर  देना  कठिन  है  ।
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 श्री  नम्बियार  :  मेरे  पास  इन  सचिवों के  जी  असिस्टेंट  डिविजनल

 नाम  हैं  नियमों  तथा  विभागीय  उम्मीदवारो ंके  अति

 रिक्त  अन्य  सभी  को  वचनबद्ध  होना  पड़ता

 अध्यक्ष  महोदय  :  इस  की  आवश्यकता  a
 a  |

 नहीं  ।  माननीय  सदस्य  उन  से  लिख  कर  सूचना
 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  म  ज्ञात  कर

 कर  सकते  हें  ।  अगला  प्रशन

 सकता  हूं  कि  केन्द्र  के  लिये  पाठ्यक्रम  अथवा

 जबलपुर  तार-संवादवाहन केन्द्र  अध्ययन क्रम का  कौन  निश्चय  करता

 और  क्या  केन्द्र  की  परीक्षायें  स्वयं  उसी  के *
 १३०.  श्री  एम०  एल०  क्या

 द्वारा ली  जाती  ह  ?
 संचरण  मंत्री  यह  बतालने  की  कृपा  करेंगे  ~

 जबलपुर  में  तार-संवादवहन केन्द्र
 श्री  जगजीवन | क  मेरे  विचार  में

 मंत्रालय  ही  पाठ्यक्रम  निश्चित  करता
 स्थापित  करने  और  *उस  के  संधारण

 पर  कितना  आवश्यक  और  अनावत्तेक  व्यय  और  पदाधिकारी परीक्षक  होते  हैं  ।

 होता  श्री  एम०  Uso  त्रिवेदी  म  ज्ञात  कर

 इस  केन्द्र  में  कितने  प्रशिक्षार्थी  सकता  हूं  कि  मध्य  प्रदेश  में  ही  क्यों  और  वह

 नियमित  प्रशिक्षण  प्राप्त  कर  सकते
 ~

 भी  जबलपुर  यह  केन्द्र  स्थापित  किया

 कौर  इस  प्रशिक्षण  को  समाप्त  करने  में  गयाह ?

 प्रत्येक  प्रशिक्षार्थी को  कितना  समय  लगेगा ;
 श्री  जगजीवन राम  क्या  इस  प्रश्न के

 क्या  प्रशिक्षार्थियों को  केन्द्र  में  उत्तर  देने  की  आवश्यकता ह  ?

 प्रविष्ट  कर  के  सरकारी  व्यय  पर  ही  प्रशिक्षण

 दिया  जायेगा  अथवा  उन्हें  अपने  प्रशिक्षण
 अध्यक्ष  महोदय  :  अब  हम  अगला  प्रशन

 लेंगे  ।
 का  व्यय  स्वयं  उठाना  होगा  तथा

 क्या  प्रशिक्षाथियों को  सरकार  को  खाद्य  साहाय्य

 कोई  वचन  देना  पड़ता  है
 ?

 *  १३१.  श्री  बी०  आर०  Wa:  क्या

 संचरण  मंत्री  जगजीवन
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 Yo अनावश्यक  व्यय  २१.  लाख

 हज़ार  रुपये
 ।  आवत्तेक  व्यय--  लाख

 राज्यों  को  दिया  जानें वाला
 ९१

 हज़ार  रुपये
 ।

 खाद्य  क्यों  बन्द  कर  दिया

 एक  ही  समय  में  ३००  ।
 तथा

 थियों  की  विभिन्न  श्रेणियों  के  पाठ्यक्रम  ३  क्या  सभी  राज्यों  ने  सरकार

 महीने  से  ले  कर  १२  महीने  तक  की  इस  कायंवाही  के  सम्बन्ध  में  अपनी

 अनुमति दे  दी  थी  ?
 (7)  प्रशिक्षार्थियों  से  प्रशिक्षण  का

 व्यय  नहीं  लिया  जाता  है  ।  सीधे  भर्ती  किये  खाद्य
 तथा  कृषि  मंत्री

 भये  प्रशिक्षार्थियों को  सरकार  की  ओर  से
 राष्ट्रपति  के  भाषण  पर  हुई  चर्चा

 उचित  मासिक  भत्ता  मिलता  है  ।  विभागीय  के  सम्बन्ध में  Yo-4-4Q" Ht feat Waly को  वित्त  मंत्री

 पदाधिकारियों को  उन  के  सामान्य  वेतन  ara  लोक  सभा  में  दिये  गये  भाषण  की  ओर

 तथा  we  मिले  दे  ध्यान  कर्षित  किया  जाता है  ।
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 फरवरी  १९५२  में  आयोजित  उस  से  लगे  मैसूर  के  कुछ  कमी  वाले  क्षेत्रों

 खाद्य  सम्मेलन  में  राज्यों के  मंत्रियों  को  को  देना  चाहती  है
 ?

 विस्तार  में  स्थिति  बतला  दी  गई  थी  ।
 श्री  किदवई :  कमी  वाले  क्षेत्रों  को

 राज्यों  के  मंत्रियों  का  साधारणतया  यही
 सहायता  देने  के  लिये  जो  कुछ  भी  आवश्यक

 विचार  था  कि  सहायता  बन्द  कर  देने  केब
 है  वह  सब  किया  जा  रहा  है  ।  खाद्य  सामान्य

 सिवाय  और  कोई  चारा  नहीं  था  ।  तथापि
 का  प्रश्न  तो  केवल  कुछ  एक  औद्योगिक

 उन्होंने इस  बात  पर  ज़ोर  दिया  कि  बाजरे
 नगरों के  सम्बन्ध  में  था  ।  माननीय सदस्य

 को  कुछ  अधिक  उदारता  से  सहायता  दी
 चुंकि  मैसूर  से  पधारे  हें  उन्हें  इस  बात

 जानी  और  भारत  सरकार  ने  तब  से
 का  ज्ञान  होना  चाहिये  कि  मंसुर  में  दाम

 वैसा  ही  किया  है  ।
 कम  कर  दिये  गये  हें  ।

 श्री  बी०  आर०  भगत  :  में  ज्ञात  कर
 श्री  एम

 ०  ato

 सकता  हं  कि  क्या  इस  प्रकार  के  समाचारों
 के  दाम  कम  कर  दिये  गये  हें  ।

 कि  खाद्य  मंत्री  सरकार  की  ओर  से  वचन

 नदेते  हुए  भी  खाद्यान्नों का  मूल्य  कम  करने  अध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  |

 के  लियें  किसी  भी  रूप  में  खाद्य  सामान्य  श्री  पाटनकर :  अतिरेक  वाले

 को  जारी  करने  के  पक्ष  में  क्या  राज्यों  को  भी  खाद्य  सामान्य  दी  जाती  है  ?

 अध्यक्ष  में  इस  प्रश्न  के  पूछे  श्री  किदवई  :  कुछ  एक  नगरों  चाहे

 वह  आधिक्य  वाले  राज्यों  में  थे  अथवा  कमी जाने  की  अनुमति  नहीं  देना  चाहता  हुं  ।

 श्री  एच०  एन०  शास्त्री
 :

 खाद्य  सामान्य
 वाले  राज्यों में  खाद्य  सहायता की  जाती

 थी  |

 को  हटाने  परिणामस्वरूप कम  आय  वाले

 वग  के  लोगों  को  होने  वाली  कठिनाइयों

 को  दूर  करने  के  लिये  सरकार  का  यदि

 कोई  प्रयत्न  करने  का  विचार  है  तो  वह  राज्यों  को  खाद्य  सहायता  दी  जाती  हैं  ?

 are ?  श्री  किदवई
 :

 किसी  भी  ऐसे  राज्य  को

 श्री  किदवई
 :

 कुछ  नगरों  में  खाद्यान्न
 दी  जाती है के  दामों  में  कोई  वृद्धि  नहीं  हुई  है  ।  कुछ

 जगहों  में  जीवन  यापन  व्यय  देशनांक  में  श्री  वी०  बी०  गांधी  :  कया  यह  सत्य  है

 कि  बम्बई  सरकार  ने  इस  बात  का हुए  उतार  या  चढ़ाव  का  महंगाई  भत्ते  पर

 प्रभाव  पड़ता  ही  है  ।  और  कुछ  अन्य  स्थानों  वेदन  किया  है  कि  खाद्य  के  अन्त:-राज्य

 में  हम  इस  तरह  की  काय वाह  कर  रहे
 यातायात  पर  से  संभी  प्रकार के  प्रतिबन्ध

 हैं  जिस  से  कि  खाद्यान्नों  के  दाम  कम  हो  हटायें  जाने  चाहियें  और  देश  भर  में  समाहार

 यें  |  की  समान  नीति  अपनाई  जानी  चाहिये  ?

 श्री  एम०  कृष्णप्पा :  में  ज्ञात कर  अध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  ।  इस

 सकता  हुं  कि  क्या  इस  सामान्य  के  पूछने से  कोई  लाभ  नहीं यह

 सर्वविदित  तथ्य  हैं  ।  माननीय  सदस्य  तो को  जारी  करने  के  प्रश्न  पर  पुर्निवचार

 करना  चाहती  और  यदि  ऐसा  करना
 बिल्कुल

 करने  का  प्रयत्न  कर  रहे
 a

 संभव  नहीं  है  तो  क्या  वह  रायलसीमा तब  ot
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 श्री  राधेलाल  ब्यास  :  में  ज्ञात  कर  सकता  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  :

 हूं  कि  मध्य  भारत  के  किन  नगरों  में  भारत  ay  १९५१-५२  में  पटसन  की

 सरकार  द्वारा  बाजरे  की  सहायता  दी  जा  प्रति  एकड़  औसत  उपज  इस  प्रकार  थी  :

 रही  टि  ?
 पौंड

 श्री  किदवई प्रत्येक  राज्य  कम
 प्रति वर्ष at

 दामो पर  बाजरा  गया  है  ।  यह  उस  आसाम  १,००५
 राज्य की  ही  इच्छा  है  कि  वह  जहां  चाहे

 बिहार  TAL
 उस  का  वितरण करे

 उड़ीसा  ९५९

 श्री  बी०  आर०  भगत  :  में  ज्ञात  कर
 afeant  बंगाल  g,0  ६

 सकता  हूं  कि  क्या  राज्यों  के  खाद्य  मंत्रियों  मुख्यतया  मौसम  की  अवस्थाएं
 ।

 का  कोई  सम्मेलन  बुलाया  जाने  वाला  है  (१)  अधिक  उत्तम  बीजों  का

 और  यदि  तो  क्या  इस  owe  की  भी  वितरण |

 जांच  की  जायेगी ?
 (2)  कृषि सारों  का  वितरण  ।

 श्री  किदवई  मुझे  ज्ञात  नहीं  कि  (3)  जूट  सड़ाने  वाले  तालाबों  का

 कार  तत्काल  ही  कोई  खाद्य  मंत्री  सम्मेलन  निर्माण  ।

 (¥)  बीज  बढ़ाने  वाले  eat  की

 स्थापना  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :  अगला |

 (५)  अर्थ सहायता  परीक्षणों  को

 पटसन की  खेती  करना तथा  पंक्तिबद्ध  ढंग  से

 बीज  बोने  का  प्रदर्शन  देना  |

 *
 १३३.  श्री  बी०  क्या  दोनों  ढंग  की--विस्तृत  तथा  प्रकृष्ट

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह
 बतालने  की

 कृपा  —afy  करके
 सन्  १९५२-५३  का

 करेंगे
 लक्ष्य  प्राप्त  करने  का  विचार  है  ।

 पटसन  उगाने  वाले
 प्रमुख

 राज्यों

 में  पटसन  की  प्रति  एकड़  उपज  कितनी
 श्री  बी०  के०  दास  :  उन  क्षेत्रों  में  पिछले

 वर्षों  में  प्रति  एकड़  कितनी  अधिकतम  उपज
 होती  है  ;

 हुई  है

 !

 किन  कारणों  से  अभी  तक  अधिक

 उपज  नहीं  हो  सकी  है  ;  श्री  किदवई
 :  इस  प्रशन  के  लिये  मुझेਂ

 चाहिये
 ।

 उपज  में  सुधार  करने  के  लिये

 कया  प्रयत्न  किये  जा  रहे  हें  ;  तथा  श्रीमती  रेणुका  चक्रवर्ती  :  क्या  माननीय

 मंत्री  हमें  यह  बतलावेंगे  कि  धान  उगाने

 क्या  चालू  वर्ष  में  अधिक  भूमि  वाली  कितनी  भूमि  पटसन  की  खेती  में

 में  खेती  करके  अधिक  उपज  के  कर  दी  गई  है  ?

 प्रभावशाली  तरीके  अपना  कर  क्या

 लक्ष्य  को  प्राप्त  करने  का  विचार  किया  जा

 किदवई
 :  इस  yea  के  fet  ty

 रहा है  ?  पूर्वसूचना  चाहियें  t
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 डा०  राम  सुलग  fag:  में  ज्ञात  कर  सकता  इस  पर  fern  तथा

 है  कि  पटसन  की  स्थानीय  उपज  से  हमारी

 आवश्यकतायें कहां  तक  पुरी  हो  जाती  हैं  ?
 क्या  ५  ने  कार्य  करना  आरम्भ

 श्री  किदवई  :  मुझे  प्रवेंसचना  चाहियें  |  कर  दिया है  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  मेरे  विचार  से  पिछले  रेल  यातायात  मंत्रो  एल०

 सत्र  में  इस  विषय  पर  बहुत  से  प्रश्न  पूछे  बी०  शास्त्री )  २०  १९५२

 गये  थे  ।  यदि  माननीय  सदस्य  पुरानी  कायें  को  सदन  में  श्री ए०  alo  गुहा  द्वारा पूछे

 वाही  देखने  का  कष्ट  करें  तो  उन्हें यह  सभी  गये  तारांकित  प्रदान  संख्या  ४९  के  सम्बन्ध

 सूचना मिल  जायेंगी  ।  में  दिये  गये  मेरे  उत्तर की  माननीय

 सदस्य का  ध्यान  आक्षित किया  जाता  है  ।.
 श्री  ए०  एम०  में  ज्ञात  कर  सकता

 केन्द्रीय  सरकार  पहले  ही  इस
 हूं  कि  क्या  त्रावणकोर-कोचीन

 में  पटसन

 की  खेती  करने  की  सम्भावना  के  सम्बन्ध  ष्  को  सन्  १९५१-५२  में  दो  लाख  रुपये

 का  दे  चुकी  है  और  सन्  १९५२-५३
 में  कोई

 जांच  की  गई  है
 ?

 के  आयव्ययक  में  इसी  प्रकार  का  एक  प्रावधान

 को  किदवई  :  मुझे  पूर्वसूचना  चाहिये  ।
 कर  चुकी  है  |  ऐसा  विचार  है  कि  पंच  वर्षीय

 मुझे  इन  बातों  को  जानकारी  नहीं  कि  कहां  योजना  की  अवधि  में  इसी  दर  से

 कहां  पटसन  खेती  के  प्रयोग किये
 दिये  जायेंगे

 ।
 आशा  की  जाती  है  कि  प्रत्येक

 गये  थे  और  कहां  पर  वह  योग  असफल  सम्बद्ध  राज्य  सरकार  प्रति  वर्ष  एक  लाखਂ

 हुए  थे  और  कहां  नहीं  किये  गये  थे  ।
 रुपये  का  अंशदान  दिया  करेगी  ।

 पंडित  Yo  आर०  शास्त्री  न्या  माननीय

 मंत्री  को  मालूम  है  कि  सत्तर  पदेश  के  कवि
 अभी  निकट  भविष्य  में  इस  vig

 की  एक  बैठक  होनें  वाली  है  जिस  में  इस  के

 जिलों
 ्  भी

 ऐसी  भूमि  हैं  जिस  में  ge
 की

 पैदावार  अच्छी  होती  है  |  क्या  उस  की
 कार्यक्रम

 को  निश्चित किया  जायेंगी  ।

 खेती  बढ़ाने  की  कोई  कोशिश  हो  रही  है  ?  श्री  एस०  एन०  में  ज्ञात  कर  सकता

 हुं  कि  क्या  इस  ag  की  स्थापना  से  पहले
 श्री  किदवई :  यह  तो  मुझे  मालम है

 कि
 वहां  कुछ  जूट  पैदा  होता  लेकिन  वह

 इन  नदियों  में  यातायात  सम्बन्धी  संभावनाओं

 तथा  प्रेस्तावनाओं के  सम्बन्ध  में  कोई
 बहुत  अच्छा  इस  की  कोई  तफसील

 नहीं  है  ।  उत्तर  प्रदेश  गवर्नमेंट
 मापन  कार्य  किया  गया  था  ?

 श्री  एल०  शास्त्री
 :  कई  नदियों

 रही है  ।
 में  नौचालन  की

 संभावनाओं
 के  सम्बन्ध  में

 गंगा-ब्रह्पुत्र  पसंद  परिमापन  किया  जा  चुका  है  तथा  सूचना

 *
 १३४.  श्री  एस०  एन०  दास  क्या  भी  एकत्र

 की
 जा  चुकी  है

 ।

 यातायात  मंत्री  यह  बनलाने  की  कृपा  करेंगे  श्री  जब  एन०  हज़ारिका

 अभी  हाल  में
 ~

 सरकार  द्वारा  ने  इस  ब्रह्मपुत्र  यातायात

 नियुक्त  गंगा-ब्रद्मापुत्र  यातायात  awe  के  जिस  से  आसाम  तथा  पश्चिमी  बंगाल  के

 कृत्य कया  हैं  ;  राज्यों  पर  प्रभाव  पड़ता  कार्य  रूप  में
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 परिणत  करने  के  लिये  पाकिस्तान  सरकार  किया  करेंगी  और  तदनुसार  जनरल  मैन

 के  साथ  कोई  व्यवस्था  करने  की  आवश्यकता  जर
 को  इस

 बात  का

 को  अनुभव किया  है  ?  aa  दिया  करेंगी  कि  सुविधायें  देने
 के

 लिये

 श्री
 Uso  बी०  शास्त्री  मुझे  पूर्वसूचना

 किन  कार्यों  की  आवश्यकता  है  तथा  कित

 किन  को  प्राथमिकता  दी  जानी  चाहिये  ॥ चाहिये  ।

 इन  समितियों  में  जनरल  मैनेजर
 श्री  ए०  सी ०  गुहा  :

 मुझे  जो  विवरण
 इंजीनियरिंग  संचालन  तथा

 दिया  गया  हे  उस  में  यह  बतलाया गया  है  कि

 इस  पद  में  कई  अन्तर्देशीय  स्टीमर
 पारिक  विभाग  के  प्रमुख  और  रेलवे  की

 प्रत्येक  स्थानीय  परामर्शदात्री  समितियों  के
 नियां  भी  रुचि  रखती  हें  ।  में  ज्ञात  कर  सकता

 हूं  कि  वह  कौन  सी  अन्तर्देशीय  स्टीमर
 दो  या  तीन  सदस्य  रहेंगे  ।

 श्री  एस०  एन०  दास  :  में  ज्ञात कर  सकता कम्पनियां
 हें  और  क्या  वह  इस  पद  को  कुछ

 अंशदान  देंगी  ?  हूं  कि  क्या  इस  समिति  पर  कोई  अतिरिक्त

 व्यय भी  होगा  ?
 श्री  एल  ०  बी  ०  शास्त्री  ह

 मुझे

 चाहिय े।  श्री  एल०  बी०  शास्त्री  :
 अवद्य  होगा

 ।

 यात्री  सुविधा  समिति
 अतिरिक्त  व्यय  में  यात्रा  महंगाई

 भत्ता आदि  होंगे  । *
 १३६.  श्री  एस०  एन०  रेल

 a

 श्री  एस०  ato  सामन्त :  क्या  में  डस

 क्या  यह  तथ्य  है  कि  प्रत्येक  रेलवे  समिति  की  रचना  ज्ञात  कर  सकता  हूं
 ?

 के  लिये  एक  विशेष  यात्री  सुविधा  समिति  श्री  एल०  ato  शास्त्री  :  यदि  माननीय

 बनाई गई  है  सदस्य  लिख  कर  प्रशन  पुछेंगे  तो  में  उस

 उत्तर दे  दूगा  | यदि  तो  इसका  क्या  कायें

 श्री  नम्बियार
 :

 में  ज्ञात  क़र  सकता  हूं

 \  इस  समिति  का  विधान  क्या  कि  क्या  कामिक  संघों  के  प्रतिनिधियों  को

 होगा  |  इस  समिति  में  स्थान  दिया  जायेगा  ताकि

 रेल  तथा  यांतायात  मंत्री  एल०  वह  उन  अनेक  सुविधाओं  जो  श्रम
 के

 बी०  :  केन्द्रीय  रेलवे* में  तो  सहयोग  से  ही  दी  जा  सकती  हें  अपना

 एक  यात्री  सुविधा  समिति  स्थापित
 की

 जा
 मद्द दे  सकें  ?

 चुकी  और
 अन्य  रेलों  के  लिये

 भी
 इसी  श्री  एल ०  Alo  शास्त्री  :  अभी  तक  कोई

 प्रकार  की  समितियां  बनाये  जाने  की
 निश्चय  नहीं  किया  गया  किन्तु  में  इस

 अवस्था  की  जा  रही  है  |
 विषय  पर  विचार  करूंगा  ।

 यह  समितियां किसी  भी  रेलवे  सदनों  द्वारा  अनाज  का  उत्पादन
 की  सभी  स्थानीय  परामशंदात्री समितियों

 की  स्वयं  उस  रेलवे  की  *
 १३७.  खाद्य

 शीशों  wrap  अन्य  स्रोतों  से  यात्रियों  की  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बालों  की  कृपा  करेंगे

 सुविधाओं
 की

 व्यवस्था  के  सम्बन्ध  में  की
 कि  मशीनों  द्वारा  खेती  की  गई  भूमि  में  कुछ

 कितना  अनाज  पैदा  हुआ  और  अनाज
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 के  कुल  उत्पादन  की  तुलना  में  इसकी  करेंगे  कि  क्या  यह  तथ्य  है  कि  देहरादून

 aaa क्या  हैं  ?  स्थित वन  अनुसन्धान  संस्था  में  बांसों को

 खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  :  कृमि-आक्रमण से  सुरक्षित  करने  के  लिये

 एक  प्रभावी  कृमिनाशक  उपचार  खोज केवल  अधिक  अन्न  उपजाओ  आन्दोलन  के

 अन्तर्गत  जिये  गये  क्षेत्रों के  सम्बन्ध  में  ही
 निकाला गया  है  ?

 मशीनों  द्वारा  खेती  की  गई  भूमि  से  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  किदवई
 :

 दिल  अनाज  के  प्राक्कलन उपलब्ध  हें  ॥

 ऐसे  क्षेत्रों  में  मशीनों  ara  उपजाने  गये

 श्री  एस०  सो०  सामन्त
 अनाज  का  सन्  १९४९-५०  तथा  १९५०-५१

 में

 ज्ञात  कर  सकता  हं  कि  क्या  यह  क्मिनादाक
 के  वर्षों  में  लगभग  २  लाख  टन  कुछ  उत्पादन

 उपचार  की  प्रणाली  मितव्यय  थी  तथा
 हुआ  समस्त  भारत  के  अनाज

 उत्पादन  का  लगभग  o'&  प्रति  दात  भाग
 सायिक  आधार  पर  खोज  निकाली  गयी

 था  ।  वह  १९५१-५२  के  इसी  प्रकार  के

 प्राक्कलन अभी  उपलब्ध  नहीं हैं  श्री  किदवई  हमारी  सेना  ने  इस  का

 प्रयोग  किया  किन्तु  उस  में  इस  की  लागत
 श्री  झुनझुनवाला :  मशीनों  कृषि

 का  कोई  भी  उल्लेख  नहीं  ह  ।  में  माननीय

 सदस्य  के  का  उत्तर  नहीं  दे  सकता  ।

 में  तुलनात्मक  व्यय  कितना होता  है  ?
 श्री  एस०  ato  सामन्त :

 में
 श्री  किदवई  :

 मुझे  इस  प्रइन की

 पूर्वे  सूचना  चाहियें  |  ज्ञात  कर  सकता  हुं  कि  क्या  इस

 उपचार का  प्रयोग  अन्य  प्रकार  की  लना
 श्री  झुनझुनवाला  क्या  सरकार  ने

 feat  पर  भी  किया  जायेगा  ?

 साधारण  तरीकों  से  की  गई  खेती  की  उपज

 श्री  किदवई :  बांस  इसका  प्रयोग
 की  तुलना  मशीनों  से

 की
 गई  खेती  की  उपज

 किया जा  चुका  है  ;  लकड़ी पर  भी
 से  की  है  ?

 इसका  प्रभाव  पड़ेगा  ।

 श्री किदवई :  व्यय  की  तुलना

 अवद्य  की  गई  होगी  किन्तु  यहां  मे  रे  पास  श्री  एस०  ato  सामन्त :  में

 ज्ञात  कर  सकता  हुँ  कि  कब  तक  यह  उपचार यह  सूचना  नहीं  है
 ।

 मात्रा  के  सम्बन्ध  में

 ही  प्रश्न  पूछा  गया  था  |  यह  कल्पना  नहीं
 होता  रहेगा  और  तारकोल  उपचार  की

 तुलना  में  यह  कितना  प्रभावी  है  ?
 की  गई  थी

 कि  इस  से  आदि

 के  पैदा  होंगे  |  श्री  किदवई  :  इस  उपचार  को  तारकोल

 श्री  नन्द  लाल  महीनों  के  उपचार  से  अधिकਂ  अच्छा  समझा  गया  है  ।

 योग  पर  कुक  कितना  धन  व्यय  हुआ  है
 ?

 श्री  जे०  एन०  हजारिका  :  में  ज्ञात कर

 श्री  मेरे  पास  यह  सुचना  नहीं  सकता  कि  किस  किस  प्रकार  के  बांसों

 पर  इस  उपचार  का  प्रयोग  किया  गया
 3.

 बांस  का  कृमिनाशक  उपचार

 १३८.  श्री  सी  क्या  श्री  किदवई  :  सझ ्  बांसों के  प्रकार  भेद ्य

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बदलने  की  का  अधिक  ज्ञान  नहीं  है  ।
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 चावल का  रामलिंग  ।  श्री  किदवई  :  राशनिंग  तो

 चावल  खाने  वाले  लोगों  तक  ही  सीमित *
 १३९.  श्री  एस०  ato  सामन्त

 :
 क्या  a

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा
 a

 करेंगे
 श्रीमती  रेग  चक्रबर्ती  चावल  की  कमी

 को  ध्यान  में  रखते  माननीय  मंत्री  यह
 भारत  के  उन  राज्यों  के  नाम

 बतलाने  की  करेंगे  कि  क्या  सरकार  इस
 जहां  अधिकांश  रूप  से  चावल  खाया  जाता

 प्रकार  की  किसी  योजना  पर  विचार  कर

 रही  है  कि  नियमित  रूप  से  चावल  न  खाने
 भारत  के  किन  राज्यों  में  चावल

 वाले  राज्यों  को  चावल  का  राशन  न  दे

 का  बहुत  ही  कम  राशन  दिया  जाता  है  ;
 कर  उन  राज्यों  को  दिया  जाय

 तथा
 कोश  रूप  से  चावल  खाते  हैं  ?

 किन  राज्यों  को  चावल  का
 श्री  किदवई

 :
 कुछ  भागों  में  तो  यह  किया

 तम  राशन  दिया  जाता  और  वहां  प्रति
 गया  है  ।  अन्य  राज्यों  के  साथ  इस  विषय

 व्यक्ति  को  प्रति  दिन  कितना  राशन  मिलता
 az  ?  में  बातचीत हो  रही  हैं  ।
 ह

 श्री  एम०  ए०  अय्यंगार  :  इस  बात  को
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :

 दृष्टि  में  रखते  हुए  कि  मद्रास  राज्य  में  जनता
 जिन॑  राज्यों  की  अधिकांश  जनता

 गेहूं  रखा  कर  चावलों पर  ही  निर्वाह  करती
 चावल  खाती  सन  के  नाम

 *  क्या  मद्रास  राज्य  ने  भारत  सरकार  से
 मध्य  पूर्वी

 इस  बात  की  प्रार्थना  की  है  कि  सात  औंस
 उत्तर  पश्चिमी

 का  राशन  देने  के  स्थान  पर  ८  रोड

 का  राशन  देग  की  हैँ  जाप  ?

 मान  और  निकोबार |
 श्री  किदवई :  मुझे  ज्ञात  नहीं  कि  मद्रास

 यह  सभी  राज्य  चावल  देने  में  राज्य  ने  इस  प्रकार  की  कोई  प्रार्थना  की  थी  ।

 अत्यधिक  संयम  से  काम  ले  रहे  हैं  ।  देश  भर  किन्तु  में  समझता  हुं  कि  मद्रास  राज्य

 के  प्रत्येक  स्थान  में  नियमित  रूप  से  चावल  कार  चावल  का  राशन  बढ़ाने  के  सम्बन्ध

 खाने  वालों  को  ही  चार  औंस  से  अधिक  चावल  में  विचार  कर  रही  है  ।

 मिलते  अन्य  को  नहीं  ॥
 श्री  एन०  एस०  नायर :  क्या  सरकार

 संविहित  राशनिंग  वाले  क्षेत्रों  में
 को  यह  ज्ञात  है  कि  त्रावणकोर-कोचीन के

 से  मद्रास  में  चावल  खाने  वालों  को  ७  औंस  जिलों  में  ६  औंस का  राशन  होते  हुए भी

 का  अधिकतम  राशन  मिलता  और  वहां  की  जनता  कों  खुले  आम  प्रायः  चार

 मै  चली  और  औंस  से  अधिक  राशन  नहीं  मिलता  है  ।

 अण्डमान-निकोबार में  ६  औंस  चावल  प्रति
 श्री  मेघनाद  कया  माननीय  मंत्री

 दिन  मिलता है  ।  का  ध्यान  इस  तथ्य  की  ओर  आकर्षित  किया

 श्री  एस०  सी०  सामन्त
 :

 के  भाग  गया  है  कि  चावल  खाने  वाले  राज्य  साम्यਂ

 की  ओर  निर्देश  करते
 में  यह  ज्ञात  वादी  बनते  जा  रहे  और  क्या  वह  अब

 कर  सकता  हूं  कि  किन  राज्यों  में  स्वेच्छा  इन  राज्यों में  चावल  खाने  काफ  निषेध  कराने

 से  कम  राशन  लेने  की  पद्धति  चाल  है
 ?  की  बात  पर  विचार  करेगी
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 अध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  ।  जांच  समिति  ने  कतिपय

 रिणों  की  थीं  जिन  की  एक  प्रति  सदन  पटल
 श्री  एम०  ०  म

 पर  रखी  जाती  है  ।  परिशिष्ट  १,

 नीय  मंत्री  से  यह  पूछ  सकता  हूं  कि  क्या
 अनुबन्ध  संख्या  २३५]

 दास को  दिये  जाने  वाले  गेहूं  को  अब

 चावल  न  खाने  वाले  क्षेत्रों  को  ही  दिये  जाने
 सरकार  ने  इन  सिफ़ारिशों  को  स्वीकार

 कर  लिया  है  और  अब  इन  को  कार्यान्वित का  प्रयत्न  किया  जा  रहा  तथा  उत्तर

 पंजाब  और  श्राप  गेहूं  खाने  वाले  जा  रहा  है  ।

 क्षेत्रों  से  चावल  प्राप्त  करने  का  प्रयत्न  किया
 अध्यक्ष  में  ने  आप  से  कहा था

 कि  उत्तर को  दो  बार  पढ़  कर  सुनाइये
 ।

 श्री  मुझे  खेद  है  कि  यह  प्रशन  अब  भी  हम  सुन  नहीं  सके  हैं  ।

 न  हो  कर  एक  सुझाव  हें
 ।

 वह  मुझ  से  कोई

 भी  उत्तर  पाने  की  आशा  नहीं  कर  सकते  से  अधिक  ऊंची  आवाज़  में  नहीं  पढ़  सकता  ।

 अध्यक्ष  जैसा  में  ने

 नागपुर  के  निकट  हुई  वाय  दुर्घटना  कठिनाई यह  है  कि  सदस्यों के  परस्पर  बातें

 करने  के  कारण  सदन  में  शोर  हो  रहा  है  ।
 ®

 Yo,  श्री  ०  To  सी०  कहा

 क्या  संचरण  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा
 किन्तु  यदि  सदन  बिल्कुल  मौन  रहे

 तो
 यह

 कठिनाई  कम  हो  जायेगी  ।  मुझे  इस  बात  के
 करेंगे  कि  क्या  रात  में  डाक  ले  जाने  वाले

 कहने में  संकोच  हो  रहा  है  कि  इस  का  एक
 वायुयान को  अभी  हाल  में  नागपुर के  निकट

 और  भी  कारण  है  जिस  की  जांच  करवानी
 हुई  दुर्घटना  की  जांच  पूरी  हो  गई  है

 ?

 वह  यह  है  कि  ध्वनि विस्ता एक  यंत्र

 द्वारा  पीछे  की  ओर  आवाज़  पहुंचाना  देव
 a

 जांच  का  क्या  परिणाम  निकला

 ह
 ?

 ही  कठिन  होता  है  ।  अतः  सभी  माननीय

 सदस्य  इस  नियम  का  कठोरता  से  पालन
 इस  जांच  के  परिणामस्वरूप  क्या

 कोई  कार्यवाही की  गई  है  ?
 करें  कि  जो  कुछ  भी  कहना  हो  वह  सदन

 के

 प्रति  कहने  के  शिष्टाचार की  पाबन्दी

 संचरण  मंत्री  जगजीवन  :  के  अतिरिक्त  सभापति  से  कहा  जाय  ॥

 श्रीमान्  |  प्रतिवेदन  की  एक  यदि  माननीय  मंत्री  सभापति  की  ओर

 प्रति  पुस्तकालय में  रख  दी  गई  है  ।  अभिमुख  हो  कर  बोलें  और  अनुपूरक  प्रशन

 पूछने  वाले  माननीय सदस्य  भी  सभापति

 जांच  का  परिणाम  इस  प्रकार  की
 ओर  अभिमुख gh  कर

 बोलें  शायद

 हैकि  में  भूमि  पर  वायुयान  को
 आवाज़  अधिक  सुगमता  से  एक  स्थान  से

 उतारते  समय  विमान  चालक  के  गलत
 दूसरे  स्थान  तक  पहुंच  जायेगी  ।

 निर्णय
 के

 कारण  दुर्घटना  हुई  ।  उस  ने

 रास्ते  गलत  अनुमान  और  श्री ए०  सी०  इस  तथ्य  को  दृष्टि

 अपेक्षित  ऊंचाई  से  कम  ऊंचाई  पर  उड़ते
 में  रखते  हुये  कि  उक्त  कम्पनी  में  तीन  बड़ी

 हुए  एक  वृक्ष  की  चोटी  की  शाखाओं  से  जा  दुर्घटनायें  हो  चुकी  क्या  सरकार  ने  इस

 टकराया  गैप  बात  पर  विचार  किया  है  कि  कम्पनी  के

 188  P.S.D,
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 श्री  बी०  शिवा  क्या  जांच  समिति प्रबन्ध  तथा  कार्येसंचालन के  मूल  में  ही

 कोई  खराबी है  ?  की  रिपोर्ट  में  इस  विनाशकारी घटना  से

 पहले  उस  विशेष  वायुयान  चालक  द्वारा
 श्री  जगजीवन  राम  :  श्रीमान्  जी  एक  जांच

 न्यायालय  द्वारा  इस  दुर्घटना  की  जांच  की
 की  गई  उड़ान  के  घंटों  की  संख्या  की

 ओर

 कोई  निर्देश किया  गया  है  ?
 जा  रही  है  और  अभी  तक  हमें  उस  की  रिपो

 नहीं  मिली  है  ।  इस  दुर्घटना  से  पहले  हुई  श्री  जगजीवन  यहां  मेरे  पास

 दो  दुर्घटनाओं  की  जांच  हो  चुकी  है  और  एक  लम्बी  सूची  ita  में  घंटों  की  संख्या

 में  सभी  चालकों  द्वारा  की  गई  उड़ान  का
 में  उत्तर  में  बतला  भी  चुका  कि  जांच

 समिति  की  सिपारिशों को  कार्यान्वित  किया  अनुभव  दिया  गया  है  ।  में  केवल  इतना  ही

 जा  रहा  है  ।  सरकार  ने  दो  समितियां  नियुक्त  कहना  चाहता  हूं  कि  सभी  चालकों  को

 की  जिन  में  से  एक  समिति  वर्तमान  चाल  उड़ान  का  आवश्यक  अनुभव  था  तथा  वह

 प्रक्रिया  तथा  व्यवहार  की  जांच  करेगी  और  सभी  अनुज्ञप्ति  के  अन्तर्गत  पूर्ण

 इस  प्रकार  के  साधनों  की  face करेगी  प्राप्त थे  ।

 जिस से  सुरक्षा  में  अधिक  सहायता  मिले  श्री  बी०  दिवा  मेरे

 और  दूसरी  समिति  वायुयान  चालक  को  गलत  समझा  गया  है  ।  में  यह  जानना

 क्षण  वर्तमान  पद्धति  के  सभी  चाहता  था  कि  क्या  माननीय  मंत्री  के  पास

 wat  की  जांच  करेगी  तथा  उस  में  सुधार  कोई  ऐसा  साधन  है  जिस  से  वह  यह  जान

 के  लिये  कार्यवाही  करने  की  सिपारिश  सकें  कि  कोई  चालक  किसी  वायुयान  at

 करेगी  |  जब  हमारे  पास  जांच  न्यायालय  चलाने  से  पहले  कितन  घंट  उड़ान  कर  चुका

 की  रिपोर्टे  आ  तब  हम  इस  बात
 ह े?

 की  अग्रेतर  जांच  करेंगे  कि  क्या  कार्यकारी

 कम्पनी  में  कोई  ख़राबी  तो  नहीं  है  ।
 श्री  जगजीवन  राम  :  अभी  भी  प्रश्न

 स्पष्ट नहीं  हुआ  |

 श्री ए०  सी०  में  ज्ञात
 अध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य

 कर  सकता  हूं  कि  क्या  उस  निदेश  को  ध्यान  चित्  यह  कहना  चाहते  हैं  कि  उड़ान  के  घंटों

 में  रखा  गया  है  कि  विशेषतया  रात  में  के  सम्बन्ध  में  कहीं  गलत  निर्णय  तो  नहीं
 यान  चलाने  के  परिणामस्वरूप

 हुआ  जिसके  परिणामस्वरूप  उस  चालक

 हज  की  थकान  के  जैसा  कि  जांच  समिति  विशेष  को  अधिक  परिश्रम  करना  पड़ा
 at  सिफ़ारिशों के  खंड  (३)  में  निर्दिष्ट

 क्योंकि  उस  से  पहले  उसे  पूरा  विश्वास  नहीं

 हुआ  के  सम्बन्ध  में  उड्डयन  चिकित्सा  मिला  था  ।  वह  यह  पूछना  चाहते  हें
 कि

 विचारों  के  साथ  परामर्श  होना .  क्या  इस  विशेष  दुर्घटना  में  जिस  चालक  ने

 और
 क्या  दिल्ली  के  समीप  हुई  पिछली  उड़ान  आरम्भ  की  थी  उसे  पर्याप्त  विराम

 दुर्घटना  इस  निदेश  को  ध्यान  में  न  रखने  मिल  चुका था

 के  कारण  ही  हुई  थी
 ?

 श्री  जगजीवन  मेरे  पास  यह  सूचना

 श्री  जगजीवन राम  :  पहली  समिति  इस
 स्थिति

 नहीं  है  किन्तु मैं  इस  मामले  की  जांच

 की  भी  जांच  कर  रही  हैं  ।  इस  करूंगा
 ।

 में  इस  बात  का  भी  ध्यान  रखूंगा

 पर  अभी  यंह  नहीं  कहा  जा  सकता  कि  दुर्घटना  कि  दूसरी  उड़ान  से  पहले  वायुयान

 चालकों  को  पर्याप्त  विश्वास  मिले  । का  वही  कारण  था  अथवा  नही ं।
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 श्री  To  ato  क्या  यह  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  ४

 सत्य  नहीं  कि  दिल्ली  वाली  घुटना जैसा  पहली  जनवरी  ३०  १९५२  तक

 कि  जांच  यायालय  के  प्रतिवेदन  में  बताया  की  अवधि  में  विदेशों  में  लगभग  नौ  लाख

 गया  उक्त  चालक  टन  गेहूं  खरीदा गया

 अध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  ।  ह्म  श्री  बी०  आर०  क्या

 इस  मामले पर  तक  नहीं  करना  चाहते  ।
 में  ज्ञात  कर  सकता  हूं  कि  किन  देशों  से  गेहूं

 खरीदा गया  था  ? श्री  ए  सी  ०  गुहा  :  यह  वही

 प्रशन  है  कि  क्या  उक्त  चालक  को  पर्याप्त

 क  क  के  के  क  क

 श्री  संयुक्त  राज्य  अमरीका

 विश्वास
 नहीं

 मिला  था  से  ८  लाख  ५९  हज़ार  टन  तथा  कनाडा  से

 ५०  हज़ार  टन  ।  जितने  का  व्यादेश  दिया अध्यक्ष  महोदय :  माननीय  मंत्री  पहले

 ही  इस  का  उत्तर  दे  चुके  हैं  ।  गया  था  उस  से  आधी  परिमात्रा  की

 दिखता  भी  नहीं  पड़ी
 ।

 संयुक्त  राज्य
 श्री  पी०  ठी०  चाको :  में  ज्ञात

 कर  सकता  हूं  कि  क्या  इस  दुर्घटना  का
 रिकी  से  दिसम्बर  १९५२  तक  लगभग

 ५  लाख  टन  गेहूं  खरीदा  जिस  में
 यह  भी  एक  कारण  थां  कि  भूमि  पर  काम

 से  लगभग  दो  लाख  टन  दिसम्बर  १९५२
 करने  वाले  क्मंचारी-वर्ग  की  कमी  थी  ?

 तक  विभाग  द्वारा  जहाज़  से  मंगवा  लिया

 श्री  जगजीवन  में  तो  जायेगा

 ऐसा  नहीं  समझता |  श्री  do  आर०  में

 ज्ञात  कर  सकता  हूं  कि  क्या  अन्तर्राष्ट्रीय
 श्री  ए०  सी०  गुहा  :  माननीय  मंत्री  ने

 बतलाया  है  कि  जांच  न्यायालय  स्थापित  गेहूं  क़रार  के  अन्तर्गत  यह  गेहूं  खरीदा  गया

 किये  गये  हैं
 ।

 ये  दोनों  जांचें  तो  हवाई
 अथवा  प्रत्येक  मामले  में  अलग  अलग

 दाम  निश्चित किये  गये  थे  ? नियों  के  सामान्य  कार्य  संचालन  के  सम्बन्ध

 में  किन्तु  इस  कम्पनी  विशेष  के
 कार्य  श्री  किदवई :  अन्तर्राष्ट्रीय  गेहूं  क़रार

 के  अन्तर्गत  गेहूं  खरीदा  गया  था  किन्तु  संयुक्त संचालन  की  जांच  के  सम्बन्ध  में  कुछ  भी

 नहीं  बतलाया  गया  है  ।  क्या  सरकारी  संस्था  राज्य  अमरीका  से  ४  टन  गेहूं  ऋण

 होने  के  नाते  उन्होंने  इस  बात  की  वांछनीयता  पर  लिया गया  है  ।

 पर
 विचार  किया  है  कि  इस  में  अनुशासन  श्री  बी०  आर०  भगत  :  में

 का
 अधिक  कड़ाई  से  पालन  हो  तथा  नियमों

 ज्ञात  कर  सकता  हूं  कि  खाद्य  सामान्य  के

 का  अनुसरण किया  जाय  ?  सीमित  हो  जानें  के  परिणामस्वरूप  आगामी

 श्री  जगजीवन  राम  निश्चय  महीनों में  विभिन्न  राज्यो ंकी  आवश्यकतायें

 श्रीमान ।  रूम  हो  जायेंगी  इस  को  दृष्टि  में  रखते

 हुये  क्या  आयात  में  कमी  की  जायेंगी  ?

 क्योंकि  देश  की

 kev,  श्री  आर०  भगत  :  क्या
 इयकता  पहले  के  अनुसार  रहेंगी  अतः

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  इस  का  उत्तर  देना  कठिन  है  ।  हो  सकता

 करेंगें कि  सन्  १९५२  में  अप्रैल  भास  तक

 विदेशों  से  कुछ  कितना  गेहूं  खरीदा  गया
 ?

 al  क्य  साम्य  कम  हो  जाये  और  इसी
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 गेहूं  की  आवश्यकता  न  रहे  ।  किन्तु  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  किदवई )

 हमारा  यही  प्रयत्न  होना  चाहिये  कि  जिस  से  (=)  अभी  तो  कमी  विकास

 किसी  भी  चीज़  की  आवश्यकता  पड़े  उसे  निगम  स्थापित  करने  का  एक  प्रस्ताव  मात्र

 उचित  दामों  पर  दिया  जाना  चाहिये  अभी  इस  बात  का  कि  इस  निगम

 इसलिये  इस  बात  की  भविष्यवाणी  को  व्यवसायिक  आधार पर  कार्य  करना

 कि  आगामी  महीनों  में  हमारी  आवश्यकता  सरकार  के  साथ  इसका  क्या  सम्बन्ध

 कितनी  बहुत  कठिन  है  ।  होना  चाहिये  तथा  इस  के  लिये  धन  कहां  से

 कोई  निश्चय नहीं श्रीमती ई  काले  नया  में  ज्ञात

 सकती  हूं  कि  अभी  कितने  समय  तक
 किया गया  है  ।

 गहूं  का  आयात  करना  होगा
 ?

 श्री  बी०  आर०  भगत  :  श्रीमान

 श्री  जब  तक  हम  अपने  देश  ज्ञात  कर  सकता  हूं  कि  क्या  सरकार  इस

 प्रस्ताव के  पक्ष  अथवा  विपक्ष में  कोई  निश्चय म  ही  अपनी  आवश्यकताओं के  लिये  पुरा

 उत्पादन न  कर  सकें  कर  रही हे  ?

 श्रीमती ए०  काले  :  हमें  कब  तक  उस  श्री  किदवई  :  कोई  निश्चय  तो  करना

 लक्ष्य  की  प्रात  की  आशा  हू
 ?

 ही  पड़गा

 पंडित  मनीदवर  दत्त  उपाध्याय  :  कितनी  श्री  बी०  आर ०  भगत  कोई  fara

 अतिरिक्त  राशि  की  आवश्यकता  पड़ेगी
 ?

 तो  करना  ही  पड़ेगा--पक्ष  अथवा  विपक्ष

 में  ?
 श्री  हम  ने  व्या दे दा

 भेज  दिया  है  और  ६  दिसम्बर  तक  माल  श्री  किदवई  पक्ष  अथवा  चित्रपक्ष

 पहुंच  जायेगा  ।  हमें  लगभग  २०  लाख  टन  मेਂ  नहीं  कहा

 _

 we  की  आवश्यकता पड़ेगी
 अनाज का  उत्पादन

 कमी  विकास  निगम  *  263.0  श्री  बाल्मीकि  खाद्य
 *  VvR  श्री  बी०  आर०  भगत  क्या  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने की  कृपा

 करेंगे
 १९५१-५२  में  १९५०-

 ५१  की  अपेक्षा  अनमान  से  कितना  अधिक

 क्या  भारत  सरकार  ने  एक  भूमि  अन्न  देश  में  पैदा हआ  है  ;  तथा

 विकास  निगम  स्थापित  करने  की  कोई
 उसी  काल  में  आत्मनिर्भरता

 योजना  बनाई  है  ;
 योजना  में  किस  सीमा  तक  सफलता  प्राप्त

 यदि  बनाई  तो  निगम
 हुई  थी  ?

 का  तथा  इस  के  कृत्य  कया  हैं  ;
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  (ait

 क्या  यह  निगम  व्यावसायिक आधार

 पर  कायें  करेगा  ;
 अभी  इस  के  आंकड़े  उपलब्ध  नहीं

 क्योंकि  कृषि-वर्ष  १९५१-५२  तो

 यदि  at  तो  सरकार  के  साथ साथ  इस  १९५२  में  समाप्त  होगा  ।
 *

 अधिक  अन्न

 का  कया  सम्बन्ध होगा  ;  तथा  जाओਂ  आन्दोलन  के  अन्तर्गत  अतिरिक्त

 tz  निगम  के  लिये  धन  कहां  से  उत्पादनਂ  का  वष  भर  का  लक्ष्य  सन  १९५०-

 fran  ह  १  की  अपेक्षा  १४  लाख  टन  अधिक  ह  |
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 एक  विवरण  जिस  में  किसानों पर  इस
 योजना  का

 १९५१  से  १९५२  तक  की  अच्छा  प्रभाव  पड़  रहा  है  ।

 अन्न  उपजाओ  योजना  की  प्रगति  का
 श्री  बाल्मीकी  :  क्या  यह  सच  हे  कि  .  यह

 वर्णन  दिया  हुआ  सदन  पटल  पर  रखा  इनाम  दशहरी  किसानों  को  मिले  हैं  ?

 जाता है  ।  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  श्री  किदवई
 :  ag  इनाम  हर  किस्म

 संख्या  ३६]  पैदावार  करने  वालों  को  मिले  हैं  ।

 की श्री  बाल्मीकी  :  सन्  १९५०-५१  श्री  बाल्मीकी  :  जहां  तक  जानकारी  में

 फ़सल  को  देखते  हुए  AT  १९५१-५२  की  आया  है  यह  इनाम  ज़्यादातर  उन  किसानों

 फसल  में  कहां  तक  अधिकता  हुई  है  उत्पादन  को  मिले  हें  जो  कि  अमीर  भी  हें  और  रुपया

 में  ?
 भी  खर्चे  कर  सकते  हूं  और  उनके  खेत  दहर

 श्री  किदवई  :  बाज  रकबों  में  या  बाज़  के  आसपास  हें  ।  आम  देहात  में  इन  इनामों

 स्टेट्स में  फसल  अच्छी  है
 ।

 वहां  हम  उम्मीद  का  कोई  प्रभाव  नहीं  हुआ  है  ।

 करते  हैं  कि  पैदावार  हिसाब  के  मुताबिक  श्री  किदवई
 :  में  शुक्रगुजार

 होगी
 ।  जहां  फसल  खराब  @  वहां  हिसाब  हूं  इस  इत्तला  के  लिये  और  कोशिश

 से  कम  ।  करूंगा  कि
 और

 देहातों  को  भी  यह  ख़बर

 पहुंच  जाय  |
 उत्पादन  पुरस्कार योजना

 ¥ YY,  श्री  बाल्मीकि  :  खाद्य  प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 खाद्यान्नों का  समाहार
 कि  *

 १३२.  सरदार  हुक्म  fag:  क्या  खाद्य

 (®)  वर्ष  १९५१-५२ में  पुरस्कार  योजना  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 के  अन्तर्गत  किस  प्रकार  की  कृषि  वस्तुओं  क्या  वर्ष  १९५१-५२  में  लक्ष्य

 के
 लिये  पुरस्कार  घोषित  किये  गये  हैं  ;  की  अपेक्षा  खाद्यान्नों  का  वास्तविक  समाहार

 भारत  सरकार  से  प्रथम  पुरस्कारों  कम  हुआ हैं  ;  तथा

 के  पाने  वाले  किसानों  के  नाम  तथा  उत्पादित  यदि  इस  कमी  के  कुछ  कारण

 वस्तुओं  के  प्रकार  जिन  के  सम्बन्ध  में  उन्हें  @  तो  वह  क्या  हैं  ?

 यह  पुरस्कार दिये  गये  ;  तथा  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :

 सन्  १९५१  में  ३,९५८,०००  टन  के इस  योजना  का  प्रभाव  साधारण

 किसानों पर  कसा  पड़  रहा  है  ?  लक्ष्य  की  भारत  में

 2,990,000  टन  *का  समाहार  हुआ  था  |
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  किदवई  )

 े  सन्  १९५२  में  २६-४-५२  तक  १,९२७,०००
 वर्ष  १९५१-५२  में  फ़सलों

 टन  aaa  का  समाहार  हुआ  है  यद्यपि
 के  लिये  फसल  प्रतियोगिता पुरस्कार  घोषित  १९५२  का  समाहार  लक्ष्य  ३,६४६,०००
 किये गये  थे

 टन  था  ।

 (१)  (२)  (३)  कमी  मुख्यतया

 (४)  (५)  चना  तथा  (६)  आलू ।  उड़ीसा  तथा  बेम्बई  में  हुई

 वर्ष  १९५१-५२  के  पुरस्कार  और  इस  का  कारण  उन  क्षेत्रों  में  अच्छी

 विजेताओं  को  अभी  नहीं  चुना  गया  फसलों का  न  होना  था  ।
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 जन्म  अनुपात  हज़ार  के  हिसाब  से  जन्म  अनुपात  कम  हो

 गया है  |
 *

 Roy  पंडित  मुनिवर  दत्त  उपाध्याय  :

 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा
 एक  जिस  में  सन्  १९४६

 करेंगी :  से  १९५०  तक  विभिन्न  भारतीय  राज्यों

 भारत  में  जन्म  अनुपात  क्या  हैं  में  जिन  के  आंकड़े  उपलब्ध  प्रति  हजार

 जनसंख्या के  हिसाब  जन्म  अनुपात  का
 क्या  जन्म  अनुपात  की  प्रतिशतता

 बढ़ती  जा  रही  है  और  यदि  तो  पिछली  भौसत दिया  हुआ  सदन  पटल  पर  रखा

 दो  दशाब्दियों  में  क्या  अनुपात  रहा  है  ;  जाता  है  ।  उस  को  देखने  से  ज्ञात  होगा  कि

 उड़ीसा को  छोड़  जहां  ०२  प्रति  हज़ार
 (7)  विभिन्न  राज्यों  में  जन्म  अनुपात

 की  औसत  वृद्धि  की  तुलनात्मक  प्रतिशतता
 के  हिसाब  से  वृद्धि  हुई  अन्य  सभी  राज्यों

 ~

 में  जन्म  अनुपात  में  साधारणतया  कमी
 क्या तथा

 हुई  है
 |

 क्या  देश  के  किसी  भाग  में  कोई

 परिवार  आयोजन  योजना  चालू  और
 नई  दिल्ली  लेडी  हार्डिकर

 अस्पताल  तथा  लोदी  रोड  बस्ती  की
 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  हुआ  है

 ?

 तथा  मैसूर  में  स्थित  रामनगरम  हेल्थ
 स्वास्थ्य  मंत्री  अमृत  कौर

 ~  यह  तीन  अग्रिम  परियोजनाओं

 १९५०  में  भाग क  में  के  मिड
 a  (1

 पर

 राज्यों  अजमेर  और  कुर्ग  रित  परिवार  आयोजन  को  निकट  भविष्य

 के  भाग
 ग

 में  के  राज्यों  से  प्राप्त  सुचना  के  में  आरम्भ  करेंगी  ।  यह  परियोजनाओं अभी

 आधार  पर  भारत  में  जन्म  अनुपात  का  प्रयोगात्मक  स्थिति  में  और  इन  से  यही
 औसत  २४८  प्रति  हज़ार  था  ।  सन्  १९४६

 अभिप्रेत  है  कि  परिवार  आयोजन  की  इस

 से  ४९  तक  के  वर्षों  के  ass  क्रमशः  २९.२,
 धणा ली  के  प्रभाव  तथा  संभावनाओं का

 २६'६,  २५'२  और  २६  थे  ।
 वैज्ञानिक  अध्ययन  किया  ।  इन

 जी  सन्  १९३१--१९४०  योजनाओं  के  कुछ  समय  तक  चालू  रहने

 और  १९४१-१९५०  की  दो  पिछली  दादियों  के  बाद  ही  इन  के  परिणामों  को  आंकने

 में  क्रम  औसत
 ०२६

 और  ot  प्रति
 का

 प्रशन  उत्पन्न  होगा  ।

 विवरण

 स्

 भारत  के  विभिन्न  राज्यों का
 तुलनात्मक  जन्म-अनुपात

 औसत  जन्म  अनुपात  प्रति  हज़ार  वार्षिक  दर  की  वद्ध  (+)  अथवा  कभी  (--)

 दि  १९४७  १९४८  SSeS  १९५०

 भीतर  २५१७ ३३४  ३३१९  २६६  २९२  -२५

 Rae ARS  4 4k  ears  care  ल््क (् १  पि  १

 ३३१०  {ors  Pork  Sg  ६७१८  ४५ बिहार
 ~
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 औसत  जन्म  अनुपात

 प्रति  हजार
 वार्षिक  दर  की  वृद्धि  (+)  अथवा  कमी  (--)
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 *
 विभाजन  पूर्वे  के  आंकड़े

 विश्व  स्वास्थ्य  संस्था  में  सूचना  दी  हुई  सदन  पटल  पर  रखा
 *

 १४६.  पंडित  qatar  दत्त  उपाध्याय  :
 ज्ञाता  हद  ।  [  देखिये  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध

 क्या  मंत्री  यह  बतलाने की  संख्या ३८  |

 कृपा  करेंगी  :

 विगत  तीन  वर्षों  में  विश्व  स्वास्थ्य  वर्ष  १९५३  की  इसी  प्रकार की  सूचना

 इस  समय  इसलिये  नहीं  दी  जा  सकती  क्योंकि संस्था  ने  भारत  को  क्या  अंशदान  दिया है
 उक्त  ay  के  आय-व्यस्क  के  सम्बन्ध  में

 १९५२-५३  में  इस  संस्था

 विश्व  स्वास्थ्य  संस्था  ने  अभी  कोई  निश्चय
 का  भारत  में  कया  कार्यक्रम है  ;  तथा

 नहीं  किया  दै  ।

 इस  कार्यक्रम  पर  उस  का  कितनी

 धन-राशि  व्यय  करने  का  विचार  है
 ?  धान  के  समाहार मूल्य

 स्वास्थ्य  मंत्री  अमृत  कौर :  *१४७.  श्री  पी०  टी०  क्या

 fart  स्वास्थ्य  संस्था  नें  स्वास्थ्य  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  ae  बतलाने  की  कृपा

 के  विभिन्न  क्षेत्रों  में  भारत  को  परामर्श  करेंगे

 विषयक  तथा  प्रदर्शन  विषयक  सेवायें  प्रदान
 क्या  सरकार  ने  भारत  के  विभिन्न

 की  और  इस  प्रकार  की  सेवाओं  पर
 राज्यों  से  समाहार  किये  गये  धान  के  लिये

 उक्त  संस्था  ने  १९४९,  १९५०  और
 एक  ही  मूल्य  निर्धारित किया  है

 १९५१  में  १७८,२०८  ;  २४ २,

 ४४७  और  ३९९,४६५  डालर  व्यय  किये
 उत्तर  मध्य  प्रदेश  तथा

 हैं  ।  एक  जिस  में  इन  वर्षों  में  दी
 त्रावणकोर-कोचीन में  धान  का  समाहार

 मूल्य  क्या  ह्  ;
 गई  सहायता  का  व्यौरा  दिया  हुआ  सदन

 पटल  पर  रखा  जाता  परिशिष्ट  १,  ऊपर  निर्दिष्ट  राज्यों  में  से  प्रत्येक

 राज्य  में  धान  के  उत्पादन  पर  कितना  व्यय अनुबन्ध  संख्या  ३७]

 और  एक  जिस  में
 होता  तथा

 PB4Q  में  विस्व  स्वास्थ्य  संस्था  द्वारा  उत्तर  प्रदेश  तंथा  मध्य  प्रदेश

 भारत  में  किये  जाने  वाले  कार्यक्रम  के  सम्बन्ध  द्वारा  १९५१-५२  में  दिये  गये  चावल
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 के  लिय  त्रावणकोर-कोचीन  को  क्या  मूल्य

 देना  पड़ा  था  ?
 हिसाब  भ  के  स  किया  जाता  है  |

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  कि  ')  सरकारी  प्राविधिक  झांसी

 जी
 नहीं  *

 १४९.  श्री  धुले कर  :  क्या  रेल  मंत्री

 एक  विवरण  सदन  पटल  पर

 रखा  जाता  ह्  [  देखिये  परिशिष्ट  2
 यह  बताने की  कृपा

 क्या  सरकार  का  झांसी  के  रेलवे
 अनुबन्ध  संख्या  ३९]

 aaa  के  सरकारी  प्रविधिक  विद्यालय
 से इन  में  से  किसी  भी  राज्य  झांसी  की  व्यवस्था  का  भार  उत्तर  प्रदेश

 धान  के  उत्पादन-परिव्यय के  सम्बन्ध  में
 की  सरकार  से  लेकर  पुर्णतया  स्वयं  संभालने

 आंकड़े  प्राप्त  नहीं  हुये  हें  ।  a *
 का  विचार  }

 सन्  १९५१-५२  की  फसलों  में

 से  उत्तर  प्रदेश  से  न्रावनकोर-कोचीन को
 सरकार  .  उक्त  विद्यालय

 को  और  अधिक  विकसित  करने  बढ़ाने
 कुछ

 भी
 चावल  नहीं  भेजा  गया  ।

 १९५२  से  मध्य  प्रदेश  से  सम्भरण  किया  जा
 का  भी  विचार करती  है  ;

 रहा  और  इस  के  लिये  मध्य  प्रदेश
 यदि  तो  इसे  किस  प्रकार

 से  विकसित  करने  का  विचार  है  ?
 कार  उन  से  एक  नम्बर  के  मोटे  चावल  का

 दाम  रेल  भाड़ा  सहित  १५  रु०  १४  आ०  ३  पा०
 रेल  तथा  यातायात मंत्री  एल०  बी०

 से  १६  रु०  १  आ०  ६  पा०  तक  तथा  दो  :
 झांसी  का  सरकारी

 नम्बर  के  मोटे  चावल  का  दाम  रेल  भाड़ा  fs  विद्यालय  का  रेलवे  झांसी

 सहित  १५  रु०  २  आ०  ३  पा०  से  १५  रु०
 से  सम्बन्ध  नहीं  अपितु  उत्तर  प्रदेश

 ५  आ०  ६  पा०  तक  प्रति  मन  के  हिसाब  से
 कार  जो  इस  स्कूल  की  स्वामी  इसे  आर्थिक

 लेगी  ॥
 सहायता  देती  हैं  और  चलाती  है  ।  इस  समय

 राज्यों  को  अनाज  का  आवंटन  भारत  सरकार  का  इसे  ले  लेने  का  कोई

 इरादा नहीं  हैं  ।
 *

 १४८.  श्री  पी०  ato  क्या

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  जी  बतलाने  का  कृपा
 a.  और  (7)  प्रशन  नहीं  उठते  ।

 कृषि  वायुयान करेंगे  कि  किस  आधार  पर  विभिन्न  राज्यों

 को  अनाज  बांटा  जाता  है  ?
 #240,  श्री  एम०  आर०

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री
 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की

 (att  :

 कृपा  करेंगे  कि  क्या  सरकार  को  उस  नयें
 मूल  योजना  के  अन्तर्गत  राज्यों  की  अपनी

 अपनी  आवश्यकताओं के  आधार  पर  ही
 कृषि  वायुयान  का  ज्ञान  हूँ  जो  अभी  हाल  में

 कृषि  सम्बन्धी  रासायनों  को  gar  से  गिराने
 यह  बटवारा  किया  जाता  है  ताकि  केन्द्रीय

 कोष  के  अनुसार  सरकारी  वितरण  के
 के  लिये  बनाया  गया  है

 ?

 दायित्व  और  उपलब्ध  सम्भरण  को  पूरा  क्या  भारत  में  भी  इसी  प्रकार

 किया जा  सके  ।  राज्यों की  आवश्यकताओं  का  वायुयान  बनाने  के  जिस  से  खाद्य

 निश्चय  उनके  अनुमानित  उत्पादन  में  सहायता  मिल  कोई  प्रयत्न

 संभाव्य  राज्य  सरकार  के  पास  किया जा  रहा हैं  ?
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 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :
 सरकार  के  खाद्य  सामान्य

 ae
 करने  के

 निश्चय  का  विरोध  किया  है  ? मुझे  ऐसे  किसी  भी  विशेष  कृषि

 यान
 का  ज्ञान  नहीं  हैं  जिस  को  हाल  में  कवि  किन  राज्यों  ने  सरकार  के  इस

 कृषि  सम्बन्धी  रासायनिक  पदार्थों  को  हवा  निश्चय  का  समर्थन  किया  है  ?

 से  के  लिये  बनाया  गया  हो  ।  मेरी

 सूचना  ता  यह  है  कि  संयुक्त  राज्य  अमरीका
 खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  :

 कौर  फरवरी  WS4R
 जसे  देशों  में  साधारण  वायुयानों  को  ही

 आयोजित
 मंत्रियों

 के
 सम्मेलन

 में
 कृमिनाशक  दवाई  फेंकने  तथा  बीज  बोने

 के  काम  में  लाया  जाता  है  ।
 उपस्थित  होनें  वाले  राज्य  सरकारों के

 प्रतिनिधियों  को  सामान्य  सम्बन्धी  स्थिति

 प्रशन  उत्पन्न नहीं  होता  ।  स्पष्ट  कर  दी  गई  और  सभी  का  aa

 मत  था  कि  सामान्य  को  बन्द  कर  देने  के
 विदेशी  बागान

 सिवाय  और  कोई  चारा  नहीं
 था  ।

 अतः
 *
 4k  श्री  गुरुपादस्वानी  :  क्या  खाद्य

 भारत  सरकार  के  निश्चय  के  जी कम यत  अथवा
 तथा  कृषि  मंत्री  यड़  बतलाने  की  कृपा

 विरोध  का  कोई  प्रश्न  ही  नहीं  उठता
 ।

 करेंगे
 भागलपुर  मन्दार  हिल  शाखा  रेल  स्विस

 (*)  भारत  में  विदेशियों  के  बागानों
 *

 १५३.  श्री  ब्रजेश्वर  प्रसाद  क्या
 की  संख्या  कितनी है  ;

 रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि
 इन  ait  ने  कितने  एकड़

 क्या  बिहार  में  भागलपुर  मन्दार  हिल
 भूमि  घेर  रखी  है  और  इन  का

 मूल्य  कितना
 रेल  स्विस  को  पुनः  चालू  करने  में  कोई

 हूं  ;  तथा
 प्रगति हुई  है  ?

 इन  में  काम  करने  वाले  श्रमिकों

 की  संख्या  कितनी  हू ँ?
 रे  तथा  यातायात  मंत्री  एल०

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  (att  :
 बी०  शास्त्री  )  :  भागलपुर  मन्दार  हिल

 दाखा  लाइन  की  बहाली  को  सन्  44.0  २-
 से  (7)  इस  समय  अपेक्षित  सुचना

 ५३  के  कार्यक्रम  में  सम्मिलित  किया  गया
 उपलब्ध  नवदीं  हूं  ।  एकत्रित  होने  पर  इसे

 सदन  पटल  पर  रख  दिया  जायेगा  ।  काफी
 है  और  aa  आरंभ  करने  के  निमित्त

 प्रारम्भिक  व्यवस्था  करने  के  लिये  १  लाख
 और  चाय  के  बागातों  के  मूल्यों  के  लिये

 मानवीय  सदस्य  ford  बक  आफ  इंडिया
 रुपया दिया  गया  हैँ  ।

 द्वारा  प्रकाशित  दैरे सन् सेज  आफ  देण्डियाज़  फारेन  dara  सम्बन्धी  शिकायतें

 लायबिलिटी  एण्ड  | "भारत  के
 १६.  सरदार  हुक्म  सिह  क्या  संघर्ष

 विदेशी  दायित्व  और  परिसम्पत्  गणनाਂ
 मंत्री  यह  बतलाने  कृपा  करेंगे :

 पुस्तक को  देखें  |

 १  १९५२  से  2

 खाद्य  सामान्य  १९५२  तक  के  तीन  महीनों  में  गलत  नम्बरों

 * eur,  श्री  हेमा  क्या  खाद्य  के  सम्बन्ध  में  दिल्ली  के
 स्थानीयਂ  शिकायत

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  विभाग  क्या  कुछ  एक  शिकायतें  लिखी

 तथा
 करेंगे कि  क्या  राज्य  सरकारों ने  केन्द्रीय
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 २५९  लिखित  उत्तर  लिखित  उत्तर  Rb0 २३  मई  १९५२

 )  क्या  कोई  रकम  वापिस  की  गई  इस  पर  व्यय  चुके  हें  कोयम्बटूर में

 थी  और  यदि  तो  जांच  करनें  के  बाद  लगाये  जाने  वाले  संयंत्र  का  अनुमानित

 कितनी  धन-राशि  दी  गई  ?
 व्यय  १४  लाख  रुपये  हें  और  अब तक  उस

 पर  ५३  हजार  रुपये  व्यय  किये  जा  चुके संचरण  मंत्री  जगजीवन
 :

 जी  हां  ।  ह्

 इस  प्रकार  टेलीफोन  करने  पर  Cartan  अन्न  आन्दोलन

 नकद  हो  वापिस  नहीं  दिया  जाता  है  ।
 १८.  झुनझुनवाला  क्या

 टेलीफोन  नम्बर  की  जांच  करके  तुरन्त  ही
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 शिकायतों  की  पड़ताल  कर  ली  जाती
 करेंगे  कि  आगामी  पांच  वर्षों  में

 और  जहां  पर  शिकायत  ठीक  प्रमाणित
 अन्न  उपजाओਂ  आन्दोलन  के अन्तरगत  कुल

 होती  वहां उन  के  लिये  प्रभारी

 नियर  जमा  टिकट  बना  देता  है  ।
 कितना  अतिरिक्त  अनाज  उत्पन्न

 तथा  यह  मात्रा  अनाज  के  कुल  उत्पादन का

 क्रियोज्ञोटिंग  संयन्त्र  कितने  प्रतिशत  होगी  ?

 १७. श्री  एस०  एन०  दास  :  क्या रेल  इस  पांच  ag  की  अवधि  में  भारत

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :  सरकार  का  अन्न  उपजाओਂ

 लेन  पर  कितना  धन  व्यय  करने  का  विचार लकड़ी  के  दाह तीरों  का

 रक्षणात्मक  उपचार  करने  के  लिये

 प्रादेशिक  आधार  पर  क्रियोज्ोटिंग  संयत्र  आगामी  पांच  वर्षों  में

 स्थापित  करने  की  योजना  जारी  की  गई  अन्न  उपजाओਂ  आन्दोलन  अन्तर्गत

 तथा  अनाज  का  कितना  अतिरिक्त  वार्षिक

 चाँद  at,  तो  कितने  संयंत्र  कहां  दन  और  इस  योजना  पर  आगामी

 कहां  लगाये गये  हें  ;  और  प्रत्येक  संयत्र  का  पांच  वर्षों  में  भारत  सरकार  का  प्रति  वर्ष

 अनुमानित  व्यय  कया  तथा  अब  तक  उन  कितना  धन  व्यय  करने  का  विचार  है
 ?

 में  से  प्रत्येक  पर  कितना  धन  व्यय  हो  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  (ett
 चुका है  ?  पंचवर्पीय  योजना के  प्रारूप  के

 रेल  यातायात  मंत्री  एल०  अंतगर्त  ७२  लाख  टन  तक  अतिरिक्त

 बी०  :  अभी  यह  योजना  उत्पादन  करने  का  विचार  जिसमें  से

 चालू  नहीं  की  गई  किन्तु  अभी  इसे  बदी  बड़ी  सिचाई  योजनाओं  के  परिणाम

 कार्यान्वित किया  जा  रहा  है  ।  स्वरूप  २३  लाख  टन  के  प्राप्त  होने  की  आशा

 दो  नये  क्रियोज्ञोटिंग  संयंत्र  लगाये  की  जाती  हैं  ।  इस  योजना  में  सुझाया  गया

 जायेंगे  ;  इन  में  से  एक  बरेली  के  समीप  अतिरिक्त  खाद्य  उत्पादन  कुछ  उत्पादन

 का  लगभग  १६  प्रतिशत  होता  हैं  । कलटरबकगंज में  और  दूसरा  कोयम्बटूर

 उत्तर में  लगाया  जायेंगी  ।

 पंचवर्षीय  योजना  के  प्रारूप

 क्लटरबेकगंज  में  लगाये  जाने  वाले  संयंत्र  के  अनुसार अनुमान  है  कि  अधिक  अन्न

 का  अनुमानित  परिव्यय  ४१  लाख  १४  जाने  पर  केन्द्रीय  सरकार  को  लगभग  ९०

 हजार  रुपये  हैं  और  अब  तक  ५  लाख  रुपये  करोड़  धैर्य  व्यय  करना  पड़ेगा  |



 वि लि  re

 २६ है
 विचर

 उत्तर  २६२

 खल  १०

 २३  मई  १९५२

 मोटे

 plead

 उपजाओ  थी  |
 अन्य  सभी  syearat as aa  को

 असैनिक

 पन् दोलत

 तथा  a  | afafeaa TRATaTS t

 चरण  विभाग  के
 दुघर्टना-मिरी

 नक  ने

 की  थी

 बट  हुए हू  |  इन  जांचों के  परिणाम

 बाय  दुर्घटना  कोई  भी  सरकारी  कर्मचारी  नौकरी

 हटाया  नहीं  गया  ।  वाययान  पों  के
 एस०  alo  सामन्त  क्या

 सिर  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 स्वामियों  द्वारा  सेवामुक्त  किये  कर्म

 चोरियों  की  संख्या  के  सम्बन्ध  में  कोई  सू  चना
 ay  १९४७-४८  से  अब  तक

 ~  क्
 प्रत्येक  ay  में  कितनी  वायु  दुर्घटनायें

 sy  नहीं है  ।

 कितनी  दुर्घटनाओं  में  जांच
 प्रत्येक  geet  के  सम्बन्ध

 a |  नियुक्त  की  गई  तथा  कितनी  जांच  समिति  द्वारा  की  गई  सिफ़ारिशों

 पडताल  की  गई  थी  और  उन  को  कार्यान्वित
 अन्य  दुर्घटनाओं में  विभागीय जांच  की  गई

 ry  करने  के  लिये  कार्यवाही  भी  की  गई

 मं  एक  जिस  में  सरकार द्वारा  किये
 इन  जांचों  के  परिणामस्वरूप कितने

 चारी  सेवामुक्त किये  गये  ;  तथा  गये  प्रयत्नों  का  साधारण  सा  ब्यौरा  सदन

 पटल पर  रखता  हू  |  परिशिष्ट  १,

 भविष्य  में  दुर्घटनाओं को  रोकने

 क्या  प्रबन्ध किये  गये  हें  ?  अनुबन्ध  संख्या  ४१  |

 संचरण  मंत्री  जगजीवन

 जिन  दुघंटनाओं  में  चालक  वर्ग  २०.  श्री  एम०  ato  कृष्ण  क्या

 त्रियों  अथवा  वाययान  को  भारी  क्षति  खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  बाल
 ने

 की  कृपा
 a  2

 वी  उन  की  संख्या  सन  १९४७  a  करेंग कि  कितनी  भूमि  में  तम्बाकू  ती

 सन  १९४८  म  ४७,  सन  १९४९  मं
 होती

 ?

 १९५०  म  ६२,  सन  १९५१  में
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  ई  )

 कौर  अब  TH  सन्  १९५२  में  १७  है  ।

 प्रथम  अनुमान  के  अनुसार  सन्  १९  1१-५२

 एक  विवरण  जिस  में  वायुयानों की
 म  लगभग  \9, 83,000  एकड

 पन्न  श्रेणियों  के  अनुसार  इन  संख्याओं  तम्बाकू की  खेती  होती  थी  ।

 के  अलग  अलग  दिया  हुआ  सदन  पटल

 खुले  बाज़ार में  चीनी रखता  g  ।  परिशिष्ट १,

 सख्या  ४०]

 खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने की

 २१.  डा०  राम  सुलग
 सिह

 ही  तीन  दुर्घटनाओं के  सिलसिले  में
 _

 जांच  समितियां  नियुक्त  की  गई  और
 करेंगे कि  १९५१-५२ में  अब  तक  कुल

 कितनी  चीनी  खुले  बाजार  में  बेचने  के
 रि

 लय दो  दुर्घटनाओं  के  सिलसिले में  भारतीय

 वायुयान
 १९३७  के  नियम

 ७५
 दी  गई  ?'

 न्तगंत  बनाये  जांच
 खाद्य  तथा

 wat  कृषि  मंत्रो  पी  किदवई )

 दवारा  औपचारिक रूप  से  जांच  कराई गई  १५  क  Lae.cve
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 सदस्यों  की  वर्णानुक्रम  सूची

 श्री  सीता  राम

 सरैदार  तेजा  पिह  ESSE  AS
 आवास

 )  प

 प्रो०  श्राचायें  ata  नारायण  आञा

 )  आगम  दास
 सक

 श्री
 पुर दुर्ग

 श्री  होती  लाल  [  जालौन  रक्षित  अनुसूचित

 जिला  इटावा  )  ते  जिला  मौलाना  अबुल  कलाम

 झांसी
 |  रामपुर  व  ज़िला  बरेली

 श्री  मुकुन्द  लाल  पीलीभीत
 आनन्द  श्री

 व  जिला  बरेली  )
 श्री  गणेश  सदाशिव

 श्री  सुनकर  thea

 सूचित  जातिया ं)
 ट 2 अचल  fag,  सेठ  जिला  आगरा  )

 अमित  लाला
 श्री  ए०  उत्तर-पूर्व  )

 श्री  के०  cto
 श्री  इया चरण

 अजोत  sty
 अनुचित-जातियां Tos  )

 अनुसूचित
 श्री  सी०  आर०

 अजीत  जनरल
 )  इलया  श्री

 डा०  शौकतुल्ला  शाह  )
 जातियां  )

 अब्दुल्ला  मुल्ला  ताहिर  अली  मुल्ला  श्री  मुहम्मद

 )

 श्री  )
 ह

 अमजद  जनाब

 पहाड़िया ं)
 श्री  एम०  जी०

 दक्षिण-रक्षित-अनुसूचित  जन  जातिया ं) डा०  इन्दु भाई  बी
 ०

 पंडित  मुनेश्वर  दत्त राजकुमारी  )

 प्रतापगढ़--पूर्व
 ) श्री  एम०  ए०

 श्री  शिव  दत्त

 श्री  ओ०  बी०  शिवदयाल  बांदा  ब

 श्री  जोखिम  जिला
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 जातियां

 डा०  एस०  एल०
 श्री  बेज  नाथ  प्रताप  गढ़

 पश्चिम  व  ज़िला  रायबरेली श्री  फ्रेंक

 भारतीय )  अनुसूचित

 क
 श्रीमती  सुचेता  )

 छ्र्प्ण, श  श्री  एम०  आर०

 श्री  पी०  रक्षित  अनुसूचित

 जातियां )  कष्णच a  श्री

 श्री  नारायण  सदोबा  कण्णप्पा, श  श्री  एम०  वी०

 दाहर-उत्तर-रक्षित-अनसूचित-जातिया ं)  श्री  टी०  eto

 श्री  बीरेन्द्र  नाथ  कुष्णस्वामी  डा०  ए०  )

 अनुसूचित  जन  जातिया ं)  श्री  के०  )

 श्री  एस०  के०  शी  एन०

 कमल  श्री
 )  डा०  बी०  बी०

 श्री  डी०  पी०

 कर्णों  सिह  श्री  महाराजा  बीकानेर  श्री  जगन्नाथ

 काने  श्री  पन्नालाल  आर ०  )

 श्री  aH aer  (  कोट।-झाला ats  स्व

 श्री  देवरोआ  नाम देव रोआ

 रक्षित-अनुसूचित  जातियाँ )

 श्री  बी०  एच०  व

 कचि  श्री  एम०  डी०  गोविन्द  स्वामी

 )  श्री  सादत  अली  (  इब्राहीम

 श्री  सैयद  मोहम्मद  अहमद

 श्री  मुहम्मद

 श्री  गोपाल राव
 बाजी

 रव
 TENA  TAT  ज़िला  पु  गज  |  बाद

 दक्षिण  अकोला )

 डा०  कैलाना  नाथ  श्रीमती  बी०  जिले

 श्री  नित्यानंद
 रक्षित  अनुसूचित  जन  जातियां  )

 श्री  केਂ  ग

 श्रीमती  अनसुय्याबाई  श्रीमती  लखनऊ  व  ज़िला

 श्री  रफ़ी  अहमद  बाराबंकी--रक्षितਂ  अनुसूचित

 )  श्री  राम  प्रताप

 श्री  वासुदेव  श्रीधर
 श्री  जौनपुर-पू्ब-रक्षित

 श्री  प्यारे  बांदा  व  अनुसूचित



 ग-जारी  डा  ०
 सुशील  रंजन  दीनाजपुर

 a  मानिक लाल  मगन  लाल  श्री  हरिन्द्र नाथ

 महल  व  बड़ोदा  पूर्व
 साइकल  श्री  बी०  एल०

 श्री  फिरोज  प्रतापगढ़-पर्चिम
 श्री  रोहन  लाल  एटा

 व  जिला  राय

 श्री  बी०  बी०
 श्री  अनिल  कुमार

 श्री  नरहरी  विष्णु  श्रीमती एम  ०  (  तिरुबल्लूर-रक्षित

 श्री  मल् लू डोरा  अनुसूचित

 अनुसूचित  जन  जातिया ं)  श्री  पी०  टी०

 श्री
 चाहकर  श्री  लक्ष्मण  सिंह  तथा

 रक्षित  अनुसूचित  जन
 #TRATZ)

 श्री  बी०  बी०  श्री  अकबर

 श्री  बादशाह  मैनपुरी-पूर्वे  )
 श्री  हीरा  fag  )

 श्री  टी०  एस०  अविनाशी  लिंग
 गुरुवार  श्री  एम०  एस०

 कादिर  श्री  तथा  (freq)

 श्री  अरुण  चन्द्र
 श्री  बी०  बी०  अर०  एन०  ए०

 आर
 ०  नागप्पा  )

 श्री  ए०  के०
 श्री  रोहिणी  कुमार

 श्री  रक्षित  अनुसूचित
 श्री  निकुजबषिहारी

 श्री  मुहम्मद  काफ़ी  तथा
 गोविन्द  सेठ  जबलपुर

 काज़मी र  )
 श्री  चौखामून  निर्देशित-आसाम

 श्री  गनेशीਂ  लाल wt  जाति

 पुर-उत्तर  व  खीरी-पू्व-रक्षित  अनुसूचित श्री  सी०  डी०

 श्री  के०  ut  वाडीवेल

 at  त्रिदिव  कुमार

 श्री  alo  आर० श्री  के०  प्रेरि या स्वामी

 घ  ज

 जगजीवन  श्री
 श्री  सुरेन्द्र  मोहन

 रक्षित-अनुसूचित

 q
 श्री  रामराज  परगना  व

 श्रीमती  रेणु

 श्री  एन०  सी०
 जयपाल  fag,  श्री  पश्चिम-रक्षित

 श्री  तुषार  अनुसूचित  जन-जातिया ं)



 ज-जारी  a

 ज्वाला  At  उत्तर श्री  To  (fesraaa-cfeta-a17-

 सुचित  जातियां
 झा  श्री  भागवत  व  सतपाल

 जयश्री  राय  श्रीमती

 डा०  एन०  )
 श्री  बनारपी  प्रसाद

 पुर श्री  चतुर्भुज  die

 ट
 श्री  रेशम  लाल

 अनुसूचित  जातिया ं)
 श्री  पुरुषोत्तम  दास

 पश्चिम )
 डा०  मानिक  चन्द

 सवाई
 श्री  To  एम०  ) मानो  पुर-रक्षित  अनुसूचित

 जातिया ं)
 श्री  ए०  वी०

 टेक  श्री
 ) श्री  खरवार  व  हजारीबाग व

 रांवी  रक्षित  अनुसूचित  जन  ड

 श्री  किन्तु  चरण  श्री  शिवदास

 अनुसूचित  जातिया ं)  श्री  अमर  सिंह  साब  जी

 श्री  निरंजन  रक्षित  अनुसूचित  जन

 रक्षित  अनुसूचित  डोरा स्वामी  पिल्ले  श्री

 श्री
 त

 अनुसूचित  जातियां )  श्री

 कर्नेल  बीर  एच०
 सूचित  जातिया ं)

 उत्तर  पश्चिम  व  जिला  फ़रुखाबाद-पुर्वे

 a  ज़िला  शाहजहांपुर  दक्षिण )

 श्री  राम  सहाय

 टीकमगढ ़)
 wa,  श्री  अजीत  प्रसादਂ

 सरदार
 राज  भानु  सिंह

 पश्चिम  व  जिला

 श्री  नेमी  सरन
 पंडित  द्वारका  नाथ  दक्षिण )

 पंडित  बी०  uso
 योगेन्द्र  सरदार

 श्री  वेंकटेश  नारायण

 पुर-उत्तर  व  ज़िला  फ़रुखाबाद-दक्षिण )
 श्री  नन्दलाल

 as,  श्री  भरत  लाल eo?  (
 श्री  मोरेश्वर  दिनकर

 दक्षिण )

 रक्षित  अनुसूचित  जन-जातियां  )

 श्री  किलाचन्द  (  मेहसना
 जोशी  श्री  कृष्णा चा यं  )

 पश्चिम )
 श्री  जेठालाल  हरिकृष्ण

 eo TEN AeHLHT,  श्री  शंकर  राव

 श्री  महावीर  देहरादून  व

 श्री
 जिला  बिजनौर-उत्तर  पश्चिम  व  जिल्ला

 श्रीमती  सुभद्रा  पिच  )



 श्री  हीरा  वल्लभ  श्री  रामानन्द

 नगर-दक्षिण  )  श्री  art  (  ढेन कना  ल-पश्चिम

 श्री  कामाख्या  प्रसाद  कटक  )

 श्री  विश्वम्भर  दयाल  दिगम्बर  श्री  एटा-पश्चिम  व

 sea  व  जिला  राय  बरेली-पश्चिम  व  ज़िला  मैनपुरी  पश्चिम  व  ज़िला

 जिला  हरदोई-दक्षिण  पूर्वे  )

 श्री  राजाराम  गिरधारी  लाल
 श्री  उमाशंकर  मूलजीभाई

 |

 श्री  मूलचन्द  फर्रूखाबाद

 श्री  जी०  डी०  श्री  उदय  शंकर

 द  हिज़  माइनस  महाराजा  राजेन्द्र  नारायण

 fag
 श्री  असीम  कृष्ण

 श्री  ata  चन्द्र  sare  पहाड़ी )
 पश्चिम )

 श्री  कालूराम
 aa,  श्री  सन्तोष  कुमार

 अनुसूचित  जन

 श्री  दीदार

 श्री  गोविन्द  हरि  मध्य )
 श्री  फूलसिंह  जी  बी०

 श्री  विष्णु  घनश्याम

 श्री  tat  पी०
 देशमुख  श्री  के०  जी०  पश्चिम )

 श्री  जी०  आर०  )  डा०  पंजाब  राव  एस०
 c

 श्री  बलवन्त  नागदा

 श्री  नयन
 तारा  सदर  व  चिंतामणि  द्वारका  नाथ

 रक्षित  अनुसूचित  जातियां )  )

 डा०  मन  मोहन  श्री  कन्हैयालाल  नानाभाई

 अनुसूचित  जातियां  श्री  एम०  एल०

 श्री  श्री  नारायण  श्री  दशरथ  प्रसाद  गोरख  गर

 श्री  कमल  कृष्ण  मध्य )

 सूचित  घ्

 श्री  बी०

 जज  श्री  आर०  वी ०  झांसी-दक्षिण  )
 श्री  बसन्त  कुमार

 श्री  सोहन  लाल  बस्ती  मध्य
 श्री  विजय  चन्द्र

 व  ज़िला  गोरखपुर-परिचिम-रक्षित

 श्री  बेलीराम  सूचित

 न
 ry श्री  राम  धनी  ga  -

 गुलाब  शंकर  अमृत  लाख

 अनुसूचित  जातियां



 न  प

 श्री  उमाचरण
 श्री  गुलज़ारी  लाल  )

 ह  श्री  अनन्त  सावल राम
 श्री  सुशील  कुमार  उत्तर  )

 रक्षित-अनुसूचित  जन-जातिया ं)
 श्री  बहादुर भाई  कुशाभाऊ

 रक्षित-अनुसूचित  जन-जूतियां श्री  जयन्त राव  गणपति

 खानदेश-रक्षित-अनुसूचित
 श्रीमती  मणिबेन  वल्लभभाई

 दक्षिण ) श्री  पी०  ( frwarer )

 श्री  नरेन्द्र  पी०
 श्री  राजेश्वर  व

 श्री  हरि  राम  श्री  देवीदत्त  अलमोड़ा-उत्तर

 एवं
 ) श्री  के०  आनन्द

 श्री  सी०  आर०  श्री  hae  उत्तर  पश्चिम

 रक्षित-अनुसूचित  जातिया ं)
 श्री  एस०  बी०  एल०

 श्री  रूप जी  भावजी  महल  व
 श्री  gore  दौर

 पूर्वे-रक्षित  अनुसूचित  जन
 रक्षित-अनुसूचित

 जातिया ं)

 नाना दास
 श्री  आर०  जी०

 पराग  चौधरी  सीतापुर  व
 श्री  आत्मा  सिंह  ज़िला  खीरी  जातिया ं)

 सिरसा
 श्री  वैकंटराव  पीयू जी  राव

 श्री  निकला  रेड्डी
 )

 श्री  एन०  श्रीकान्त  व  डा०  नटवर

 मावेलिक्कर )  श्री  सी०  डी०  नैनीताल-व

 श्री  बी०  पी०  )
 ज़िला  अलमोड़ा-दक्षिण  पश्चिम  व  जिला

 श्री  सी०  कृष्णन
 बरेली

 श्री  एस०
 श्री

 हरि  विनायक

 श्री  एस०  के ०
 नगर श्री  भार०  पी०

 पुरु उत्तर  व  खेरी-पूर्वे
 दक्षिण )

 श्री  भाऊ  साहब  कानावाड़े श्री  टी०  आर०

 श्री  ए०
 श्री  शंकरगौड  deme

 age,  श्रीमती  उमा
 सीतापुर  व

 दक्षिण
 ज़िला  खीरी-परिचय

 श्री  रसिक  लाल  यू०
 श्री  जवाहर  लाल

 st  शांतिलाल  गिर घर लाल
 पूर्व  व  ज़िला  जौनपुर

 पूर्वे  )



 प  जारी  बीरेन  श्री

 श्री  पी०  टी०  थानू  )  श्री  सनक
 )

 ७ «६ 2  श्री  पी०  टी०
 )  श्री  एस०  एन०

 पोकर  जनाब  बी०  उत्तर

 श्री  नवल  दीवाली-रक्षित  श्री  देव कान्त  )

 अनुसूचित  जातियां  श्री  वी०

 श्री  हरिशंकर  श्री  यू०  आर०

 फ

 श्री  पी०  सी०

 पण्डित  शिवनारायण  तथा

 काश्मीर )

 श्री  ए०  न  Ao

 आंग्ल

 a
 श्री  सीतानाथ

 श्री  घमण्डीलाल  रेवाड़ी )  गारो  पहाड़ियां

 बदन  fag,  चौधरी

 श्री  दुर्गाचरण  (  मिदनापुर-झाड़ग्राम )
 a

 श्री  उपेन्द्रनाथ  बंगाल-रक्षित

 अनुसूचित  जातिया ं)  श्री  दौलतमल

 बलदेव  fag,  सरदार  भक्त  श्री  गढ़वाल-पुर्व॑  व

 श्री  सी०  आर०  ज़िला  मुरादाबाद-दत्त

 श्री ए०  के०  श्री  बी०  आर०  व

 श्री  कमल  कुमार
 श्री  लक्ष्मण  श्रवण

 बहादुर
 अकोला-रक्षित-अनुसूचित

 श्री  चन्द्रशेखर
 रक्षित-अनुसूचित  जातियां  )

 न्  श्री  भवन जी  पु  श्री  )

 श्री  पन्नालाल  झिझक-सकी
 भवानी  fag,  श्री

 रक्षित-अनुसूचित  पंडित  मुकुट  बिहारी  लाल

 श्री  एस०  सी०

 अनुसूचित  जातियां
 पण्डित  ठाकुरदास

 श्री  एस०  श्री  गोस्वामी  राजा  सहदेव

 श्री  कन्हैया
 लाल

 दहर-रक्षित-अनुसूचित  जातियां )  श्री  शालिग्राम  रामचन्द्र

 श्री  रामप्पा  बालप्पा

 श्री

 cell
 — बीरबल  जौनपुर  अनुसूचित  जन-जातिया ं)



 भ-जारी  श्री  केशव  देव  गोंडा-पूर्व  व

 मंजर  जगन्नाथ राव  जिला

 राव  श्री  मिति लाल

 टीकमगढ़-रक्षित-अनुसूचित  जातिया ं) ह म

 श्री  भगुनन्दु डा०  पशुपति

 रक्षित-अनुसूचित

 पंडित  चतुरनारायण  ) सरदार  सुरजीत  सिंह

 श्री  जी०  वी०

 डा०  एडवर्ड  पाल  )  श्री  रघुवर  दयाल

 श्री  मारा श्री  श्रीनिवास  य०

 परिचय

 कुमारी  आनी  )
 श्री  ललित  नारायण  व

 मसूरिया  श्री  इलाहाबाद-पुर्व  व
 शिश्न

 जिला  जौनपुर  पश्चिम-रक्षित  अनुसूचित  हे  दि  |  श्री  श्याम  नन्दन

 जातियां  )  श्री  सूरज  प्रसाद

 त् a  क्षीण ) मौलाना  मोहम्मद  सईद  तथा

 fat,  श्री  पंडित  सुरेश  चन्द्र  उत्तर  पुर्व )
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 श्री  के ०  जनार्दन  श्री  वी ०  (

 सूचित
 श्री  मद्धम
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 विवाद

 है  maya  चीर  उसर  से  एवर

 ा
 ह

 हैरी  र्थ्य

 का  स्थान  लेगा  जो  कई  सुधार  करने  के

 लोक  सभा  उद्देश्य से  कुछ  पत्तन  सम्बन्धी करों

 जो  सौराष्ट्र  सरकार  ने  आरोपित  किये

 २३  १९५२  निरसित  करने  के  हेतु  पारित  किया  गया  था  ।

 अब  TE  उद्देश्य  पुरा  हो  चुका  और  करारोपण

 की  आवश्यकता  नहीं  है  उन  करो सदन  की  बैठक  सवा  आवाजें  समवेत  हुई
 ।

 महोदय  अध्यक्ष-पद  पर  आसीन  थे  |  को  निरसित  करने  के  लिये  एक  अध्यादेश

 प्रश्न  आर  उत्तर
 प्रस्थापित  किया  गया  है  ।  उस  अध्यादेश

 देखिये  भाग  2  के  स्थान  पर  ही  अब  यह  विधेयक  लाया  जा

 ाााककफणण्फणण्यतण्णा ee  का
 रहा है  ।

 ९-१५  Ho  उठ  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ  और  स्वीकृत  हुआ  ।

 सौराष्ट्र  समुद्र  खंड  १  से  ३  तक  विधेय  क  का  अंग  बना

 निराक्राम्य  करों  का  लिये  गये  ।

 तथा  पत्तन-विकास  कर

 निरसन  विधेयक

 विधेयक  का  नाम  तथा  अधिनियम  सुत्र

 विधेयक  का  अंग  बना  लिये  गये  ।

 गृह
 कार्य

 तथा
 राज्य-मंत्री

 में  प्रस्ताव करता  हूं  :

 में  प्रस्ताव  करता
 कि  निराक्राम्य a

 डा०

 करों  का  समापन )  तथा

 पत्तन-विकास  “
 विधेयक  को  पारित  किया

 अध्यादेश  १९४९  को
 जाये  !

 निरसित  करने  के  हेतु एक
 अध्यक्ष  महोदय  प्रशन यह  है

 विधेयक पर  विचार  किया

 माननीय  सदस्यों  ने  विधेयक  तथा
 जाय

 स  (1
 ।

 उद्देश्य  और  कारणों  के  विवरण  पढ़े

 उन  की  व्याख्या  किये  जाने  की  आवश्यकता  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 नहीं है  ।  प्रस्तुत  विधेयक  एक  ऐसे  अध्यादेश

 222  P.S.D.
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 पड़ताल  करने  के  लिये  हमें  साधारण
 विस्थापित

 पड़ताल  से  काम  लेना  पड़ता  है  ।

 संशोधन  faaty  क
 एक  और  भी  कठिनाई  थी  जिस  से  इस

 काम  में  प्रगति नहीं  हो  सकी  ।  इस  काम
 पुनर्वास  मंत्री  ए०  पी०

 में  प्रस्ताव  करता  हूं  :
 के  लिये  जिन  दावा-पदाधिकारीयों  को  नियुक्त

 करना  पड़ा  वह  विस्थापित  व्यक्तियों

 में  से  ही  चुने गये  थे  क्योंकि उन्हीं  को  इस
 “

 विस्थापित  व्यक्ति

 १९५०  में  संशोधन  करने  कार्य  का  अनुभव था  ।  बहुत खोज  के  बाद

 के  हेतु एक  विधेयक  पर  विचार
 भी  केवल  ३००  व्यक्ति ऐसे  मिले  जो

 काम  अच्छी  तरह से  कर  सकते थे किया  जाये  ।
 6.0 2.0

 अधिक  नियुक्तियों  से  काम  भी  खराब  होने

 सदन  को  ज्ञात  होगा  कि  विस्थापित
 लगा  था  और  में  ने

 उस
 समय  यही  अनुभव

 व्यक्ति  अधिनियम  वर्ष  १९५०  में  किया  कि  अधिक  लोगों  को  नियुक्त  करना

 पारित  किया  गया  था
 ।

 इस  की  अवधि  दो  ठीक  नहीं था  ॥

 ay  की  थी  ।  १८  मई  को  राष्ट्रपति ने  अपनी  आज
 यह  स्थिति है  कि  इन  १०,५०,०००

 स्वीकृति  दे  दी  थी  और  यह  विधि  बन  गया  सम्पत्ति  पत्रों  में  से  लगभग  2,40,000

 उस  समय  यह  आशा  की  जाती  थी  पत्र  पंजाब  के  बाहर  की  कृषि  भूमि  के  सम्बन्ध  में

 कि  दावों  के  प्रमाणीकरण का  काम  दो  वर्षों  हें  सदन  को  ज्ञात  होगा  कि  afeaar

 १०,५०,००० में  समाप्त हो  जायेगा  ।
 पंजाब  के  भूस्वामियों  तथा  पश्चिमी  पाकिस्तान

 पत्र  प्राप्त  हुए  थे  ।  प्रत्येक  दावा-पत्र  में  में  रहने  वाली  पंजाबी  जातियों  को  अर्ध स्थायी

 हमारी  परिभाषा  के  दावा
 आधार  पर  जमीनें  आवंटित  की  गई

 पदाधिकारी  के
 अधिकार  क्षेत्र

 में  आने  किन्तु  उत्तर  पश्चिमीਂ

 वाली दावेदार  की  सारी  सम्पति
 सीमा  प्रान्तों  तथा  बलोचिस्तान के  भूस्वामियों

 सम्मिलित होती  है  ।  20,400,000  नि ६  वह  पंजाब  के  मूल-निवासी नहीं

 दावा-पत्रों को  पड़ताल  करना कोई  आसान
 इस  बात  से  वंचित  ही  रखा  गया  था  ॥

 काम  नहीं  है  ।
 चूंकि  यह  सारी  सम्पत्ति  और  इन  व्यक्तियों  ने  जो  दायर

 पाकिस्तान  में  अतः  हम  उन  सब  अभिलेखों  किये  हें  उन  की  संख्या  2,40,000  हैं  |

 का  विनियम  करना  चाहते  थे  जिस  में  दावा  संस्था  के  एक  उपविभाग  द्वारा  इन

 पालिका  तथा  पंजीयन  के  अभिलेख  हें  किन्तु  दावा-पत्रों पर  पृथक  रूप  से  कार्यवाही  की

 पाकिस्तान  ने
 नहीं  जा  रही  इस  तरह  अब  हमारे  पास

 पित  व्यक्ति  कठिनाइयों का  सामना  करते  लाख  दावा-पत्र बच  जाते  इन  में  से  हम

 सात  लाख  से  कुछ  अधिक  दावा  पत्रों  की हुए  भारत  आये  थे  और  आते  समय  वह  अपनी

 संपत्ति के  अधिकार-पत्र  नहीं ला  सके

 यह  काम  हमारे  लिये  और  भी  कठिन हो  दो  लाख  दावा-पत्र बचे  रहते हें  ।  इन
 दावा

 गया  ॥  अब  तो  हमारे  दावा-पदाधिकारी  पत्रों को  निपटाने  में  कितना  समय

 भी  उस  सम्पत्ति  को  नहीं  देख  और  कई  यह  कहना  कुछ  कठिन  क्योंकि  यह  ऐसे

 ऐसे भी  मामले  हें  जिनमें  हमें  कोई  भी  प्रमाण  दावा-पत्र  हे  जिन  में  प्रत्येक  सम्पत्ति  के  कई

 या  साक्ष्य  adel  मिल  रहे  ऐसे  दावों की  कई  साझीदार  हें  ।
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 माननीय  सदस्यों  को  ज्ञात  होगा  कि  हम  माननीय  सदस्यों  की  इच्छा  है  कि  यह

 ने  दावे  आमंत्रित  किये  और  हमारी यह  काय  जल्दी  समाप्त  किया  जाय  :  इसीलिये

 इच्छा  थी  कि  तीन  महीने  के  अन्दर  अर्थात्  यह  दो  संशोधन  प्रस्तुत  किये  गये  हें  ।  मुझे

 Ro  १९५०  तक  दावे  पहुंच  जायें  |  बराबर  चिन्ता  हैं  कि  में  इस  कार्य  को  जल्दी

 चूंकि  लोगों  ने  इस  पर  कोई  ध्यान  नहीं  दिया  समाप्त  कर  दू  यों  तो  मुझे  विशेष  समय

 अथवा  अवधि  में  at  समाप्त  करने हम  ने  और  एक  महीना  पढ़ा  कर  अक्तूबर

 की  अंतिम  तिथि  इस  के  fea  निकला  की  ।  अरपा सन  देने  की  आदत  नहीं  किन्तु

 aga से  दावे  यहां तक  कि  इस  अंतिम  आज  में  ऐसा  अनुभव  कर  रहा  हूं  कि  मेरी

 तिथि  के  बाद  भी  दावे  आते  अतः  हम  स्थिति  किसी  हद  तक  सुरक्षित  है  और

 १५  महीने  तक  उन  को  दर्जें  करते  रहे  किन्तु  जहां  में  और  एक  ay  के  लिये  इस  विधि

 १९५२  के  अंतिम  सप्ताह  में  हम  ने  को  बढ़वाना  चाहता  वहां  मुझे  इस  बात

 यह  अनुभव  किया  कि  और  अधिक  दावे
 का  आश्वासन  देने  में  हम  होता  हे  कि  आगामी

 स्वीकार नहीं  किये  जा  सकते  चार  महीनों  में  ही  में  इस  कार्य  को  अधिकांश

 रूप  से  समाप्त कर  उस  के  पश्चात् भीਂ

 एक  और  भी  बात  है  ।  यदि  दावा  यदि  दावा  संस्था  का  कोई  भी  भाग  रखना

 वस्तुत  करने  वाला  दावा  पदाधिकारी के  पड़ा  तो  वह  केवल  बिखरे  सूत्रों  को  इकट्ठा

 करने  वाला  भाग  जब  कभी भीਂ  किसी सामने  उपस्थित  नहीं  होता  है  वह

 कारी  उस  का  दावा  फाड़  कर  ५  सकता  विशाल  art  को  सम्पन्न  करना  होता  है

 है  किन्तु  हम  प्राविधिक  आधार  ae  कोई  तो  उसकी  समाप्ति  के  बाद  भी  उस  संस्था

 भी  दावा  रह  नहीं  करना  चाहते  ।  अत  का  कुछ  भाग  शेष  कार्यों को  करने  के  लिये

 शीघ्रता  से  विस्थापित व्यक्ति  बराबर  रखा  जाता  है  |  मुझे  इस  बात  की प्रसन्नता

 सहयोग  देते  उतनी  ही  शीघ्रता  से  हैं  कि  कई  माननीय  सदस्यों  ने  काम

 से  काम  पूरा  हो  सकेगा  ।  मुझे  ज्ञात  है
 जल्दी  करवाने  के  उद्देश्य  से  संशोधन  प्रस्तुत

 कि इन  दावों  के  प्रमाणीकरण से  विस्थापित  किये  किन्तु  में  उन  से  निवेदन  करूंगा  कि

 वह  संशोधनों  पर  जोर न  दें  क्योंकि  मैं
 व्यक्तियों  को  कितनी  सहायता

 और  इस  के  लिये  में  माननीय  सदस्यों  को  बहुत  ही  थोड़े  समय  में  उन  की  इच्छा  को  पुरा

 इस  बात  का  आश्वासन  दू  गा  कि  इस  काम  को  कर  दूगा  ।  बाद  में  शायद  कुछ  कठिनाइयाँ

 और  यदि  संशोधनों  को  स्वीकृत  किया धुरा  करने  के  लिये  में  अपने  क्षेत्र  से  बाहर

 के  छोटे  छोटे  काम  भी  करता  रहा  हूं  ।  गया
 तो

 हमारे  पास  कोई  भी  नहीं

 रहेगी  जो  इस  थ  को  कर  सके  |

 हमें  इस  बात  का  भी  दोष  दिया  गया  है  कि

 प्रमाणीकरण में  हम  ने  काफ़ी  देर  कर  दी  इस  अधिनियम  को  जारी  रखने  के

 किन्तु  इस  विशाल  और  विचित्र  काम  में  लिये  इस  मास  की  ५  तारीख  को  राष्ट्रपति

 ea  ने  कोई  भी  विशेष  देर  नहीं  की  द्वारा एक  अध्यादेश  प्रस्थापित  किया  गया

 कुछ  भी  अब
 तो

 हमारा  श्रम  फ़लीभूत  था
 ।  अब  तो  यह  प्रस्ताव  हूँ  कि  इसे  एक

 होता नजर  आ  रहा  इस  विधेयक के  अधिनियम  का  रूप  दिया  जाय  और  में  आशा

 सम्बन्ध  में  दो  संशोधनों  की  सूचना  दी  गई  करता  हूं  कि  सदन  मुझ  से  इस  बात  में  सहमत

 इन  के  सम्बन्ध  में  में  कुछ  शब्द  कहना  होगा  कि  इस  विधेयक को  अधिनियम  में
 मौ

 ।  बदल  दिया  जाय  । चाहता
 हूं
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 अध्यक्ष  महोदय  :

 हुआ  कि  अध्यक्ष  महोदय
 :

 इस  स्थिति  में  माननीय

 सदस्य अपना  संशोधन  वापिस  नहीं  ले क
 विस्थापित  व्यक्ति

 सकते
 ।  यह  संशोधन  चूंकि  किसीਂ  विशेष

 १९५०  में  संशोधन करने  के

 हेतु  एक  विधेयक पर  विचार
 खंड  के  सम्बन्ध  में  प्रस्तुत  किया  गया  है  अतः

 जिस  समय  यह  सदन  के  समक्ष  प्रस्तुत  होगा
 किया  जाय  ।

 1.0

 उसी  समय  वह  यह  कह  सकते  हें  कि  इसे

 चूंकि  प्रस्तुत  विधेयक में  केवल एक  खंड
 प्रस्तुत  किया  जाय  अथवा  नहीं  ।  यह  तो

 यह  दो  संशोधन  उसी  समय  प्रस्तुत  भिन्न  बात  है  कि  सदन  इस  बात  को  स्वीकार

 हो  सकते  हे  जब  सदन  इस  विधेयक  पर  विचार
 कर  ले  कि  वह  संशोधन  प्रस्तुत  नहीं  कर  रहे

 करेगा  |  माननीय  सदस्यों  को  माननीय
 हें

 |
 यदिਂ वह

 संशोधन  वापिस  ले  भी

 मंत्री  के  इस  कायें  की  करनी  चाहिये
 तो  भी  वह  उस  पर  भाषण  दे  सकते  ह  किन्तु

 वह  प्रस्तावों  द्वारा  निर्दिष्ट  समय  से
 बाद  में  वह  इस  पर  चर्चा  नहीं  कर

 पहले  ही  इस  समाप्त  कर  लेंगे  ।

 में  प्रस्तावों  पर  किसी  भीਂ  प्रकार का  दबाव

 सकते  |  यह  तो  उन  की  इच्छा  पर  निसार

 है  कि  वह  भाषण  देना  चाहेंगे  अथवा

 डालना  इतना  सुझाव
 किन्तु  में  उन्हें  बोलने  का  अवसर  अवद्य

 देता  चाहता  कि  विचार  करने  केਂ  समय
 दूगा |

 इस  बात  पर  चर्चा की  जायेगी  ।  विधेयक

 के  खण्डों  के  प्रस्तुत  किये  जाने  पर  सदस्य  भी

 साथ  संशोधन  प्रस्तुत  करेंग
 :

 तो  इस  तरह  श्री  हुक्म  हमारे  मंत्री  जी  इस

 दोनों  बातों  पर  एक  ही  बार  चर्चा  होगी  ।  बात को  स्पष्ट  कर  चुके  हें  कि  चूंकि  दावे

 श्री  हुक्म  सिह  प्रमाणित  किये  जा  रहे  हें  इस
 विधेयक

 अधिनियम इस  प्रक्रिया  में  मुझे  से  विस्थापित व्यक्ति

 एक  कठिनाई  at  अनुभव  हो  रहा  है  १९५०  की  अवधि  को  बढ़ा  दिया  जाना

 fe  हम  विधेयक  के  सभी  पहलुओं  पर  चर्चा  चाहिये  ।  यह  भी  हमें  बताया  गया  है  कि

 नहीं  कर  सकेंगें
 ।  हमें  इस  समय  केवल  ९  लाख  दावों  में  से  लगभग  ७  लाख  दावों

 प्रस्तुत  प्रश्न  तक  ही  सीमितਂ  रहना  की  पड़ताल हो  चुकी  है  अतः  जितनी ही

 शीघ्रता  से  इसे  समाप्त  किया  जाय  उतना  ही

 तथा  अन्य  कार्यों  की  ओर  भी  निर्देश  कर  ठीक  होगा  ।  १९५०  में  जब

 सकते हें  ।  मूल  विधेयक  संसद  के  समक्ष  प्रस्तुत  हुआ

 सरकार  का  संशोधन  इस  प्रकार  था अध्यक्ष  माननींय  सदस्य  ठीक

 कहते  हें  कि  संशोधन  प्रस्तुत  होने  के  समय  जो
 कि  दो  वर्ष  की  अवधि  हो  ।.

 कई  लोगों

 चर्चा  होगी  वह  एक  प्रकार  से  सीमित  रहेगी  ।  ने  कहा  fe  केवल  वर्ष  रखा

 प्रस्ताव  के  विचार  सम्बन्ध  में  जो  चर्चा  जाय  क्योंकि  चार  ज  तो  पुरे  हो  चूके  हें
 ।

 होंगी  वह  विस्तृत  इसीलिये  मे ंने  इस  साथ  ही  ae  भी  है  कि  विस्थापित  व्यक्तियों

 प्रकार का  सुझाव  दिया था  ।  की  दशा  बिगड़ती  जा रही  वह  संपत्ति के

 रूप  में  अपने  जो  आभूषण  कपड़े थी  हुक्म  सिह  :
 में  अपना  संशोधन

 प्रस्तुत  नहीं  करूंगा  |  में
 तो

 केवल  लाला  अथवा  नगद  धन  वह  समाप्त  हो

 चूका  था
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 श्री  ऐम०  ए०  अयंगर  अध्यक्ष-पद  पर  आप  को  seat  होगा  कि  यह

 विस्थापित  व्यक्ति  पहले  जमींदार  और

 उन्हें  वहां  इसी  लिए  भेजा  गया हैं  जिस  से

 प्रधान  मंत्री
 जी

 ने  कल  ही  कहा  था
 कि

 कि  वहां
 जा

 कर  खेती  करें  किन्तु जब  भी  विरोधी  दल  का  कोई  सदस्य  सरकार  पीने  तक  को  पानी  नहीं

 के  प्रत्येक काम  की  आलोचना करे  तो
 मिलता  वहां  खेती  के  लिये  पानी  कहां  से

 समझना  चाहिये  कि  वह  ईमानदारी  से
 आयेगा |  मान  लिया  कि  कुओं  को  गहरा

 सोचना  नहीं  करता  है  ।  मुझे  मालूम  है  कि

 सरकार  ने  बहुत  से  विस्थापित  व्यक्तियों
 करवाने  के  लिये  मुख्य  आयुक्त  से  कहा  भी

 गया है  ,  किन्तु जब  तक  उन्हें  पीने  को  पानी

 को  फिर  से  बसाया है  :  में  इस  बात  से  भी
 नहीं  तब  तक  वह  खेती  का  क्या  काम

 अनभिज्ञ  नहीं  कि  अभी  और  कितना  काम

 बाकी  है  ।  हमें  इस  बात  आत्मसंतुष्ट

 कर  सकते  माननीय  मंत्री  के  आदेश  देने

 ओर  मुख्य  आयुक्त  द्वारा  उस  का  पालन

 नहीं  रहना  चाहिये  कि  हम  सारा  काम  कर  किये  जाने  जिस  के  परिणामस्वरूप

 चुके  हें  और  कोई  भी  काम  करने  को

 सार्वजनिक  कत्तव्य  तथा
 कए  गहरे  करवाये  बहुत  समय  हलीमा  |

 वाकी  नहीं  है  ।
 में  उदाहरण  दे  रहा  था  कि  जब  इस  तरह  से

 व्यक्तिगत  होने  के  नाते  में  मंत्रीजी
 काम  किया जाता  ह  तो  उस  में  बहुत  देर  लग

 जाती
 फिर  से  बसाने  में  काफ़ी  रुचि  रखते  किन्तु

 मूल  विधेयक  के  प्रस्तुत  किये  जाने  के
 में  उन्हें  अपना  एक  अनुभव  बताना  चाहता

 कि  शरणार्थी  tai  को  समाप्त  करने
 के

 समय  भी  आपत्ति  उठाई  गई  थी  ।  सरकारी

 बेंचों  की  ओर  से  संशोधन  प्रस्तुत  किया  गया
 कार्य  को  भी  पुनर्वास  का  काय  माना  गया  है  |

 कि  पदाधिकारियों को  इस  काम  के
 में  हाल  ही  का  एक  उदाहरण  देना  चाहता  हूं

 योल  के  शरणार्थी कम्प  में  रहने  वाले  विस्थापित
 पूरा  करने  में  दो  वर्ष  लगेंगे  हम  में  से

 कई  सदस्यों  ने  कहा  था  कि  केवल  एक  वर्ष
 व्यक्तियों  को  भोपाल  से  २५-३०  मील

 होना  चाहिये  ।  सरकार ने  चूंकि  इस  बात

 की  दूरी  पर  किसी  जगह  पहुंचाया  गया  है
 ।

 यह  लोग  मुजफ्फराबाद और  काश्मीर  के
 आइवासन दिया  था  कि  यह  काम  बहुत

 ही  शीघ्रता  से  समाप्त  किन्तु  इतना  समय
 निवासी

 थे  ।  वहां  उन  जगहों  में  सर्दी  पड़ती
 तो  दिया  ही  जाना  इसी  आश्वासन

 है  किन्तु अब  उन्हें  ऐसी  जगह  में  पहुंचाया
 पर  हम  ने  दो  वर्ष  की  अवधि  दे  दी  थी  ।

 गया  है  जहां  पीने  को  पानी  तक  नहीं  मिलता

 अब  प्रस्तुत  विधेयक  में  इस  अवधि  को
 मुझे  पता  चला  हूं  कि  वहां  एक  बच्चे

 की मृत्यु भी  हो  गई  है  ।  मुझे  इस  सम्बन्ध में
 बढ़ाये  जाने  की  मांग  की  गई  है  |  rae मुझे

 कोई  आपत्ति नहीं  है  ,  किन्तु में  चाहता  हूं
 कई  तार  मिल  चूके  मुझे  विश्वास  है  कि  मंत्री

 कि  शीघ्रातिशीघ्र यह  काम  समाप्त  किया
 महोदय  को  भी  बहुत  से  तार  मिले  होंगे

 में  माननीय  मंत्री  से  मिला  भर  यह  बाहें
 के  मन  पर  इस  का  कुप्रभाव  पड़ेगा  क्योंकि

 सुन कर  उन्होंने  मुझे  इस  बात  का  आशवासन

 दिया  कि  उन्होंने  उस  स्थान  में  कुओं  को
 यह  पूरे  पांच  वर्ष  से

 इसी
 प्रतीक्षा  में  हैं

 ।

 दिसम्बर  १९५०  में  कार्य-आरंभ  किये गहरा  करवाने के  लिये  मुख्य  आयुक्त  को

 लिखा  ।
 वहां  पहले

 से  ही  जाने
 के  समय

 से
 आज  तक-अर्थात् १७ महीनों १७  महीनों

 कुछ  कुं  थे  किन्तु  पानी  काफ़ी नहीं
 ॥  naan  ह्म पद्य  .९  लाख

 :
 दावों  ye
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 हुक्म  तो  हम  बहुत  बड़ी  आशायें  ले  कर  इधर  पहुं
 चे

 दावों  की  जांच  की  है  और  उन्हें  प्रमाणित  थे  और  सोचते  थे  कि  चूंकि  हमें  देवा  के

 किया हैं  ।  हिसाब  लगा  कर  भी  यदि  बलिदान  बनाया

 देखा  जाय  तो  इस  काम  में
 ४  -

 महीने से  अतः  gant  इस  विपत्ति

 अधिक  नहीं  लगने  चाहियें  ।  को  राष्ट्रीय विपत्ति  समझा  जायेगा  और  हमें

 राष्ट्रीय  निधि  में  से  धन  दिया  जायेगा  जिस  से

 कहा  जाता  है  कि  यह  समस्या  अभूतपूर्व
 थी  ।  ठीक  जब  विभाजन  ही  अपने  ढंग  की

 हम  अपनी  क्षति को  पूरा कर  किन्तु

 धीरे  घीरे  हम  इस  निष्कर्ष  पर  पहुंचे  कि  प्रारंभ
 एक  प्र भूत पूर्वक  घटना  है  तो  उस  से  उत्पन्न

 होने  वाली  समस्यायें  भी  अभूतपूर्व  हें  :  और  में  हमारे  साथ  सरकार  की  जो  सहानुभूति

 वह  भी  सब  समाप्त  हो  गई  ।  हो  सकता
 जब  हमें  ने  विभाजन  मान  लिया  तो  हमे इन

 है  कि  इस  में  हमारा  भी  कुछ  दोष  रहा
 समस्याओं  को  भी  मानना  पड़ेगा  और  उन  का

 निराकरण भी  करना  पड़ेगा  ।
 किन्तु  यह  तो  निश्चित है  कि  हमारे  प्रति

 जो

 भी  सहानुभूति  थी  वह  कम  होती  चली  गई
 ॥

 अब  तो  हमें  आक्रान्ता और  प्रतिद्वन्दी  समझा में  वास्तविक  पड़ताल  सम्बन्ध  में

 कुछ  शब्द  कहना  चाहता  हूं
 ।  उद्देश्य  तथा  जाता है  हमारे  प्रति  किसी  भी  व्यक्ति की

 सहानुभूति  नहीं  और  चूंकि  सरकार  कि
 कारणों के  विवरण  में  हमें  बताया  गया

 है  कि  आरम्भ  में  विस्थापित  व्यक्तियों  ने
 पुनर्वास  नीति  भी  सुयोजत  नहीं  रही

 दावा-पत्र  दायर  करने  में  सुस्ती  की  थी  ।
 विस्थापित  व्यक्तियों  को  भी  सरकार

 में  कोई  श्रद्धा  नहीं  रही  है  ।  प्रारम्भ  में
 में  मंत्री  जी  की  इस  बात  से  सहमत  नहीं

 क्योंकि  २०  १९५०  तक  इन  विस्थापित  यह  प्रयत्न  था  कि  हमें  हमारी  उस  सम्पत्ति

 व्यक्तियों  ने  बहुत  बड़ी  संख्या  में  दावे  दायर
 का  जो  हम  पाकिस्तान में  छोड़  आये  थे

 प्रतिकर  मिलेगा  और  धीरे  धीरे  पाकिस्तान
 कर  दिये थे  माननीय मंत्री  के  वक्तव्य

 से  भी  इस  बात  का  पता  चलता हे  कि
 से  उस  प्रतिकर  को  वसूल  किया  जायेगा

 ॥

 पांच  अधिवेशन  बुलाये  गये  किन्तु  जून  १९४९
 & 2 ¥,\90 9  दावे  तो  पहले  ही  दिये  जा  चुके

 तक  हमारी  सरकार  को  इस  बात  का  पूर्ण थे  |  स्पष्ट  है  कि  सरकार  के  पास

 पर्याप्त  संख्या  में  दावे
 आ

 चुके  हो  सकतीं
 रूप  से  पता  चला

 कि  वह  )

 एक  कौड़ी  भी  देने  को  तेयार  नहीं था  ॥
 हूं  कि  कुछ  कारणों  से  यह  दिसम्बर

 हमारी  सरकार  ने  जोर  डाला  था  कि  सरकारी
 १९५०  तक  काम  आरंभ  न  कर  सकी

 किन्तु  ऐसी  कोई  बात  नहीं  कि  विस्थापित  स्तर  पर  ही  इस  का  निबटारा  किन्तु

 पाकिस्तान  ने  यह  बात  भी  बिल्कुल  अस्वीकार
 व्यक्तियों ने  दावे  दायर  नहीं  किये  थे  |

 कुछ  हद  तक  इस  बात  में  सच्चाई हैं  कि
 स्थिति  स्पष्ट  होने  के  च  जुलाई

 विस्थापित  व्यक्ति  दावा  दायर  करन  में  १९४९  में  विशेष  अधिवेशन

 और  श्री  गोपालस्वामीਂ  अय्यंगार  ने  यह  आइ
 हिचकिचाते  अथवा  दावा-पत्र  देने  कीਂ

 कोई  परवाह  नहीं  करते  थे  ।  उन्हें  सरकार  वासन  दिया  कि  प्रति  कर  दिया  जायेगा  +

 में  और  सरकार  के  वायदों  में  कोई  विश्वास
 और  उन्होंने  उन  सभी  साधनों  को  भी  हमारे

 नहीं  था  क्योंकि  शरणार्थी  सम्पत्तिਂ  के  प्रति  सामने
 जिन  से  धन  की  प्राप्ति  होगी  }

 सरकार  हराया  बदलता  जा  रहा  था  इस  सहायता  निधि  में  उन्होंने  तीन  बातें

 सन्  १९४७  में
 जब  विभाजन  हुआ  था  गिनाई  (  १)

 भारत  में  मुसलमानों  हवा
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 छोड़ी  गई  सम्पत्ति--निष्क्रमणार्थी  सम्पत्ति  प्रदान--किन्तु  उस  में  कठिनाई  यह  है  कि

 (२)  छोड़ी  गई  संपत्ति  के  बदले  में  पाकिस्तान  एक  कौड़ी  तक  देने  को  तैयार

 नहीं हैं  ।  यह  प्रइन  ही  नहीं  उठता  कि से  प्राप्त  होने  वाला  कौर  (३)  सरकार

 का  अंशदान |  दिसम्बर  १९५०  में  हमारा  पाकिस्तान  प्रतिकर  के  रूप  में  हमें  कोई

 भ्रम  दूर  हुआ
 जब

 सरकार  ने  अपने
 धन  राशि  यही  कारण  हैं  कि  विस्थापित

 व्यक्ति  की  नजर  इस  निष्क्रमणार्थी सम्पत्ति
 से  मुकरते  हुए  कहा  था  कि  कोई

 भी
 सरकारी

 अंगदान  नहीं  दिया  जायेगा  |  अब  हमारे  पर  लगी हैं  ।  हम  इस  बात  के  इच्छुक

 पास  दो  ही  साधन  जिनसे कुछ  आधा  हें  कि  यथासंभव  शौीघ्यता  से  इन  दावों  की

 जांच  पड़ताल  की  जा  कर  के  इन  का की  जा  सकती  थी
 :  (१)  निष्क्रामणार्थी

 तथा  (२)  पाकिस्तान  से  प्राप्त  करण  हो  क्योंकि  विस्थापित  व्यक्तियों  के

 इस  एकमात्र  सहारे  निष्क्रान्त  संपत्ति  का  दाम होने  वाला  किन्तु  बहुत  प्रतीक्षा  करने  के

 बाद  १९५० में  एक  प्रेस  प्रति  दिन  घटाया  जा  रहा  है  कई  व्यक्ति

 कांफ्रेंस हुई  जिस  में  प्रधान  मंत्री  ने  समाचार  विशेष  जानबूझ  कर  उस  के  दाम  कम  नहीं

 करता  किन्तु  चूंकि  कोई  व्यक्ति  उस  की पत्रों  के  प्रतिनिधियों  से  कहा  कि  हम  ग़लती

 पर  रहे  क्योंकि  हम  ने  जायदाद  वाले  लोगों  निगरानी  नहीं  करता  हे  और  न  ही  मरम्मत

 की  ओर  लोगों  की  ओर  करता  इस  का  दाम  कम  होता  जा

 जिन  के  पास  पाकिस्तान  में  जायदाद  थी  रहा  है  तो  जितनी ही  अधिक देर  होगी

 —erm feat a aela दिया  था  ।  उन्होंने  कहा  कि  उतनी  ही  कम  सम्पत्ति शेष  रह  जायेगी

 में  नहीं  कहता  कि  सरकार  जानबूझ  कर इस
 समय  पुनर्वास का  कार्य  होना  चाहिय े।

 इस  में  कोई  कमी  कर  रही  है  किन्तु  शरणार्थियों प्रतिकर  दाऊद  ही  उन्हें  असहय  था  जहां  तक

 मुसलमानों  द्वारा  छोड़ी  गई  सम्पत्ति  से  का  अनुभव  है  कि  पिछले  दो  तीन  वर्षों  से

 प्रति  कर  दिलाने  का  प्रश्न  ATES  यह  बात  यह  सम्पत्ति  संग्रह  भी  कम  होता  जा  रहा

 पसन्द नहीं  age  प्रतिकर की  बात  सुन  कई  मुक्ति  प्रमाणपत्र दिये  गये

 कर  ऋद्ध  होते  थे  ।  स्थिति  बहुत  ही  स्पष्ट  कई  अन्य  सम्पत्तियां  वापिस  दिलाई  गई

 थी  ।  उस  दिन  दशरणार्धियों  की  आंखें  हैं  स्वयं  में  उन  व्यक्तियों में  से  नहीं  हूं

 खुल  गई ं।  वह  जान  गये  कि  निष्क्रमणार्थी  जो  कहा  करते  हे  कि  इन  मुसलमानों  की  भी

 सम्पत्ति  के  सिवाय  उन्हें  और  किसी  भी  साधन  जो  यहां  भारत  में  चाहते

 यद्यपि  जायदाद  छीन  ली  जानी  चाहिये  ॥  किन्तु से  सहायता  नहीं  मिल  सकती  थी  t

 कई  बार यह  बयान  दिये  गये  कि  पाकिस्तान  में  इस  बात  का  समेत  अवश्य  हूं  कि  जो  ष्

 से  जो  कुछ  मिलेगा वह  शरणार्थियों  में  मान  भारत  छोड़  कर  पाकिस्तान चले  गये  हें

 और  जो  भारत  को  अपना  घर  नहीं  समझते वितरित किया  जायेगा  ,  फिर भी  उन  को

 इस  बातਂ  का  निश्चय  है  कि  पाकिस्तान  हैं  उन  की  संपत्ति  को  निष्क्रमणार्थी सम्पत्ति

 से  कुछ  भी  प्राप्त  नहीं  होगा  ।  हम  जानते  संग्रह में  शुमार  किया  जाना  चाहिये  ।
 में

 हैं  कि  युद्ध  से  समस्या  सुलझाई  नहीं
 जा  सकती  कई  ऐसे  व्यक्तियों  को  जानता  हूं  जो  पाकिस्तान

 बल्कि  उस  से  और  समस्यायें  पैदा  होती  हैं  कूटनीतिज्ञ होने  के  नाते  भारत
 में  अथवਂ

 इन  बातों  पर  युद्ध
 भी

 नहीं  छेड़ा  जा  सकता  बाहर  किसी  देश  में  ज  कर  रहे  हें  किन्तु
 ब्

 इसी  लिये  शाक्ति  का  उपयोग  करने  का
 उन  की  सम्पत्ति  भारत  में  बराबर  बनी

 meq  ही  नहीं  होता  है
 ।  रहा  समझौते  वहू

 भारत  और  पाकिस्तान  दोनों  के

 की  बात  चीत  करके  सन्धि  या  करार  करने  का  नागरिक
 घर

 यहां  भारत  a  ऊपर
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 [at
 हुक्म

 सम्पत्ति का  लाभ  उठा  रहे  हें  ।  विस्थापित  देने  में  ढिलाई की  इस  का  कुछ  हद

 व्यक्तियों  को  इस  बात  का  भय  है  कि  दावों
 यह  कारण  है  कि  जिंस  समय  यह  घोषणा  की

 गई  कि  लोग  अपने  अपने  दावे  दायर
 के  प्रमाणीकरण  में  जितना  ही  अधिक  समय

 लगेगा  उतना  ही  उन  की  स्थिति  बिगड़ती
 उस  समय  स्थिति  यह  थी  कि  दारणाधियों

 जायंगी  ।  वह  सरकार  से  यही  निवेदन  करना
 को  इस  बात  का  विश्वास  नहीं  रहा  था  कि

 सरकार  उन  को  कुछ  देगी  इस  लिये  हमें चाहते  हं  कि  महा  अभिरक्षक  के  विभाग

 तथा  उस  के  पदाधिकारियों द्वारा  इस  सम्पत्ति
 घोषणा  करनी  पड़ी  थी  और एक  एक  के

 के  समाप्त  हो  जाने  से  पहले  ही  उन  के  दावों
 पास  जाना  पड़ा  था  क्यों  कि  कई  लोगਂ  यह

 कहते  थे  कि  हम  दावे  किस  लिये का  निबटारा हो  ताकि  उन  की  थोड़ी  सी

 क्षतिपूर्ति हो  जाये  |  उन  का  यह  भी  अन  रोध
 दावे-पत्र  देने  पर  जो  व्यय  करना  पड़ता  हू

 उतना  भी  वापस  मिलने  की  उम्मीद  नहीं
 हैं  कि  इस  सम्पत्ति  संग्रह  को

 इसलिये  वह  देर  करते  रहे  ।  माननीय  मंत्री
 विस्थापित  व्यक्तियों  के  एक  न्यास

 समझ  और  तदनसार  उस  की  व्यवस्था  करे
 जी  निस्सन्देह यह  सोचेंग  कि  मं  यह  कह

 कर

 उन  का  अनुमोदन  कर  रहा  हं  किन्तु  सत्य
 ताकि  प्रमाणीकरण का  यह  कार्य  शीघ्र  ही

 यही  &  कि  लोग  दावे  देने  में  इसलिये  देर  करते समाप्त हो  सके  ।
 और  में  इसी  दृष्टिकोण  से  उन  को  सुचित

 मानो  जी०  एस०  मुसाफिर
 करना  चाहता  हूं  कि  शरणार्थियों  में  जो  इस

 सभापति
 इस  अमेन्डमेन्ट

 प्रकार  की  बन  चकी  यही  सारी
 के  सम्बन्ध  जो  मंत्री जी  ने  पेश

 गड़  बड़ी  की  जड़  थी  ।  अब  भी  इस  तरह की
 किया  में  कुछ  अधिक  नहीं  कहना  चाहता

 देर  कर  के  हम  यही  धारणा  बना  रहे  हें  ।

 म॑  इस  बात  की  प्रशंसा  करता  हूं  कि  माननीय

 पुनर्वास  मंत्री  ने  इस  समस्या  को  अच्छी  तरह
 मुझे  राष्ट्रपति  के  भाषण  पर  कुछ  कहने  का

 से  समझा  है  और  बड़ी  योग्यता  के  साथ
 मौका  नहीं  मिला  ।  इस  भाषण  में  शरणार्थियों

 बह  जब  से  मंत्री  बने  इस  बात  का  प्रयत्न

 किया  है  कि  यह  मामला  बहुत  जल्दी  सुलझ
 का  उल्लेख  तक  न  होना  इस  चीज  का  और

 भी  सन्देह  बढ़ाता  और  कदाचित्  सरकार
 जाय  और  ऐसी  बहुत  सी  बातें  हो  जायें  जिन

 यह  समझती  है  कि  यह  दशरणाधियों  की

 से  सरकार  की  नेकनामी  हो  भर  शरणार्थियों

 को  लाभ  पहुंच  सके  ।
 समस्या  अब  लगभग  समाप्त  हो  चुकी  है  ।

 में  समझता  हुं  कि  यह  समस्या  इस  बात  से

 उन्हों  ने  इस  समय  जो  अपील  की  ह  और  भी  पेचीदा  हो  गई  ह  ।
 जो  चीज़  पूरी  त  रह

 में  उस  की  कद्र  करता  हूं  किन्तु  हम  लोगों  की  से  समाप्त  न  हुई  हो  और  जिस  को  शीघ्र  ही

 या  दरबारियों की  जो  चिनता  ह  वह  इस  समाप्त  करना  चाहिये  उस  के  लिये  यह

 को  समझ  और  यह  भी  मालम  करें  कि  धारणा हो  जाना  कि  यह  मामला  समाप्त

 इस  का  क्या  कारण  हे  ।  मझे  प्रसन्नता  है  कि  हो  चुका  ह  समस्या  को
 और

 भी  पेचीदा

 इस  चिनता  के  सम्बन्ध  जसा  कि  अभी  बना  देता  ह  ।  इसलिये  हम  ने  माननीय  मंत्री

 सरदार  हुक्म  सिंह  जी  ने  कहा  और  जिसे  से  कल  या  एक  दिन  पहले  एक  दो  प्रश्न  पूछे

 मंत्री  जी  भी  अच्छी  तरह  से  समझते  हैं  थे  उन्हों  ने  एक  wet  का  यह  उत्तर  दिया  कि

 कि  बिल  के  उद्देश्यों  तथा  कारणों  में  दिया  गया  पब्लिक  इंट्रेस्ट  के
 कारण

 इस्  प्रश्न  का  उत्तर  इस  नहीं  दिया  जा इं  कि  आरम्भ  में  दारणाधियों ने  अपने  दावे
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 सकता ।  उन  का  दृष्टिकोण  ठीक  होगा  और  बहुत  देर  तक  चलता  ।  में  नहीं  चाहता  कि

 में  उन  की  कठिनाई  को  समझता  हूं  ।  संभव  सरकार  का  कोई  क़ानून  तोड़ा  जाय  किन्तु

 हँ  कि  उन  के  उत्तर  से  कोई  अड़चन  पैदा  हो  मकान  गिराने  के  काम  में  यदि  देर  हो  जाती  तो

 जाये  और  जिस  के  परिणामस्वरूप  हमें  हानि  क्या  आपत्ति थी

 किन्तु  इस  प्रकार  के  उत्तर  से  उन  लोगों  गिराये  जाते  जब  दारणाधियों को  अपने

 १०  म०  पृ
 दावों  में  से  कुछ  मिल  जाता  जिस  से  कि  वह

 दूसरी  मकान  बना  कर  रह  सकते
 के  दिल में  जिन का  इस  से  सम्बन्ध है

 और  उन  को  सुविधा  मिल  तो  मेरा
 कौर  भी  सन्देह  बढ़  जाता  हें  ।  कल  मेंने

 के  सम्बन्ध  में  जो  पूछा  कि  कितनों
 अभिप्राय  यह  हे  कि  जिन  बातों  से  शरणार्थियों

 को  लाभ  पहुंच  सकता  है  उन  में  भी  देर  की

 के  दावे  प्राप्त  हो  चुके  तो  उन्हों  ने  यह  उत्तर  जाय  ।  जयपुर  हाउस  जो  कि  हमारी
 कि  सरकार  अभी  इस  स्थिति  में  नहीं

 सरकार  के  अधिकार  में  अभी  आया
 हूं कि  वह  इस  का  उत्तर  दे  सके  ।

 हमारे  बहुत  से  शरणार्थी  भाई  wad  हैं  ।  एक

 मेरा  wet  यही  किन्तु  में  इस  बहस  दम  उन  को  नोटिस  मिला  है  कि  वह  जयपुर

 में  नहीं  पड़ता  ।  में  यह  कहना  चाहता  था  हाऊस  खाली  कर  और  जिन  को  सरकार  ने

 कि  लोगों के  सन्देह  बढ़  रहे  हें  इसलिये  में  जयपुर  हाऊस  खाली  करने  को  कहा

 आप  से  यह
 पाथना

 करना  चाहता  हूं  कि  सरकार  उस  के  बदले  उन  में  से  कई  एक  को  कोई

 निस्सन्देह  यह  अभेन्डमेन्ट  बिल
 आलटरनेटिव  एकोमोडेशण  स्थान )

 पास  करे  और  इस  पाल्यामेन्ट  नहीं  दिया  गया  ह  ।  कहा  यह  गया  है  कि

 में  पारित  हो  जाये  ।  किन्तु  एक  बह  १९४८  के  बाद  आये  हें  ।  किन्तु

 ओर  सरकार  अपनी  आसानी  के  लिये  जहां  जयपुर  हाऊस  उस  तारीख  तक  सरकार  के

 लम्बा काम  करती  ह  वहां  दूसरी  ओर  जिस  अधिकार  में  ही  नहीं  तो  इस  तरह  से

 काम  को  लम्बा  करने  से  शरणार्थियों को  उन को  जो  वहां  से  हटने  का  नोटिस

 लाभ  पहुंचता  है  वहां  पर  सरकार  शीघ्रता
 दिया  गया  हे  उस  से  ag  बहुत  परेशान  हें  ।

 करती  है  ।  मेरा  अभिप्राय  यह  हे  कि  यदि  काम

 में  देर  करना  हे  तो  हर  एक  काम  में  देर  करें  ।  एक  बात में  अपने  वित्त  मंत्री से  भी

 जिस  देर  से  शरणार्थियों को  लाभ  पहुंचता  हे
 निवेदन  और  में  ने  एक  प्रश्न  भी

 और  जिस  काम  से  सरकार  को  सुविधा  उन  से  पूछा था  कि  क्या  वह  इस  बात  पर  विवार

 मिलती  दोनों  में  ही  देर  हो  ।  कर  सकते  हैं  कि  रिहा  बिलिटेशन  फाइनेंस

 ऐडमिनिस्ट्रेशन वित्त

 कुछ  दिन  हुए  लगभग ७०  के  जो  ऋण  हें  वह  पांच  हज़ार  से  अधिक  हे

 जिन्हें कुछ  निर्धन  लोगो ंने  अपने  ज़ेवर  आदि  और  मध्य वर्ग  के  लोगों  को  मिले  उन  पर

 बेच  कर  या  किसी  ढ़ंग  से  ऋण  ले  कर  या  भी  यह  रियायत  afrarda:  दी  जाये  जो

 किसी  सम्बन्धी  या  मित्र  से  रुपया  ले  कर  राज्य  सरकारों  के  छोटे  ऋणों  पर

 बनाये  थे  इसलिये  गिरा  दिये  गये  कि  वे  उन  dare  विभाग  ने  की  हे  यानी  सरकार  की  ओर  से

 जगहों  पर  बनाये  गये  थे  जहां  पर  कि  बनाने  की  जो  घोषणा  श्री  अजीत  प्रसाद  जेन  ने  की  है

 आज्ञा  नहीं  थी  यानी  अनआधथोराइजड्  कि  राज्य  सरकारों  ने  जो  छोटे  छोटे  ऋण

 पेशन  करके  उन्हों  aril  को  दिये  हें  उन  की  वापसी  की  fred

 न  मकान  बना  लिये  थे  ।  यह  झगड़ा  यहां  पर  उस  समय  तक  बन्द  कर  दी  जायें  जब  तक  कि
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 [:  पानी  जी ०

 उन
 के  दावे  उन्हें  नहीं

 और
 उन  के

 उन  को  देगी  ।  तभी  यह  समझा  जायेगा  कि
 दावे  उन  के  ऋणों

 की
 अदला  बदली  में  पूरे

 कर  दिये  जायें
 ।

 ऐसा  करन  से  उन्हें  बहुत
 सरकार  उन  के  साथ  रियायत  कर  रही  है

 सुविधा  होगी  ।  इसलिये में  वित्त  मंत्री  से
 और

 ऋण  की  जो
 किस्तें

 हें  उन  को
 बन्द  कर

 रही  है
 ।

 उन  के  मन  में  इस  से  बड़ी  तसल्ली
 निवेदन

 करना
 चाहता

 हूं  कि  जिन
 दरबारियों

 a  रिहेबिलिटेशन  फाइनेंस  ऐडमिनिस्ट्रेशन
 होगी  और

 इस  से  उन
 को

 बड़ी  सुविधा होगी

 सरकार  की  नेकनामी  सरकार  के
 से  ऋण  लिये

 उन की  भी  पर्याप्त  संख्या

 उन  को  भी
 इस

 तरह
 की

 सुविधा
 दी

 जाये
 ।

 कामों  में  आसानी  इस  सिलसिले  में  में

 वित्त  मंत्री का  कहना  है  कि  इस  धन  से  उन
 लेना  केवल  सरकार  की  सेवा

 इस  कारण  उन  को  अपनी  किस्त  अदा  करनी  इतना  ही  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि

 इस  समय  दावों  का  फैसला  न  होने  के  कारण
 चाहिये  ।  में  पुरे  तौर  से  उन  की  इस  बात  से

 सहमत  बल्कि  यदि  कोई  समय  पर  किस्त
 a  यों  में  बहुत  अविश्वास  पेदा  हो  गया

 नेता  में  उन  से  अनुरोध  करता  हूं  कि  वह
 है  ।  आवश्यकता

 यह  है  कि  इस  अविश्वास  को

 समय  पर  दें
 ।

 किन्तु  यह  बिल्कुल  स्पष्ट  बात  हूँ  दूर  किया जाय  ।  मंत्री  जी  इस  विधेयक को

 कि  रिहेबिलिटेशन  फाइनेंस  ऐडमिनिस्ट्रेशन  के  निस्सन्देह  पारित  करायें  और  वह  मुझ  से  अधिक

 इस  बात  को  समझ  सकते हैं  कि  यह  काम  किस जो  ऋण  उन  को  किस्तों  में  अदा  करने  में

 बड़ी  कठिनाई  हो  रही  है  ।  एक  तो  इस  ऋण  की  तरह  सकता  हैं  ।  सरकार  की

 किस्तों  को  वापस  करना  और  फिर  लाभ  में  जैसे  दूर  हो  सकती  हैं  वह  करें
 और

 निस्सन्देह

 से  अपने  बाल  बच्चों  का  भी  गुज़ारा  ं  ऐसे  विधेयक  पारित  करें  किन्तु  मेरे  निवेदन

 यह  दोनों  बातें  उन  के  लिये  बहुत  कठिन  हो  को  भी
 मानें

 कि  जिस  तरह  वह  दावों के  काम

 को  अपनी  सुविधा  के  लिये  लम्बा  करना  चाहते गई  हँ  ।  इस  में  इन  बेचारों  का  कोई  दोष

 उसी  तरह  दूसरी  ओर  वह  बातें  जो

 और  इन  के  विरुद्ध  हो  जाती
 रोज़गार  में  शरणार्थियों

 के  पक्ष  में  जाती  हैं  उन  में
 भी

 कभी  मन्दी  आती  हैं  और  कभी  तेज़ी  लेकिन  अब  मौर  थोड़ी  सहानुभूति  से  काम  लें  ताकि

 हर  ओर  मन्दा  ही  मन्दा  इसलिये  इन  शरणार्थियों  की  सुविधा  हो  जाय  ।

 को  क्रण  वापस  करने  में  कठिनाई  होती है  श्री एन  ०  सी ०  चटर्जी  :

 में  आज  फिर  यह  निवेदन  करूंगा  कि  इस  बात
 नीय  मंत्री  ने  इस  बात  का  इतने  सुन्दर  रूप  से

 स्पष्टीकरण  किया  हूँ  कि  विस्थापित  व्यक्ति पर
 अवश्य  विचार  किया  जाय  किं  यदि  दावों  का

 मामला  इस  तरह  खिच  जाता  तो  फिर  दावे  अधिनियम  १९५०  को  बढ़ाने  के  सिवाय

 ऋण  की  fecal  के  मामले  को  जो  और  कोई  चारा  नहीं  रह  गया  हू
 ।  सत्य

 तो
 यों  के  पक्ष  में  जाता  बढ़ा  देना

 है  कि  १८  १९५२
 को  इस

 की
 अंतिम

 तिथि

 और  उन  से  जल्दी  जल्दी  किस्तों  में  आज  ही  अब  यह  उठता  है  कि  कितने

 नगद  धन  लेने  के  स्थान  प्री  इन्हें  भी  इस  की
 तक  के  लिये  इस  को  बढ़ाया  जाय

 ।  माननीय

 वापिसी में  कुछ  सुविधा
 दी

 ताकि  इन्हें  मंत्री  ने  इस  के  लिये  सीन  प्रबल  आधार  बताये

 भी
 सहारा  हो  जाये

 और
 फिर  इन्हें कुछ  सब  से  पहले  उन्होंने  शरणाधियों

 पर

 बात का  दोष  मढ़ा  है  कि  उन्होंने



 २३  मई  १९५२  संशोधन  विधेयक विस्थापित  व्यक्ति  )  ३६ र

 रिकता  से  काम  नहीं  लिया  ।  किन्तु अब
 स्थिति

 की  अवधि  उचित  रहेगी
 ।

 उस  से  शर्य्सणाधियों

 बदल  चुकी  है  अब  हमें  मनोवैज्ञा  निक  ढंग
 से

 को  इस  बात
 का

 आश्वासन  मिलेगा  कि  इसी

 वर्ष  के  अन्त  तक  उनका  काम  कर  दिया  जायेगा यह  बात  समझानी  पड़ेगी  कि  इस  में  दिखावे

 की  कोई  बात  नहीं  बल्कि  यथा थें ता  हू
 ।  और  उन्हें  यह  भी  पता  चलेगा  कि  उनकी  स्थिति

 में
 बंगाल

 का  रहने  वाला  हूं  स्थिति  को  कया है  जितनी  ही  शीघ्रता  से  यह  काम

 समझते  हुए  मुझे  यह  कहना  पड़ता  है  कि  जब
 समाप्त  हो  सके  उतना  ही  अधिक  उत्तम  होगा  ४

 तक  इस  मामले  को  संतोषजनक ढंग  से  नहीं  में  पीड़ित  लोगों  के  हित  और  इस  पीड़ित

 निपटाया जाता  तब  तक  पूर्वी
 पाकिस्तान

 के  मानवता  के  नाम  पर  आप  से  अनुरोध  करता

 कि  आप  इस  वर्ष  के  अन्त  तक  की  अवधि दारणाथियों पर  इसका  बहुत

 कहानी  प्रभाव  पड़ेगा  ।  पारपत्र  प्रणाली  के  निर्घारित  करें  ताकि  दरबारियों को  अपनी

 जारी  होने  के  कारण  पूर्वी  पाकिस्तान  से  आये
 स्थिति  मालूम  हो  सके  और  दावा-पदाधिकारी

 हुए  लाखों  शरणाधियों के  हित  के  इस  प्रकार  भी  निश्चित  समय  तक  यह  काम  समाप्त  कर

 के  किसी  विधान का  बनाया  जाना  नितान्त  सकें  ।

 आवश्यक है  ।  आज  मध्याह्न पुत्र  जिन  विद्वान  वक्ताओं

 कितने  समय  के  लिये  इसको  बढ़ा  दिया  ने  जो  कुछ  कहा  में  उसका  भी  asa  करता

 इसके  लिये  माननीय मंत्री  को  दो  बातें  हूं  ।  हमें इस  बात  का  ध्यान  रखना  होगा

 ध्यान  में  रखनी  पड़ेंगी  |  पहली  बात  जैसे  श्री  कि
 विस्थापित

 व्यक्तियों को  क्षतिपूर्ति  देने

 हुक्म  सिंह  ने  मनोवैज्ञानिक प्रभाव  की  के  लिये
 जो  संग्रह अथवा  निधि  हमारे  पास

 दूसरी  बात  के  बारे  में  मंत्री  जी  से  यह  कहना

 चाहता  हूं  कि  क्या  अधिक  समय  तक  इस  को  पर  और  उन  व्यक्तियों  पर  जिन्होंने  भारत  का

 बढ़ा  देने  के  परिणामस्वरूप  टाल-मटोल  और
 संविधान  अंगीकार  नहीं  किया  व्यय  न  की

 देर  तो  नहीं  होगी  ।  कया  शीघ्रता से  इस  कार्य को

 समाप्त  करना  अच्छा  नहीं  होगा ?  माननीय
 गये  और  हमारे  इस  देश  को  cade  नहीं

 मंत्री  ने बतलाया  कि  ३००  दावा-पदाधिकारियों
 अपितु  शत्रु  देश  समझते  हैं  ।

 से  यह  काम  संतोषजनक ढंग  से  नहीं  हो  सका :
 पंडित  ठाकुर  दास  aria

 और  अब  जितना  ही  अधिक  समय  लगाया

 जायेगा  लोगों  को  उतना  ही  टाल-मटोल  करने  श्रीमान् इस  छोटे  से  बिल  पर  जो

 इतना  जरूरी  मेरा  इरादा  नहीं  था  कि  में की  अधिक  मिलेगी  ।  अधिक  अच्छा

 यही  होगा  कि  निश्चित  अवधि  में  ही  यह  सब
 हाउस

 का  जाया  करूं  ।

 काम  समाप्त कराया  जाय  ।  में  इस  काम  में
 इस  में  कोई  शक  नहीं  कि  जहां  तक  इस  बिल

 का  ताल्लुक हैँ  कोई  शख्स  (  इस
 बाधा  नहीं  डालना  चाहता  बल्कि  इसी  लिये  इस

 काय  के  कम  समय  में  ही  समाप्त  किये  जाने  का
 बिल  की  मुखालफत  नहीं  कर  सकता  और  जो

 सुझाव  देता  हूं  ताकि  लोग  ag  समझ  सकें  कि
 लोग  मिनिस्टर  साहव  के  काम  से  वाकिफ  हैं

 वह  जानते  होंगे  कि  हमारे  साहब  ने
 आप  इस  काम  के  लिये  छः  महीने  से  अधिक

 समय  नहीं  लगाना  चाहते  ।  महीने  तक
 कितनी

 जांफसानी  मेहनत  )

 बढ़ाने  का  यह  अभिप्राय होगा  कि  १८  नवम्बर
 और  ऐतिहात  से  इस  काम  को

 किया  हू  |  उस  के  लिये  सिवाय  इस  के  कि  उन
 १९५२  तक  काम  चालू  जब  कि  माननीय

 मंत्री  इस  काम  को  चार  महीनों  मं  ही  समाप्त
 को  ट्रब्यूट  अदा  किया  जाय  और  उन

 पर  यक़ीन  रखा  जाय  कि  वह  हमारी  बेहतरी करना  चाहते
 राजद  १८  १९५२  तक



 शैया
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 stat  दास

 के  वास्ते  जा  कछ  कर  सकते  वह  ज़रूर  की  भी  कमेटी  थी  उसਂ  कमेटी  की पहली

 और  कुछ  नहं  ghar  सकता  ।  मीटिंग  उसके  अन्दर  हमारे

 जहां तक
 सामने  चन्द  एक  मामले  पेदा  किये  गये  ।  उस

 baa  असूलों  )

 के  ऊपर  अभी  पूरा  ग़ौर  व  खोज का  ताल्लुक  में  उनको
 सपोर्ट

 हूं  और  साथ  ही  में  उन  ख़िदमात  )
 नहीं  हुआ  था  अभी  किसी  नतीजें  पर

 कमेटी  नहीं  पहुंची  थी  कि  कमेटी  की  बैठक  उस की
 भी  दाद  देता  हूं  जो  हमारे  मिनिस्टर  साहब

 खत्म  हो  गई  ।  लेकिन  अखबारों के  अन्दर ने  रिफ्यूजीज  )  के  बारे  में  अंजाम

 दी  लेकिन  मुसिबत  तो  यह  है  कि  रिफ्यूजी
 क्या  देखा  गया  कि  फैसले  कमेटी  के  नहीं

 हुए  थे  उन  को  गलत  तौर  पर  किसी  दास ने  दे का  सवाल इतना  लम्बा  चौड़ा  हे  और  गवन मेंट

 आफ  इंडिया  की  अपनी  दिया
 कि

 कमेटी  ने  यह  फैसले  किये  हें  कि  फलां

 ताकत  उसके  सामने  इतनी  छोटी  हे  कि  वह
 इलाके  से  लोगों  को  उठा  दिया  हम

 ने  मिनिस्टर  साहब  की  ख़िदमत  में  शिकायत
 दरअसल  इतने  बड़े  सवाल  को  अच्छी  तरह  से

 हल  नहीं  कर  सकती  ।  अफसोस तो  तब  होता
 की  कि  हमने  यह  फैसले  नहीं  किये  कि  यह  लोग

 जायेंगे  और  मिनिस्टर  साहब  ने
 ह  जब  हम  यह  देखते  हं  कि  सरकार  उन  मामलों

 क़बूल  किया  कि  यह  फैसले  नहीं
 को  जिन  को  कि  वह  हल  कर  सकती

 बराबर  हल  करने  की  कोशिश  नहीं  करती  और  हुए  औंर  यह  किसी  wer  की  गलती  थी

 कि  वह  अखबारों  में  2  दिये  गये  |  मझ

 चीजों  के  करने  के  लिये  सरकार  हमसे  रोज

 करती  उन  वायदों  के  खिलाफ  खुद
 नहीं  मालूम  कि  किस  की  गलती  थी  ताहम

 wr)  उस  कमेटी  की  दूसरी  बैठक  नहीं
 इस  सरकार  के  मामूली  अफसर  क़द्र  नहीं  करते  ।

 हुई  ।  हम  ने  इसलिये  मिनिस्टर  साहब  को

 अभी  सरदार  सिंह  की  तक़रीर  fora
 कर

 दिया
 कि  हमने  ऐसा  कोई

 सुन  कर  मुझे  दिल्ली  प्रे मिसिज़  एविएशन  बिल
 नहीं  लेकिन  मेरे  अफ़सोस और  दुःख

 मकारादि  अधिग्रहण  तथा  निजधृति  कोई  हृद  नहीं  रही  जब  कि  चन्द  दोषियों

 विधेयक  )  याद  आता  है  जिसे  इस  हाउस  ने  ने  मुझ  से  आकर  कहा  कि  उन  के
 ७०

 मकानों

 पास  किया  था  ।  हमने  अंदाज़  जिन  की  क़ीमत  पांच  पांच  हजार से  कम

 एक  साल  उस  बिल  की  सेलेक्ट  कमेटी  नहीं  पुलिस  के  जरिये  ज़मीन  से  लगा  दिया

 में  काम  किया  और  मिनिस्टर  गया  ate  के  अकुपन्ट्स  )  को

 साहब से  उस  हाउस  के  सामने
 wourer

 तेहाड़  ले  जाया  गया  और  रात  के  ग्यारह  बजे  ले

 (areamra)  हासिल  किया  वह  एश्योरेंस  क्या
 जाया  गया  ।  मुझे पता  लगा  कि  एक  औरत के

 था  ?  वह  यह  था  कि  दिल्ली  के  अन्दर  जो  तीन  दिन  पहले  बच्चा  हुआ  उन  हटाये  जानें

 दारणार्थी  as  हें  और  जिन्होंने  अगस्त  ्य  वालों  में  वह  औरत  भी  शामिल  थी  ।  वहां

 १९५०  से  पहिले  मकान  बनाये हें  उनके  मकानों
 के  आदमी चन्द  रोज  पहले  मेरे  पास  आये  थे

 को  बिना  किसी  लिहाज  बिना  इस  और  कहा  था  कि  हमारे  पास  यह  नोटिस आया

 कमेटी  के  पालिसी  डिस्कस  की
 में

 ने
 कहा  कि  यह  नहीं  हो  सकता

 ।  जब

 किये gu  नहीं  गिराया  जायेगा  ।  हमारे  तक  कमेटी का  फ़ैसला  नहीं  हो  जाता  तब  तक

 मिनिस्टर  साहब  ने  हाउस  को  ऐश् यो रेन्स  दिया
 यह  मकान  नहीं  गिरायें  जायेंगे

 ।
 उन  लोगों

 और  पार्लियामेंट  के  तीन  मेम्बरों को  कमेटी
 कहा  हम  क्या  हम  मुसीबत में

 a
 में  शामिल  किया  ।  वेह  चन्द  मिनिस्टरों  हम  तो  उजड़े हुए

 आदमी
 हूं  जो
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 जगह  से  उजड़  जगह  और  में  वह  शिकायत  पहले  भी  रिपीट

 बसे  हम  क्या  करें  ।  इन  आदमियों  कर  चुका  हूं  और  फिर  रिपीट  करता

 ने  कहा  कि  हमारी  उम्मीदें  खत्म  हो  चुकी  हैं  हूं  ।  अगर  मिनिस्टर  साहब  इस  दिल्ली  के

 और  अगर  हमें  मकानों  से  निकाला  गया  तो  हम  मामले  को  अपने  हाथ  में  लेते  क्योंकि

 मुक़ाबला  करेंगे--यह  लोग  पेशावरी  थे  ।  में  ने  जसा  मेंने  af  कि  रिहेबिलिटेशन

 उन  से  कहा  कि  आप  खुदा  के  लिये  ऐसा  ख्याल  डिपार्टमेंट  (  पुनर्वास  विभाग )  का

 नज़र  |  लेकिन  जब  मुझे  बताया  गया  कि  wt  है  कि  ae  तमाम  रिफ़यूजीजू की

 उन  सत्तर  मकानों
 को

 गिरा  दिया  गया  तो  मुझे  हिफ़ाज़त  करे  तो  यह  बात  न  होती  कि  उन

 बड़ा  अफ़सोस हुआ  ।  उस  औरत  के  ख़ाविन्द
 सत्तर  मकानों  को  गिरा  दिया  जाता

 ।  मुझे

 ने  अपने  हाथ  में  लाठी
 ली  और  कहने  लगा  कि  अफ़सोस  है  कि  चूंकि  मिनिस्टर  साहब  के

 पहले  मुझे  मार  दो  फिर  मेरी  औरत  को  ले  जाना
 महकमे  को  कुछ  फ़िक्र  नहीं  इसलिये  यह  मुसीबत

 क्योंकि  औरत  तो  ऐसी  हालत  में  ले  जाने  पर  पदा  हुई  है  ।  लेकिन  में  मिनिस्टर  साहब  के

 मर  ही  जायेगी  ।  और  उस  औरत  को
 सामने  एक  और  बात  कहना  चाहता  हूँ  कि

 ले  जाने  पर  उस  के  afar  ने  कुछ  आज  कल  आप  एक  दिन  एक  क्लेम  में

 आदमियों  को  जरूरी  भी  किया  तब  यहां  देर  करते  हे  तो  उस  से  जो  मुसीबत  पैदा  होती
 के  मेजिस्ट्रेट  साहब  वहां  गये  और  समझा  बुझा  ह  उस  को  ब्यान  नहीं  कर  सकता  ।  आज  हर

 कर  उन्हें  तिहाड़  भज  दिया  ।  मुझे  एतराज  एक  रिफ्यूजी को  ज़रूरत  है  ।
 जितनी

 नहीं  अगर  क़ानून  से  उन  लोगों  जल्दी  आप  इस  क्लेम  के  काम  को  करेंगे  उतना

 के  मकान  गिराये  जा  रहे  और  अगर  क़ानून  ज़्यादा  से  ज्यादा  लोगों  की  मदद  होगी ।  में

 से  जो
 लोग  एक  ज  गये

 हें  उन
 को

 इन  रिफ़्यूजी भाइयों  की  हालत  को  क्या  कहूं

 उजाड़ना  मक़सूद  है  ।  लेकिन
 जिनके  आंसू  दुख  की  गर्मी  से  खुदा  हो  चुके

 मुझे  सख्त  एतराज  ष्  fe  हाउस
 जिनको  यकीन  नहीं  रहा  कि  आप  कुछ  करना

 के  अन्दर  wearer  दे  कि  जब
 चाहते  हूं

 ।
 आप

 का
 इतना  बड़ा  रिफ़्यूजी

 कमेटी  फ़ैसला  करेगी  उस  के  बाद  कोई
 का  सवाल  ।

 आप  रोक  क्रेडिट

 मकान  गिराये  फिर  भी  बिला  फ़ैसला  लेते  हूं  कि
 आपने  रिफ्यूजियों  को  बसा  दिया

 कमेटी के  सत्तर  मकान  गिराये  गय े।  और
 और  दरअसल  यह  क्रेडिट

 की
 बात  है  ।  कोई

 लोग  कहते  हें  कि  सत्तर  नहीं  सब  के  सब  मकान  दुनिया  की  सरकार  ऐसे  कारनामे  नहीं  दिखला
 गिराये  जायेंग े।  में  किसी  ऐसे  क़ानून  को

 सकती
 जो  इस  गवर्नमेंट  ने  लेकिन

 नहीं  जानता  जिस  की  रू  से  कई  साल  के  पुराने  ताहम  उन
 की

 शिकायतें  सुनिये  पलवल

 मकान  इस  तरह  से  fra  दिये  जायें  के  अन्दर  जो
 रिफ्यूजी  हैं  पहले  सेशन

 बिता  कमेटी
 की

 इजाजत  लिये  हुए
 ।

 में
 अदब

 से  में  में  ने  उनका  ज़िक्र  किया  था  और  कहा  था

 ae  करना  चाहता  और  ज्ञानी  गुरमुख  कि  तक़रीबन  आठ  सौ  आदमी अभी  तक  कैम्पों

 सिंह  साहब  के  साथ  शामिल  हूं  कि  अगर
 में  मौजूद  हैं  ।  जवाब  दिया  गया  कि  एक  हज़ार

 कहीं  देर  की  जरूरत  है  तो  ऐसे  कामों  में  देर
 आदमियों  के  वास्ते  मकान  बनाये  जा  चुके  हैं

 ।

 की  जरूरत  आख़िर  क्या  बिगड़  जाता
 लेकिन  में  कहना  चाहता  हूं  अब  तक

 अगर  कुछ  दिनो ंके  बाद  इन  मकानों को  वहू  मकान  मुकम्मिल  नहीं  हुए

 गिराया  जाता  जिन  का  गिराना  ज़रूरी  था  ।  मकानों का  रोना  क्यों  रोया  जया  ।  में  आप

 से  कहता  हूं  कि  पलवल  के  रिफ्यूजी  भूखे
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 ठाकुर  दास

 उन  के  पास  काम  नहीं  है  और  उनकी  पंडित  ठाकर  दास  भागने  :  में  ने

 हालत  यह  ह  कि  जो  आप  दिमाग़  में  भी  नहीं  मुख़ालिफ़त  की  थी  ।  में  चाहता  था  कि  सिफ

 ला  सकते  |  में  अदब  से  अज  करूंगा  क्लेयर  आठ ही  आने  सरकार न  ज्यादा  दे  ॥ में

 वगेरह  की  तो  बहुत  बड़ी  चीज़  लेकिन  अब  भी  कहता  हूं  कि  सरकार  आठ  आने  से

 जब  तक  उनके  लाइवलीहुड  (  आजीविका )  ज्यादा  दे  सके  तो  में  खुश  हूँगा  ।  में  ने  यह  नहीं

 की  तजवीज़  नहीं  होगी  तब  तक  काम  चलने  वाला  कि  सरकार  मुआवजा  न  दे  में  ने  स्व

 नहीं  ae  लोग  कहते  हैं  कि  उन  के  पास  पूछा  कि  क्लेयर  की  क्या  क़ीमत  है  ।
 लेकिन

 करने  को  काम  नहीं हे  |  उनके  हाथ  वह  जवाब  नहीं  दिया  गया  ।  अगर  मिनिस्टर

 मबूजत हैं हैं  वह  काम  करने  को  तैयार  हे  साहब  जवाब  देते  तो  पूछता  कि  उस  जायदाद

 लेकिन  उन  के  पास  काम  नहीं  है  ।  की  क़ीमत  है  जो  इवैक्वीज  )

 की  ताकि  ह्म  देखते  कि  आठ
 >

 दंगे

 इसी  तरह  से  थोड़े  से  आदमी  फ़रीदाबाद
 चार  आने  देंगे  या  दो  आन  देंगे  ।

 में  आप  ने  फ़रीदाबाद  के  को

 जहां  तक  में  ने  सुना  है  क्रैम्प  आप  देने में  मदद  दी  और  दिल्ली  में  मदद  दे  रहे

 लेकिन  में  अदब  से  aa  करता  हूं  कि  बावजूद  वाले  हैं  अच्छा  है  कि  आप  इन  क्लेयर  को  देने

 इस  मदद  के  फरीदाबाद  में  भी  तीन  हजार  ऐसे  में  देर  करते  जायें  ।  जिस  दिन  आप  एलाउन्स

 करेंगे  कि  इन  क्लेयर  में  आप
 कितना

 आदमी हूं  जिन  के  पास  काम  नहीं  है  ।  में

 चाहता  हूं  कि  आप  क्लेयर  को  जल्द  से  हिस्सा दे  देंगे  उस  दिन  हज़ारहा  औरतें  और

 बच्चे  ज़ार  ज़ार  रोयेंगे  क्योंकि  वह  जान  जायेंगे जल्द  ते  करना  चाहते  हे  तो  कितने  आदमियों

 को  आप  कर  देह  I  fas  थोड़ी  कि  सरकार क्या  देने  लगी  है  इस  बिल  के

 सी  जायदाद  के  आप  ने  ara  लिये  करोड़ों  देर  से  आने  में  एक  अच्छी  बात  यह  होगी  कि  उन

 को  इस  बात  का  अहसास  देर  से की  जायदाद  जो  छोड़ी  गई  माल  से  भरी

 जुई  दुकानों  व  ward  का  HT AT  न  उन  को  होगीਂ  ।  आप  जितना  पैसा  देना  चाहते  हैं

 पाकिस्तान कुछ  देगा  न  आप  दे  संकते  हैँ  ।  तो  दे  आठ  आने  दे  दीजिये  या  चार  आने

 दे  लेकिन  इस  बिल  में  जितनी  देर  कर
 आज  क्लेयर

 की
 यह  हालत  आप  ने  फ़ैसला

 किया  है  कि  इस  को  छः  महीने  में  किया  जाये  ।  सकें कर  क्योंकि  जिस  दिन  आप

 यह  करेंगे  कि  हम  आना  देना  चाहते लेकिन  क्लेयर  का  कसला  करने  पर  तो  किसी  7
 at  जेब  में  पैसा  नहीं  आ  रोटी  आयेगी  हें  उस  दिन  उन  के  दिल  बैठ  जायेंगे

 |  म

 aa  आपਂ  यह  फ़रमाइये  कि  आप  ने  जायदाद
 अज  करना  चाहता  हूं  कि  क्लेयर  के  देर  या  सवेर

 बकी  क़ीमत  वेरिफिकेशन  (gsztacrr )  का  सवाल  नहीं  है
 सवाल

 इस  जवाब  वा  है

 कहां  तक  कर  लिया  g  और  उस  के  बाद
 जब  जो  आप  देंगे

 [....$  हो  जायेगा  तो  उस  के  लिये  आप  कितना  जब  इवैक्युई  प्रापर्टी  (  निष्क्रिय
 पेसा  देंगे  ।  यह  मसला  गौरतलब

 के  पूल  का  जिक्र  आता  है  तो  उस  के

 @  i
 सरदार  हुक्म  सिह  साहब  नें  एक  रोज

 मुताल्लिक  मुख्तलिफ़  लोग  मुख़तलिफ़  तरीक़  से

 हाउस  में  इस  के  मुताल्लिक कहा
 था

 कि
 कम

 बात  करते  हैं  और  इस  सवाल  को  मुख्तलिफ

 से  कम  आठ  आने  दे  जाये  |
 तरीक़े से  देखते  di  में  किसी  के  साथ

 बेइन्साफी  नहीं  करना  चाहता  ।  अगर
 आप  के

 की थी  प्रेडिसिसस  ने
 ऐसे  ब्यान  दिये
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 कर  दिये  जायें  ।
 हैं  जिन  की  वजह  से  यह  पुल  कम  होता  जाता  हैं

 में  अज  करना  चाहता

 तो  उस  के  बारे  में  में  अफ़्सोस  ही  कर  सकता  कि  कल  जो  ज्ञानी  साहब  को  जवाब  दिया  गया

 उस  में  है  लेकिन में  अदब  से लेकिन  रिफ़्यूजी  की  शिकायत

 हँ  कि  सरकार  की  हमारे  साथ  हमदर्दी  कम  aa  करना  चाहता  हूं  कि  क्या  इस  चीज  में

 जाती है  क्या  इस  में  सदाक़त  met  नहीं  है  fe  एक  शख्स  जिस  को

 आप  ने  कज  दिया  है  और  वह  कहता  हैं  कि  जो नहीं है  ?  अगर  आप  और  देर  करते  जायेंगे

 ay  जो  हमदर्दी  बाक़ी  रह  गई  हे  वह
 भी

 कौर
 क्लेयर  मेरा  सरकार  के  पास  है  उस

 हो  जायगी  और  ख़त्म  हो  जायगी
 ।

 में  आप
 खिलाफ़ मेरे  कज  को  एडजस्ट  कर  दिया जाय

 इस  में  कोई  बेंजा  बात  नहीं है  । से  अर्ज  करना  चाहता  हूं  कि  भाप  इस  सवाल

 को  जितना  जल्दी  हल  कर  सकते  हल  हम  बराबर  देखते  आये  हें  सिविल  प्रोसीजर

 करें  ।  क्लेयर  में  आप  देर  कर  दें  लेकिन
 कोड  प्रणाली  में  और  दस  रे

 कानों  में  कि  कर्जा  इस  तरह  क्लेम  के इस  सवाल  को  हल  करें  कि  कितना  पेसा

 देना  चाहते  सरकार का  कंट्रीब्यूशन  एडजस्ट हो  जाता  |  आप  इस  को  रिऐडजस्ट

 क्या
 ।  इस

 सवाल  के  )  करने  में  क्यों  दिक्कत

 हल  होने से  उन  के  दिल  को  तसल्ली हो  महसूस  करते  हें
 ।

 महज़  इस  वजह से  कि

 जायेगी  आप  बिल में
 देर

 कर  लें  पर  इस  सरकार  देर  पर  देर  लगा  रही  हे  वह  क्यों न

 सवाल  को  ते  कर  दीजिये  अपनी  चीज़  को  इस्तेमाल करे

 मेरे  पास  रिफ़्यूजी न्र आते  हे  और  मुझ
 आनरेबुल  मिनिस्टर साहब  शिकायत

 से  पूछते  रहते  हें  कि  क्या  हम  दाख़िल  में

 करे ं?
 करते  हें  कि  लोगों  ने  era  नहीं  दिये  ।

 क्या  इन  क्लेयर का  हमको  कुछ
 उन  को  याद  दिला  सकता  हूं  कि  भी

 मिलेगा ?  में  हरगिज़  उन  को  ऐसा  जवाब
 उन्होंने gare  दिये  थे  करोंड़ों रुपये  लेकिन

 नहीं  दे  सकता  जिस  से  कि  उनको  तसल्ली  हो  ।
 उन  का  कुछ  नहीं  हुआ  ।  यह  हो  सकता  है

 में  समझता  हूं  कि  आनरेबुल  मिनिस्टर
 fe वह  एग्जेजरेटेड  )  थे

 को  मेरे  मुक़ाबले उन  से  ज़्यादा  हमदर्दी  होगी  और  अनरियल  थे  लेकिन

 पर  मुझे  पता  नहीं  कि  आया  वह  भी  इस  सवाल
 जिस  तरह  आप  ने  आज  एन ता उन्स  किया  कि

 तसल्लीबख़्श  जवाब  दे

 ata  क्लेम  रियल  है
 और  कौन

 सकते हें  में  अजे  करना  चाहता  हूं  कि  राज

 आप  कोई  तसललीबरुद जवाब  दे  दें  जो  कि  में

 रियल  है  यह  चीज़  आप  उस  भी  तो

 कर  सकते  थे  यह  चार  साल  पहले  भी  तो
 जा  कर  उन  से  कह  दू  कि  rag  अभी  कुछ

 हो  सकता  तो  में  यह  नहीं  कहना  कि

 देर  तो  है  मगर  तुम  को  इतना  पैसा  मिल

 जायेगा ।  आप  बिल  को  पास  कर  दीजिए
 इस  देरी  के  लिये  क़सूरवार  कौन  हे

 ।

 इस  में  हालात  का  कुसूर  लेकिन कम  से

 मगर  मेरी  दरख्वास्त है  कि  आप  कोई  ऐसा
 कम  रिफ़्यूजी का  तो  कोई  क़ुसूर  नहीं  हे

 ।
 इस

 जब  दें  कि  जिस  से  उनको  तसल्ली  हो  ।
 वास्ते  में  अदब  से  ae  कर  देना  चाहता  हूं  कि

 एक  और  बात  जिस की  तरफ़  ज्ञानी  जब  हाउस  इस  बिल  को  पास  करे  तो  हाउस

 सिंह  साहब  ने  तवज्जह  दिलाई  है
 ।  का  यह  we  हे  कि  रिफ्यूजी के  मामले की

 तरफ़  सरकार  की  जोर  से  तवज्जह आप  न  मेहरबानी  करके  स्टेट  सरकारों  से

 यह  कह  दिया  है  उन  के  जिन  के
 क्लेयर  दिलाये  कि  जहां  तक  उनके  zara  का  सवाल  है

 ag  उन  केस  में  एडजस्ट  उस  को  ते  करने  में  देर  चाहे  हो  जाये  पर  सब्र  से
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 ठाकुर  दास

 पहले यह  एनाउस  कर  दिया  जाय  कि  कितना  में  बताता  हूं  कि  में  पेशावर  के  पश्चिम  में

 कितना  एमाउंट  दिया  जायेगा  ।  स्थित  एक  ऐसे  स्थान  से
 आ

 रहा
 जो

 भारत

 इसका  हमको  जवाब  मिलना  चाहिये  ।  के  एक  दुर  कोने  में  है  ।

 इन  अलफ़ाज़  के  साथ  में  ज़ोर
 में  हिन्दी  में  इसलिये  बोल

 रहा  g  कि  मेंने  पहले  कहा  था  कि  यह इस  बिल  की  ताईद  करता हूं  कि

 फौरन  इस  बिल  को  पास  कर  दिया  जाय  ।  भारतीय  ध॥ससद न्  और  में
 राष्ट्रपति  को

 धन्यवाद  देता  हं  कि  उन्होंने  अपना  पहला

 सभापति  महोदय  :  सभी  माननीय  भाषण  हिन्दी  में  ही  दिया  |

 सदस्यों को  अवसर  मिलेगा  |  एक  विधेयक  एक  माननीय  सदस्य  :  आप  को  पतो

 में  तब  तक  वक्ताओं  की  संख्या  अथवा  उन
 संस्कृत  में  बोलना  चाहिय े।

 समय  के  सम्बन्ध  में  कोई  प्रतिबन्ध  नहीं  होता

 श्री  नन्द  लाल  wal:  में  संस्कृत  में  भी जबतक  सदन  किसी  विशेष  अवसर  पपर

 बात  को  अनुभव  नहीं  करता  कि  उस  बात  पर  बोलूंगा और  यदि  आवश्यकता  पड़ेगी  तो

 काफी  चर्चा  हो  चुकी  है  |  फिर  भी  सभापति  पश्तो  में  भी  बोलूंगा ।  में  पतो  से  ले  कर

 को  इस  बात  के  देखने  का  पूरा  अधिकार  है  गुजरात तक की  ,  और  देश  के  एक  कोने  से

 कि  पर्याप्त  चर्चा  हो  चुकी  अथवा  नहीं  ।  दुसरे  कोने  तक
 की

 सी  भाषाओं  को

 जानता हूं  । में  सभी  माननीय  सदस्यों  को  बारी  बारी  से

 बोलने का  अवसर  दू  गा
 तो  में  वहां  एक  शरणार्थी  होने  के

 श्री  नन्दलाल  शर्मा  माननीय  नाते  चुप  बैठा  हुआ  था  ।  कुछ  लोगों  ने  मेरी

 अध्यक्ष  में  ने  राष्ट्रपति के  भाषण  पर  तरफ़  देखा  और  कहने लगे  कि  आप

 भी  इस  विषय  में  संशोधन  दिया  था  और  उस  wie  में  आंसू  क्यों  आ  गये  ।  में  ने  कहा

 समय  अवसर  न  मिलने  के  कारण  आज  इस  बिल  बाप  आज  इन  लोगों  को  पूड़ी  खिला  रहे

 के  सम्बन्ध  में  अपने  विचार  प्रकट  करता  ह  इनका  इतना  बड़ा  कर  रहे  लेकिन

 जिस  उत्पीड़ित  अथवा  स्मरण  रहे  यह  तुम्हारे  घर  में  मेहमान

 उत्साहित
 के

 नाम  से
 आज  जा  रहा  नहीं  यह  लौट  कर  अपने  घर  जाने  वाले

 नहीं
 हें  ।

 यह  वह  अभागे  हें  जिन  को  यहीं दुर्भाग्यवश  उस  को  किसी  ने  कारण  दी  नहीं  किन्तु

 दारणार्थी  नाम  रख  दिया  ।  मुझे  भारतीय  जनता  रहना  आप  ऐसा  प्रबन्ध  करें  कि  यह  लोग

 के  किसी  प्रकार  का  उपालम्भ  नहीं  हूँ  सूखी  रोटी
 भी

 जीवन  भर  खा  सकें
 ।

 इन  को

 क्योंकि  मुझे  स्मरण  ह  कि  जिस  खुरजी  पूरी मत  खिलाइये  ।  में  कहता  हूं  कि  अगर

 स्टेशन  पर  शरणार्थियों  से  भ  री  हुई  रेल  गाड़ियां  उन  लोगों  ने  अपना  नाम  बदल  दिया  होता  और

 आती  थीं  उस  यहां  की  जनता  शाक  और  अपने  धम के  थोड़े  से  चिन्हों  को  छोड़  दिया

 पूरी  लोगों  को  खिलाती  ।  लोग  यह  पदाये  होता  तो  वह  पर  बैठे  रहते  और  शरणार्थी

 बैलगाड़ियों पर  लाद  लाद  कर  वहां  ला  रहे  थे
 ।

 नहीं  बनते
 ।  और  न

 यह
 आती  कि

 में  उसी  स्टेशन  पर  एक  तरफ  घूम  रहा  था  |  उनके  बाल  बच्चे  काटे  जाते  ।  वह  लोग  यहां

 किसी  ने  मेरी  तरफ  नहीं  देखा  ।  कोई  पहचान  आये  |  पहले  पहल  तो  जनता
 की

 उन  के

 नहीं  सकता  था  कि  यह  भी  शरणार्थी  हो-सकता  प्रति  बड़ी  सहानुभूति थी  ।  जनता  थोड़ी

 बहुत  सहायता  करती  लेकिन  फिर  जब
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 देखा  कि  यह  ६०,  ७०  लाख  आये  हें  और  है  और  कहा  यह  जाता  है  कि  यह  सारा  खर्चा

 एक  एक  दहर  में  पचास  पचास  हजार  या  शरणार्थी  विभाग  पर  किया  जा  रहा  है  ।

 दो-दो  लाख  बस  गय  हें  और  उन  लोगों
 खर्चा  तो  गवर्नमेंट  मशीनरी  पर  होता

 की  वजह  से  हमारे  व्यापार  में  भी  विघ्न  पड़  रहा  गवर्नमेंट  प्लानिंग  सरकारी  योजना  पर  होता

 है  तो  उन्होंने  सोचा  कि  चेरिटी  बीबीसी  ७७
 है  और  कहा  जाता हैं  कि  खर्चा  शरणार्थियों

 होम  (  अन्धा  बांटे  रेवड़ी  फिर  फिर  अपनों  पर  हो  रहा
 शरणार्थी  विभाग  पर

 को  उन्होंने  देखा  यह  तो  हमारा  ही  भोजन  इतना  खर्चा हो  इसलिये  मेरा  यह
 ले  रहे  दुर्भाग्य  से  यहां  आप  का  एक  कहना है  कि  दारणार्धियों  के  साथ  अन्याय

 लिबरेशन  डिपार्टमेंट  बना
 नहीं  होना  चाहिये  ।

 और  उस  ने  काम  बहुत  किया  ।  किन्तु  आज

 तक  शरणार्थियों  को  यह  विश्वास  नहीं  हुआ
 जसा  हमारे  सरदार  श्री  गुरमुख  सिंह  जी

 मुसाफ़िर  ने  कहा  में  एक  बात  कह  देना  चाहता
 कि  रिहैबिलिटेशन  डिपार्टमेंट  में  जाकर  कोई

 पश्चिमी  पंजाब  से  आये  हुए  शरणार्थियों
 शरणार्थी  एक  कौड़ी  का  भी  लाभ  उठाਂ  सकता

 को  जो  कृषि  सम्पत्ति  दी  गई  उन  को  तो  पूर्वी
 है  ।  कहा  जाता  है  कि  करोड़ों  रुपया  शरणार्थियों

 पंजाब में  दे  दी  गई  |  किन्तु  fea

 पर  खर्च  हो  रहा  हैं  और  हो  चुका  लेकिन

 wea  यह  है  कि  जो  खां  शरणार्थियों पर  किया
 प्रान्त  सिन्ध  और  बलूचिस्तान के  लोगों  को

 कहां  फेंका  जा  रहा  इस  का  कुछ  पता  नहीं  |
 गया  उसमें  से  कितनी  कौड़ियां  उन  की  जेब

 किस  किस  प्रकार  के  जंगल  उनको  आबाद  कर  ने

 में  गई  हें  ।  अधिकतर  शरणार्थी  जो  कि
 के  लिये  दिये  जाते  हें  ।  पर

 च्

 दरिद्र  हें  और  जो  वस्तुतः  सहायता के  अधिकारी
 ि  दिये  गये  तो  चार  को  जबलपुर  में  भेज  दिया
 है ंवह  इन  कार्यालयों तक  पहुंचने  की  भी

 गया  और  चार  को  और  कहीं  पर  ।  इस
 हिम्मत  नहीं  करते  ।  ऐसी  परिस्थिति  में

 उनके  लिये  इस  से  क्या  लाभ  हुआ  |
 तरह  दिल्ली  के  आस  पास  उन  को  बसाने  का

 जो  विचार  किया  गया  था  आज  उस  का  कहीं

 भी  पता  नहीं  चलता  |  इस  के  अतिरिक्त
 कहा  जाता  है  कि  अप्रैल  १९५०  से  यहां  क्लेम

 आने  आरम्भ हुए  ।  मेरा यह
 दावा  यहां  की  हालत  देखिय े|  आप  को  अभी  ७०

 मकान  गिरांये जाने  की  खबर  मिली  यमुना
 हूँ  कि  इस  से  पूर्व  भी  क्लेम  दिये  गये  थे

 लेकिन

 तट  पर  आज  भी  रिफ़्यूजी  डिपार्टमेंट  की  तरफ़
 उन  ara को  रही  की  टोकरी  में  ही  नहीं

 फेंका  गया  बल्कि  उनको  बांध कर  न  जाने  से  शामियाना  लगा  हुआ  है  जहां  पर  वह  लोग

 कौन  से  पाताल  में  भेज  दिया  गया  कि
 पड़े  हुए  हें  जिनकी  कुटियायें  बिल्कुल  जल  कर

 राख  हो  गई  और  वह  बेचारे  आज  शामियाने
 आज

 उनका  पता  भी  नहीं  चलता
 ।

 दारणाधथियों को  क्लेयर  के  सम्बन्ध  में
 में  पड़े  किसी  वक्त  उस  सड़क  परे  मोटर

 और  तांगे  आते  उसी  सड़क  पर  वहां  अब  उन
 कोई  विश्वास  नहीं  है  ।  में  अपने  सहयोगी

 के  लिये  गवर्नमेंट की  तरफ  से  शामियाना

 श्री  ठाकुरदास भागंव  का  अनुमोदन

 करता  हूं  कि  आज  तक  किसी  शरणार्थी  को
 लगा  हुआ  है  और  अब  उस  सड़क  पर  ट्  ठीक

 बन्द  हैं  और  वह  शामियाना आज  नहीं
 यह  विश्वास  नहीं  है  कि  उस  को  चार  फूटी

 उठाया  जा  सका  और  न  उन  के  लिये  कोई  और
 कौड़ी  भी  मिलेंगी या  नहीं  ।  इस  से  बढ़  कर

 प्रबन्ध  किया  जा  सका
 ।

 चरणाधियों का  दुर्भाग्य  और  क्या  हो  सकता

 हैं  कि  लाखों  के  वेतन  भोगी  को  बारबार  इसी  तरह  हरिद्वार  के  अन्दर  ,  जहां कि

 णुक्सटेंशन  में  दिया  जाता  धमंशालाओं में  कुछ  शरणार्थी  ठहरे  हुए  थे
 222P.S.D.
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 [att  नन्द  लाल

 आज  उनको  नोटिस  दिये  जा  रहे  हैं  ।  यहं
 कस्टोडियन

 जनरल

 मेरे  सामने  की  बात  है  कि  जब  कलेक्टर  की  जिस  बात  पर  त्यागपत्र  देना  पड़ा  शरणार्थियों

 तरफ़  से  आर्डर  आये  fe  “
 within  के  हृदय  पर  वह  बात  लिखी  हुई  शरणार्थी

 fifteen  days  you  shall  have  to  भली  प्रकार  जानते  हें  कि  छतरीवाला  केस  के

 vacate  or  you  will  be  removed  सम्बन्ध  में  क्या  निर्णय  हुआ  और  वह  जानते

 by  forceਂ
 हें  कि  हमारे  साथ  क्या  कया  न्याय  होने  वाला

 तुम्हें  यह  जगह  खाली  करनी  पड़ेगीਂ  वह  यह  भी  जानते  हें  कि  उन  के  यहां

 नहीं  तो  बल  से  हटाया  ।  तुम  से  चले  जाने  के  लिये  भी  कोई  दुसरा  रास्ता  नहीं
 को  डंडे  के  बल  से  यहां  से  हटाया  रह  वह  अपने  आप  को  भारत  के  निवासी

 हरिद्वार से  निकाल  दिये  जाओगे  अब  समझ  कर  यहां  आये  थे  ।  वह  यह  समझ  कर

 वह  बेचारे  पूछते  हैं  कि  हम  जायें  कहां
 ?  ST  नहीं  आये  थे  कि  हम  को  एक  विदेशी समझ

 से  कहा  जाता  हैं  कि  यहां  से  दो  मील  बह  व्यवहार किया  जायेगा  जो  एक  दुसरे  देश

 तीन  मील  तुम्हारे लियें  झोंपड़ियां बना  के  शत्रु  देश  के  निवासी  के  साथ

 दी  गई  वहां  चले  जाओ  ।  यहां पर  उस  जाता  हे  ।  परन्तु  अपने  देश  में  आने पर  भी

 बेचारे  की  दूकान  है  जिस  के  द्वारा  उस ने  उन  को  अपने  देश  का  न  समझ  कर  अन्य  देश

 महफ़िल  से  अपने  भोजन  का  प्रबन्ध  किया  हैं  ।  वाला  समंझा  गया  और  fam  इतना  ही  नहीं

 बह  कहते  हें  कि  तुम  भूखे  चाहे  जीओ  चाहे  बल्कि  जो  कांग्रेस  के  वहां  प्रेसिडेंट  थे  वह  लोग

 लेकिन  यहां  से  हट  जाओ  |
 यहां  आये  और  उन  लोगों  तक  को  नहीं  पुछा

 मेरे  कहने  का  अभिप्राय यह  हैं  कि  आज  गया  |

 तक  उन  लोगों  का  प्रबन्ध  किये  बिना  यहां
 बाद  में  वहां  से  आने  वाले  लोगों  को

 पाकिस्तानी  मुसलमानों  ने  रिकमेंड
 एक्सटेंशन पर  एक्सटेंशन  मांगा  जा  रहा हें  ।

 किया  कि  अरे  तुम  नहीं  जानते  हो  यह  लोग  कौन

 हम  चीज  का  विरोध  नहीं  करते  कि  काम  पुरा
 यह  वहां  इतने  बड़े  आदमी  थे  तो  उन

 नहीं  करना  चाहिये  सात  लाख  हुए  के  कहने  को  तो  भले  ही  मान  लेकिन

 और  लाख-दाई  लाख  क्लेम्स और : हो और  हो
 शरणार्थियों के  कहने  को  नहीं  माना  |  मझ ्य

 जायेंगे  ।  फिर  गवर्नमेंट  और  भी  इन वाइट
 मिनिस्टर  साहब  क्षमा  करेंगे  जब  में  यह  कहता

 करेगी  कि  तुम  दस  बीस  लाख  हूं  कि  उनके  आफ़िसेज  में  बेठ  हुए  कई  व्यक्तियों
 क्लेयर और  दे  दो  लेकिन  जहां  से

 को  में  जानता  हूं  जो  बाहर  तो  हूट  लगाया  करते

 देने  हैं  उन  के  बारे  में  कुछ  नहीं  कहा  जाता
 ।

 @  लेकिन  जब  हमारे  प्रधान  मंत्री  के  सम्मुख
 अगर  गवर्नमेंट  को  यह  प्रॉबलम

 आते  हें  तो  सिर  पर  कांग्रेस  की  टोपी  लगा  लेते

 हल  करनी  होती  तो  उसके  पास  जो  सम्पत्ति  हें  और  बतलाते  &  कि  हम  तो  पक्के  कांग्रेसी  हे  ॥

 यहां  पर  विद्यमान है  उस  सम्पत्ति
 पर  पहला

 ऐसे  व्यक्तियों  को  लाखों  रुपये  की  सहायता

 अधिकार  शरणार्थियों को  देती  कि  यह  सम्पत्ति
 मिल  सकती  परन्तु  जो  शरणार्थी

 तुम्हारे  अधिकार  की  इस  पर  पहला  क्लेम  जो  सहायता  के  योग्य  हें  उनको  किसी

 तुम्हारा  लेकिन  जहां  तक  गवर्नमेंट का  की  सहायता नहीं  मिलती  ।

 कभी  नहीं  कहा  और  वह  कभी  इस  बात  को
 मेरा  यह  कहना  हैं  कि  अभी  जो  सरकार

 मानने को  तेयार  नहीं  हे  कि  इस  सम्पत्ति  में  से
 इस  काम  को  कर  रही  है  भले  ही  आवश्यक

 छतरीवाला  केस  के  कार्य 21  लेकिन  उसके  लियें  बराबर  निरन्तर तुम  को  दिया  जायगा |
 समय  बढ़ाते  रहने  से  जो  अश्रद्धा  और  अविश्वास सम्बन्ध  में  जो  कुछ  किया  गया  और  पिछले
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 की  भावना  उत्पन्न  होगी  उस  को  हटाना चा  निर्णय  भावना  से
 मेकेनिकल

 जैसा  श्री  चटर्जी  ने  मास  का  विचार  से  काम  न  करें  ।  मनुष्य को  मनुष्य

 छः  मास  के  बाद  भी  की  भावना  से  समझ  कर  काम  करेंगे  तो  यह
 बिल्कुल  उपयुक्त  है

 ।

 ता  ०  ह  fra  करना  है  कि  कुछ  देना  है  या  नहीं  ।  सारा  डिपार्टमेंट बदल  जायगा  |

 अभी तो  क्लेयर  तसदीक़ उस  के  बाद  श्री  एच०  मुखर्जी

 क्या  देना  है  इस  का  निणंय  होगा  ।  इसलिये  :
 में  सदन  का  अधिक  समय  न  लेते  हुए

 मेरा  आप  लोगों  से  ,  सारे  हाउस  से  यह  निवेदन  पुनर्वास  मंत्री  से  यह  अनुरोध  करूंगा  कि  वहं

 हूं  कि  इस  काम  को  जल्दी  अभी तो  हम  इधर  के  पक्ष  का  यह  सुझाव  स्वीकार  करें  कि

 रिहेबिलिटेशन के  बारे  में  सुन  रहे  हैं  ।  एक  यदि वह  उद्देश्य  कारणों
 के

 विवरण
 के

 बात  यह  हे  कि  जो  मकान  पहले  किस्तों  पर
 अनुसार  काम  करना  चाहते  हें  तो  उन्हें  प्रस्तुत

 मिला  करते  थे  उन  को  भी  रोक  fears  किये  गये  सभी  लाला

 कहते  हें  कि  अब  जो  पुरी  रक़म  देंगे  उन  को  ही  अमित  राम  का  स्वीकार  कर  लेना

 बेचे  जावेंगे  अब  बताइये  कि  क्या  शरणार्थियों  चाहिये ।  में  इस  बात  पर  इसलिये ज़ोर  दे

 ने  इस  बीच  में  लाखों  करोड़ों  रुपये  कमा  लिये  रहा हूं  क्योंकि  में  बंगाल  का  रहने  वाला

 हें  जिस  से  कि  वह  पूरी  रक़म  देने  के  योग्य  हो  हूं  जहां  हमें  इस  शरणार्थी  समस्या  का  अर्थात्

 गये  हें  जिस  से  उन  को  इन् स्टाल मेंट  से  इन  के  पुनर्वास  का  निकटतम  परिचय  हैं
 ।

 मकान  मिलना  बन्द  हो  गया  |  इसलिये  मेरा  हमें  मालम  कि  पाकिस्तान से  आये  हुए

 रिहेबिलिटेशन मिनिस्टर  से  यह  नम्र  निवेदन  दरबारियों  ने  स  निचय

 हो  सकता  है  मेरे  शब्द  कुछ  ce  से  भरे  तथा  आत्म  सहायता  का  कितना  ज्वलन्त

 उदाहरण  प्रस्तुत  किया  और  इस  के

 थ्री ए  पी०  आप  के  दाऊद गलत  हरण  हमें  दिल्ली  में  भी  मिल  सकते  हैं
 ।

 इस  में  ज़रा  भी  सन्देह  नहीं  कि  दरबारियों भी  हैं  ।

 श्री  नन्द  लाल  :  हो  सकता है
 ने  fe  प्रकार  विपत्तियां  झेली हें  अथवा

 उन्हों  ने  पुनर्वास  के  लिये  स्वयं  कितने  प्रयत्न
 गलत  भी  क्योंकि  आप  सामने  कह  रहे  है

 कि  गलत  हैं  ।  लेकिन  में  जिन  जिन  बातों  को
 किये  हें  ।  जहां  तक  दशरणाधियों को  सरकार

 द्वारा  सहायता  दिये  जाने  का  wet  में
 अपनी  आंखों  से  देखता  हूं  उन  के  बारे  में  क्या

 समझता  हूं  कि  माननीय  पुनर्वास  मंत्री  को
 में  ने  यह  नहीं  कहा  कि  में  ने अख़बारी

 दुनिया  से  पढ़  कर  कोई  बातें  कही  हें  ।  अगर
 सहायता  की  भावना  से  इस  संशोधन  को

 स्वीकार  करना  चाहिये  ताकि  एक  ag  तक
 में  यमुना  तट  की  बात  करता  हरिद्वार  की

 बढ़ाने  के  स्थान  पर  इस  विधेयक  को  छः  महीने
 बात  कहता  हूं  तो  यह  मेरी  बातें  आंखों  देखी

 हुई  फिर  भी  क्योंकि  मिनिस्टर  साहब
 तक  ही  बढ़ाया

 स्वयं  माननीय  मंत्री  द्वारा  उक्त  विवरण ने  यह  कहा  कि  मेरे  शब्द  गलत  तो  में

 उन  के  आगे  मंजूर  करता  किन्तु  में  कही  गई  बात  की  ओर  मं  उन  का  ध्यान

 आक्षित  करूंगा  |  वह  कहते  हें  कि  इस निवेदन  हे  कि  वह  इस  एक्सटेंशन  को  जितना

 कम  कर  सकें  उतना  कम  करने  का  प्रयत्न  करें  अधिनियम  के  कार्यान्वित होने  में  शरणार्थियों

 और  अपने  ब  को  जितनी  अधिक  बाध्यता  ने  ही  देर  करा  दी  क्योंकि  उन्हें  क़ानून

 पेचीदगियां  मालूम  नहीं  अतः

 मशीनरी बना  कर  एक  निर्जीव  ,  निपुण और  उन्हों  ने  से  आवेदन  पत्र  दिये  ।  उन्हों ने
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 एच०  एन०  मुखर्जी ]

 यह  भी
 कहा  कि  चूंकि  उन  के  कार्यालय  में  कि  आया  इस  बिल  का  स्वागत  करूं या

 कमंचारियों  की  अपर्याप्त  संख्या  इसलिये  स्वागत  करूं
 ।

 सच  बात  यह  है
 कि

 में  इस

 भी  देर  हुई  ।  और  वह  यह  भी  कहते  हैं  कि  बिल  का  स्वागत  भी  करता  हूं  और  स्वागत

 घीमी  पाकिस्तान  की  स्थिति  इतनी  पेचीदा  भी  करता  हूं  ।

 थी  कि  दावे  प्रमाणित  नहीं  हो  सके  ।  इन
 आप  पूछेंगे  कसे  ?  स्वागत  इस  वास्ते

 सब  बातों के  बावजूद  भी उन्हों  जसा
 करता  हूं  कि  इस  बिल  को  हमारे  माननीय

 वह  स्वयं  कहते  दो  तिहाई से  अधिक  डिप्टी  मिनिस्टर  साहब  ने  पेश  किया  हैं  जिन

 दावे  निपटा  दिये  हें  ।  यही  कारण हे  कि  वह  के  लिये at  दिल  में  इज्ज़त  है  |

 इस  काम  को  चार  ही  महीनों  में  पूरा  करने  का  जब  उन्हों  ने  पहले  शासन  हाथ  में  लिया

 दावा  करते  हें  ।  में  अब  यह  कहना  चाहता  हूं  उस  नावाकिफ  थे  लेकिन  जिस
 कि  यदि  माननीय  मंत्री  इन  चार  महीनों  में

 से  काम  शुरू  किया  है  तब  से  रिफ्यूजी
 शरणार्थियों  के  मानसिक  असन्तोष  को

 के  इंटरेस्ट  में  जिस  मेहनत और

 दूर  कर  सकते  हें  और  यह  काम  पुरा  कर  संकते  जांफिशानी  से  काम  करते  रहे  हैं

 हैं  तो  इस  अधिनियम  को
 एक

 वर्ष
 तक

 बढ़ाने  और  किया  है  उस  से  मुझे  दिल  में  यकीन  हो

 का
 कोई  कारण  नहीं  दिखाई  देता  हूं

 ।
 गया  है  कि  जो  यह  काम  करेंगे  वह  उन  के

 इंटरेस्ट  में  करेंगे  और  जो  काम  करें उस
 सत्य  तो  यह  है  कि  नौकरशाही  शासन  के

 के  लिये  मेरे  दिल  में  इज्जत  हे  और  यह  चीज़
 सम्बन्ध में  हमारा  इस  प्रकार का  अनुभव  है

 मूझे  मजबूर  करता  हँ  कि  में  इस  बिल  का
 कि  यदि  एक  बार  भी  किसी  अधिनियम

 स्वागत करू  |
 की  अवधि  बढ़ा  दी  जाती  है  तो  बाद  में

 उस  में  और  भी  वृद्धि  होती  जिस  के
 स्वागत  क्यों  करता  हूं  वह  इस  वजह

 से  कि  जो  बेगुनाह  होते  हें  उन  पर
 भी  बाज

 परिणामस्वरूप काम  को  पूरा  किये  जाने  में

 उपेक्षा  होगी  |  कई  माननीय  सदस्य  इस  बात
 चीज़ें थोपी  जाती  हूँ  ।

 में
 ने  सुना हे  कि  शहर

 दिल्ली  के  अन्दर ७०  मकान  उखाड़े  गये

 को  स्पष्ट  भी  कर  चुके  हें  कि  यदि  यह  अधिनियम
 और इस  से  बड़ी  तकलीफ  हुई  ।  में  चाहता  था

 एक  ay  तक  बढ़ाया  गया  तो  इस  से  दारणाधियों

 की  बड़ी  दुर्गति  होगी  और  स्थिति  भी  बहुत
 कि  यह  मकान  न  उखाड़े  जायें  लेकिन  उस

 में  मौजूद  था  और  में  कह  सकता  हूं
 ही  अवांछनीय  हो  जायेगी  ।  माननीय  पुनर्वास

 कि  दिल्ली  की  हुकूमत  ने  निहायत  हमदर्दी
 मंत्री  ने  इतनी  सारी  बातें  कहीं  और  अपने

 से  काम  लिया  |  यह  कहा  गया  ह  कि
 go

 उद्दीन  तथा  कारणों  के  विवरण  में  इस  बात  का
 एक  ही  जगह  जायेंगे  और  में  ने  उस

 स्पष्टीकरण  भी  किया  कि  दो  तिहाई  से  अधिक

 दावे  प्रमाणित हो  चूके  तो  अब  में  उन्हें
 दिल्ली  की  हुकूमत  से  दरख्वास्त

 की
 कि  आप

 इन  की  बातें  मान  लीजिये  और  उन्हों  ने
 यह  सुझाव  दूंगा  कि  वह  लाला  अचिंत  राम  का

 ७०  के
 ७०

 को  सब  के
 सब

 इकट्ठे  जगह
 संशोधन  स्वीकार  कर  हें  |

 दे  दी  ।  में  जानता  हूं  कि
 जो

 अच्छी  बात  हो

 उस  पर  भी  गिला  किया  जाये  तो  मुनासिब
 लाला  अचिंत  रम

 :
 श्रीमान्

 न  होगा  और  अन्याय  होगा
 ।

 में  ने  यह  असेंसमेंट  दिया था

 और  मुझे  अफसोस  है  कि  में  उस  यहां  पंडित  ठाकुर  वास  भाग  क्या  में

 आनरेबल  मिनिस्टर  साहब  से  पूछ  सकता /  ठा  हुआ  नहीं
 में

 ने  दिल  में  ख्याल  किया
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 हूं  कि  उन  के  पास  कोई  जवाब  यह  करने  जा  रही  हूं  लेकिन  जब  वह  बिलकेश

 बताने  का  ह  कि  ७०  मकान  बिला  कमेटी  हुआ  तो  उस  से  लोगों  को  मायूसी  हुई
 ।

 के  इजाज़त  के  क्यों  गिराये  गये  ।  क्या  वह
 जब  यह  बिल  पेश  हुआ  था  उस  रिफ्यूजी

 मकानात  एक  लाख  से  कम  कीमत  के  थे
 ?

 क्या  तीन  महीने  का  नोटिस  ऐस्योरेंस
 को  आये  तीन  वर्ष  हो  गये  थे  और  वह  इस

 इन्तज़ार  में  थै  कि  कब  उन  को  कम्पेनसेदान

 )  की  रू  से  ज़रूरी  था  दिया  गया
 ?

 मिलता है  ।  जब  यह  बिल  पेश  हुआ at

 बाबू  रामनारायण  fag  ,
 उस  में  यह  प्राचीन  था  कि

 :  हमदर्दी से  गिराये  गये  हें  ।  दो  वर्ष  की  मियाद  जाय ॥

 ~
 लोगों  को  snare  हुआ  कि  तीन  at  at

 लाल  अमित  राम  पंडित  जी  न
 गुज़र  गये  हैं  और  दो  वर्ष  इस  में  लग  जायेंगे

 ।

 फ़रमाया  है  कि  क्यों  मकान  गिराये  ।  में
 हम  ने  कहा  कि  फिक्र  न  हम  अमेंडमेंट

 आप  की  बड़ी  इज्जत  करता  हूं  ।  उन  आदमियों  तरमीम  लायेंगे  ।  लिहाज़ा

 को  आलटरनेटिव  एकोमोडेशन  कोई  जब  ag  चीज  यहां  पेश  हुई  तो  मोहन  लाल

 दी  गई  ह  ।  जिन  आदमियों  के  मकांनात  सक्सेना
 जी

 यहां  थे
 ।

 में  ने  उन  के  साथ  बात

 १५  १९५० के  बाद  के  बने  थे  उन  चीत  की  किआप  दो  ay  क्यों  रखते

 को  भी  मकान  दिया  गया  है  ।  पहले  तजवीज़  हें  ?  एक  ay  के  अन्दर  खत्म  कर  दिया

 थी  कि  उन  को  जगह  दी  जाय  और  ५००  तीन  वर्ष  तो  यों  ही  हो  गये  हें  और

 रुपये  दिये  जायें  जिस  में  वह  मकान  बना  अब  इन  लोगों  के  पास  कुछ  नहीं  है  ।  मोहन

 यह  मांग  आज  हमारी  चल  रही  हे  लाल  साहब  ने  बड़ी  हमदर्दी  दिखाई

 कि  उन  को  मकानों  का  मालिक  बना  और  कहा  कि  मुझे  एक  साल  मंजूर  हैं  लेकिन

 हम  मिनिस्ट्री  से  कह  रहे  दूसरे  दिन  जब  उन्हों  ने  सेक्रेट  रिलेट  )

 गानों  मेंट  से  कह  रहे  लेकिन  उन  को  से  बातचीत  की  तो  उस  ने  कहा  कि  दो  साल

 से  कम  में  काम  खत्म  नहीं  हो  सकता  t नेटिव  मकान  दिया  गया  बनाया  |  जहां

 तक  मकानों  को  देने  का  सवाल  है  में  गवर्नमेंट  इस  पर  उन्हों  ने  पालियामेंट  में  कहा  कि

 को  एक्यूट  नहीं  कर  सकता  t  मेरी  मजबूरी  है  लेकिन  दो  साल  में  सब

 खत्म  हो  जायेगा  |  इस  पर  श्री  जीत  राय

 कपूर  ने  अमेंडमेंट  पेश  किया  कि  दो
 अब  में  इस  बात  की  तरफ़  आता  हूं

 साल  के  बजाय एक  साल  कर  दिया जाय  । कि
 में  इस  बिल  का  स्वागत क्यों  करता  हूं  ।

 उस  की  ज़रा  हिस्ट्री  बता  इस  पर  काफ़ी  बहस  हुई  और  यह  तमाम

 दलायल  जो  आज  अब  दिये  जा  रहे  हैं
 दूं

 ।
 जब  यह  बिल  दो  वर्ष  पहले  पेश  हुआ

 वह  उस  वक़्त  दिये  लेकिन  बदक़िस्मती तो  डिस्प्लेस्ड  cara

 की  तरक  से  यह  आम  डिमांड  यह  हुई  कि  उस  वक़्त  मोहन  लाल  सक्सेना

 साहब  ने  हमारी  इस  चीज़  को  मंजूर  नहीं थी  fe  हमें
 किया  और  आखिरकार  दो  साल  की  लिमिट

 दिया  चारों  तरफ़  से  इस  बात  का

 पास हो  गई  ।  ज्यों ही  ag  बिल
 मुतालिबा  था  और  इस  मुतालिबे

 पास  हुआ  जिस  में  दो  साल  की  लिमिट को  पूरा  करने  के  लिये  यह  बिल  लाया  गया

 लोगों  को  बड़ी  ख़ुशी  हुई  कि  गवर्नमेंट  हमारे  उस  के  पास  होते  ही  देश  भर  में  निराशा

 क्लेयर  वेरिफिकेशन
 पड़ताल  )  फ  ल  गई  |

 उन  के  दिल  के  अन्दर
 जो  आशा

 थी
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 रामनारायण

 वह  टूट  गई  और  इस  का  सबूत  क्या  है
 ?  सका  उसका  कारण  यह  हं  कि  इतने

 सबूत  यह  देखिये  कि  इस  बिल
 जो

 कि  पेश  फ़ाइल  आफ़िसर  नहीं

 किया  गया  है  लिखा  है  :  अवधि  में  मिल  सके  ।  बदकिस्मती  से  में  आप  की

 ही  इस  कार्य  समाप्त  नहीं  किया  जान सकता  पीठ  इस  बात  को  क़बूल  नहीं  कर  सकता  ।  में

 समझता  हूं  कि  मुल्क  के  अन्दर  तीन  at

 ह  कु
 क्या  छः  सौ  अफ़सर  मिलना  मुश्किल  नहीं

 कारण  क्या  है
 :  आरम्भ  में  चूंकि  हूं  में  यह  समझ  नहीं  सकता

 विस्थापित  व्यक्तियों  ने  दावे  दायर  करने  में  कि  जब  रुपया आप  के  पास है  तो  अफ़सरों

 सुस्ती  दावे  लेने  की  तिथि  को
 को  रखने  में  क्या  कठिनाई  है  ।  में  ने  यह

 पड़ा  ।”  अब  सवाल  यह  पेदा  भी  कहां  था  कि  रुपया  गवर्नमेंट  खुद
 न

 दे

 होता हूं  कि  ag  क्यों :  हुआ  में  यह  रिफ्यूजी को  कम् पेन सेशन

 कहना  चाहता  हूं  कि  ज्यों ही  यह  बिल  देना  हैं  उस  में  से  काट  लिया  जाय

 पास  हुआ  उस  का  बहुत  बुरा  असर  हुआ  |
 कया  vara  का  वेरिफिकेशन इतना  मुश्किल

 उन्हों  ने  कहा  कि  हम  दो  साल  क्या  हूँ  कि  जिस  के  लिये  तीन  सौ  आदमी  देश  में
 करेंगे  और  नतीजा

 यह  हुआ  कि  उन्हों  ने  कहा  नहीं  मिल  सकते  ?  मान  लीजिये  क्वालिफाइड

 कि  क्लेम  देना  बेकार  है  ।  आदमी  नहीं  हूं  तो  इतने  आई०  ए०  एस०

 करना  होगा  ।  यह  चीज़  मिनिस्ट्री  डिप्टी  कलक्टर  इन  को  तीन  महीने की

 के  सामने  आई  और  मिनिस्टर  साहब  ने  ट्रेनिंग दे  कर  या  ६  महीने  की  ट्रेनिंग  दे  कर

 और  हम  ने  अपीलें  कीं  डिस्प्ले  पर सन्स  काम  हो  सकता  था  |  आप  का  तजुर्बा  ज़्यादा

 से  कि  आप  फिक्र  है  और  आप  को  ज्यादा  हमदर्दी  हे  लेकिन  इस

 न  गवर्नमेंट  आप  को  मौक़ा  देना  मामले  में  मुझे  क़तई  यकीन  नहीं  हूं  कि  यह

 चाहती  है  और  अगर  आप  के  क्लेम  ही  नहीं  काम  जल्दी  नहीं  हो  सकता  था  |  यहं  काम

 आयेंगे  तो  गवन  मेंट  FAT  करेगी
 ।  जल्दी  हो  सकता  था  ।  दूसरी  बात  यह  है

 हम  ने  दो  तीन  महीने  तक  बहुत  अपील  कि  जब  आप  एक  दफ़ा  दो  साल
 की

 लिमिट

 की  ।  लोगों  की  मायूसी  कम  हुई  और  लोगों  दे  देते  हें  तो  फिर  यह  काम  दो  साल  के  अन्दर

 ने  अपने  क्लेम  पेश  करना  शुरू  किया
 ।  खत्म  होने  का  इसी  तरह  आप  ने  एक

 में  अज़  करना  चाहता  हूं  कि  मेरा  ख्याल  था  दफा  एक  साल  लिख  दिया  तो  फिर  एक
 साल

 fe  art  का  वेरिफिकेशन  का  के  अन्दर  खत्म  होन  का  नहीं  हू  ।  मुझे  इस

 बात  की  कोई  फिक्र  नहीं  लेकिन जब  आप काम  और  जल्दी  ख़त्म  हो  जायेगा  लेकिन

 ag  अभी  भी  बाक़ी  है  ।  फ़रमाते  हूं  कि  चार  महीने  में  ख़त्म  कर  लेंगे

 तो  उस  को  रखिये  ।  इस  कहीं
 आप

 ने  एक  साल  पास  कर  दिया  फिर  वही

 निराशा  थि  जायेगी  और  बजाय  इस  के  कि
 जहां  में  आनरेबल  मिनिस्टर  साहब  की

 आप  उन  को  यह  भरोसा  देने  वाले  हैं  किं
 इतनी  तारीफ़  करता  हूं  और  इज्ज़त

 करता  हूं  वहां  में  उन  से  इख़तिलाफ़  )
 सरकार हुर  संभव  ब  कर  रही  हूं  उनको

 मायूसी  होगी  ।  हम  लोग
 दरख्वास्त

 करते

 भी  करता  हुं  ।  आप  यह  दलील  फ़रमाते हैं

 कि  यह  जो  वेरिफिकेशन  का  काम  नहीं  हो
 थे  कि  मायूस न  वज़ीर  साहब  और
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 गवर्नमेंट आ  प  के  लिये  सब  कुछ  काम  कर  रही  हूं  कि  आप  ऐसा  काम  करें  जिस  से  शरणार्थियों

 हूँ  और  बड़ी  मुशकिल  से  समझा  पाये  और  को  नुक्सान न  अगर  आप  इस  तरह  की

 डस  में  दो  फोन  महीने  लग  गये  ।  अगर  आप  ने
 बात  करते  हें  तो  में  चाहूंगा  कि  ag  बिल

 फिर  एक  साल  पास  कर  दिया  तो  फिर एक  पास  हो  जाये  और  मेरा  जो  अमेंडमेंट  है  उस

 मुश्किल  सी  बात  एक  बड़ा  डिटेक्शन  को  में  पेश  नहीं  करूंगा  ।  आप  अच्छा  काम

 हो  जायेगा  ।  तीन  साल  पहले  उन  को  आये  करें  और  जो  अभागे  लोग  हमारे  इस  देश

 हुए  हो  दो  साल  आप  ने  और  ले
 में  आ  गये  हैं  उन  को  आप  के  कार्यों  से  फ़ायदा

 un  साल  फिर  से  लिया  तो  इस  तरह  छः  पहुंच े।

 साल  हो  जायेंगे  ।  में  तो  समझता  हुं  कि
 छः

 fern  हें  ।

 पंडित  ए०  आर  arent  आजमगढ़  --

 साल
 qa  तथा  ज़िला  बलिया--पश्चिम )

 :
 में  बहुत

 थोड़े  दब्दों में अपना में  अपना  नस्र  निवेदन  माननीय

 हम  को  ऐसी  बात  करनी  चाहिये
 मंत्री  जी  के  सामने  रखना  चाहता  हूं

 ।
 मेरे

 जिस  से  लोगों  को  फ़ायदा  हो  और  उन  को
 हृदय  में  उन  के  लिये  प्यार  भावना

 मायूसी  न  हो  ।  फर्ज  हमारे
 हूं  ।  मेरे  भाई  अचिन्त  राम  जी  के  दिल

 मिनिस्टर  साहब  कह  सकते  हैं  कि  यह  काम  में  उन  के  लिये  इज्जत  है  मेरे  दिल  में  प्यार
 A are  ६  मदीने  और  आठ  महीने

 ह  \

 में  खत्म  हो  जायेगा  ।  मिसाल  के  तौर  पर

 fe  आप  को  कामयाबी  हो  जाती  हैं  चार
 वित्त  राज्य-मंत्री  त्यागो

 )  :  प्यार

 महीने  या  पांच  महीने  बादलो  आप  इस  बारे  नहीं

 में  आर्डिनेंस  निकाल  सकते  हैँ  ।

 रेजिडेंट  सभापति  महोदय  :  बात  सीधी  सी  है  कि
 साहब  आर्डिनेंस

 लोग सकते  है  ।  कोई  ऐसी  बड़ी  बात  नहीं  समय  छे  महीने  हो  अथवा  एक  |

 है  कि  ag  हल  नहीं  हो  सकती  ।  मगर  आप  ने  यही  चाहते  हें  कि  इस  को  जारी  रखा

 किन्तु  प्रशन  समय  के  सम्बन्ध  में  हे  ।  इस  बात इस  को  पास  कर  दिया  और
 आप

 को  इस  में

 हो  गई  तो  इस  से  उन  हजारों  में  अधिक  विरोध  नहीं  किन्तु  माननीय  सदस्य

 oral  आदमियों  को  जो  कि  अरबों  और  यह  बात  ध्यान  में  रखने  की  कृपा  करें

 करोड़ों  रुपयों  की  जायदाद  छोड़  कर  आये
 और  भी  बहुतेरे  काम  करने  हूं  ।

 aga  मायूसी  होगी  ।  में  मानता  हूं  कि  हमारी  बाबू  रामनारायण सिंह  :  यह  विषय
 गवर्नमेंट ने  इस  को  हल  करने  की  बड़ी  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  हू  ।

 की  हूं  और  कर  रही  हैं  ।  मगर  में

 चाहता  हूं  कि  हम  ऐसा  काम  क्यों  करें  पंडित  ए०  ato  शास्त्री  :  में  ने  हिन्दी

 जिस  से  कि
 दार णा र्थी  भाइयों को  नुक्सान  हो

 ।  में  कहा  ।  में  ऐसी  नन्हीं  वस्तु पर  बोलने

 के  लिये  इसलिये  खड़ा  हुआ  हूं  कि  में  भी

 और  कर  रही  है  ।  इस  काम  के  लिये  मवनंमेंट  अपने को  उसी  तरह  विस्थापित  समझता  हूं

 ने  डेढ़  करोड़  रुपया  खर्च  किया  और  ३०  जिस  तरह  हमारे  लाखों  जो  यहां  इस

 के  क़रीब  लोगों  को  कर्जा  fear  |  देश  में  पश्चिमी  पंजाब  से  आये  अपने

 आखिरकार  यह  ५५  रुपया  फ़ी  आदमी  पड़ा  को  समझते  हें  ।  लाला  लाजपत  राय  जी  के

 इस  रुपये  को  बढ़ाने  के  लिये  उधार  लेने  लोक  सेवक  मंडल  का  जिस  के  अध्यक्ष

 में  कोई  हर्जा  नहीं  है  ।  में  आप  से  फिर  कहता
 राजसी  टंडन जी

 में  आजीवन  सदस्य  हूं
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 To  आर ०

 और  उस  का  उपाध्यक्ष  भी  ।  मुझे  यह  कहने  में  रहते  थे  वह  एक  ही  साथ  चाहते

 प्रसन्नता  और  we  होता  ह  कि  इस  नन्हे
 थे  क्योंकि  वह  एक  साथही  पश्चिमी  |.पंजाब

 मंडल  के  आजीवन  सदस्यों  में  माननीय  मंत्री  से  आये  थे  ।  उन  परिवारों न  एक  साथ

 श्री  लाल  बहादुर  जो  रेलवे  मंत्री  ही  सब  तरह  की  मुसीबतें  झेली  थीं
 ।

 पंडित  श्री  अमित  राम  श्री  ने  यहां  पर  एक  साथ  बसने  की  भावना  का

 हरिहर  ata  बलवंत  राय  मेहता  परिचय  यह  एक  अच्छी  बात  हैं  ।

 और
 श्री  पुरुषोत्तम  दास  टंडन  आजीवन  उनको  एक  स्थान  से  हटा  दूसरे  स्थान

 सदस्य  और  अध्यक्ष  भी  हें  ।  उस  मंडल
 में  रखने  की  जो  सुविधा  दी  गई  उस  में  आप

 का  हैडक्वाटर  लाहौर  में  था  को  आसानी हुई  उन  लोगों को

 मगर  आज  वह  वहां  पर  नहीं  हे  ।  स्वर्गीय  लाला  हुआ  |  एक  घर  छोड़  कर  वह  पहले  ही  आये

 जी  की  afa  आज  वहां  नहीं  आज  लाला  हैं  जहां  उन  का  सब  कुछ  चला  गया
 ar

 इन जी  हाल  भी  नहीं  दिखाई  देता  और  यहां फिर  उन  को  हटा कर  दुसरी

 सब  बातों  को  देख  कर  दिल  तड़पता  हे  ।  जगह  रक्खा  जा  रहा  हू  और  अलग  अलग  किया

 जब  कभी  ऐसे  प्रश्न  हमारे  सामने  आते  जा  यह  तो  इस  तरह  की  बात  हो  गई

 तो  हमारे  मंत्रिमंडल  को  और  सरकार  को  कि  मेरे  पांव  में  काटता है  और  दर्द

 बहुत  सहानूभूति  के  साथ  विचार  करना  चाहिये  ।  मालूम  होने  पर  में  चीखता  जब  में  चीखता

 जिस  सहानुभूति  के  साथ  सूरदास ने  कृष्ण  हूं  तो  आप  कहते  हें  कि  मेरी  नींद  ट  रही  है  ।

 के  वियोग  में  तड़पती हुई  गोपियों का  वर्णन  आप  को  वह  चीखना  कष्टदायक  मालूम  होता

 किया  |  जब  तक  आंख  बन्द  कर  के  आप  को  सहृदयता  भावना
 बढ़ानी

 ।  आप  को  अपन  कानों का पु वंक  और  सह्रदयता  के  साथ  इन  प्रश्नों  का  चाहिये

 विचार  नहीं  किया  जाता  तब  तक  यह  हल  चाहिये  ।  हमारे  कष्ट

 नहीं  हो  सकते  |  जब  कभी  यह  seat  उपस्थित  की  चीख से  अगर  आप  की  नींद  भंग

 किया  जाता  है  तब  कुछ  झगड़े  बढ़ाने  की  बात  होती है  तो  आप  को  स्लीपिंग  डोज़  की

 का  दोष  या  विशेषकर  उन  प्रश्नों  को  कम्यून  लेनी  चाहियें ।  उस  को
 कर

 भावों  को  भड़काने  वाला  ही  इस  का  इलाज  होता  हे  और  आप  आराम

 बताया  जाता  तो  इस  से  उलझन  पैदा  होः  से  नींद  ले  सकते  हैं  ।  जो  मकान  गिराये

 जाती है  ।  गये  क्या  वह  उस  जगह  की  सुन्दरता  को

 बिगाड़ रहे  थे  ?  अगर  वह  मकान  बगैर  किसी

 कारण  के  गिराये  गये  हें  तो  यह  राष्ट्रीय
 श्रीमान  में  आप  के  सामने  यह  नम्र

 सम्पत्ति  का  faa  हें  ।  अगर  उन  के  मकान
 निवेदन  करना  चाहता  हुं  कि  में  नहीं

 जानता  कि  जो  ७०  मकान  गिराये  गये  हैं
 जाने थे  तो  उन  मुआवजा

 दिया  चाहिये  था  और
 उन

 को  दूसरी और  जिन  का  जिक्र  यहां  पर  हमारे  मित्र

 ठाकुर  दास  भार्गव  जी  ने  बहुत  खेद  के  साथ
 जगह  पर  मकान  बनाने  के  लिये  जगह  दी

 में  उस  परिस्थिति  से  पूरी  तरह  से
 जानी  चाहिये  थी  ।

 परिचित  नहीं  हूं  किन्तु  में  यह  नहीं  समझ  पुनर्वास मंत्री  (  श्री  ए०  पी०  :  वहाँ

 सका  कि  ag  मकान  क्यों  गिराये  गये  |  पर  वाटरवक्स बनाया  जा  रहा  है  |

 येह  एक  स्वाभाविक  बात  थी  कि  जिन  ७०  पंडित  ए०  शास्त्री  :  मंत्री  जी

 परिवारों के  आदमी  वहां  पैर  एक  साथ  ने  अपने  उत्तर  में  इस  का  स्पष्टीकरण  कर
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 दिया  हू  ।  का  | क्रगज्धा चन्नो  हूं  ख्याल  किया  जाय  कि  जो  कुछ  नुक्सान

 के  दिल  में  शरणार्थियों के  fea  बड़ी  हुआ  हू  उस  को  मान  लिया  जाय  ।  उन  के

 साथ  न्याय  किया  जायें  और  उन  लोगों  को हमदर्दी  है  ।  अब  मुझे  कहनी  है  कि

 अगर  बह  मकान  इस  परिस्थिति  में  गिराये  किसी  तरह  का  कष्ट  न  हो  ।

 गये  तो  इस  को  एक  मनोभावना से  विचार

 करना  चाहिये  |  इन  sweat में  एक  यही  आप  का  इंटरनेशनल
 )

 बड़ी  साइकोलॉजिकल  बात  न्याय  हें  fe  एक  परस्पर  समझौते के

 मकान  और  बनाना  आधार  पर  दो  देशों  की  स्वतंत्रता रहती

 और  किस  स्थान  में  वह  मकान  बनाये  का  निर्माण  हो  और  एक  देश  के  स्वतंत्र  निवासी

 जाते  हैं  ।  यहां के  बाशिंदों  को  उजाड़  दें  उन  को  वहां

 से  उन  की  सम्पत्ति  को  छीन लें

 श्री re  पी०  जन  :  वह  मकान  गन्दे
 और  एसे  भगाये  गये  लोग  जब  दूसरे  देश

 और  कच्चे थे
 में  जायें  तो  उन  की  उस  आर्थिक  हानि  और

 पंडित To  आर०  शास्त्री  :  इस  प्रदान  घाटे  की  उस  देश  के  निवासी  करें
 ?

 में  जो  यह  प्रश्न  आप  के  सामने  रख  रहा  हूं को  मनोवैज्ञानिक  ढंग से  रखता  gl  उन  के
 उस  का

 अथ
 यह  नहीं  हे  कि  a  विस्थापितों

 मकान  गिराये  जाते  रहे  और  उन  को

 बनाने  की  चेष्टा  नहीं  होती  रही  ।  जिस
 को  भारत  सरकार द्वारा  प्रस्तावित या  दी

 ५  वाली  किसी  भी  सहायता का  विरोध
 को  ले  कर  म॑  यहां  खड़ा  हुआ  हूं

 उस  के  सिलसिले  कल  कर  रहा  हूं
 ।  गवर्नमेंट आक़  इंडिया

 के  उत्तर  में  मंत्री  जी  ने  यह  कहा  था  कि  को  कुछ  देना

 चाहती हूं  वह  दे  में उस  के  विरुद्ध  कोई
 अभी  कोई  नीति  इस  के  वास्ते  निर्धारित

 नहीं  हुई  हे  ।  में  यह  कहना  चाहूंगा  कि  इस
 अपनी  आवाज़  नहीं  उठा  रहा  हूं  ।  लेकिन

 म॑  यह  ना
 निवेदन  किया  चाहता  हूं  कि बारे  में  अवस्य  कोई  नीति  निर्धारित  हो

 क्या  हमारी  यह  सरकार  सरकार
 जानी  चाहिये  ।  हमारे  जो  दारणार्थी  भाई

 आये  हुए  उन  के  लिय  हमारा  कत्तव्य
 से  और  उस  सरकार  के  अधीन  रहने  वाली

 जनता  वहां  के  टैक्सपेयर (  ) हो  जाता  है  और  मानव  कत्तव्य  हो  जाता

 हूं  किस्म  उन  की  हर  प्रकार  से  मदद  करें  ।  इस  बात  की  कड़ी  मांग  नहीं  करेगी  कि

 जो  कुछ  उन्होंने  छीन  लिया  या  रख  लिया
 वह  यहां  दुखी  हो  कर  आये  हें  और  हमारे

 देश  में  बसे  हैं  ।  वह  सब  हमारे  सग  या  दबा  लिया  उस  का  पूरा  पूरा  मूल्य

 भाई  हें  और  हम  सब  लोगों  को  उन  की  उन  को  दे  दें
 ?

 मांग  तो  होनी  चाहिये

 सेवा  करनी  चाहिये  |  इस  सम्बन्ध  में  हम
 जैसा  कि  महात्मा  गांधी  जब  नोआखाली

 लोगों  को  कोई  नीति  निर्धारित  कर  छेनी  में  घूम  रहे  थे
 तो

 उन  के  हृदय  में  यह  भावना

 चाहिये  |  अगर  अधिक  समय  चाहते  हं  तो  थी
 कि

 जो  जहां  का  रहने  वाला  वह

 वहीं
 उस

 को  वहां  से  खदेड़ा  न  जाय इस  म॑  उचित  कार्यवाही  उन  के

 लिये  कर  लेनी  चाहिये  |  और  ऐसा
 न  हो  कि  हम  इस  प्रकार  का  न्याय

 ad  कि  जो  गरीब  हें  उन  को  खदेड़  दें  और

 इस  के  सम्बन्ध  में  में  विशेष  रूप  के  जो  हमारे  यहां  रहते  हें  उन  को  धर्म  विशेष

 ag  निवेदन करना  चाहता  हूं  कि  कुछ  के  कारण  उन  के  प्रति  अत्याचार  व  अनाचार

 भी  पति  बनाई  जाय  उस  में  इस  बात का  का  व्यवहार  करें  ।
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 [UST  ए०  आर०

 जो
 लोग  यहां  बसे  हुए  हें  आखिर  हमारे

 असली  मुआवीया  तो  यही  है  कि  जो  जहां

 रहता  आया  है  और  जहां  का  रहने  वाला  हूं
 ही  भाई  हम  उन  को  यहां  पर  ठीक  तरह

 से  रहने  दें  और  उन  को  किसी  प्रकार  का
 वह  वहीं  पर  बसाया  जाय  ।  आता हें  याद

 मुझ  को  वह  गुजरा  हुआ  वहू
 न  होने  दें  ।  हमारे  जो  विस्थापित  भाई

 झाड़ियां  चमन  की  वहू  अपना  आशियाना  ॥

 वहां
 पाकिस्तान

 से  खदेड़े  गये  वह
 यहां

 जिस  अवस्था में  रह  रह ेहें  कह  किसी  से  असली  आबाद  तो  उन  को  यह  होगा

 कि  ag  अपनी  पहली  जगहों  पर  जहां  से छिपी  नहीं  है  ।  उन  का  सब  कुछ
 उन  को  निकाल  कर  बाहर  किया  गया

 वहीं  छीन  लिया  गया  है  और  हमारा  उन  का

 खोया  हुआ  सब  कुछ  दिलाने  का  वायदा  अभी
 भारत  सरकार  फिर  से  वहीं  पर  उन  को

 बसाये  |  और  वास्तव  में  एक  सरकार
 पूरा  होना  बाक़ी  हूं  ।  दो  साल  वायदा  किये

 हुए  बीत  गये  लेकिन  वायदा  अभी  तक
 कहलाने  योग्य  तभी  हो  सकती  है  जब  वह  इस

 मांग  को  पूरी  करे  अस्ल  में  मांग  तो  उन  की  यह
 अधूरा  उस  को  पूरा  करने  के  लिये  कड़ी

 होनी  चाहिये  ।  और  पूरा  पूरा  मुआवजा तो और  सक्रिय  कार्यवाही  की  आवश्यकता

 तभी उन  को  इस  का  विश्वास हो  सकेगा  उन  का  यही  होगा  |  यह  कोई  मुआवीया  नहीं

 कि  श्री  देशमुख  और  त्यागी  साहब  के  कन्धे
 fe  हम  को  हमारा  खोया  हुआ  मिलेगा

 पर  उस  मुआवज़े  को  दुकान  का  भार  डाला उन  का  घाव  अभी  तक  भरा  नहीं  और

 ज्यों  ज्यों  समय  बीतता  जाता  उस  में
 जाय  और  बस  बेचारे  या  तो  अपने  घर  से  या

 यहां  का  सोना  चांदी  ले  कर  उन  को  दें  और
 गांठें  पड़ती  जाती  हें  ।  घाव  का  इलाज  तो

 समझें  कि  हम  ने  बड़ा  भारी  काम  कर  दिया  ॥

 अभी  तक  नहीं  हो  पाया  अब  उस  के  लिये

 आप  ने  एक  साल  और  बढ़ाया  और  अगर

 लेकिन  यह  असली  मुआवीया  तो  नहीं  होगा  ।

 ae  जो  सम्पत्ति  वहां  वह  लोग  पीछे  पाकिस्तान
 इसी  तरह  आप  बराबर  इस  को  बढ़ाते  रहे

 भर  निश्चित  तिथि  को  आगे  करते  रहे
 में  छोड़  आये  हूं  उस  का  कया  होगा  ?  ज़रूरत

 तो  यह  हू  कि  उस  सम्पत्ति  का  हम  पुरा  पुरा
 तो  इस  का  बहुत  घातक  प्रभाव  पड़ने

 का

 मूल्य  पाकिस्तान से  प्राप्त  करें  ।
 अंदेशा  है  ।  एक  तो  उन  व्यक्तियों  का  घाव

 ठंडा  पड़ता  दूसरे  हुकूमत  जिस  के  श्री  त्यागी  :  हम  ने  किस  का  सोना

 संरक्षण  में  वह  लोग  रह  रहे  उस  के  दिल  पर  चांदी  लिया  ॥

 भी  एक  तरह की  ठंडक  आजाये गी और  वह

 श्री  ई  भार०  शास्त्री
 :

 हज़ारों  टेक्स
 समझेगी  कि  अब  उन  के  लिये  कौन  पाकिस्तान

 पेयस  )  का  सोना  लिया  जिन  पर वालों  से  मांग  वह  तो  हमारी  सुनते

 हम  क्या  लाचारी Z,  और  बेबसी  वहू  टेक्स  लगाते हें  ।

 2,  उन  लोगों  में  बिल्कुल  सहृदयता  नहीं  है  श्रीमान्  मेरा  मतलब  उस  रुपये  से  हू

 यह  ख्याल  अगर  हमारे  देश  की  हुकूमत  के  जो  आप  टैक्स  के  रूप  में  वसूल  करते

 में  पैदा  होता  है  तो  बहुत  अफ़सोस  की  उस  टेक्स  से  श्री  त्यागी  जी  अगर  मुआवीया

 ara  इसलिये  यह  बहुत  ज़रूरी  है
 चुकाते  हैं

 तो
 में  कहूंगा  कि  ag  ठीक

 मुआवीया

 fe  यह  मसला  जल्द  से  जल्द  हल  हो  जाना  नहीं है

 चाहिये  ।  इसलिये  में  आप  से  निवेदन  करूंगा

 fe  इस  मांग  को  तो  आप  को  जल्द
 चौधरी  रणबीर

 :  त्यागी

 r srr  त्याग  नहीं
 aay

 से  जल्द  मान  लेना  चाहिये  और  उन  के  लिये  करते  हूं  ।
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 पंडित त  ए०  आर०  शास्त्री  :  मेरा  मतलब  अन्तर्राष्ट्रीय विधानों  के  मातहत  पाकिस्तान

 से  से  यह  मांग  पूरी  करने  को  कहा  और फाइनेंस  मिनिस्ट्री  मंत्रा

 वह  मंत्रालय  जो  टेक्स के  रूप  म  अगर  अंतराष्ट्रीय  विधानों  में

 धन  वसूल  करता  और  संग्रह  करता  यह  मांग  नहीं  हैं  तो  इस  प्रकार  का  विधान

 दुसरे  के  धन  से  इस  तरह  मुआवीया  निपटाना  अन्तर्राष्ट्रीय संगठन  में  पास  होना

 कुछ  नहीं  जान  पड़ता  ।  यह  कोई  fe  हम  ऐसे  राष्ट्रों  जो  बिल्कुल  एक

 देना  नहीं  है  कि  दूसरों  से  ले  कर
 स्वच्छन्दता  और  निरंकुशता  से  काम  करते  हैं

 के  उन  में  बांट  दिया  जाय  ।  यह  रुपये  का  और  जहां  उन  का  कत्तव्य  यह  है  कि  प्रजा
 की

 जो  आप  टेक्स  के  रूप  में  वसूल  करते  हें  रक्षा  वह  प्रजा को  उजाड़ने  में  लगे

 उस  का  सच्चा  सदुपयोग  नहीं  होगा  |  हुए  है  बाध्य  कर  दें
 ।  इस  को  रोकने  का  यही

 far  al  वास्तव  में  इस  सरकार  का  कत्तव्य  तरीक़ा  हो  सकता  हैं  कि  पाकिस्तान  को

 हैं  कि  उस  से  प्राप्त  करे  जिस  ने  इन  को  हम  विवाद  करें  कि  ag  जो  क्षति  हुई  है

 वहां  से  खदेड़ा  और  इन  की  उस  की  पूर्ति  में  एक  एक  पाई  वह  अदा  करे

 सारी  सम्पत्ति  का  अपहरण  कर  लिया  और  अगर  यह  मांग  करने  के  लिये  सरकार

 हू  ।  सरकारी  स्तर  पर  इस  को  शीघ्र  एक  साल  का  समय  चाहे  हम  एक  साल

 क्या  डेढ़  साल  at  समय  देने  को निपटाया  जाय  ।  जब  में  यह  मांग  करता

 हूं  और  कहता  हूं  कि  सरकार  को  इस  को  तैयार  हैं  ;  लेकिन  जब  यह  चीज  नहीं  हूं  तो

 दिलवाने  में  अपनी  भरसक  शक्ति  का  में आप  से  निवेदन  करूंगा  कि  आप  इस

 जीते  जागते  को  इस प्रकार एक  ठंडा प्रयोग  करना  तो  उस  का  यह  अथ

 नहीं  है
 कि

 में  कोई  नेपोलियन  बन  कर  प्रश्न  कर  देना  चाहते  समय  बीतने  पर  लोगों

 यह  बात  कहना  चाहता  हूं  ।  में  तो  बड़े  विनय  के  घाव  ठंडे  पड़  जायेंगे  और  आप  के  हदय

 के  साथ  निवेदन  करूंगा  जो  अन्तर्राष्ट्रीय  में भी  एक चुभन है  वह
 भी  ठंडी हो  जायेगी

 नियम  व  क़ानून  इस  सम्बन्ध  में  हें  उनके  और  नेक  काम  जो  आप  करने  जा  रहे  हैं

 ज़रिये  यह  सवाल  हल  करने  का  प्रयत्न  किया  और  करने  का  इरादा  रखते  हूं  और  जो  नेक

 जाय  |  यह  भी  कोई  न्याय  हे  कि  कोई  देश  काम  आप  ने  अब  तक  किये  हू  और  जिस  के

 एक  जाति  विशेष  के  लोगों  को  अपन  देश  लिये  हमारे  सब  मित्रों  ने  बधाई  दी  उस

 से  जबरदस्ती  ats  कर  भगा  दे  और  उन  की  में  इस  तरह  तिथि  को  लम्बा  करने  से  और

 सारी  सम्पत्ति  छीन  और  उस  देश  पर  उस  को  और  आगे  के  लिये  टाल  देने  से

 इस  के  लिये  ज़ोर  न  डाला  जाये  और  उस  बाधा  पड़ेगी  ।  इस  दुष्टि  से  लाला  आचित

 को  इस  के  लिये  विवश  न  किया  जाय  कि  राम  के  संशोधन  का  हार्दिक  समर्थन

 वहू  यहं  चीज़ें  उन  की  वापिस  दे  दे  ?  उस  हूं  और  सरकार  से  मांग  करता  हूं  कि  जल्द
 से

 का  पुरा  मुल्य  मिलना  चाहिये  ।  लड़ाइयां  जल्द  बह  उन  सारे  क्लेयर  को  इकट्ठा  कर

 aa  ने  बहुत  जमनी  की  लड़ाई  ले  और  उन  को  सेटिसफक्राइ  करने

 जापान  की  लड़ाई  जो  जातियां  ही  के  लिये उन  ay  पूर्ति  के  ag  पाकिस्तान

 उन  से  होने  वाली  इस  क्षति  की T gfe  सरकार  से  एक  एक  पाई  AS  करने  का

 कराई  गई  हे  ।  तो  क्या  पाकिस्तान  सरकार  प्रयत्न  करें  ।  ऐसा  न  हो  कि  वह  कोई  थोड़ा

 को  हम  विवाद  नहीं  कर  सकते  कि  वह  बहुत  मुआवीया अपने  घर  से  या

 मुआधिद्धे  की  एक  एक  पाई
 अदा

 करे
 ?

 खज़ाने  से  दे  थोड़ा  बहुत  कुछ  दे  दें  और
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 एक  आर०  शास्त्री

 कह  कि  भाई  क्या  इतने  में  ही
 और  दूसरी  जगहों  में  झगड़े  हैं  ।  इस

 संतोष  पाकिस्तान  सरकार  तो  कुछ  wet  का  निपटारा  करने  के  लिये  हमें  जितने

 देती  नहीं  ।  में  ag  नहीं  जानता  कि  मेरी  भी  अन्तर्राष्ट्रीय  साधन  प्राप्त  उन  का

 प्रयोग  करना  चाहिये  और  ऐसा  करने
 म

 ~

 यह  मांग  अन्तर्राष्ट्रीय  विधानों  की  दृष्टि

 से  उचित  हूं  at  मगर  महात्मा
 हिचकिचाना  नहीं  चाहिये  क्योंकि  अन्यायी

 के  प्रति  अगर  हम  उदारता  और  दया  का  भाव
 गांधी के  ag  शब्द  मुझे  यद  आते हें  कि

 जब  तक  इन  उजड़े हुए  लोगों को  उन  के  अपने
 प्रदर्शित  करते  हैं  तो  उन  लोगों  के

 असली  घरों  में  नहीं  पहुंचा  यह  शरणार्थी  जिन  का
 सब

 कुछ  छीन  लिया  गया  है  और

 जिन  के  सुख  का  अपहरण  हुआ  अन्याय समस्या  कभी  हल  नहीं  हो  सकती  ।  ऐसा

 न  हो  कि  समय  बीतता  जाय  और  हमारा  होता हूं

 घाव  ठंडा  पड़  जाय  ।  में  हालांकि  यह  एक्स ट्रिम  इस  लिये  शुद्ध  सात्विक  न्याय  के  नाम  पर
 मांग  पर  हृदय से

 इस  का  समर्थक  हूं
 और

 चाहता  हूं  कि  कम

 में
 तो

 प्राथना  करना  चाहूंगा कि  इस

 पूर्ति  में  सरकार  पाकिस्तान  का  ध्यान
 से  कम  इतना  तो  अवद्य  हो  कि  जो  सम्पत्ति

 और  उस  के  ऊपर  इस  बात  का  बोझा  डाले

 हमारे  भाई  वहां  छोड़  कर  आयें
 न

 कि  केवल  अपने  ऊपर  बोझा  ले  ले  ।  यदि
 उस  का  बाज़ारी  मूल्य  आंका  जाय  और  हम  कोई  अनुचित  बात  कही  हो  तो  इस  दृष्टि

 का  मिलना  चाहिये  ।  म॑  पाकिस्तान  सरकार  से  क्षमा  करेंगे  कि  जो  चोट  हे  वह  मेरे  हृदय

 से  भी  अपनी  सरकार  के  द्वारा  यह  निवेदन
 में  गहरी हैं  ।

 करना  चाहूंगा  कि  इस  प्रश्न  पर  न्याय पूर्वक

 जब  तक  दहाने  ज़ख्म  न  पैदा  कोई
 व्यवहार  कर  और  हमारी  इस  न्यायोचित

 माग  को  स्वीकार  कर  के  मानवमात्र  के  मुश्किल
 कि

 तुझ  से  राहे  सुकून  वा  करे  कोई  \.

 प्रति  न्याय  करे  ।  में  राष्ट्रीय  नेता

 में  चोट  में  बोल  रहा  मूंह  से  नहीं

 पंडित  जवाहर  लाल  की  उस  नीति
 का

 बोल  रहा  हुं  ।  में  हृदय  के  घाव  से  बोल

 सर्वथा  समर्थक  हूं  कि  हम
 को  संभावना

 रहा हूं  तथा  इसे  समझ  न  इसी  भावना

 और  चाहती  अपन  opal
 से  बोल  रहा  हं  न  कि  इस  भावना  से  किः

 को  करना  चाहिये  ।  मगर  में  यह
 इस  में  कोई  उलझन  पड़े  ।

 निवेदन  जरूर  करना  चाहूंगा
 कि

 यह  प्रयत्न

 एकदेशीय  नहीं  अन्तर्राष्ट्रीय  श्रीमती  सुचेता  कृपलानी  :

 मेरे  सामने  भी  वही  समस्या  हे  जो  लाला न्याय  में  रेसीप्रोकल  ट्रीटमेंट

 की  बात  AT  जाती  हैं ।  अचिंत  राम  जी  ने  कही  हैं  ।  यह  जो  एमेंडमेंट

 इस  मामले  को  हल  करने  में  हम  बेबसी  नहीं  fas  हमारे  सामने

 प्रकट  कर  संकते कि  क्या  करें  पाकिस्तान  पेश  हूं  उस  बिल  की  में  ताईद

 हमारी  मांग  को  स्वीकार  नहीं  कर  हमें  भी  करती  हूं  और  विरोध  भी  ।

 उसे  मनवाने  के  लिये  दूसरे  जो  साधन  हैं
 मुझे  इंस  रिफ्यूजी  के  मामले  से

 उन्हे काम  में
 लाने  में  हिचकिचाना  नहीं  चाहिये  कछ  वाक़फ़ियत  खास  कर

 आज  अन्तर्राष्ट्रीय  समस्याओं  के  उलझने के  दिल्ली  के  रिफ्यूजी  के  मामले  से  ।  मुझे

 दी  कारण  कोरिया  में  लड़ाई  हो  रही  है
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 के  नाम  से  कहे  जाते  हैं  उन  का  इस  नाम  से
 बहुत  बेचारे बहुत  बेज़ार  बेठ  हुए  हैं  ।  अगर  बातें

 अपमान  हैं  ।  वह॒  प्रसन्न  नहीं  हैं  पुरी  तरह  से  में  आप  को  बताऊं  तो  कई  दिन

 इस  इस  लिये  आप  को  दो  चार  किस्से

 बताती  हूं  ज्यादा  नहीं  ।  क्योंकि  हमारे

 दूसरी बात  यह  है  कि  उत  को  सरकार
 मित्र  गुरुमुख  सिंह  साहब  ठाकुर

 से  जो  मदद  मिलती  है  उसे  वह  लेते  ज़रूर  हैं  दास  जी  और  लाला  अचिंत  राम  जी  इत्यादि

 क्योंकि  वह  मजबूर  हैं  मगर  उसे  लेने  में
 भी  इस  मामले  से  इतने  ही  वाकिक  हैं  जितनी

 अपना  अपमान  समझते  हें  ।  हमारे  जितने
 में  ।  जो  face  ठाकुर  दास  जी  नो  बताया

 रिफ्यूजी  भाई  हें  उन  को  ज्यादा  पसन्द
 ag  किस्सा  बिल्कुल  सच्चा  है  ।  हम  ने

 यह  होगा  कि  वह  जो  जायदाद  छोड़  कर  आये  साथ  साथ  इस  कमेटी  में  काम  किया

 हैं  उस  के  एवज  में  उन  को  काम्पैंसेशन  दिल्ली  दहर  में  रिफ्यूजियों के  साथ  क्या

 मिल
 जाय

 और
 वह

 उस
 हक  बर्ताव  हो  रहा  है  यह  सब  जानते  हें  ।  में

 के  पैसे  से  अपने  को  बसा  लें  ।  आज  वह  अपना  अदब  से  कहना  चाहती  हं  कि  हमारे  मिनिस्टर

 हक  मांग  कर  लेते  हैं
 ।

 इसलिये  शुरू  में
 जब  साहब  ने  बहुत  काम  किया  हैं  और  बहुत

 से  सन्  १९४७  में  रिफ्यूजी  का  मामला

 चीज़  के  ऊपर  हो  रहे  हें  ।  यह  ठीक  है  कि
 हुआ  है  हम  ने  बार  बार  आप  लोगों  का  ध्यान

 इस  की  ओर  दिलाया  हें  कि  आप  मेहरबानी  परिस्थिति  ऐसी  है  जिस  में  यह  सब  होता

 कर  के  उन  को  रीमिक्स  )  है  लेकिन  अगर  गवर्नमेंट  चाहे  तो  परिस्थिति

 लेकिन  उन
 को

 मिली  क  देने  के  पहले  उन  का
 जो  सुलझाई जा  सकती  है  ।

 हक  वह  जो  जायदाद  पाकिस्तान  में  छोड़

 कर  आये  उस  का  निपटारा  कीजिये  |  हम
 में  आप  को  उदहरण  देती  हूं  कि  कई

 महीने  पहले  में  दर्ज  नगर  गई  |  एक  आदमी जानते  कि  आप  के  समने  दिक्कतें

 मगर  हमें  नहीं  मालूम  कि  आप  ने  इस  मामले  ने  कहा  कि  वह  पचास  हज़ार  रुपये  की

 दाद  छोड़  कर  आया  उस  का  क्लेम  तीस में  इतनी  देर  क्यों  लगाई  |  यह  तो  इस  से

 बहुत  पहले  हल  हो  जाना  चाहिये  था
 ।

 हमेशा  हज़ार रुपये  का  मंजूर  हुआ  है
 ।

 मगर  में

 हमारे  मंत्री  साहब  मांगते  हें  हमें  ने  जा  कर  देखा  कि  उस  की  हालत  यह  है  कि

 और  ज़्यादा  दिया  वह  तो  उस  के  केन्सर  हो  रहा  हैं  और

 हमें  देना  a  पड़ेगा  ।  लेकिन  जब  हमारे  वह  चारपाई  पर  पड़ा  हुआ  है  ।  उस  की  औरत

 मंत्री  साहब  यह  बात  कहते  हें  वह  भी  बीमार  पांच  बच्चे  कोई  काम  करने

 समझते  हैं  कि  चार  महीनें  में  यह  मामला  हो  वाला  नहीं  है  ।  उस  के  पास  कोई  पैसा  नहीं

 है  ।  जिस  मकान  में  पड़ा  हुआ  हे  उस

 के  किराये  के  वास्ते  सरकार  का  नोटिस  आता राम  जी  का  है  कि  इस  को  छे  महीने  के

 अन्दर  ख़त्म  कर  दिया  तो  उस  को  में  ने  जा  कर  अपनी  जेब  से  थोड़ा

 मंजूर  न  कर  के  आप  एक  साल  क्यों  चाहते  पैसा  और  जब  इस  बारे  में  उस  से

 हू
 ?

 अगर  आप  एक  साल  का  मौका  चाहते  पुछा  तो  वह  चोपड़ा
 ।

 उस  ने  कहा  मुझे

 हैं  तो  आप  अपने  महकमे  को  मौका  देते  हैं  और  कुछ  नहीं  चाहिये  ।  मेरा  तीस  हजार

 खिलाई  करने  का  ।  अगर  चार  महीने  के  का  क्लेम  मंजूर  हुआ  उस  के  बजाय  मुझे

 अन्दर  काम  हो  सकता  है  तो  चार  महीने  के  आज  पांच  हज़ार  दे  जिस  में  कम  से  कम

 में  जिन्दा  तो  रह  सकू  va  के  दिन
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 सकता

 बाद  में  ने  सुना  कि  वह  आदमी  पैसे  की  कमी  जिन  में  आत्म  सम्मान  कम  जो  लोग

 के  कारण  मर  गया  |  इस  तरह  यह
 कम्प  में  जा  कर  बेठ  गये  उन  को  आप  ने

 एक  किस्सा  नहीं  कई  feet  हें  ।  आज
 पहले  ठीक  जगह  पर  बेठा  दिया  ।  लेकिन  जिन

 कल  औरतें  हमारे  पास  आती  हैं  ।  वह  बेचारी
 में  आत्मसम्मान जो  सरकारी  मदद  नहीं

 परेशान  हें  a  कहती  हैं  fe  तुम
 चाहते  थे  उन  को  आप  ने  रिहेबिलिटेशन  के

 हमारे  क्लेम  का  जो  पेसा  चाहो दे  दो  ताकि
 द्वारा  मदद  नहीं  दी  हं  ।  जो  लोग  आज  मस्जिद

 हम  कम  से  कम  रह  सकें जब
 में

 आ
 कर  बढे  हुए  हें  उन  से  पूछिये  कितनी

 तक  सरकार  का  फ़ैसला  हो  ।  तो  यह
 जायदाद  छोड़  आये  हें  ।  कितने  के  उन  के

 मुसीबत  है  जो  आप  को  समझनी  चाहिये  ।
 ara  हें  ।  अगर  उन  के  मरने  के  पहले

 एक  तरफ़  रिलीफ़  का  काम  घटाया  जा  रह
 कुछ  रुपया  मिल  जाये  तो  वह  जिन्दा  रह  सकें ।

 हू  |  ठीक  बात  है  ।  हमारी  सरकार  कहती
 अगर  ऐसा  न  हुआ  तो  वह  तो  क्लेयर का  HAST

 हें  हम  ने  पांच  साल  से  लोगों  को  रिलीफ़
 होन  के  पहले  ही  मर  जायेंगे  ।  इसलिये

 अब  रिलीफ़  का
 '

 काम  खत्म  होना
 मुझे  यह  कहना  हे  कि  यह  चीज  आप  जल्द

 चाहिये  ।  लेकिन  साथ  ही  साथ  आप  इस
 कीजिये  ।  जितनी  ही  आप  देरी  करेंगे  उतना

 बात  को  देखिये  कि  अब  भी  लोगों  की  क्या
 मामला  खत्म  होता  जायेगा  ।  एक  तरफ़

 हालत  हेैं  ।  में  दल्ली  शहर के  अपने
 रिफ़्यूजी  मरते  जायेंगे  दूसरी  तरफ  इवेक्वी

 अनुभव  की  बातें  कहूंगी  |  जो  चीज  में  ने  प्रापर्टी  सम्पत्ति  )  बिगड़ती

 आंखों  से  देखी  ag  कहूंगी  1  म  तेहाड़  इस  विषय  में  में  एक  दो  बातें  कहना  चाहती

 एक  जगह  है  |  वहां  बस्ती  नबी  करीम  एक  जो  बातें  मुसाफ़िर  साहब  ने  चटर्जी

 जगह हें  ।  वहां  कर  देखिये कि  ने  इवेक्वी  प्रापर्टी  का  पूल

 किस  हालत  में  वहां  लोग  as  हुए  हें  ।  कुछ  दिनों  दिन  कम  होता  जा  रहा  है  ।  में  अथारिटी

 दिन  पहले  इस  बस्ती  करीम  में  के  साथ  कह

 एक  मशहूर  किस्सा  हुआ  ।
 में

 ने  देखा  कि  मेरी  इस  विषय  में  जस्टिस  अबरू  राम  जी  के

 एक  कुंए  में  दो  परिवार  ad  हुए  थे  ।  कैसे  साथ  बात  हुई  ।  उन्हों  ने  मुझे  एक  उदाहरण

 बेठ  हुए  थे
 ?

 एक  लकड़ी  डाल  कर  एक  फ़ैमिली  दिया  ।  जो  मुसलमान  सौराष्ट्र  से  चले  गये

 बेठी  हुई  उस  के  ऊपर  दूसरो  हें  उन्हों  ने  बड़े  बड़े  मकान  बनाये  हें  ।  वह

 पटरा  डाल  कर  दूसरी  फ़ैमिली  बैठी हुई  थी  मकान  आज  पांच  साल  से  वेसे  ही  पड़े  हुए

 मंत्री  साहब  जानते  हें  कि  ऐसी  बातें हो  रही  हैं  और  खराब  होते  जा  रहे  हें  ।  नहीं

 थीं  ।  बहरहाल  उन्होंने  उन  फैमिली को  उन  की  अब  क्या  हो  गई  है
 ।

 विनय  नगर  में  जगह  दे  दी
 ।

 पहाड़गंज  की  इस  तरह  से  जो  पूल  है  वह  घटता  जा  रहा  है
 ।

 ।
 क्या  हालत  है  ।  वहां  एक  मस्जिद  है  ।  उस  बहुत से  मुसलमान  वापस आ  रहे  हें

 मस्जिद  में  करीब  दो  हज़ार  लोग  बेठ  हुए  उन  को  भी  उन  के  मकान  वापस  मिलेंगे

 fi  उन  लोगों  के  जो  कमरे  हें  वहां  सुरज  इस  तरह  पुल  दिनों  दिन  कम  होता  जा  रहा

 तो  कभी  जाता  ही  नहीं  ।  वहां  लोग  बेठ  हुए  इस  लिये  इस  में  जल्दी  करन  की

 उन  को  कोई  रिहैबिलिटेशन  रत  हू
 ।

 में  जानती  हूं  कि  आप  के

 की  मदद  नहीं  दी  गई  क्योंकि  वह  लोग  सामने  दिक्कतें  हें  ।  आफिससं

 आये  आयरन  आफ़ कैम्प में  पदाधिकारी )  दिक्क़त  राम

 फेट  की  है  कि  जो  रिफ्यूजी
 जी ने  बताई  ।  इस  विषय  में  में भी  कछ
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 वाक़फ़ियत  रखती  हूं  क्योंकि  में  भी  जितनी  तेज़ी  वह  समझते  हैं

 सिलेक्ट  कमेटी
 की

 मेम्बर
 की  गई  नहीं  की  गई  हें  ।  अपाइंटमेंट

 बनाई  गई  थी  ।  अगर  आप  शुरू  में  बता  देते  करने  के  बाद  पोस्टिंग  भी

 कि  इतने
 आदमी  चाहियें  तो  शुरू  में  हम  नहीं  हुई  है  ।  महीनों  बीत  गये  हें

 ।  सिलेक्टिड

 दे  देते  ।  अब  बताया  गया  कि  १००  पर सन्स  गये  अपाइंट  नहीं

 अब  बताया गया  fe  हुए  हें  ।  में  खुश  होऊंगी  अगर
 में  गलत  होऊं

 अगर  इस  तरह  लेकिन  में  समझती  हूं  कि  ae  ग़लत  वह

 श्री  Go  पी०  जन  में एक  सवाल
 जरा  तहक़ीकात  करें  |  इस  मामले  में  गवर्नमेंट

 की  तरफ़ से  wort  )
 पुछना  चाहता  हूं  आप  से  कि  जिन  जिन  की

 नहीं  इस  से  नुक्सान  गवरमेंट  को  ही  होता आप  ने  रिकमेन्डेशन  की  और

 लोगों  के  दिल  में  यह  वहम  बढ़ता  जा  रहा

 क़ाबलियत के  बारे  में  आप  की  क्या  है  कि  गवर्नमेंट  हम  को  कुछ  देगी  नहीं
 ।

 हम  लोगों  जो  कि  feats  के  अन्दर

 मिलते  और

 श्रीमती  सुचेता  कपलानी  :
 शुरू  में  पूछते  हें  कि  हम  को  क्या  दिया

 हमारे  पास  जो  एप्लीकेशन्स  बताओ |  लेकिन  हम

 आई  थीं  उन  में  अच्छे  लोग  आये  थे  ।  जवाब  नहीं  दे  सकते  ।  हम  कहते  हें  कि

 उस  वक्त  बता  देते  हम  अच्छे  आदमी
 रुपये  में  शायद  एक  आना  मिल  जाये  ॥

 आप  को  देते
 ।

 ag  रिहेबिलेटेट हो  गये  ठाकुर  दास  जी  ने  भी  पूछा  कि  उन  की

 और  चले  गये  ।  डेढ़  साल  हो  गया  ।  अब  प्रापर्टी  का  कितना  परसेंट

 ज़रूर  अच्छे  आदमी  नहीं  हें  जिन  की  मिलेगा  ।  जो  प्रापर्टी  वह  लोग  वहां  पर

 केदार  आई  हों  ।  अगर  शुरू  में  आप  ने

 अपना  इरादा  पक्का  कर  लिया  होता
 कि

 पुल  की  है  वह  कितनी  यह  बड़ा  अहम

 कितनी  जरूरत  हे  तो  आप  को  अच्छे  आदमी  सवाल  यह  जल्दी  मालूम  होना

 मिल  जाते  ।  दूसरी  बात  यह  ह  कि  हम  लोग  क्योंकि  लोगों  की  बड़ी  उम्मीदें  बढ़  गई  हैं
 ।

 रिकमेन्डेशन  करते  हें  तो
 छः  छः  महीने  अगर  शुरू  में  ही  उन  को  मालूम  हो  जाता  कि

 तक  आप  लोग  एऐप्वान्टमेन्ट  )  तुम  को  कुछ  नहीं  मिलेगा  तो  ठीक  था
 ॥

 नहीं  करते  ee क  क  क  क  वह  सब्र  कर  के  बैठे  रहते  ।  लेकिन
 आज

 वह  उम्मीद  बढ़ी  हुई  है  ।  तो  जितना  जल्दी
 श्री  Uo  पी०  जैन  :  आप  की  इस  बात

 से
 तो  में  इन्कार  करता  हूं  ।  जब  आप  की

 उन  को  यह  मिल  जाय  उतना  «अच्छा

 हो  ।  यह  सरकार  के  फ़ायदे  की  बात
 रिक्मेन्डेशन आई  तो  उस  के  बाद  एक  हफ्ते

 है  कि  वह  उन  को  बताये  कि  कितना
 के  अन्दर  हर  एक  को  प्वाइन्ट

 कर  दिया
 उन  को  देगी ।  इस  से  लोग  अन्दाज़ा

 बांध  लेंगे  कि  हम  को  कितना  और

 कितने  में  हम  काम  कर  सकेंगे  ।  जैसा  में  ने
 श्रीमती  सुचेता  wae  :  में  बहुत

 कहा  रिलीफ  फैसिलिटी
 अदब  से  आप  से  कहती  हूं  कि  आप  मंत्री  ~

 महोदय  से  कह  दीजिये  कि  वह  देखेंगे  तो  आप

 मालूम  हो  जायेगा कि  अपाइंटमेंटस  की  हालत  मुल्क
 म  ऐसी हैं  कि
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 सूखे ता  कृपलानी

 तकलीफ़  में  पड़  गये  हैं  ।  इसलिये  था  कि  सारा  सदन  इसी  बात  के  पक्ष  में  है

 अगर  उन  को  कुछ  जाये  कि  अधिनियम  की  अवधि  को  बढ़ा  दिया  जाय  ।

 तो  वह  यह  मुसीबत  के  वक़्त  से  पार  आब  इसी  बात  का  निश्चय  करना  बाकी हे  कि

 और  रिहेबिलिटेशन  A  वृद्धि  feat  समय  के  लिये  छे  महीने

 जायेंग े।  अथवा  एक  वर्ष  के  लिये  ।  में  ने  कहा  है  कि

 शीघ्रातिशीघ्र  इन  दावों  को  निपटाया  जाना
 दो  बातें  और  मुझे  छोटी  छोटी  कहनी

 a  ।  एक  बात  यह  है  कि  बहुत  सी  औरतें
 चाहिये  ।  अब  गह  रह  जाता हे  कि

 यदि  में  इन  नागरिक  दावों  को  चार  महीनों वह  बेवा  अनपढ़  हैं  वह

 में  ही  निपटा  लूं  तो  एक  वर्ष  तक  इस
 आज  तक  नहीं  भर  पाई  हें  इसलिये  उन

 के  लिपे  में  यह  दरख्वास्त  करूंगी  कि  मिनिस्टर
 नियम  को  बढ़ाने  की  मुझे  क्या  अवस्यकता  हूं  |

 तो  इस  प्रश्न  का  भी  में  उत्तर  दूंगा । साहब  कोई  तरीका  निकालें  जिस  से  उन  से

 दरख्वास्त  ली  जायें
 इस  का  एक  कारण  यह  भी  हैं  कि  देहाती

 एक  बात  और  है  कि  यह  बिल  आज  तक  दावों  को  अलग  से  लिया  जा  रहा  हैं  और

 संभव  है  कि  उन  के  निपटाने  में  अधिक
 बंगाल  में  एक्सेंट  विद्या  नहीं  है  ।  बंगाल

 के  लिये  भी  यह  बड़ा  सवाल  है  ।  गो  में  जानती
 समय  लगें  ।  माननीय  श्रीमती  सुचेता  कृपलानी

 ने  इस  प्रदान  के  उत्तर  में  कहा  है  कि  अब  भी
 हूँ  कि  सेंट्रल  गवर्नमेंट  सब  तरफ  पूरा  ध्यान

 कई  स्त्रियों  ने  दावे  दायर  नहीं  किये हें  ।
 देने  की  कोशिश  करती  लेकिन  मेरा  अपना

 तजुर्बा  यह  हैं  कि  बंगाल  में  यह  मामला
 यदि  अभी  भी  दावे  दायर  हो  रहे  हें  तो

 जिस  तरह  से  चल  रहा  है  उस  से  यह  मालूम

 होता  हैं  कि  वहां  उतना  ध्यान  नहीं  दिया  जा
 यह  काम  किस  तरह  बन्द  किया  जा  सकता  हैं  ।

 रहा  है  जिस  से  कि  सवाल  पूरी  तरह  हल  इधर  से  यह  भी  एक  वैघ  मंग  है  कि  दावों  को

 पुरा  किया  जाय  और  क्षतिपूर्ति  का  कोई
 हो  सके :  इस  लिये  में  चाहती हूं

 कि

 यह  बंगाल
 रास्ता  ढूंढा  निकाला  जाय  ।  मुझे  बीच  का  रास्ता

 निकालना  है  ।  जनवरी  १९५२
 हो  जाय ॥

 मेंमें  ने  जब  एक  आदेश  जारी  किया  था

 इतने  ही  शब्द  कह  कर  में  बिल  को  fe  में  वही  दावे  स्वीकार किये

 सपोट  करती  हूं  और  अचिन्त  राम  जायेंगे  जिन  कोई  लिखित  लक्ष्य

 जी  के  अमेंडमेंट  को  सपाटे  करती  हूं  ।
 ara  इस  परिणाम  पर  पहुंचा  कि  दावों  की

 श्री  यश  एस०  मिलाया  (  दक्षिणी  संख्या कम  होती  जा  रही  फिर भी  कभी

 कभी  पेचीदा  मामले  भी  सामने  आ  जाते :  में  प्रस्ताव  करता  हू ं:

 प्रस्ताव पर  मत  लिया  जाय  11.0
 कभी  ऐसा  भी  हो  जाता  है  कि  दावा

 दायर  करने  वाला  व्यक्ति  उस  तिथि

 सभापति  महोदय
 :

 यह  है  कि
 :

 को  उपस्थित  नहीं  हो  पाता  है  और  दावा

 प्रस्ताव  पर  मत  लिया  जाय  ही
 पदाधिकारी उस  दावा  को  अस्वीकार  कर  के

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |
 fears  में  भेज  देता  है  फिर  भी  में  इस  बात

 श्री  go  पी०  जैन
 :

 आप  ने  को  अनुभव  करता  हूं  कि  अनुपस्थिति  के

 कारण  ही  क्यों  उस  बेचार  का  दावा  रद उ  चित  ढ़ंग  से  प्रस्ताव  का  सार  देते हुए  कहा
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 किया  जाये  ।  सच  तो  यह  हैं  कि  प्राविधिक  व्यक्ति  नहीं  रहेगा
 ।

 अपने  माननीय  मित्र

 लाला  अचिंत  राम  से  में  पूछता
 बातों  को  दूर  रख  कर  ही  हम  ने  पुनः  दावे

 मांगने  शुरू  किये  हूं  ।  कुछ  दिन  हुए  में  ने  हूं  कि  क्या  वह  इस  अवधि  को  कम  करा  कर

 मुख्य  दावा  आयुक्त  से  इस  विषय  पर  बात  की
 इसे  केवल  छः  महीने  रखना  चाहते  हें  ?

 यदि  कोई  कोई  अथवा  नासूर और  उस  ने  मुझे  बताया  कि  लग  भग

 बीसਂ  तीस  हजार  दायर  करने  वालों
 अथवा  यक्ष्मा  का  कोई  रोगी  छः  महीने  बाद

 को  उन  के  पते  से  नोटिस  भेजे  गये  थे
 मेरे  पास  आजाये  और  वह  पुनरावेदन

 किन्तु  वह  उन्हें  मिल  नहीं  सके  ।  ऐसो  स्थिति  के  लिये  मुझ  से  प्रार्थना  तो  में
 उस  की

 में  में  क्या  कर  सकता  हूं
 ?  माननीय  कोई  भी  सहायता  नहीं कर  क्योंकि

 अ  मेरे  पास  कोई  ऐसी  कार्यकारिणी  संस्था
 सदस्य यही  चाहते  fe  अनुपस्थिति

 के  कारण  ही  दावा  दायर  करने  वाले  के  नहीं  न  ही  मुझे  अधिकार  होगा  ।  इन्हीं

 उस  दावे  पर  पुनः  विचार  नहीं  किया  जाय
 ?  कारणों  से  में  इस  बात  का  अनुरोध  करता हूं

 कि  ऐसे  पेचीदा  मामलों  को  निपटा  सकने  के स्वयं  मेरा  यह  विचार है  कि  यह  एक  ज़्यादती

 होगी  ।  में  ने  कहा  था  कि  चार  महीनों  में  लिये  आठ  महीने  दिये  जायें  ।

 इन  दावों  की  पड़ताल  हो  जायेगी  ।  कुछ  एक
 लाला  अचिन्त  राम  :  में  तब  ही  आप  का

 समाचार  पत्रों  के  संपादकों  और  माननीय
 सुझाव  मान  सकता  हूं  यदि  आप  मुझे  इस

 सदस्यों  ने  मुझे  इस  बात  का  दोष  दिया  है  कि
 बात  का  आश्वासन  दें  कि  चार  महीनों  में

 में  साफ़  साफ़  प्रतिज्ञा  नहीं  करता  कि  अमुक  उन  सभी  दावों  का  प्रमाणीकरण  हो  जायेगा

 ara  अमुक  तक  पुरा  हो  जायेगा ।

 मेरा तो  ईमानदारी &  काम  करने  में

 जो
 इस  समय

 आप
 के  पास  हैं

 |

 श्री  ए  पी०  जत  :  में  तो  आश्वासन  दे
 ही  विश्वास  और  होता  क्या  हैं  कि

 अप्रत्याशित  घटनायें  हो  जाती  हैं  और  कई  चुका  हूं  किन्तु  यदि  माननीय सदस्य  को  मेरे

 कठिनाइयां  आ  जाती  हें  जिन  के  आश्वासन  पर  विश्वास  नहीं  है  तो  में  क्या

 स्वरूप  देर  हो  जाती  हैं  ।  स्वयं  में  इस  प्रकार  कर  सकता हूं  ?

 कठिनाइयों का  शिकार  हुआ  और
 एक  और  बात  भी  है  ।  जिस  समय  दावा

 यही  कारण  है  कि  जब  कभी  तिथि  निश्चित
 पदाधिकारी  कोई  आदेश  जारी  करता

 करने  की  बात  आ  जाती  है  तो  में  चुप  हो
 तो  अधिनियम  के  उपबन्ध  के  अनुसार

 जाता हुं  ।  किन्तु  आज  मुझे  इस  बात  का  उस  आदेश  को  पुनरीक्षित  भी  किया  जा  सकता

 अनुभव  हो  रहा  है  और  में  इसलिये  कह  भी

 रहा  हूं  कि  चार  महीनों में  ही
 हू  ।  कोई  भी  दावा  करने  वाला  किसी  भी

 पदाधिकारी के  आदेश  से  असंतुष्ट  हो  कर शहरी  दावे  निपटा  दिये  जायेंगे  ।

 अपने  मामले  के  सम्बन्ध  में  पुनरावेदन  करने

 मान  लीजिये  कि  दावा  दायर  करने  वालों  का  अधिकार  रखता  है  ।  मान  लीजिये  कि  कोई

 की  अनुपस्थिति के  कारण  उन  के  वह  दावे  व्यक्ति  किसी  भी
 दावे  के  जिसे

 अस्वीकृत हो  जायें  और  छः  महीने  बाद  जब  अन्तिम  दिन  निश्चित  किया  गया  पुनरावेदन

 कोई  भी  दावा  दावा  आयुक्त  करता  है  तो  va  के  निश्चय  होने  में  कुछ

 अथवा  दावा  संस्था  न  रहे  तो  स्वाभाविक  है  समय  लगेगा  ही  ।  यदि  मेरे  पास  कोई

 कि  उन  पर  पुनः  विचार  उन्हें  निपटाने  कारिणी  संस्था  नहीं  होगी  तो  में  क्या  करूंगा  ?

 तथा  आदेश  जारी  करने  के  लिये  कोई  भी  में  इ  बात  को  स्पष्ट  कर  चुका  हूं  कि  दावा
 222  5.  D.
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 संस्था  के  एक  बड़े  भाग  का  काम  में  इन  चार  देखभाल  के  लिये  कुछ  एक  सार्वजनिक

 महीनों  के  अन्दर  ही  बन्द
 कर  दूंगा  ।  में  केवल  शिकारियों  की  नियुक्ति  की  जानी  चाहिये  ॥

 कामचलाऊ  कर्मचारी  रख  लूंगा  जो  शेष
 प्रारम्भ  में  इस  बात  के  लिये  जो  कानून  बनायें

 कायें  को  पूरा  सभी  सरकारी  कार्यालयों
 गये  थे  उन  में  यह  प्रावधान  था  कि  उस

 में  इस  प्रकार  की  कमियां  रह  जाती  व्यक्ति  की  जो  संपत्ति  छोड़  कर  चला  गया  हो
 '  और  यदि  सदन  मुझे  एक  ag  तक  की  वृद्धि  वापसी  पर  उसे  वह  संपत्ति  लौटा  दी

 दिलाने  में  सहायता  न  करे  तो  बड़ा  sat
 किन्तु  उस  की  अनुपस्थिति  में  व्यवस्था

 हंगामें  आशा  करता  हूं  कि  मेरी इन  बातों को  पर  जो  भी  धन  व्यय  हुआ  वह  उस  से

 ध्यान में  रखते  हुए  लाला  अचिन्त  राम  प्राप्त  किया  जाये  ।  बाद  में  इस  सम्पत्ति

 अपने  संशोधन  पर  विचार  करेंगे  ।  विधि  का  रूप ही  बदल  गया  जब  पाकिस्तान

 जाने  वाले  और  पाकिस्तान  से  आने  वाले
 श्री  हुकम  मुस्लिम  सम्पत्ति  के

 लोगों  नेਂ  अपने  मूल  निवास  स्थानों  को
 :
 मूल्यांकन  तथा  कितना  प्रतिकर  दिया  जाये  लौटने  का  बिचार  ही  छोड़  दिया  i  हम

 इस  के  सम्बन्ध  में  किसी  निष्कष  पर  पहुंचने  पाकिस्तान  से  इस  बात  पर  कोई  निर्णायक

 लिये  क्या  हमें  एक  वर्ष  रुकना  बातचीत  करना  चाहते  कि  दोनों  ओर  की

 पड़ेगा
 ?

 सम्पत्तियों  का  कोई  निपटारा  हो  ।  दोनों

 देशों  में  एक  संधि  हुई  जिस  के
 श्री  ए०  पी०  जैन  :  दावों  के  प्रमाणीकरण

 स्वरूप  वैयक्तिक  विनियमों  की  आज्ञा  दी
 का  यह  अभिप्राय  हैं  कि  विस्थापित  व्यक्तियों

 गई  किन्तु  ae  योजना  चल  नहीं  सकी
 को  क्षतिपूर्ति दी  जाये  ।  में  नहीं  कह  सकता  कि

 किस  मात्रा
 पाकिस्तान  अब  भी  यही  बात  छेड़  रहा  हूँ

 में  क्षतिपूर्ति  दी  जायेगी  t
 किन्तु  भारत  में  रहने  वाले  विस्थापित

 इस  के  लिये  कई  बातों  पर  विचार  करना
 व्यक्तियों  से  परामर्श  करने  के  बाद  हम  ने  यही '

 पड़ेगा  ।  मेरे  मित्र  श्री  हुक्म  सिंह  की  यह  शिकायत
 निदेशक  किया  है  कि  भारत  के  सम्पत्ति  संग्रह

 हू  कि  सरकार  की  नीति  बदलती  रही  है  ।
 को  ही  पाकिस्तान  में  छोड़  दी  गई  संपत्ति  के

 में  समझता  हूं  कि  परिस्थितियों के  बदलने  बदले  में  दिया  जायगा  ॥  हम  ने  सरकारी
 साथ  नीति  भी  बदलती  रहेगी  ही  ।  इस

 अवसर  पर  में  अपने  मित्र  को  नीलक्रांता
 स्तर  पर  निष्क्रिय  सम्पत्ति  के  विनिमय

 का  सुझाव  दिया  था  किन्तु  पकिस्तान  ने

 सम्पत्ति  विधि  के  इतिहास  की  याद

 -- अ
 यह  बात  नहीं  मानी  ।  इस  के  परिणामस्वरूप

 दिलाना  चाहता  g  |  we  विधि
 कई  बातें हुई

 उन  के  लिये  बनाई  गई  थी  जिन्हों  ने  अपना

 निवास  स्थान  छोड़  रखा  था  और  जो  अपनी  आप  सभी  को  विदित  होगा  कि  निष्क्रिय

 संपत्ति  की  देखभाल  नहीं  कर  सकते  थे  ॥  संपत्ति  समस्या  दिन  प्रति  दिन  बदलती  जा

 सन्  १९४७  की  गड़बड़ी  में  हमारे  कई  देशवासी  रही है  ।  पाकिस्तान का  जैसा  भी  रवैया  है

 x  अपने  स्थान  छोड़  कर  चले  गये  जैसा  ही  इस  में  भी  परिवर्तन  होता  जाता  है  ।

 क्योंकि  उन्हों  ने  अपने  आप को  वहां  सुरक्षित  यहीं  कारण  है  कि  इस  से  संबंधित  नीति

 नहीं  समझा  और  इस  प्रकार  उन  दिनों  बदलती  रही  है  ।  जिस  दिन  हमारी  नीति

 निष्क्रिय  संपत्ति  विधि  से  यहीं  समझा  परिवर्तनशील  न  रह  कर  स्थिर  हो  जायेगी

 था  कि  उन  व्यक्तियों  की  सम्पत्ति  की  उसी  दिन  हमारा  राष्ट्र  संकट  मेंकते  जायेगा
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 मुख्य  प्रश्न  यह  &  कि  क्षतिपूर्ति  के  भुगतान  हुए  में  कहना  चाहता  हूं  कि  क्षतिपूर्ति  देने

 के  लिये  हमें  क्या  करना  होगा  ।  इस  निष्क्रांत  की  यह  योजना  बहुत  हीਂ  पेचीदा  हैं  ।  मुझे

 संपत्ति  के  मूल्यांकन  के  लिये  हम  ने  एक  संस्था  कई  बातें  सूझती  रही  हें  जिन  को  कार्यान्वित

 स्थापित  की  |  इस  संस्था  ने  बहुत  प्रगति

 की  अभी  उस  दिन  यहां  एक  प्रदान  के  उत्तर

 करने  का  में  प्रयत्न  भी  करता  रहा  हूं--यहां

 तक  कि  में  ने  एक  अग्रगामी  योजना  भी

 में  मं  े  बताया  था  कि  २,६०,०००  दावों

 में  से लगभग  ८५,०००  की  संपत्ति का  मूल्यांकन
 आरम्भ  की  ह  ।

 कितु  जब  तक  मुझे  ठोस

 बातें  और  ठोस  आंकड़े  न  मिलें  तब  तक  a

 हो  चूका  इस  काम  में  बहुत  समय  लगता

 जल्दी  नहीं  करना  चाहता  ।  म॑  तो  यही  चाहता
 ह  और  कई  एक  कठिनाइयां  आती  हें  ।  इस

 म॑  हिसाब  लगाना  पड़ता  और  इस  तरह
 हूं  कि  क्षतिपूर्ति  देने  का  कोई  रास्ती  निकल

 आये  ।  मझ  से  कई  बार  प्रश्न  किये  गये  कि यदि  देखा  जाय  तो  २,६०,०००  दावों

 जितन  भी  दावे  बच  जाते  ह  उन  के  मूल्यांकन
 दावों  का  कुल  कितना  मूल्य  ह  और  निष्क्रांत

 म॑ं न  केवल में  अपेक्षाकृत कम  समय  लगेगा  संपत्ति  का  कितना  मूल्य  ह  ।  कितु  इन  प्रश्नों

 प्रमाणीकरण  एवं  मूल्यांकन  का  काम  निपटा  के  उत्तर  देना  संवैधानिक  हित  की  दृष्टि  से

 रहा  हूं  अपितु  बदले  के  रूप  में  संपत्ति  के  उचित  नहीं  ह  अतः  में  चुप  रहा  हूं  ।  हमारे

 दिये  जाने  की  भी  व्यवस्था  कर  रहा  हूं
 |  देश  में  बहुत  ही  कम  बातें  रहस्य  के  रूप  में

 काम  के  लिये  मं  ने  विस्थापित  व्यक्तियों  रहती  हम  ने  इस  समिति  मं  कई  बातें  कहीं

 al  एक  समिति  बनाई  जो  बख्शी  टेक  चन्द  और  कुछ  ही  दिनों  बाद  वह  सभी  बातें

 की  अध्यक्षता  में  काम  कर  रही  हैं  ।  सूचना  हिन्दुस्तान  टाइम्स  के  रिफ्यूजी  लाग  स्तम्भ

 म  प्रकाशित हुईं  ।  यह  कितनी  बुरी  बात  हैं  । पहुंचाने  वाले  तथा  आंकड़े  संग्रह  करने  वाले

 कई  एक  व्यक्ति  भी  में  ने  इन  की  सहायता  के  में  जानता  हूं  कि  पाकिस्तान  सरकार  और

 लिये  नियत किये  ।  में  चाहता था  कि  उस  के  पत्रों  ने  किस  तरह  इन  बातों  का

 इस  काम  के  संबंध  में  मं  विस्थापित  व्यक्तियों  बतंगड़  इन  में  बातें  जोड  दीं

 का  स्वतंत्र  मत  जान  &  ताकि  हमें  इस  बात  का  इनके  ग़लत  परिणाम  निकाले  और  अन्तत

 पता  लग  जाय  कि  किस  प्रकार  समान  रूप  से  इन सभी  बातों  को  ग़लत  ढंग  से  प्रस्तुत किया

 उन  व्यक्तियों  में  जो  पाकिस्तान  में  अपनी  मझे  ats  ददा  का  भी  ध्यान  रखना  पड़ता

 संपत्ति  छोड़  आये  इधर  की  संपत्ति  का  @  में  कोई  भी  एसी  बात  नहीं  करना  चाहता

 बटवारा  किया  जाय  ।  इस  समिति  ने  कई  जिस  के  आधार  पर  लोग  कुछ  बातों  का

 महीने  काम  करके  एक  महत्वपूर्ण  रिपोर्ट  Ted  अनुमान  और  आशायें

 प्रस्तुत की  sl  इस  के  लिये  में  बख्शी  टेक  चन्द  ऐसी  अदायें  जो  बाद  में  पुरी  न  हो  सकें
 ।

 एवं  उन  के  सहकर्मियों का  आभारी  हूं  ।  यह  सब  में  ने  विस्थापित  व्यक्तियों  के  हित  में में

 हम  ने  आंशिक  रूप  से  इस  समिति  की  रिपोर्ट  किया है  ।  में  यह  भी  कहने  का  साहस  करता

 की  कई  बातों  को  कार्यान्वित किया  है  हूं  कि  सदन  के  अन्दर  या  उस  से  बाहर  के

 इस  समिति  की  एक  सिपारिश  यह  थी  कि  किसी  भी  व्यक्ति  की  अपेक्षा  में  विस्थापित

 विस्थापित  व्यक्तियों  को  जो  छोटे  छोटे
 व्यक्तियों  से  अधिक  स्नेह  करता  हं  और  उन

 ऋण  दिये  गये  हं  ।  राज्य  सरकारों  द्वारा
 की  समस्याओं  के  लिये  चिंतित  रहता  हूं  ॥

 उन  की  वसूली  को  अभी  स्थगित  कर  दिया  मुझे  इस  पुनर्वास  मंत्री-पद का  मोह  नहीं

 जाय  |  हम  ने  यह  बात  मान  ली  ह  ।.  आज  जेसा  मेरे  कई  मित्र  समझ  रहे  हैं  ।  अब  भी

 के  सभी  वक्ताओं  के  प्रति  सम्मान  व्यक्त  करते  में  कहुंगा  कि  यदि  ag  मुझ  से  अधिक  अच्छे
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 ए०  पी०
 ग़लत

 निरा  जेड
 है  ।”

 यही  सभी  ar और  ी  व्यक्ति  की
 सेवायें  लेना  चाहते  कहना  अब  बताइये  कि  ag  अच्छाई  किस

 हैं
 तो  में  इस  पद  को  छोड़  दूगा

 ।
 काम  की  जिस से  किसी  को  लाभ  नत

 हो

 लाला  अचिन्त  राम  य यदि  आपने
 सके  ।

 त्याग-पत्र  दे  दिया  होता  तो  यह  बड़े  दुर्भाग्य

 की  बात  होती  व्ययक  पर  होने  वाले  वाद-विवाद में

 हमें  उन  बातों  के  लिये  काफ़ी  समय  मिलेगा श्री  ए०  जेन
 में  सेवा  करने  के

 लिये ही  इस  पद  पर  हूं
 ।

 दो  वर्ष  से  में  इस

 समस्या
 को

 सुलझाता  रहा  हूं  और  अब  ऐसी

 स्थिति आ  गई  हैं  जब  में  कोई  लाभप्रद  काम  विशेष
 कार्यों

 का
 हवाला  दिया

 है  ।  उन्होंने

 ७०-७१  परिवारों
 के

 बेघर  बनाये  जाने  की
 कर

 सकूंगा
 |

 जिस  दिन  में  यह  काम  पूरा
 तो  पहली  शिकायत  की  है  ।

 कर  लूंगा  उसी  दिन  इस  पद  को  छोड़  दू
 ग  ॥.

 मुझे  अपने  तथा  विरोधी  दोनों  दलों  के  सदस्यों
 पंडित  ठाकर  दास  भागने  वह  तो

 के  रवैयों  पर  बड़ा  खेद  हो
 रहा  है

 ।  उन्होंने  आप  के  मंत्रालय  ने  नहीं  किया  है
 ।

 कहा
 :

 मंत्री  तो  अच्छा  आदमी  काम  भी  श्री  ए०  पी०  जेन  :
 चूंकि  में  सरकार

 दुहराईं  से  करता ं

 होती तो  भी  उन्होंने  कहा

 भाग  नहीं  सकता  |  तो  वह  यदि  और  किसी

 एक  माननीय
 सदस्य  :  सरकार  के  लिये

 भी  मंत्रालय
 का  ही

 काम
 उस

 का
 सबंध

 यह  कोई  श्रेय  की  बात  नहीं  है  ।
 मेरे  साथ  भी  है  ।

 १२  मध्यान्ह
 श्रेय की  बात  है  ।

 सत्य  है  कि  ७०  परिवार  उठाये

 श्री  ए०  पी०  जन  में  सरकार का  ही
 उन  के  झोपड़े  गिरा  दिये  कितु  तथ्य  क्या

 एक  अंग हं  ।  यदि  सरकार  के  लियें  यह  कोई  है  ?  विस्थापितों  तथा  दिल्ली  वासियों  को

 श्रेय
 की

 बात  नहीं  है
 तो

 मेरे  लिये  भी  यह  कोई  पानी  पहुंचाने के
 लिये  दिल्ली  नगरपालिका

 श्रेय  की  बात  नहीं  है  ।  जलाशय  बनाना  चाहती जिस  के

 वह  आगे  चल  कर  कहते  क्या

 *'डारणाथियों  तुम  कोई  विश्वास  था
 ।

 इस  भूमि  सार्वजनिक

 उन्हें  कोई
 भी

 भरोसा  नहीं  रहा  हैं  ।  तुम  प्रयोजन  के  लिये  आवश्यकता  थी
 ।

 तो  इन

 सारे  काम  ग़लत  ढंग  से  करते रहे  हो  ॥  डोंगों  ने  उस  भूमि  पर  ७०
 अनधिकृत  झोंपड़े

 तुम  ने  सुख  चैन  से  दिन  काटने  वाले
 ७०  बनाये हुए  थे  ।  उन  स ेप्रार्थना की  गई  कि  उन

 परिवारों  को  उजाड़  दिया
 ।

 तुम  ने  पलवल  झोंपड़ों  को  हटा  लें  जिंस  के  उत्तर  में  उन्होंने

 में  कुछ  भी  नहीं  किया  हूं
 ।

 तुम  हरिद्वार की  कहा :  |  हम  सभी  इकट्ठे  जाना  चाहते
 शालाओं  में  टिके  हुए  शारणथियों  को  एक  बुद्धिमान  तथा  कमरे

 सदस्य  लाला

 वहां  से  निकाल  रहे  हो  ।  तुम  निर्देयतापूर्ण  अचिंत  राम  की  सेवायें  प्राप्त
 की  और

 व्यवहार  से  उन्हें  बेघर  बना  रहे  हो  ।  आदमी  उन  के  कहने  पर  इन  लोगों  ने  वहां  से  हटने

 तो  तुम  अच्छे  हो  कितु  ने  जो  भी
 काम  की

 बात  मान
 ली  ।  और

 तदनुसार  वह  वहां

 किया  वह  मखंतापूर्ण  हैं  ।  तुम्हारा  काम
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 उन  नेताओं  द्वारा  की  गई  हैँ  जिन्हें  सचाई  श्रमिक  जीवन  में  इन  धमंशालाओं का  एक

 मालूम  नहीं  ।  वह  हंसी-खुशी वहां  से  चले  महत्व है  ।  तो  इन्हीं  मकानों  में  यह  शरणार्थी

 गये  थे  और  अब  वह  पहले  से  अधिक  प्रसन्न  रह  रहे  थे  ।  हम  किस  तरह  उन  से  कहते

 हूं  ।  मेरे  माननीय  मित्र  श्री  अलग  राय  कि  वह  मकान  छोड़  जायें  जब  कि  हम  ने

 शास्त्री  ने  कहा  :  मकानों  को  कयों  गिराते
 उन  के  लिये  और  किसी  जगह  कोई  व्यवस्था

 आप  इन  लोगों  को  कयों  हटाते  हें  ?
 ”

 नहीं की  थी  ।  तब  से  वह  वहीं  रह  रहे  हैं  ;

 यह  तो  एक  पक्ष  रहा  ।  अब  दूसरा  पक्ष  अब  चूंकि  हम  ने  मकान  बना  दिये  हें  अतः

 |  मुझ  पर  इस  बात  का  दबाव  डाला  हम  उन्हें  वहां  से  हटा  सकते  तो  इन  को

 जा  रहा  हैं  कि  इन  दिनों  जहां  कहीं  भी  कोई
 भी  हम  ने  वहां  से  हटने  के  लिये  कहा  :  कई

 शरणार्थी  परिवार  बिना  मकान  के  रह  रहा
 ्  छोड़कर  चले  गये  कितु  जो  मुफ्त

 उस  के  लिये  में  एक  खासा  मकान  बना  में  बिजली  पानी  और  रहने  के  आदी

 q  ।  यह  तो  एक  वेध  मांग  है  ।  तो  बिना  हो  गये  थे  उन्होंने  जाने  से  इंकार  किया  ।

 मकान  के  धरती  पर  पड़े  रहने  वाले  अथवा
 क्या  इन  परिवारों  को  वहां  इसीलिये  रहने

 धम्मंशालाओं  में  रहने  वाले  इन  परिवारों  को
 दिया  जाना  चाहिये  क्योंकिਂ  यह  हठ  कर  रहे

 यदि  नये  मकानों  मं  नहीं  पहुंचाया  जाता  हूं  और  सरकारी  rear  को  नहीं  मानते  हें  ?

 तो  बताइये  कि  फिर  नये  मकान  बनाने  की
 किसी  दिन  मुझे  सदन  से  इन  लोगों की  स्थिति

 मांग  हीं  कयों  की  जा  रही  हे  ?  मेरे  मंत्रालय
 के  संबंध  में  कोई  निश्चित  निर्णयਂ  मांगना

 का  अस्तित्व ही  किस  काम  का  ?  पहले  इसी  पड़ेगा  ।  यदि  इन  तीथ॑ंस्थानों  में  रहने  वालों

 को  हटा  दीजिये  ।  अब  देखिये कि  इन  धरना
 का  अभिप्राय  वहीं  रहने  का  हैं  तो  आप  पुनर्वास

 देने  वालों  में  से  बहुत  से  तो  स्वेच्छा  से  हट  मंत्रालय को  बन्द  कर  दीजिये ।  मुझ  से
 जाते  कितु  कई  ऐसे  सनकी  भी  हूं  जो  जाना  और  मकान  बनवाने  को  न  क्योंकि

 नहीं  चाहते  ।  अब  होता  क्या  हूं  कि  यदि  ५००
 इस  हिसाब  से  जो  जहां  रह  रहा  हैं  वह  प्रसन्नता

 परिवारों  में  से  ४००  अथवा  ४५०  परिवार
 से  ही  रह  रहा  है

 ।
 होना  यह  चाहिये  था  कि

 चले  जायें  और  शेष  ५०  या  १००  परिवार
 हरिद्वार  में  हम  ने  जो  काम  किया  उस  a

 वहीं  डटे  रहें  तो  उन्हें  ses  के  जोर  से  हटाना  प्रशंसा  की
 जाती  ।  में  समझता  हूं  कि  मेरे

 मित्र श्री  नन्द  लाल  शर्मा  ने  सरकार  को  बदनाम

 करने  के  लिये  ही  यह  उदाहरण  दिया  था
 ॥

 में  सहारनपुर  जिले  का  हूं  और  उस  घटना

 को  जानता  हूं  जिस  की  ओर  श्री  नन्द  लाल
 में  नहीं  कहता  fe  काम  पूरा  हो  चुका  है  ॥

 शर्मा  ने  निर्देश  किया  था  ।  पिछले  १५-१६
 सत्य  तो  यह  हैे  कि  विस्थापित  व्यक्तियों

 की  हर  मांग  को  पुरा  करना  तो  किसी वर्ष  से  हरिद्वार  मेरे  निर्वाचन  क्षेत्र  का  भाग

 रहा  हैं
 |

 मुझे  हरिद्वार  से  बहुत  ही  स्नेह  है
 ।  सरकार  अथवा  पुनर्वास  मंत्रालय  के

 बस  की  बात  नहीं  |  मान  लीजिये  एकਂ

 चार  पांच  वर्ष  हुए  विस्थापित  व्यक्ति  वहां
 छोटा  पौदा  है  ।  आप  इसको  उखाड़ते

 आये  थे  और  इन  धर मंशा लाओं  और  सरायों  और  भूमि  में  लगाते  tet  af  में

 जो  अधिक  उपजाऊ  कितु  तब  at  उन्मूलन
 में  रहने  लगे  थे  ।  हरिद्वार  तो  एक  तोय  है

 जहां  पर  आत्म-शुद्धि  के  लिये  विस्थापित  एवं
 के  कारण  यह  पौधा  कमजोर  हो  है  ।

 ५  ०
 इसी  प्रकार  शाणार्थी  भी  उजाड़े गये  हूं  और  अब

 अन्य  लोग  समान  रूप  से  गंगा  जी  में  नहाने  कितना  भी  घन  अथवा  प्रयत्न  उन  के  घायल

 जाते हैं  ।  हरिद्वार  के  सामाजिक एवं  हृदय  को  शांति नहीं  पहुंचा  सकता  है
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 To  पी०

 में  तो  इतना  ही  कहूंगा  कि  जिस  दिन  में  बाबू  रामनारायण  fag:  यह  विधेयक
 ba

 अपने  आप  को  सेवा  के  योग्य  नहीं  समझूंगा  बहुत  अच्छा  बहस  भी  हो  गई  है
 मुझ

 उसी  दिन  यह  पद  छोड़  दुंगा  ।  बहुत  की  ख्वाहिश  नहीं  थी

 अन्य  का  उत्तर  में  आयव्ययक  लेकिन  बहस  के  समय  बहुत  सी  ऐसी

 निकल  पड़ीं  इसलिये  इस  संबंध  में संबंधी  सामान्य  चर्चा  के  समय  दग़ा  ।  मुझे

 प्रसन्नता  कि  लाला  अचिंत  राम  ने  बोलना  आवश्यक  हो  जाता  अब

 अपने  संशोधन  पर  ज़ोर  न  देने  का  निचय

 विषय यानी  निर्वासित  लोगों के  प्रदान
 किया  हैं  ।  अब  में  सदन  के  समक्ष  यह  प्रस्ताव

 प्रस्तुत  करता  हूं  ।  जिस  तरह  से  स्वागत  होना

 स्वागत  नहीं  हुआ  है  ।  यह  मानी  हुई सभापति  महोदय  :  प्रशन यह  ह
 बात  है  कि  इन्हीं  निर्वासित  लोगों  का

 व्यक्ति  )
 दे  कर  हम  लोगों  ने  आज़ादी

 ली
 हूँ  ।  इन्हीं

 १९५०  में  संशोधन
 निर्वासित लोगों  का  बलिदान  देकर  हमारे

 करने के  हेतु  एक  विधेयक  पर
 मित्र लोग  मंत्रियों  की  गद्दियों पर  विराजमान

 विचार  किया  जाय  6.0
 हैं  ।  यहां  पर  मानवता  का  तकाज़ा

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |
 कृतज्ञता  का  हैं  कि  के  प्रश्नों  की

 सभापति  महोदय :  लाला  अचिंत  राम  ओर  सब  से  पहले  ध्यान  देना  चाहिये

 के  नाम  में  एक  संशोधन  हे  ।  मेरे  विचार  से  एक  डिपार्टमेंट  )  बना  दिया  गया

 वह  उसे  प्रस्तुत  नहीं  करना  चाहते  हैं
 ।

 श्री
 रिहैबिलिटेशन  डिपार्टमेंट  विभाग

 और  उसका  काम  बढ़ता  चला  जा  रहा हुक्म  सिंह  के  नाम  में
 भी

 एक  संशोधन  हैँ  ।

 श्री  हुक्म  सिह  में  संशोधन
 जब  कभी  कोई  पद  का  निर्माण  होता ह

 कोई  डिपार्टमेंट  का  निर्माण  होता  हैं  तो  ae
 प्रस्तुत  नहीं

 कर
 रहा  हूं

 ।
 में  आशा  करता  था

 देखा  जाता  हैं  कि  काम  हो  जाने  के  बाद  भी
 कि  माननीय  मंत्री  क्षतिपूि  के  संबंध  में  कुछ

 वह  डिपार्टमेंट  जारी  रहता  हैं  सदा  के  लियें  p
 बातें  कितु  उन्होंने  कोई  भी  बात

 यह  बात  अच्छी  नहीं  इस  का  में  घोर  विरोध
 नहीं  कही  ।

 करता  हुं
 ।

 में  चाहता  हूं  कि  जब  यह  काम

 श्री  ए  पी०  आज  भी  वहीਂ
 शरू  हुआ  था  इस  को  वार  बेसिस

 काम  हो  रहा  है  ।
 पर  तय  करना  चाहिये  था--इस  में  सारे  देश

 we  १  से  ३  तक  विधेयक  का  अंगबना  लिये  गये  ,  सारी  सरकार  की  शक्ति  लगनी

 थी  और  लोगों  के  yet को  छः
 विधेयक  का  नाम  तथा  अधिनियम  सुत्र

 विधेयक का  अंग  बना  लिये  गये  ।  महीने  में  खत्म  कर  दिया  जाय  ॥  उस  के

 में  प्रस्ताव  करता
 लिये  डिपार्टमेंट की  और  ज़रूरत  नहीं

 श्री  ए०  पी०  जेन  :

 g
 और  जिस  तरह  से  हो  उन  के  प्रदान  को  हल

 देना  चाहियें  इस  में  सारी
 लगनी

 को  पारित  किया  जाय  मै

 चाहिये  जैसा  कि
 में

 ने  पहले  भी
 कहा

 सभापति
 महोदय  प्रस्ताव  प्रस्तुत

 हुआ  लेकिन  इस  तरह  का  जो  बढ़ता  रहाः

 को  पारित  किया  जाय  ही  हैं  यह  योग्य  नहीं  हैं
 ।
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 सभापति  हमारे  मित्र  अलग  लोगों  के  दावे  की  जांच  हो  रही  है  यह  कहां

 राय
 शास्त्री  ने  बड़ा  सुन्दर  कहा  कि  होना  हो  रही है  ।  में  तो  समझ  रहा  था  उपाध्यक्ष

 तो  चाहिये  था  यह  कि  गांधी  जी  की  राय  के  कि  जांच  पाकिस्तान  में  हो  रही  है  ।'

 मुताबिक  जो  हमारे  निर्वासित  भाई  लोग  जिस  इस  वास्ते  में  ने  पुछा  था  कि  जांच  किस  तरह

 जगह  से  आये  हैं  उस  जगह  पर  उनको  बसा  से  होती  जांच  तो  उसी  जगह  होनी  चाहिये

 देना  चाहिये  था  यदि  हमारी  सरकार  हम  जहां  उन  की  जायदाद  सम्पत्ति  जायदाद

 लोगों  में  प्रेम  बल  है  तो  प्रेम  बल  के
 ज़रिये

 तो  पाकिस्तान  में  लाहौर में  करांची

 और  यदि  ज़रूरत  होती  तो  शक्ति  के  ज़रिये  ।  में  है  और  जांच  होती  यहां
 ba  a

 ||

 हमारे  भाई  द  राय  जी  ने  बहुत  अच्छा  इसी  वास्ते  में  ने  मंत्री  महोदय  से  पूछा

 कहा  ।  जो  सरकार  यह  काम  नहीं  कर  सकती  था  कि  जिस  वक्त  जांच  होती  है  उस

 है  उसे  सरकार  कहलाने  का  हक़  नहीं  है  यह  तो  निर्वासित लोग  हाज़िर  रहते  हे  या  हमारी

 मान  लेना  चाहिये  सरकार  का  कोई  प्रतिनिधि  रहता  है  तब  उस

 कहा  गया  कि  वह  जांच  वहां  नहीं  होती

 वह  जांच  तो  दिल्ली  में  आफिस  में  बैठकर मैं तो  आप  से  कहता हूं  कि  आप  को

 भी  याद  होगा  कि  जब  कभी  भी  पाकिस्तान  हो  रही  यहां  पर  जांच  हो  जाती  कसे

 की  बात  उठाई  जाती  हैं  तो  हमारे  प्रधान

 मंत्री  बहुत  कहते  हैं  कि  ‘Pakistan  has  महोदय  लेकिन  अब  इस  बारे  में  में

 come  to  stay’ [“  पाकिस्तान  सदैव  के  मंत्री  महोदय  से  जैसा  कि  हमारे भाई

 अलग  राय  जी  ने  भी  कहा  है  और  बात  भी लिये  है  अरे  में  भी  आशीर्वाद  करता  हूं

 कि  पाकिस्तान  बना  बरक़रार उस  के  सही  कि  हमारे  निर्वासित  लोग  जहां  से

 खिलाफ
 नहीं  कहता  हूं  लेकिन  में  यह  कहता  हूं  आये  हैं  वहां  उन  को  बसाना  चाहिये

 ।  अगर

 वह  नहीं  हो  सकता  तो  दूसरा  उपाय  यह कि  चाहे  प्राप्त  मिनिस्टर  चाहे  संसार  के  कितने

 लोग  पाकिस्तान  को  कितने  आशीर्वाद  देते  सकता  है  कि  उन  लोगों  का  जितना  वहां  गया

 पाकिस्तान  के  लोगों  को  याद  रखना  है  उतना  यहां  मिलना  चाहिये  ।

 हमारे  प्राप्त  मिनिस्टर  को  याद  रखना
 अब  wet  यह  &  कि  कसे  मिले  और

 कि  जब  तक  देवा  के  किसी  हिस्से  में  कोई  कहां  से  मिले  ।  जो  संपत्ति हे  की

 निर्वासित  लोग  इस  विचार  से  दुखित  रहेंगे  कि  वैल् यूए दान  होनी  चाहिये  और

 पाकिस्तान की  वजह  से  उन  को  कष्ट  हुआ  पाकिस्तान  सरकार  को  और  वहां  की  जनताਂ

 तब  तक  पाकिस्तान  का  सिंहासन  डांवाडोल  को  देना  चाहिये  ।  यही  सत्य  है  और  यदि

 यह  मामूली  बात  नहीं  है  ।  मनुष्य  न्याय  |  इसलिये इस  तरह  की  कोशिश  होनी

 को  दुःख  मनुष्य  को  कष्ट  पहुंचा  चाहिये  ।  उपाध्यक्ष  में  ने  यह  भी

 मनृष्य  को  विपत्ति  में  डाल  कर  इस  तरह  के  सुना  है  और  बहुत  से  भाइयों  को  यह  भय
 जो

 कार्य  वह
 न  सफ़लीभूत हो  सकते  होता  हैं  कि  जो  इवैक्वी  प्रापर्टी

 हैं  और  न  होने  चाहिये ं।  है  वह  इवपरेट  हो  रही

 या  दिन  ब  दिन  खत्म  हो  रही  है

 जो  कुछ  हो  हो  लेकिन  एक  बात  यह  भी  मालूम  हुई  हैं  कि

 आप  को  याद  होगा  कि  कल  या  परसों  इस  पाकिस्तान  से  कुछ  लोगों  को  बुलाया
 जा

 रहा  आमंत्रित  किया  जा  रहा  कि बारे  में  प्रशन  उठा  था  कि  यह  जो  निर्वासित
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 रामनारायण

 बसो
 ।

 इस  तरह  की  बात  मालूम  बनता  और  दूसरी  जगह  पर  बना  दिया  जाता

 न  मालूम  कहां  तक  सत्य  यह  तो  तो  क्या  कोई  जज  था
 |

 अगर  वह  लोग  वहां

 भगवान  ही  जानें
 ।

 वहां  से  जो  मुसलमान  पर  रहते  तो  आसमान  नहीं  टूट  और

 वह  यहां  पर  कांग्रेस  सरकार  की  मदद  काम  का  भी  कोई  हज  नहीं  होता  |  सरकार

 को  और  हमारे  मंत्रीमंडल को  अक्ल  होनी इस  सरकार  की  मदद  के  लिये  वहां

 से  मुसलमानों  को  बुलाया  जा  रहा  हैं  और  दो  चार  वर्षों  से  वह  लोग  उन  मकानों

 बसाया  जा  रहा  है  ।  यह  बात  कहां  तक  में  रह  रहे  हें  और  अब  तक  उन  को  नहीं  हटाया

 सत्य  में  नहीं  कह  सकता  हूं
 ।  गया ।  मुझे  मालूम  हुआ है  कि  अभी  भी

 श्री  त्यागी  :
 यह  बात  आप  ने  कहां

 लोगों  को  उन  के  मकानों  से  हटाया  जा  रहा

 तो  में  कहता  हूं  कि  जिस  कानून  के  मुताबिक
 से  सुनी ?

 बाबू  रामनारायण  नाम  तो
 आप  लोगों  को  हटा  रहे  हें  उस  का  न  को  मैं

 आदमी  का  क़ानून  नहीं  कहुंगा  सोलेस

 oat  मुझे  याद  नहीं  नहीं  तो  में  यहा  पर  क़ानून
 कहा

 जायेगा  ।  अगर

 देता
 ।

 कहने  में  मुझे  कोई  आपत्ति  नहीं

 मगर  में  ने  इस  तरह  की  बात  सुनी  कोई  नियमित
 अपने  स्थान a  हटाया

 जायगा

 में  कहता  हूं  कि  इस  तरह
 की

 भावना
 को

 लेकर  हमारे  भाई  यहां  पर  गद्दी  पर  रहना
 श्री  सी०  आर०  नरसिंह  :

 चाहते  हैं  ।  विदेशियों  की  मदद  से  और  इस
 प्रदनौचित्य  के  हेतु  पूछना  चाहता  हुं  कि  क्या

 अक्ल  संसदोचित  शब्द  है  ?
 प्रकार  की  कार्यवाहियों से  वह  अपनी  गद्दी

 क़ायम रखना  चाहते  हैं  ।  पंडित  ठाकर  दास  भाव  :  उपाध्यक्ष

 अभी  मेरे  एक  भाई  ने  ७०  मकानों के  में  आप  के  ज़रिये  से  बाबू  रामनारायण

 गिराये जाने  के  बारे  में  कहा  ।  मुझे  उन  के
 सिंह  जी  से  यह  पुछना  चाहता  हूं  कि  जिस  समय

 यह  क़ानून  मकारादि  अधिग्रहण
 हटाये  जाने  पर  दुःख  हुआ  मगर  जैन  साहब

 ने  जो  बातें  कीं  उस  से  मुझे  कुछ  शांति  मिली  तथा  विस्मृति  यहां  पर  पास

 लेकिन  मेरी  समझ  में  यह  बात  नहीं  आई  किया  गया  था  वह  खुद  हाउस  के  एक  मेम्बर

 थे  या  नहीं  क्या  यह  एक्ट  उन  के  सामने  पास
 कि  क्या  हमारी  सरकार  और  उस  के  अफसरों

 की  आंखें  बन्द  थीं  जिस  समय  यह  मकान  नहीं  किया  गया  ?  उस  क़ानून  के  आधार  पर

 बनाये  गये  थे  या  बनाने  शुरू  किये  गये  थे
 अगर  किसी  को  हटा  दिया  जाय  उस

 क़ानून
 उन  की  आंखों  के  सामने  यह  मकान  बनने  क़ानून को

 लौलेस

 शुरू  हुए
 और

 पूरे  हुए
 ;

 एक-दो  सप्ताह
 कहना  मुनासिब नहीं  है  ।

 में  यह  बनकर  तैयार  नहीं हो  गये  होंग े।  सभापति  महोदय  :  उन्होंने  ग़लती

 ae  महीनों  में  यह  मकान  बने  होंगे
 ।

 उस
 की  होगी ।

 समय  उन  लोगों  को  मकान  बनाने  से  क्यों

 बाब  रामनारायण  सिंह  :  बहुत  अच्छा
 नहीं  रोका  गया

 ?
 जब  मकान  बन  गये

 तो  एक  बहाना  लेकर  कि  उस  जगह
 पर  sea  किया  ।  जिस  तरह  से  यहां  पर  वोट

 होता  है  आप  को  मालूम
 है  कि

 म्यूनिसिपल  के  लिये  वाटर  ata  बनाया

 कोई  सरकार  की  तरफ  से  पेश  किया

 a
 at  रहा  इसलिये उन  को

 गया

 @  |  अगर  इस  जगह  वाटर  वर्क्स  न  rat  है  चाहे  वह  वाजिब  हो  या  गैर
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 मंजूर  हो  जाता  है  ।  वोट  देते  समय  यह  सोचने  सभार्पात  महोदय  :  शांति  |

 का  अधिकार  किसी  को  नहीं  रहता  कि  प्रशन  माननीय  सदस्य  कृपया  अपनी  जगह

 पर  बैठ  जायें  |  में  तो  माननीय  सदस्यों  से उचित  है  या  अनचित  में  यह  कहना  चाहता

 कि  अगर  हम  किसी  प्रकार  का  कोई  कहने  वाला  था  किं  तीसरे  वाचन के  समय

 संशोधन  रखना  चाहें  तो  उसका  वहीं  हाल  चर्चा की  बहुत  कम  गुंजायश  होती  है  ।

 होगा  जिस  तरह  आप  चाहेंगे  ।  इस  तरह  श्री  मेघनाद  साहा  बहुत
 की  बातें  चलती  आई  हैं  ।  आखिर  जो

 संक्षिप्त भाषण  दूगा
 कुछ  सो  हुआ  ।  में  अपने  भाई  अजीत

 प्रसाद  से  कहना  चाहता  हूं  कि  उन  को  सावधान
 सभापति  महोदय

 बहुत  अच्छा

 रहना  चाहिये  और  इस  तरह  की  बातें  न  होनी  श्री  मेघनाद  पाहा  अपने  बाई  ओर

 चाहियें  ।  मगर  इस  तरह  का  कोई  आश्वासन
 बैठे  हुये  मित्र  को  में  धन्यवाद  देता  हं  कि  उन्होंने

 ज़रूर  दिया  जाना  चाहिये  |
 बिल्कुल मेरे  मन  की  बातें  कही  हैं  ।  में

 a
 श्री  त्यागी  आश्वासन  तो  मिलता  पूर्वी  बंगाल  का  निवासी  हूं  और  मुझे  अच्छी

 el  तरह  मालम  है  कि  at  लाखों  परिचित

 और  संबंधी  अपनी  संपत्तियां  छोड़कर  उजड़ी

 उस  के बाबू  रामनारायण  fag  ददा  में  पश्चिमी  बंगाल  चले  आये  हैं  ।  में

 लिये  धन्यवाद  है  ।  बिल  का  में  स्वागत  यह  भी  जानता  हुं  कि  भारत  सरकार  ने  इन

 करता  हूं
 ।

 मुझे  इस  में  कोई  उज्  लोगों  को  बसाने  के  लिये  करोड़ों  रुपये  व्यय
 नहीं  अगर  उस  में  ६  महीने  का  किये  कितु  मुझे  विवश  होकर  कहना  पड़
 संशोधन  मान  लिया  जायगा  तो  मझे  खदी

 रहा  हे  कि  सरकार  के  यह  प्रयत्न  अपर्याप्त
 होगी  में  चाहता  हूं  कि  यह  प्रश्न  जल्दी

 हल  हो  जाये  कोई  भी  भाई  मकान  के

 जब  यह  निष्क्रमण  आरम्भ  हुआ  था

 उस  समय  में  ने  स्वर्गीय  सरदार  वल्लभभाई

 बिना  न  रहे  ।  कोई  एसा  न  रहे  कि  जिसे  पटेल  से  कहा  भी  था  कि  इस  समस्या  का  सामना

 रोज़गार न  मिलता  हो  ।  उपाध्यक्ष  महोदय

 आप  को  याद  होगा  आज  तीन  वर्ष
 प्रतिरक्षा  के  आधार  पर  ही  किया  जा  सकता

 ह्

 होते  हैं  कि  टंडन  जी  ने  निर्वासित  लोगों  की

 एक  सभा  में  कहा  था  कि  जिस  सरकार  न  सभापति  महोदय  शांति  ॥

 माननीय  सदस्य  सदन  में  नये  नयें  ही  आये
 निर्वासित  लोगों  को  अब  तक  नहीं  बसा  दिया

 हूं  उस  सरकार  को  पर  रहने का
 हैं  उन्हें  विदित  होना  चाहिये  कि  इस  विधेयक

 नहीं  है  ।  इस  के  बाद  दो  वर्ष  नज़र  गये  ।  के  संबंध  में  अब  बोलने  की  बहुत
 कम  गुंजायश

 अगर  इस  चीज  को  ६  महीने  के  अन्दर  तय
 इस  का  संबंध  दावों  से  है  दरबारियों  की

 नहीं  किया  जाता  तो  इस  सरकार  को  वहां  से  मुसीबतों  की  कहानी  नहीं  दोहराई  जा  सकती  ॥

 माननीय  सदस्य  उन  बातों  के  संबंध  में  फिर दुर  हो  जाना  चाहिये

 कभी  बोलें  ।

 श्री  मेघनाद  साहा

 पश्चिम )  में  आप  को  धन्यवाद  श्री  मघ  नाद  साहा  सरकार  इन

 की  व्यवस्था  करने  में  एक  बड़ी  भा  री  प्रशासनिक
 देता  हूं  कि  आप  ने  मुझे  यह  अवसर  दिया  है

 भूल की  ।  यदि  आपातकालीन उपायों  से  काम

 एक  माननीय  सदस्य  उन्होंने  नहीं  लिया  गया  होता  तो  इन  को  अधिक  सहायता

 दिया है  ।  मिली  होती  ।  विस्थापित  व्यक्तियों  को
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 मेघनाद

 भूमि  की  अविद्धंकंतां  और  पश्चिमी  बंगाल  के  लिये  सरकार  ने  स्वेच्छा  से  हीਂ  काम  लिया

 में  २०
 ora  एकड़े  कृषि  योग्य  भूमि  है

 ।
 मेरा

 तटकर  आयोग  की  सिफारिशें  नहीं  मांगी  ह

 धुर्वे  थीं  कि  वह  भूमि  इन
 शरणार्थियों

 को
 और  अब  इन  दो

 वस्तुओं--एल्यूमीनियम  तथा

 feat  पद्धति  से  बांटी  जाती  कितु  ऐसा  नहीं  बाइसिकल ों  के  संबंध  में  तटकर  आयोग  विचार

 हुआ
 ।

 यदि  साधारण  गति  से  भूमि  प्राप्त
 कर  रहा  है  और  इसी  वर्ष  वह  अपनी  रिपोर्ट

 की  जायें  इस  में  दो  चार  वर्ष  लगेंगे और
 भी  भेज  देगा  ।  चूंकि  संरक्षण  की  अवधि

 बाद  में  मुक़दमेबाज़ी होगी  ।  में  मंत्रियों  और  समाप्त  हो  रही  थी  सरकार  ने  स्वयं

 विरोधी  दल  के  सदस्यों  को  इस  बात का  ही  इस  वर्ष  के  अन्त  तक  इन  को  संरक्षण  देने

 वास  दिलाता  हूं  कि  सहायता  निधि  का
 की  व्यवस्था  की  ताकि  इसी  बीच  तटकरः

 पैसा  शरणार्थियों  को  नहीं  बल्कि  लालची  आयोग  की  सिफ़ारिशों  के  अनुसार  काम

 ज़मींदारों  को  मिला है  ॥  जा  सके  |

 सभापति  महोदय  :  यह  है  कि  :
 ब्र  में  कुछ  अन्य  वस्तुऐं  भी

 को  पारित  frat  जाये
 ह

 |  और  यह  सावूदाने  का  तथाਂ

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |  फरिना  हू  ।  इन  का  संबंध  उद्योग

 ee  से  हे  ।  इन  के  संबंध  में  प्रति  वर्ष  विचार

 भारतीय  तटकर
 हुआ  करता  है  ।  निशाना  को

 (fata  ब्रिटिश  भारतीय  सरकार  ने  सन्  १९४४  में

 विधेयक  संरक्षण  देने  का  वचन  दिया  था  QoS

 में  तटकर  पद  ने  संरक्षण  दिये  जाने  की
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंदी  (att

 टी०  टी०
 सिप  मि

 कृष्णमाचारी  )  में  प्रस्ताव  करता हूं
 रि  TEN  श  की  और  तब  से  इसे  मिला

 हुआ  है  ।
 कि

 तटकर  १९३४

 में  अग्रेतर  संशोधन करने  के  हेतु  एक
 रेशम  से  बनी  रेशमी

 की  रेशमी
 रेशम

 का  सीने  का
 विधेयक पर  विचार  किया  जाय  0.0

 धागा  तथा  इस  से  भिन्न  धागे  जिन  में  ९०.

 इस  संशोधन  विधेयक  में  बहुत
 सी

 मद्दे  प्रति  दत  रेशम  हो-नाइन  सभी  को  संरक्षण

 हें  ।  में  समझता हूं  कि
 वाणिज्य

 तथा
 उद्योग  प्राप्त हैं

 ।
 इस  उद्योग को  सन  १९५२  के

 मंत्रालय  ने  प्रत्येक  सदस्य  के  पास  इस  विधेयक  अन्त  तक  ही  सं  रक्षण  प्राप्त  है  ।  में  आश्चर्य

 संबंधी  टिप्पणियां भेज  दी  हें  ।  इस  विधेयक  की  कोई  भी  बात  नहीं  कि  इस  उद्योग  को

 इतने  कम  समय
 के  लिये  क्यों  संरक्षण  मिला में जो  वस्तुऐं  उल्लिखित हैं  उन  में  से

 जिप  चेनों  को  छोड़कर अन्य  सभी  वस्तुओं  हैं  ।  रैदास  उद्योगपतियों  ने  पुरी  तरह

 कों  संरक्षण  मिला  हुआ  ह  ।  भारतीय  तटकर
 आ  के  समक्ष

 अपना  मामला  पेश  नही

 अधिनियम  की  धारा  ३  क  द्वारा  सरकार  को  कितु  चूंकि  सरकार
 को

 इस  उद्योग  में

 जो  अधिकार  प्राप्त  हें  उन  के  अन्तर्गत  इन  रुचि  है  इस  की  जांच  हो  रही है
 ।  संभव

 चेनों  का  कोई  भी  उल्लेख  नहीं  है  ।  प्रत्येक  है  यदि
 आयात  नियंत्रणों से

 काम  नहीं

 वस्तु  के  संरक्षण  की  अवधि  एक  सी  नहीं  है  ।
 चलाया

 जा
 सका

 तो यह  पुन  तटकर

 इन  में  से  दो  वस्तुओं  को  संरक्षण  प्रदान  करने  आयोग  के  पास  मे  |



 ड  कर  भारतीय  तटकर  २३  मई  2S4R  विधेयक  QR

 मद्दे 4.0  (4)  ७५  (६), ७५  (9)  और  परिवर्तन  इसी  लिये किया  गया  है  क्योंकि

 ७५(८)  संख्या  वालीਂ  साइकिलों  के  संबंध  अब  मोटर के  अन्दर  सजाने का  सामान

 में  इस  के  बाद  की  मद  वर्णसंकर  धातुओं  प्लास्टिक  का  ही  बनता हैं  ।

 तथा  इस्पात  के  संबंध  में  यह  दोनों  धातुएं  इस  विधेयक  में  आई  हुई  सभी  ae.
 उपकरण  बनाने  के  काम  आती  हें  ।  इन

 विचारणीय नहीं  हें  ।  बाइसिकल
 उल्लेख  तटकर  दृषऋ  की  रिपोर्ट  में  आया

 एल्यूमीनियम  चूंकि  आवश्यक  वस्तुएं
 a =

 और  इन्हें  दिसम्बर  १९५४  तक  संरक्षा
 और  साधारण  जनता  के  काम  आती

 प्राप्त  होगा  ।
 इसीलिये  इन्हें  इस  समय  अस्थायी  सं रक्षण

 मर्दे  ६६  )  और  ६६  (2)  wequr  नियम  प्रदान  किया  गया  हैं  ।  तटकर  आयोग  कीਂ

 के  संबंध  में  हूं  ।  इसे  इस  समय  अस्थायी  fore  के  समय  इन  पर  विचार  ।,

 संरक्षण  प्राप्त  कितु  तटकर  आयोग  इस  संरक्षण  के  संबंध  में  आप  को  असंतुष्ट

 मामले  पर  भी  विचार  कर  रहा  है  ।
 होना  चाहिये  क्योंकि  सरकार के  इस  मंत्रालय

 अगली  मद  चक्की  के  पहियों  के  संबंध  की  भी  अपनी  सीमायें  और  इस  संबंध  में

 में  है  ।  इस  समय  इस  को  प्राप्त  संरक्षण
 तटकर  आयोग  की  सिफ़ारिशों  पर  ही  सब

 समाप्त  हो  चुका  और  जब  तक  दोनों  निर्भर  करता  हे  ।  मुझ  से  एक  माननीय

 सदन  इन  से  संबंधित  विधेयक  पारित  नहीं  ने  अलग  से  कहा  चाहता  हुं  किਂ

 करते  तब  तक  इसे  संरक्षण  नहीं  मिल  सकेगा I
 और  भी  बढ़ाया  जाय  ।”  में  उन  सूचित

 इस  के  संबंध  में  तटकर  पद  की  रिपोर्ट  कुछ  चाहता  हूं  कि  स्वयं  में  इस  का

 ्  वहं  निश्चय  नहीं  कर  सकता  हूं  ।  भले  ही भिन्न  है  ।  इन  पर  जो  कर  लगता

 १०५  प्रति  शत  से  घटा  कर  ५०  प्रति
 का  प्रभाव  साधारण  उपभोगता

 कर  दिया  गया है
 ।  संरक्षित  श्रेणी  में  चक्की  इस  का  निश्चय  तटकर  आयोग  ही

 के  बड़े  बड़े  पहिये  सम्मिलित  नहीं  हें  कयोंकि  क्योंकि  वह  ही  एक  मात्र  परिनियत

 यह  हमारे  देश  में  नहीं  बनाये  जाते  हं  और  ह्  ।  यहीं  कारण  हूं  कि  हम  इस  में

 उद्योग  को  इन  को  आवश्यकता  होती  है  ।  ऐसा  कोई  भी  संशोधन  स्वीक्ार.नहीं  कर

 जिप  चेनों  को  तब  तक  संरक्षण  प्रदान
 जो  शुल्क  बढ़ाने  के

 निमित्त  किया  गया

 नहीं  किया  जायगा  जब  तक  सदन  इस  विधेयक  हो  ।
 सदन  चाहे  तो  विधेयक को  पुरी  तरह

 से  अस्वीकार  कर
 सकता  अथवा को  स्वीकार  नहीं  करेगा  ।  वित्त  विभाग  ने

 समुद्र  निराक्राम्य-कर  अधिनियम  के  अन्तर्गत
 की  मात्रा  को  घटा

 सकता  हँ--इस

 में  सदन  ही  संपूर्ण  प्रभुत्वसंपन्न  सरकार
 मुल्कों  में  कुछ  कमी  तो  की  कितु  उसे

 संरक्षणात़्मक नहीं  कहा  जा  सकता  I
 नहीं  ।  सरकार  स्वेच्छा  से  कुछ  भीਂ  नहीं  कर

 सकती--न  शुल्क  सकतीਂ
 और

 न
 तटकर  अनुसूची  के  अन्त

 मद
 संख्या

 ७५  (९)  (२),  में  जो  परिवर्तन  हुआ
 विधेयकਂ  में  और  कोई  मद  सम्मिलित

 सकती
 उस  का  स्पष्टीकरण होना  वह  यह  है

 कि  दूसरे  स्तम्भ में  जहां  छह  शब्द  प्रथम
 सभापति  महोदय

 :
 प्रस्ताव  प्रस्तुत

 हुआ कि  :
 बार  आया  वहां  उसी  के  बाद

 दाऊद  निविष्ट  किया
 ।  इस  से  अनुसूची

 तटकर

 नवीनतम  हो  जायेंगी  क्योंकि  यह  मद  मोटर  १९३४,  में  अग्रेतर  संशोधनाकरने
 के

 गाड़ी  उद्योग  के  पुरज़ों  के  संबंध  में  यह  एकਂ  पर
 विचार  किया
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 इस  समय  मकई  और  टेपियोका  से  मांडी  बनाई थी  एस०  wo  राम-नामी
 ४

 इन  मदों  में  से  मुझे
 दो

 वस्तुओं  में  रुचि  जाती  हैं  ।  त्रावणकोर  निवासीਂ  मेरे  मित्रों

 जिन  के  सम्बन्ध  में  सदन  के  समक्ष  में  कुछ
 को  ज्ञात  है  कि  टेपियोका  दक्षिण  में  खाद्यान्न

 तथ्य  रखना  चाहता  हूं  ।  मद  ११२)  को  काम  देता  कितने  दुर्भाग्य  की  बात  है  कि

 साबूदाने  के  संबंध  में  मुझे  कई  बातें  ऐसे  मूल्यवान  खाद्यान्न  को  मांडी-उद्योग  में

 कहनी  हें  उद्योग  तीन  मुख्य  लगाया जा  रहा  है

 इसी  प्रकार  यदि  साबूदाना  का  निर्बाध

 तटकर  आयोग  रिपोर्ट से  मुझे  पता  आयात  हो  तो  हमारे  देश  के  मांडी  उद्योग

 चला  हैं  कि  इस  देश  में  प्रति  वर्ष  ५०,०००
 पर  बुरा  प्रभाव पड़ेगा  ।  मद्रास  राज्य  में

 टन  मांडी  की  आवश्यकता  होती  है  ।  रिपो  सलेम  नगर  के  आस  पास  लगभग

 के  पृष्ठ  ३०  पर  यह  भी  कहा  गया  है  कि  स्वदेशी  १००  साबूदाने  के  कारखाने  हें  जिन  में  से
 पदार्थों से  ९०  हज़ार  टन  मांडी  तैयार  हो

 लगभग  ६  साबूदाने  की  मांडी  बनाते  हू  ॥

 सकती  हैं  ।  इसी  रिपोर्टे  में  यह  भी  बताया
 इन  कारखानों  को  साबूदाने  के  अन्धाधुन्ध

 गया  है  कि  यद्यपि  वर्तमान  आवश्यकता  केवल  आयात  से  भारी  क्षति  पहुंची  है  ।  विदेशों

 ५०,०००  टन  की  फिर  की  मांडी  से  आयात  कीः  जाने  वाली  मांडी  तो  सस्ते

 को  छोड़कर  भिन्न  प्रकार  की  अन्य  मंडियों
 दामों  पर  तैयार  की  जाती  है  ।  देखना यह  है

 की  खपत  यदि  आकार  नियंत्रण  आदेश  हटाया
 कि  किस  प्रकार  वह  सस्ते  दामों  में  इस  को

 जाय  तो  ७५-८०  हज़ार  टन  AF
 बनाते  हूं  ।  इस  स्वदेशी  उद्योग  को  संरक्षण

 बढ़  जायेगीਂ  ।  यदि  यह  ठीक  तो
 भी

 हमारे  प्रदान  करना  आवश्यक है  ।

 देश  में  ऐसी  सामग्री हे  जिस  को  अभी  काम

 में  नहीं  लाया  गया  हैं
 ।

 यदि  हम  उस  स्वदेशीਂ
 में  इस  बात  का  अनुरोध  करना  चाहता  हूं  कि

 सामग्री  का  प्रयोग  करें  तो  हम  मांडी-उत्पादन  इमली  के  बीजों  का  भी  पुरा  पूरा  उपयोग  किया

 जाय  इस  सिलसिले में  माननीय  सदस्यों का
 में  आत्मनिभेर  होंगे  ।  इस  स्थिति  में  हमारे

 पास  प्रति  वर्ष  १०,०००  टन  मांडीਂ  अधिकਂ  तटकर  wag  की  रिपोर्ट  में  से  एक  उद्धरण

 सुनाना  चाहता  हूं  ।
 बचीਂ  रहेगी  ।  यही  कारण  हैं  कि  मांडी  उद्योग

 a
 उक्त  fete  के  पृष्ठ ३०  पर  लिखा

 को  संरक्षण  प्रदान  किये  जाने
 की

 आवश्यकता
 अ A  ।  ह् ए

 ह  तथा  कृषि  मंत्रालय  द्वारा
 मेरे  माननीय  मित्र  का  कहना  हैं  कि  इस

 समय  शुल्क  नहीं  बढ़ाया  जा  सकता  हूँ
 ।  कितना  दिनांक  २५  १९५१  को

 प्रस्तुत  नोट  में  बतलाया  गया  था
 ही  अच्छा  होता  यदि  सदन  को  यह  अधिकार

 प्राप्त  होता
 कि  बम्बई  नगर  में  जहां  इस

 प्रकार  का  अधिक

 सभापति  महोदय  :  सदन  को  हर  समय  =
 a

 पूर्ण  कारखाना बिजली

 सिलने  के  कारण  इमली  के  बीजਂ

 राष्ट्रपति  की  स्वीकृति  आवश्यक  हैं
 ।

 के  चूर्ण  पर  किया  जाने  वाला

 श्री  एस०  वी०  राम स्वामी  :  अब
 में  अनुसन्धान काय  बहुत  ही  मन्द

 रहा  ह  ह
 बताऊं  कि  क्यों  en  बढ़ा  दिया

 जाना
 चाहिये

 ?
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 a
 इसी  पृष्ठ  पर  यह  भी  बताया  गया  रेशम  के  उद्योग  पर  बुरा  प्रभाव  पड़ता  हैं  ।

 ह  हमारे  देश  में

 बटूर  जिले  के  कोल्लेगल  तालुका  और  सलेम

 ्य ् स्टडड्सू  इन्स्टीट्यूट (  जिले  के  होसर  तालुका  में  कुटीर  उद्योग  के

 तीय  प्रमाप  ने  इमली के  स्तर  पर  बनाने  का  काम  होता  हे  ।

 बीज  के  चूर्ण  के  लिये  पहले  ही  यदि  इस  उद्योग  को  संरक्षण  प्रदान  नहीं  किया

 विशेष  प्रमाप  नमूना  तैयार  जायेगा  तो  इस  का  यह  परिणाम  होगा  कि  यहां

 किया
 जिस  पर  अब  विचार  के  रेशम के  दाम  अधिक  टोने  के  कारण  वह

 t  रहा  और  आगामी 3  रेशम  के  सामने  टिकਂ  नहीं  सकेगा  ।  यदि  आप  यह

 महीनों  में  ही  इसे  काम  में  लाया  स्थिति  स्वीकार  करते  हों  तो  में  इसी  feat
 प

 जायगा  |  की  एक  और  तत  सुनाता हूं  ।  लगाया

 गया  है  कि  हमारे  देश  ही  प्रति  वर्ष
 ४०  लाख

 इमली  के  जिस  बीज  को  बेकार  समझ

 कर  फेंका  जाता  उसी  से  धन  कमाया  जा
 पौंड  रेशम  की  आवश्यकता  होतीਂ  विगत  तीन

 वर्षों  में  हमारा  देशीय  उत्पादन  प्रति  वर्ष
 सकता  हे

 |
 इन  बीजों  से

 न
 केवल  हमारी

 केवल  २१  लाख  पौंड  रहा  है  ।  तो  इस  तरह  हम
 इसका में  पूरी  होंगी  बल्कि  हमारे पास  ५०,०००

 टन  मांडी  बची  रहेगी  ।  मद्रास  राज्य  में  सड़कों
 अपनी  आवश्यकताओं  का  केवल  ५०  प्रति

 पूरा  कर  पाते  और  दोष  ५०  प्रति

 के  दोनों  ओर  इमली  के  पेड़  लगे  यदि  उन

 से  लाभ  उठाया  तो  जो  धन  इस  समय
 विदेशों से  आता  है  ।  अब  मई  १९५२

 यदि  ag  विधेयक  पारित  हो  भी  जाय  तो
 भी

 मांडी  के  आयात  पर  व्यय  किया  जाता  हैं
 दिसम्बर  १९५२  तक  ही  यह  संरक्षण  दिया  जा

 बह  देश  के  अन्य  आवश्यक  निर्माण-कार्यों में

 लगाया जा  सकेगा
 सकेगा  |  क्या  इतनीं  अल्पावधि  में  हमारे  उद्योग

 इस  ५०  प्रति  दत  कमी  को  पुरा  कर  लेंगे
 ?

 इसी  प्रसंग  में  एक
 और

 बात  कहना  जब  तक  रैदास  बनाने  वालों  को  इस  बात  की

 चाहता  वह  यह  हूं  कि  इमली  के  बीज  से  प्रत्याभूति  नहीं  दी  जायेंगी  कि  उन्हें  देर
 तक

 एक  और  उद्योग  के  लिये  सामग्री  प्राप्त  हो  सकती  संरक्षण  मिलेगा  तब
 तक  ae  इस  उद्योग

 में

 है  ।  इमली  के  बीज  के  भूरे  रंग  के  छिलके  में  धन  नहीं  लगायेंगे  |

 टीन  होता  हैं  जिस  से  टेनिक  एसिड
 मुझे  आये  हो  रहा  है  कि  उक्त  रिपोर्ट

 बनाया  जाता  है--और यह  शासकीय

 अम्ल  जोशीले  वक्ताओं  के  गले  की  खराश  को
 के  ३२वें  और  ३३वें  पृष्ठों  पर  परस्पर  विरोधी

 बातें कही  गई  ३२वें  पर  यह  लिखा
 दुर  कर  सकता है  |

 गया  है  कि  ह  प्रति  महीने बाद  इस  बात

 में  निवेदन  करता  हूं  कि  इमली  के  बीजों
 की  जांच  करेगा  कि  संरक्षण  दिया  जाये  या  नहीं

 की  गिरी  से  लाभ  उठाया  जाये  और  इस
 और  पृष्ठ  संख्या  ३३  पर  यह  लिखा  है

 बात  का
 प्रयत्न  किया  जाय  कि  फेंके  जाने  की

 से  पूछताछ  करने  पर  जब  राय
 बजाय  इस  से  कम  से  कम  ९०  हज़ार टन  मांडीਂ

 ली  गई  तो इर  बात  का  पता  चला
 प्राप्त की  जाये

 fe  इस  प्रकार की  अस्थिरता से

 अब  में  रेशम  के  कीड़े  पालने  के  उद्योग  रेशम  के  कोयों  और  कच्चे  रेशम

 के  सम्बन्ध में  रिपोर्टे  को  उद्धृत  करते  हुए  यह  के  प्रकार  में  कोई  सुधार  नहीं  हो

 कहना  चाहता  हुं  कि  विदेशों  से  रेशम  का  जो  सकता  हम  इस  बात  से  सहमत

 आयात  किया  जाता  है  उस  से  हमारे  देश के  हैं  कि  शहतूत  का  दाम  कम  करने
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 फूट  चेनें
 और  सन्  १९५१  में  ६७,००० रैदास  के  कीड़ों  के  बीजों  में

 सुधार  के  लिये  उपायों  की  अपेक्षा
 फूट  ।  किन्तु  हमें  तटकर  रिपोर्ट  देख  कर प्रसन्नता

 होती  हैं  कि  सन्  १९५१-५२  में  %,20,000
 यदि  रैदास  के  दामों  को  स्थिर

 किया  art  तो  बढ़िया  प्रकार  के
 फुट  और  AT  PZRQ-4B  में  B,C  ०,०००

 फियों  तथा  रेशम  का  उत्पादन
 फुट  चेन  बनाई  जाने  की  आशा  की  जाती  है  ।

 यह
 भी  आशा की  जाती  है  कि  सन्  १९५३-५४

 हो  सकेगा  ।”

 यह  अल्पकालीन  और  दीघंकालीन  उपाय
 में  9,  20,000  फटा  चेन  बनाई  जायेगी  ।

 इस  से  स्पष्ट  होता  है  कि  विशेषज्ञों ने  इस
 प्रकार  से  परस्पर  विरोधी  प्रतीत  होते

 meq
 की

 भी  भलीभांति  छान
 बीन

 की  है तीन  महीने  और  छः  महीने  के
 कि  इस  उद्योग  को  सरकार और  जनता

 संरक्षण
 से  काम  नहीं  चलेगा  ।  यदि  आप  की  सहायता  मिलनी  चाहिये  । '

 इस  उद्योग  को
 बढ़ावा  देना  चाहते  हैँ  तो

 आप  को

 लम्बी  अवधि  के  लिये  संरक्षण  देना  पड़ेगा  ।
 तटकर  पर्षद  ने  और  एक  दो  बातों  पर

 कुछ  सिफारिशें  की  हैं
 :

 मुझे  मालूम  नहीं  कि

 ayy  वेंकटारमन्  :
 में  केवल  जिप

 सरकार उन  को  भी  संरक्षण  प्रदान  या

 चैनों  के  सम्बन्ध  में  कहना  चाहता  हूं
 ।

 उद्योगों  नहीं  ।  उदाहरण के  लिये  पीतल की  पटिटयों
 को

 संरक्षण  देने
 का  प्रदान  सामयिक  है  ।  हम

 को  लीजिये  ।  जिप  चेनें  बनाने  के  लिये  मुख्यतः
 सभी  इस  का  स्वागत  करते  क्योंकि  छोटीਂ

 इन्हीं  से  काम  लिया  जाता  है  किन्तु  हमारे  देश
 सामग्री  से  अधिक  धन  कमाने  का  कार्य  हमारे  में  यह  पटि्टयां  उपलब्ध  नहीं  हें  ।  इसीलिये

 देश  में  पहली  बार  आरम्भ  हुआ  है  ।  अन्य  देशों  जीप  चेनें  बनाने  वाली  कम्पनियों  ने  इस  बात

 में  इस  उद्योग  ने  बहुत  धन  कमाल  है  ।  हमारे  का  अनुरोध  किया  था  कि  पीतल  की  पटिटयों

 देवा  में  जिप  वैनों  को  बहुत  से  कामों  में  लाया  के  आयात  को  वह  चाहे  सुलभ  मुद्रा  अथवा  शलभ
 जाता  है  ।  में  समझता  हुं  कि  यहां इस  की

 मुद्रा  वाले  देशों  से  मंगाई  सुरक्षण  प्रदान
 बहुत  अधिक  मांग  होगी  ।  तटकर  पसंद  का

 किया  जाना  चाहिये  ।  मुझे  मालूम  नहीं  कि

 अनुमान  हे  कि  प्रति वर्ष  साढ़े सात  लाख  वित्त  मंत्री  ने  इस  के  विषय  में  क्या  सोचा
 जिप  की  मांग  होगी  लेकिन  इस  बात  को  किन्तु  देश  के  इस  उद्योग  को  यदि  वह  समृद्ध

 दृष्टि  में  रखते  हुए  कि  चमड़े  के  जनाना
 बनाना  चाहते  हैं  तो  इलम  मुद्रा  वाले  क्षेत्रों  से  भी

 es  बैगों  और  छोटे  छोटे  बक्सों  और  उन्हें  पीतल  कीं  पट्टियां  मंगानी  पड़ेंगी  ।  इस

 इन  सभी  में  चेनें  लगती
 इस

 की  बहुत  में  यह  भी  एक  कठिनाई  हैं  कि  पटिटयों  के

 अधिक  मांग  होगी  ।  हमारी  बूटों  में  तो  ३५  प्रति शत  भाग  से  जीप  चेनें  बन  सकती

 प्लास्टिक
 की

 fart  चेनें  लगती  हें  किन्तु  इस  हैं  दोष  ६५  प्रतिशत  पट्टी  बेकार  जाती

 प्रकार  की  चेनों  को  संरक्षण  नहीं  मिलता  हैं  ।  तो  इस  प्रकार उस  कतरन  को

 जहां  तक  पीतल की  जिप  चेनों  के  बनाने  का  काम  में  लाने  की  अभी  इस  देश  में

 हमारे  में  बहुत  बड़े  पैमाने  पर  कोई  भीਂ  व्यवस्था  नही ंहै  में  अनुरोध

 इन  क़ा
 निर्माण  हो  रहा  किन्तु जब  तक  सरकार  करता  हूं  कि  कारखानों  को  आज्ञा  दी  जानी

 सहायता  नहीं  देती  तब  तक  यह  उद्योग  विदेशी  चाहिये कि  ag  इस  कतरन  को  विदेशों में

 माल  से  प्रतिद्वन्द्विता नहीं  कर  सकता  ।  इस  भेज कर  वहां  से  इस  की  फिर  thecal  बनवा  कर

 आयात  कर  नहीं  तो  देश  के  इस  उद्योग उद्योग ने  आज  तक  बहुत  कम  चुनें  बनाई

 सन्  A Ko  में  इस  ने  लग  भग  ६१,००७  को  भारी  क्षति  उठानी  पड़ेगी  ।
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 झ  इस  बात  की  प्रसन्नता  है  कि  सरकार
 -

 के  पश्चात  सदन  की  बैठक  पांच

 इस  नवजात
 उद्योग  को  संरक्षण  देना  चाहती  है  ।  बजे  तक  के  लिय  स्थगित  हो  गई  ।

 के  लिये  दो  ही  सुविधाओं  की  आवश्यकता  है  ——  कक काल काल

 यह  कि  पीतल की  कतरन  को  निर्यात
 नपा  भग्य सदन  को  बैठक  पांच  बजे  समवेत

 किया  जा  सके  और  gat  यह  कि  gow  मुद्रा
 हुई

 । वाले  क्षेत्रों  से  पीतल  की  पटि्टयां  मंगाई
 महोदय  अध्यक्ष-पद  पर  आसीनथे |

 जा  सकें  ।  आशा  सरकार  इस  पर

 भूति पृ वंक  विचार  करेगी  ।  इन  शब्दों  के  साथ

 में  विधेयक  का  समर्थन  करता  हूं  ।  सामान्य  १९५२-५३

 श्री  ए०  सी ०  गुहा
 :  में

 वित्त  मंत्री  ato  डी०  :  में

 हुं  कि  सरकार  पर  इस  बात  का  दायित्व  इसे  अपना  अहोभाग्य  समझता  हूं  कि  मुझे

 है  कि  भारतीय  उद्योगों  को  संरक्षण  प्रदान
 धान  के  अन्तर्गत  निर्वाचित  सदस्यों  की  इस

 किया  ऐसा  करने  में  कोई  भी

 भापत्ति  नहीं  हो  सकती  ।  देखना  यह  हैं  कि

 प्रथम  संसद्  के  समक्ष  आयव्ययक  प्रस्तुत  करने

 का  अवसर  प्राप्त  हुआ  है
 |

 जितना  भीਂ  संरक्षण  दिया  जाता  है  वह  पर्याप्त

 है  अथवा  तथा  यह  भी  देखना  है  कि
 माननीय  सदस्यों  को  ज्ञात  है  कि  चालू

 ay  का  आयव्ययक  विगत  फरवरी  में  अस्थायी
 उद्योगपति  उस  का  कोई  दुरुपयोग  तो  नहीं

 करते
 |

 माननीय  मंत्री  ने  उपभोक्ताओं के  पक्ष
 नथ  के  समक्ष  सदा  की  तरह  प्रस्तुत  किया

 गया  और  उस  संसद्  ने  लेखानुदान  द्वारा
 जोर  दिया  मेरी  भी  यही  धारणा  हैं  कि

 संरक्षण
 प्रदान  करते

 समय  उपभोक्ताओं के
 चालू वर्ष  के  yar  चार  महीनों के  लियें

 का  ध्यान  रखा  जाना  माननीय
 आयव्ययक स्वीकार  किया  था  ।  उसी  संसद्

 ७
 द्वारा  एक  वित्त  अधिनियम  भी  पारित  किया मंत्री  देखेंग  कि  रिपोर्ट  के  अनुसार  सन्  १९५०

 से  पहले  साबूदाना  तथा  टेपियोका  का  उचित  गया  था  कि  इस  वर्ष  में  चालू  करों  को  यथा पूरे

 आरोपित किया  जाय  ।  में  ने  उस  समय  यह बिक्री  मूल्य  ३४  रुपये  प्रति  हंडरवेट  सन्

 १९५०  में  इस  का  मूल्य  ४१  रुपये  प्रति  हं डर वेट  कहा  था  कि  नई  सरकार  जिन  बातों  में

 वर्तन  करना  आवश्यक  समझेगी  उन  में
 हो

 गया
 और

 अब  यह  मूल्य
 ६१

 रुपये  प्रति

 हंडरवेट  है
 ।  स्वाभाविक रूप  से  यह  प्रशन  वर्तन  कर  के  इस  आयव्ययक  को  नई  संसद्

 पैदा  होता  है  कि  क्या  इस  उद्योग
 को

 दिये  के  समक्ष  प्रस्तुत  किया  जायेगा
 ।

 जाने  वाले  संरक्षण  का  दुरुपयोग  तो  नहीं  होता  आयव्ययक भाषण  में  जो  भी  तथ्यात्मक

 है
 ।  उत्पादन  व्यय  के  इतना  बढ़  जाने  का  क्या  सूचना  ar  गई  थी  वह  उस  aa  पत्र  में  दी  गई  थी

 कारण  हैं  ?  रिपोर्ट में  इस  का  एक  कारण यह  जो  विगत  फरवरी  में  आयव्ययक के  साथ ही

 परिचालित  किया  गया  था  ।  में  इस  समय बताया  गया  है
 कि  मकई  की

 मांडी  बनाने  का

 परिव्यय  ct  के  कारण  उत्पादन  परिव्यय  उस  श्वेत  पत्र  की  सारी  बातों  पर  नहीं

 बढ़  गया  प्  ।
 अपितु  उन  परिवर्तनों पर  कुछ  दाऊद  कहूंगा

 ०
 जो  अस्थायी  सस दू चदर  आयव्ययक  प्रस्तुत

 सभापति
 महोदय

 :  अब
 एक  बज  चुका

 करने के  समय  से  हुए

 माननीय  सदस्य  बाद  में  भाषण  जारी  विगत  फरवरी  के  अपने  उस  भाषण  में  में

 करें
 ने  जुलाई  १९५१ के

 बाद  से  मूल्यों में  हुई



 ् ब
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 निर्यात  व्यापार  पर  क्या  प्रभाव  पड़ा गिरावट  का  स्वागत  करते हुए  कहा  था  कि

 इस
 से

 देश  की  अर्थ  व्यवस्था  में  सुधार  होगा  ।
 और  उस  समय  सरकार ने  क्या  उपाय

 जनवरी  PSKR  के  अन्त  में  थोक  दामों  का
 किये थे  ।  विगत  फरवरी  में  टाट  का

 साधारण  देशनांक  ४३०.३  अप्रैल  १९५१
 शुल्क  १,५००  रुपये  प्रति  टन  से  घटा कर  oko

 के  सब  से  ऊंचे  देशों  ४५७.५  में  ६  प्रति  दत
 रुपये  प्रति  टन  कर  दिया  गया  था  अब  इस  में

 और  भी  कमी  कर  दी  गई  है  और  अब  केवल की
 कमी  हुई  थी  ।  जनवरी  और  मार्च  के  बीच

 देशनांक  में  और  भी  कमी  हुई  यहां  तक  कि  यह
 राजस्व  शुल्क  के  रूप  में  २७५  रुपये  प्रति

 टन

 लिया  जाता  है
 ।

 इसी  प्रकार  बोरियों  का  शुल्क ३६४.९  पर  पहुंच  गया  अर्थात्  के  मध्य

 तक  और  भी  १४  प्रति  दात  की  कमी  हो  गई  ।
 भी  ३५०  रुपया  प्रति  टन  था  और  यह  शुल्क  अब

 घटा  कर  १७५  रुपया  प्रति  टन  कर  दिया  गया
 इस  के  बाद  से  कुछ  बढ़ती  हुई  ह  और  ३  मई

 को  समाप्त  होने  वाले  सप्ताह  देशनांक  है
 ।

 कपास  और  रही  रुई  पर  भी  नियत  शुल्क

 ३६९.८  ह  जब  कि  अगस्त  १९४७,
 घटा  दिये  गये  किन्तु  मूंगफली  के  तेल

 और  कुछ  तिलहनों  पर  से  शुल्क  हटा  fear
 मई  १९४८  और  मई  १९५०  के  तत्संवादी

 गया है
 ।  पटसन की  वस्तुओं के  निर्यात  पर  से

 देशनांक
 ३०१.४,  ३६७.२.  और  238.8

 थे  |  अनुज्ञप्ति  सम्बन्धी  प्रतिबन्ध  बिल्कुल हटा
 लिये

 गये  हें  ।  सूती  कपड़े  के  वितरण  पर  जो  प्रतिबन्ध

 प्रत्येक वस्तु  के  दाम  में  इस  प्रकार
 थे  वह  भी  हटाये  गये  हें  और  मिलों  को  आज्ञा

 दीਂ  गई  हे  कि  वह  सारा  महीन  और  अति  महीन
 कमी  होती  यद्यपि  कई  वस्तुओं  में

 सहसा  कमी  हुई  ।  जून  १९५०  से  दामों में  जो
 कपड़ा तथा  ८०  प्रति  शत  मोटा  और  मध्यम

 श्रेणी  का  कपड़ा  खुले  रूप  से  बेंच  सकती  हैं  ।
 कृत्रिम  बढ़ती  हुई  थी  उस  के  तो  अनेक

 सितम्बर  8 G \  के  अन्त  तक
 ट्रीय  कारण  किन्तु  यह  सब  बातें  समाप्त

 हो  चुकी  अधिक  उत्पादन  तथा  अधिक  उन्हें  महीन  और  अति  महीन  कपड़े  को  खुले

 रूप  से  निर्यात  करने  की  आज्ञा  भी  दे  दी  गई  है  ।: आयातों  के  परिणामस्वरूप  साधारण

 रिक  प्रदाय  स्थिति  में  सुधार  करने  तथा
 पिछले  सप्ताह  अगस्त  १९५२ के  अन्त  तक

 सरकार ने  मोटे  और  मध्यम  श्रेणी  के  कपड़े
 मुद्रास्फीति को  रोकने  के  लिये  सरकार  द्वारा

 के  निर्बाध  निर्यात  की  भी  आज्ञा  दे  दी  है  ॥
 अपनाई नई  ऋण  देने  की  नीति  भी  इस  के

 कारण  हे  ।  कई  वस्तुओं  के  दाम  सट्टेबाजी
 सरकार  ने  ऋण  देने  की  विशेष  सुविधायें

 दे  कर  इस  उद्योग को  विदेशी रुई  खरीदने  में
 जेसे  काल्पनिक  व्यापार  के  कारण  कुछ  बढ़

 गये  किन्तु  उन  का  उल्टा  प्रभाव  पड़ा
 सहायता  दी  और  न्यूनतम  दामों  पर  कपास

 खरीदने  का  प्रस्ताव  कर  के  सरकार  ने  दामों  की

 और  वह  कम  हो  गये  ।  यद्यपि  व्यापारियों  को
 गिरावट को  भी  रोक  लिया  है  ।

 बहुत  ही  बाधा यें  आई  हें  फिर  भी  दाम  कम

 हो  जानें  से  देश  की  अरे  व्यवस्था  पर  अच्छा

 प्रभाव  पड़ा  है  ।  यदि  व्यापारी  मितव्ययता  बिजली  बन्द  होने  तथा  आवश्यक  कच्चे

 तथा  उत्पादन  क्षमता  से  काम लें  तो  उन  की  माल के  न  मिलने  के  बावजूद  भी  सन्  १९५१

 भलाई  होगी  |  में  औद्योगिक  उत्पादन  में  अच्छी  प्रगति  हुई

 इस  वर्ष  के  प्रारम्भिक  महीनों  में

 सीमेन्ट  तथा  सूती  वस्त्र  जैसी  महत्वपूर्ण

 होगा  कि  जब  सहसा  दाम  गिरे  थे  वो  देश  के  के  उत्पादन  में  सुधार  होता  रहा  हैं  ।
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 उद्योग  ने  भी  उत्पादन  में  प्रगति  क
 '

 थी  किन्तु  को  और  भी  बिगाड़  दिया  जाये  ।  इतना  तो

 or  अप्रैल  से  मांग  कम  हो  जानें  के  कारण
 स्पष्ट है  कि  मूल्य  पहले  से  अधिक  स्थिर  स्तर

 इस  उद्योग  ने  अपने  काम  के  घंटे  कम  कर
 पर  पहुंच रहे  हें  ।  जहां  रोज़गार  और  उत्पादन

 इस
 प्रकार  मांग  कम  हो  जाने  से  बहुत  से  उद्योग  में  कमी  वहां  देश  की  अर्थ  व्यवस्था  को

 संकट  का  सामना

 कर

 रहे

 किन्तु

 उत्पादन

 धक्का  पहुंचेगा  ।  में  सदन  को  विश्वास  दिलाता

 गर  मूल्यों  के  बीच  सामंजस्य  स्थापित  होने
 हूं  कि  सरकार  इस  दिशा  में  बहुत  ही  सचेत

 पर  उत्पादन  भी  पहले  की  स्थिति  पर  आ
 है  कि  दाम  गिर  जाने  से  कहीं  रोजगार  और

 जायगा
 उत्पादन  पर  कोई  बरा  प्रभाव  न  पड़े  ।

 अनावष्टि  अथवा  कम  बष्टि  के  कारण

 कई  क्षेत्रों  में  अधिक  अन्न  उपजाओ  आन्दोलन
 अब  मैं  देश  के  भुगतान  सन्तुलन  की  स्थिति

 पर  कुछ  शब्द  कहूंगा  ।  अन्तरिम  आयव्ययक  के
 सफ़ल  नहीं  फ़िर  भी  कृषि  उत्पादन में

 पत्र  में  और  विगत  फ़रवरी  के  अपने  भाषण
 सुधार  हुआ  हं  |  पटसन  का  उत्पादन  सन

 १९४७-४८  के  मुकाबले  में  तीन  गना  बढाਂ
 में  में  ने  बताया  था  कि  प्त  १९५० के  मुकाबले

 में  गत  वर्ष  भुगतान  स्थिति  हमारे  पक्ष  में
 हैं और  ४६.८  लाख  गांठ  तक  पहुंच  गया  है  ।

 मौसम  खराब  रहने  के  बावजूद  भी  कपास  की
 नहीं  थी  ।  अमरीकी  ae  ऋण  से  धनराशि

 प्राप्त  करने  के  बाद  भी  चाल  लेत  देन  में  लगभग
 फ़सल  बहुत  ही  अच्छी  रही  है  ।  इस  बार  ३३

 ३०  करोड़  रुपये  का  घाटा  होगा  |  इस  के
 लाख  गांठ  का  उत्पादन  होगा  जब  कि  दि

 १९४७-४८  में  केवल  २४  लाख  गांठों  का
 प्रथम चार  महीनों  में  तो  यह  घाटा

 रहा  है  और  दिसम्बर  १९५१  और  अप्रैल उत्पादन  हुआ  था  ।  चीनी  के  उत्पादन  में  भी

 बहुत  वृद्धि हुई  अनुमान  लगाया  जाता  है
 १९५२  के  बीच  पौण्ड  पाने  में  ८१  करोड़

 कि  रुपये  की  जो  कमी  हुई  हे  उस  से  भी  इसी  बात
 १३३  लाख  टन  चीनी  बनाई  जायेगी

 का  पता  चलता
 जब कि  सन्  १९४७-४८  में  Yo  4

 3
 लाख  टन

 तीनी  बनी  थी  ।  सदन  को  ज्ञात  होगा  कि

 इस  से  यह  नहीं  समझा  जाना  चाहिये श्री  वी०  टी०  कृष्णमाचारी  की  अध्यक्षता  में

 एक
 समिति  नियुक्त  की  गई  है  :  यह  समिति

 कि  हमें  इस  स्थिति  का  ज्ञान  नहीं  था  ।  कोरियाई

 युद्ध  के  बाद  रुपये  के  अवमूल्यन  तथा  दामों  में
 अधिक  अन्न  उपजाओ  आन्दोलन  की  सफ़लतांओं

 के  विषय  में  जांच  कर  रही  है  और  इस  के
 हुई  वृद्धि  से  सन्  १९५०  में  और  @2k2 F के

 प्रारम्भ में  हमारे  भुगतान  सन्तुलन में  काफ़ी
 णामों  बड़ी  उत्सुकता से  प्रतीक्षा  हैं  ।

 पैसा  बचा  किन्तु  कुछ  कठिनाइयों के  कारण

 पिछले  सप्ताहों  में  कई  बार  यह  प्रशन  हम  विदेशों  से  आयात  नहीं  कर  सके  ।

 पूछा  गया  है  कि
 गत

 कुछ  मासों  की  मूल्यों  में  शाम  यह  हुआ  कि  आवश्यक  वस्तुओं के
 गिरावट  देश  में  आने  वाली  मन्दी  का  द्योतक  घरेलू  भंडार  बहुत  कम  रह  गये  निर्यात

 तो  नहीं  हैं  ।  स्वयं  में  ऐसा  नहीं  समझता  ।  कम  करने  से  भंडार  को  बराबर  करना

 कुछ तो  अन्तर्राष्ट्रीय  स्थिति पर  निर्भर  इस  तरह  सूती  तेल  तथा  तिलहन

 करता  है  ।  कुशल  अथंशास्त्रज्ञों का  कहना  है  कि  की  कमी  पुरी  की  गई  |  अनाज  के  आयात  में

 कई  वर्षो से  संसार की  अर्थव्यव॑स्था में  हमें  वृद्धि  करनी  पड़ी  थी  जिस  के

 स्थिति  रही  और  अबे  इसी  का  परिणाम  है  कि  परिणामस्वरूप  इंस  अवधि में  आयात-आधिक्य

 दाम  गिर
 रहें

 हैं  ।
 में

 नहीं
 चाहता

 कि
 जनता

 रहा  ।  यह  कहना  अन्याय  होगी  कि  देश  कीं

 की  क्रय  शक्ति  बढ़ा  कर  देश  की  अंध  व्यवस्था  सम्पत्ति  की  नष्ट  किया  जा  रहो  है  ।  यह  घाटा

 222  P.S.D,
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 सी०  डी०

 एक प्रकार से  संयोजित  घाटा  कहा  जा  सकता
 है  कि  गेहूं  तथा  कपास  के  भंडारों  में  जो

 है
 ।

 इसी  सिलसिले  में  में यहाँ बताना चाहता  हूं  क्षतया  सुधार  हुआ  है  उस  से  इस  वर्ष  के  उत्तरा

 कि  सन्  १९५०  में  और  सन्  १९५१  के  पहले  में  डालर  के  व्यय  में  कमी  हो  जानी  चाहिये  ।

 महीनों  में  हमारे  पास  जो  आधिक्य  इस  बात  की  भी  संभावना  है  कि  टाट  के  निर्यात
 उसी से  गत  मास  के  अन्त  तक  के  इस  घाटे  शुल्क  में  जो  हाल  में  कमी  हुई  है  उस  से  इस  का

 को  पुरा  किया  गया  है  ।  पौण्ड  पावना  करार  निर्यात  बढ़  जायेगा  ।  अन्तर्राष्ट्रीय पुननिर्माण

 के  अन्तर्गत जून  १९५२  में  समाप्त होने  तथा  विकास  बैंक  के  साथ  बात  चीत  हो  रही

 वित्तीय  at  के  दिये  गये  यदि  उन्होंने  ऋण  देना  स्वीकार किया

 3,40,00,000  पौण्ड  में  से  हमें  कुछ  भी  उस  से  देश  की  डालर  सुधर  जायेगी  ।

 निकलवाना नहीं  पड़ा  ।

 अस्थायी  संसद् के  समक्ष  जो  आयव्ययक

 संसार  परिस्थिति में  परिवर्तन  होनें  के
 प्रस्तुत  किया  गया  उस  में  किये  गये

 कारण  तथा  हमारे  निर्यात  की  कुछ  मुख्य  वाहनों पर  में  अब  कुछ  दाऊद  कहूंगा ।  इस  से

 वस्तुओं  की  मांग  और  उन  के  मूल्यों  में  कमी
 पव  अनुदानों  की  मांगें  तैयार  करने  में  एक

 होने  के  कारण  हाल  के  महीनों  म  ही  हमारे
 परवर्तन  की  सुचना  देना  चाहता  हूं  ।  अब  तक

 भूगतान  सन्तुलन  में  घाटा  बढ़ने  लगा  हैं  ।

 में  ने  आप  को  बताया  था  कि  सरकार  ने  निर्यात
 संसद्  से  वसूली  की  राशि  घटा  कर  अनुदान

 की

 विशुद्ध  राशि  पर  मत  लिया  जाता  किन्तु

 बढ़ाने  के  लिये  कया  प्रयत्न  किये  हैं  ।  हम  ने  निर्यात  अभी  हाल  में  महानियंत्रक और
 के  लिये  अनुज्ञप्ति यां  जारी  करने  की  और  भी  परीक्षक  के  साथ  परामर्श  किया  गया  है  और

 सुविधायें दी  भविष्य  की  बात  तो  नहीं  कही  ae  निश्चय हुआ  है  कि
 भविष्य

 में
 व्यय

 में  से

 जा  सकती  ।  वह  सब  संसार  की  स्थिति  पर  निभंर
 वसूली  बिना  घटाये  अनुदान  की  मांग  की  कुछ

 करती  हैं  किन्तु  इतना  तो  में  आश्वासन  देता  राशि  प्रस्तुत  की  जानी  चाहिये  ।  यह

 हुं  कि  संचित  पौण्ड  पावने  में  से  हमें  जितनी  भी
 वसूली  उस

 में  से  काट  ली  जाया  करेगी

 राशि  मिल  सकेगी  उसी  से  घाटे  को  पुरा  किया  किन्तु  जहां  तक  इन  राशियों  को  व्यय  करने  वाले

 जायेगा  ।  अधिकारियों का  प्रदान  हैं  उन्हें  संसद्  के  समक्ष

 उस  का  ब्यौरा  देना  ताकि  ses  संचित

 fafa  में  से  व्यय  की  जाने  वाली  राशियों के
 वेत पत्र  में  १९५१  की

 इस  देश  की

 डालर  तथा  पौण्ड  क्षेत्रों  की  तबाही  क  लिये  संसद्  की  आज्ञा  मिल  सके
 ।  इ  स

 संक्षिप्त  विवरण  भी  और  उस  में  यह  भी
 से  व्यय  में  कोई  भी  वृद्धि  नहीं  होगी ।  यह  तो

 प्रस्तुत  करनें  की  पद्धति  में  परिवहन  किये
 दिया  गया  है  कि  किस  प्रकार  केन्द्रीय  संचित

 निधि  से  कम  से  कम  राशि  ली  जायेगी  ॥  जाने  की  बात  में  आद्या  करता  हुं
 कि

 व्यय  करने  वाले  अधिकारियों  के  आयव्ययक ों
 पहली  जनवरी  को  लन्दन  में  आयोजित  वित्त

 मंत्रियों की  बैठक  में  जो  बातें  हुई  थीं  मंडलीय
 में  से  इस  वसूली  की  राशियों  को  निकाल  देने

 सरकारों  ने  अभी  उन  पर  पूरी  तरह  से  काम
 से  व्यय  का  नियंत्रण  अच्छे  ढंग  से  हो  सकेगा ।

 शुरू  नहीं  किया है  किन्तु  तो
 भी

 १९५२  गत  फ़रवरी में  प्रस्तुत  किये  गये  आयव्ययक

 में  पौण्ड  क्षेत्रों  में  सुवण  और  डालर  की  संचित  में  आये  हुए  राजस्व  लेखा  में  १८.७२  करोड

 रुपये  की  बचत  थी  और  ५६.३५  करोड़  रुपये
 निधियों  में  हास  होना  कुछ  रुक  गया  हू

 |

 भारत के  सम्बन्ध  में  यह  आशा  की  जा  सकती  का  कुक  घाटा  भी
 था  ।  अब

 मेरा  AZ  अनुमा  a
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 आयव्ययक  में  ४.२५  करोड़  रुपय  की  कमी
 हूँ  कि  राजस्व  की  बचत  ३.७३  करोड़  रुपये

 होगी और  कुल  घाटा  ७५  ६  करोड़  रु  पये  होगा ॥
 रहेगी  ।

 टाट  और  बोरियां  तथा  कपास  माननीय  सदस्य  देखेंगे  कि  म  खाय
 और  रही  रुई  के  निर्यात  शुल्क में  कमी  की  जाने

 सहायता  के  लिये  आयव्ययक  में  १५  करोड़
 के  कारण  तथा  मंगली  का  तेल  औ  र

 रुपये  रखना  चाहता  जब  कि  गत  फ़रवरी

 हन  आदि  पर  से  निर्यात  शुल्क  जाने  के  आयव्ययक  में  २५  करोड़  रुपये  उपबन्धित

 के  कारण  बहि:शुल्क  की  प्राप्ति  में  २५  करोड़
 किये  गये  थे  ।  में  आशा  करता  हूं  कि  १५  करोड़

 रुपये की  कमी  हुई
 और

 इस  के  रुपये  इस  काम  के  लिये  पर्याप्त  होंगे  ।  राज्यों

 स्वरूप  राजस्व  की  बचत  में  भी  १५  करोड़
 में  बड़े  बड़े  प्रदर्शन  हुए  हैं  कि  खाद्य  सहायता

 रुपये  की  कमी  हो  गई  है  ।  अगाऊ  में  क्यों  कमी  की  गई  :  जनता  ने  भी  इस  का

 संग्रह से  पांच  करोड़  रुपये  प्राप्त  कर  के  उस
 बहुत  विरोध  किया  है

 ।
 किन्तु  देश  के

 कमी को  आंकिक  रूप से  पूरा  किया  जायेगा
 ।

 कालीन  हितों  में  सरकार  की  यही  नीति  बहुत

 में  आदा  करता  हं  कि  असैनिक  व्यय  में  ५  करोड़  सहायक  होगी  ।  आयात  किये  गये  प्रदा पर के
 रुपये  कमी  हो  जायेगी  ।  वह  इस  तरह  होगा

 मूल्यों  में  वृद्धि  होते  ही  हमें  लग  भग  ६०  करोड़

 कि  खाद्य  सहायता पर  १०  करोड़  रुपये  व्यय  रुपयों  की  आवश्यकता  यदि  ज्वार  को

 करने  की  बजाय  अनुदानों  पर  ५  करोड़  रुपये  सहायता  देने  के  अतिरिक्त  हमें  उद्योग  प्रवान

 दिये  जायेंगे  जिन  में  से  भारत-अम  रिकी  प्रविधिक
 क्षेत्रो ंमें  सहायता  का  वही  पुराना  स्तर  रखना

 सहयोग  क़रार  के  अन्तर्गत  स्वीकृत  सामुदायिक  पड़े  तो  इस  से  केन्द्र  के  वित्तीय  संसाधनों  पर  बोझ

 विकास  योजनाओं  पर  होने  वाले  व्यय  में  केन्द्र
 पड़  जायेगा ।  पिछले  वर्ष  भी  कई  राज्यों ने

 की  ओर  से  ३  करोड़  रुपये  दिये  जायेंगे और  उद्योग  प्रधान  नागरिक  क्षेत्रों  को  सहायता
 उद्योग  सम्बन्धी  भवन-निर्माण  को  सहायता  दिये  जानें  की  बात  पर  आलोचना  की  थी  ।

 देने  के  लिये  दो  करोड़  दिये  जायेंगे  ।  मैं  इस  इस  ay  की  परिस्थितियों  oat  देखते  हुए
 समय  राजस्व  भायव्ययक  में  और  कोई

 यह  कहा  जा  सकता  है  कि  इन  के  बीच  का  अन्तर

 वतन  नहीं  करना  चाहता  ।  हमें  छोटी  सिंचाई  और  भी  बढ़  गया  और  इस  में  कोई  भी

 परियोजनाओं  को  आर्थिक  सहा यत
 देने  के  लिये

 संदेह  नहीं  कि  यदि  नागरिक  क्षेत्रों  को  सहायता
 १०  करोड़  रुपये का  अतिरिक्त  ऋण  उद्योग

 दी  गई  तो  ग्राम्य  क्षेत्र  भी  सहायता  की  मांग  करने
 सम्बन्धी  भवन-निर्माण  के  लिये  ५  करा  रुपये

 लगेंगे  ।  उद्योग  प्रधान  क्षेत्रों  में  सन्  १९५१

 का  सामुदायिक विकास  परियोजनाओं
 उपभोग  की  वस्तुओं  के  जो  मूल्य  यदि  उन

 के  लिये  करोड़  रुपये  का  ऋण  देना
 सभी  को  सहायता  प्रदान  की  जाय  तो  प्रति  वर्ष

 और  मशीनें  बनाने  वाले  निगम  में  लगा  ने  के  लिये  ९०  करोड़  रुपये  का  व्यय  होगा  ।  मुझे  विश्वास
 २५  लाख  रुपये  देने  हैं  यद्यपि  अमरीकी  गेहूं

 हैं  कि  आप  सभी  इस  बात  में  मुझ  से  सहमत  होंगे

 से  १०  करोड़  रुपये  प्राप्त  हुए  हें  और  व  हालत

 रखे  गये  हैं--प्राविधिक  सहयोग क़रार  के  अन्तर्गत

 कि  हमारी  अर्थ  व्यवस्था  के  विकास  की  दृष्टि

 में  रखते  हुए  इस  समय  खाद्य  को  आर्थिक  सहायता
 प्राप्त  की  जाने  वाली  सामग्री  की  बिक्री  से

 देना  केवल  अपव्यय  होगा  ।  हमें  इस  बात

 ५  करोड़  रुपये  तथा  राज्य  सरकारों द्वारा  पर  भी  विचार  करना  पड़ेगा  कि  अन्य  वस्तुओं

 वापस  किये  गये  अल्पकालीन ऋणों  से  दो  करोड़  के  मूल्यों में  कमी  हो  जाने  से  उपभोक्ता

 रुपये  प्राप्त  हुए  इन  पहले के  को  ही  सीधा  लाभ  पहुंचा  है  ।  श्रमिक  वर्गों

 कामों  में  लगाये  जायेंगे  फ़िर  भी  पूजीगत  के  जीवन  निर्वाह  परिव्यय के  देशनांकों  से
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 कर  दामों में पता  चलता  है
 कि

 कुछ  नि  मुझे  अब  वही  पुरी  करनी  है
 ।

 वर्तमान  परिस्थिति

 कमी
 ही  हुई

 है  ।
 जब

 तक
 पूरी  व्यवस्था  न  हो

 मे ंभी  देश  के  विकास  के  लिये  इतना

 तब  तक  घरेलू  अथ  व्यवस्था  की  योजना  में  बड़ी  काम  करना  दोष  यद्यपि  साधारण जनता  की

 कठिनाई  आयेगी  ।  यह  कठिनाई  इस  म्ल्य प  स्तर  से  कठिनाइयां कुछ  कम  हुई

 रूप से  आयेगी  इसीलिये  सरकार  भी  हूं  और  घाटे  के  आयव्ययक  से  छटकारे  के  कोई

 को  रथ-सहायता दे  रही  हैं  ।  आसार  नहीं  दिखाई  देते  हैं  ।  में  यह  नहीं  जानता

 मझे  खेद  है  कि  में  केन्द्रीय कोष  से  इस  बात  के  कि  कोई  भी  व्यक्ति  करारोपण  में  कमी  करने

 लिये  कोई  भी  सहायता  देने  का  वचन  नहीं
 का  सुझाव  देगा  ।  पिछले  दो  वर्षों  में  हमारा

 दे  सकता  जिस  से  कि  आयात  किये  गये  और
 राजस्व  कम  होता  गया  हूं  परन्तु  आवश्यक

 समाप्त  अनाज  के  दाम  एक  ही  स्तर  पर
 रख

 व्यय  बढ़ते गये  देवा  की  आधिक  स्थिति  से

 जा  किन्तु  जैसा
 राष्ट्रपति

 ने  अपने  इस  बात  की  आवश्यकता  का  अनभव  हो  रहा

 भाषण  में  भी  कहा  है  सरकार  देश  को  हू  कि  यहां  की  राजस्व  स्थिति  को  यथासंभव

 बर्बादीਂ  से  बचाने के  लिये  प्रत्येक  प्रकार  की
 स्थिर  बनाया  जाना  चाहिये  ।  यदि  इस  समय

 हायता  देगी  ।
 सरकार  की  राजस्व  स्थिति  कमजोर  हुई  तो

 बड़ा  भारी  संकट  उपस्थित  होगा  ।  मझे  आशा
 अब  में  उन  परिवर्तनों का  सार

 है  कि  सभी  सदस्य  मेरा  समर्थन  करेंगे  ।
 आप  के  समक्ष  रखेगा  ।  इस  ष्  का  कुल

 मानित  राजस्व  ४०४.९८  करोड़  रुपये  संसद में  तथा  इस  से  बाहर  भी  बार  बार

 और  इस  में  से  १९७.९५  करोड़  रुपये  प्रतिरक्षा
 यही  कहा  जाता  है  कि  सार्वजनिक  व्यय  में

 सेवाओं तथा  २०३.३  करोड़  रुपये  असैनिक
 कमी  क्यों  नहीं  की  जाती  ।  रक्षा  को  लीजिये

 विभागों  पर  व्यय  होगा--अर्थात् कुल ४० १ कुल  ४०
 १.२५

 जब  तक  सेना  नहीं  घटाई  जाती  तब  तक  रक्षा

 करोड  रुपये  व्यय  होने  के  बाद  राजस्व  लेखा
 व्यय  में  कमी  नहीं  की  जा  सकती  किन्तु  देश

 ३.७३  करोड़  रुपये  की  बचत  होगी
 ।

 आय  की  सुरक्षा  के  हित  में  सेना  को  कैसे
 कम  किया

 ब्लाक में  ७९.३३  करोड़ रुपये  का  घाटा  होगा  जा  सकता  है
 ?

 फिर  भी  सरकार  va  उपाय

 कर  रही  है  कि  इस  के  व्यय  में  कमी  हो  जाये  ।

 fara  सारे  आयव्ययक  को  फ़िल्म

 कर

 गुरू घाटा  ७५.६  करोड़  रुपये  का  रह  जाता  है
 ।  पिछले  सत्र  में  में  ने  इस  प्रकार  का  प्रयोगात्मक

 इस  प्रकार  आयव्ययक  वर्ष  के  अन्त  में
 हमारे  कार्यकम  रखा  था  और  सरासर  सेनाओं  के

 पास  ८३.०८  करोड़  रुपये
 की

 अंतिम  रोकड़  और  सामान  की  जांच  कराने  को

 बाकी  होगी  जिस  में  से  लगभग  ४०  करोड़
 कहा  था  ।  जांच  का  काम  संतोषजनक

 रुपये  की  राशि  सहायता  में  से  ढंग  से  हो  रहा  हैं  और  ऐसा  लग  रहा  है  कि

 बची  और  शेष  राशि  से  art  के  लिये  कुछ  बचत
 भी  हो

 सकेगी
 |

 अभी  मेरे  पास
 कोई

 वित्तीय  कार्य  चलाया  जायगा
 |  प्राक्कलन नहीं

 कालान्तर
 में  में  सदन

 के  समक्ष इस  वर्ष  संशोधित  प्राक्कलन

 यद्यपि  अब  अनुमानित की  रख  दगा  |

 बचत में  १५  करोड़  रुपये
 की

 कमी  हो
 गई

 हैं

 में  ने  बतलाया  था  कि  असैनिक  व्यय और  कुछ  आयव्ययक  सम्बन्धी  घाटें  में
 १९.२५

 करोड़  रुपये
 की

 वृद्धि  हुई  है  फ़िर  भी  में
 की  जांच  के  लियें  में  ने  एक  दो  वरिष्ठ

 शिकारियों
 कों

 नियुक्त  किया
 था  ।

 अभी  यह करारोपण  में  कोई  परिवर्तन  नहीं  करना

 चाहता  ।  इन  परिवर्तनों  से  जो
 भी

 क्षति  हुई
 जांच  जारी  है  कुछ  प्रिय  बाद  ही  इस
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 की  रिपोर्ट  मिल  सकेगी  ।  किन्तु  मैं  इस  बात  को  करना  पड़ेगा |  भविष्य  आप  चाहे  किसी

 कर  देना  चाहता  हूं  कि  प्रशासनिक व्यय  दृष्टि  से  इस  समस्या  को  देखें  आप  सं  नष्ट

 ज
 ं

 यदि  कुछ  बचत  हो
 भी

 जाय  तो  वह  विकास
 रह  कर  प्रयत्न छोड़  नहीं  देश  के  विकास

 सम्बन्धी  व्यय  में  खप  जाती  है  देश  की  के  लिये  हमें  अधिक  से  अधिक  संसाधन  जुटाने

 अर्थ  व्यवस्था  ही  ऐसी  हैं  कि  करारोपण  में  योजना  आयोग  की  योजनायें  यथा  थे

 बहुत  कमी  करने  की  Ti  जाय द्य  नहीं  यों  तो  हैं  जिन  से  हमें  काफ़ी  सहायता  और

 मितव्ययता  के  लिये  प्रत्येक  विभाग  का  हमारे  देश  की  सिद्धि  होगी  ।  अमरीकी

 प्रयत्न  जारी  और  मं  सार्वजनिक  लेखा  तथा  ठीक  सहयोग  क़  कोलम्बो

 आंक  समितियों  की  रिपोर्टों  से  पूरा  लाभ  उठाना
 आदि  के  द्वारा  हमें  हमारी  विकास

 चाहता  हूं  जिस  से  कि  संसद्  द्वारा  अधिकृत  योजनाओं  के  लिये  विदेशों  से  सहायता  प्राप्त

 कैसे
 गये

 ब्य  का  सदुपयोग  हो

 और

 नीति
 हुई  हम  जहां  इन  बातों  का  स्वागत  करते

 ि  पालन हो  वहां  हमें  अपने  आप  पर  ही  अधिक  निर्भर  होने

 में  पहले भी  बता  चका  हं  आयव्ययक  का  प्रयत्न  करना  चाहिये  ।  हमारी  समृद्धि  का

 ci  थ  के  अन्त पर  सरकार की  नगद  रोकड़  में
 भवन  बाहरी  सहायता  के  स्तम्भों  पर  खड़ा

 नहीं हो  हमारी जनता  को  अपने
 ठग  भंग  ८  दें  करोड़  रुपये  की  कमी  हो  जाती

 यानी  विभाजन  के  बिल्कुल  बाद  की  संचित
 अथक  प्रयत्नों  दारा  ही  उस  का  निर्माण  करना

 नगद  रोकड़  में  से  लग  भग  २००  करोड़  रुपये  होगा  ।  यदि  आयव्ययक  सम्बन्धी  बोझ  कभी

 कभी  दुःखदायी  मालूम  दे  तो  उस  समय  यही पौर  घट  जाते  |  इस  धन  का  एक  बाद  अंश

 आवश्यक  प्रयोजनों  एवं  देश  के  विकास  कार्यों  बात  ध्यान  में  रख  लेनी  चाहिये  कि  यह  बोझ

 पर  व्यय  किया  गया  है  और  यद्यपि  इस  बात  में  हमारे  अपने  लिये  और  अपनें  बच्चों  के  लिये

 मतभेद  हो  सकता  है  कि  इस  निधि  की  प्रत्येक  हम  वहन  कर  रहे  किसी  अन्य  के  लिये  नहीं  |

 पाई  सदुपयोग  हुआ  है  या  नहीं  फ़िर
 भी

 मुझे  इस  बात  में  कोई  भी  सन्देह  नहीं  है  कि

 सभी  इस  बात  को  मानते  हैं  कि  यह  धन  देश  की  हमारे  भरसक  प्रयत्नों  को  देख  कर  अन्य

 भलाई  अथवा  सुरक्षा  के  लिये  ही  व्यय
 किया

 विदेशी  देश  भी  हमें  सहायता  भेजते  रहेंगे  ।

 गया  मारे  १९५३  तक  इस  संचित  निधि

 में
 से  न्यूनतम  राशि  बची  रहेगी  ।  भविष्य

 में
 इस  के  पश्चात  सदन  की  बैठक

 २६  १९५२  के  सबा  आठ  बजे तक  के

 यदि  लगातार  मूल्यावपात
 न

 होता  जाये
 तो

 पंचवर्षीय  योजना  को कार्यान्वित  करने  के
 eon

 हो  थ

 ह

 as

 al  =  ड

 Be
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